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CÁMARA DE REPRESENTANTES

ACTA NÚMERO 03 DE 2010

(agosto 18)

Legislatura 2010-2011-Primer Periodo

Sesiones Ordinarias

En la ciudad de Bogotá, D. C., siendo las 9:50 
a. m. del día miércoles 18 de agosto de 2010, se 
reunieron en el recinto de Sesiones de la Comisión 
Séptima Constitucional Permanente, los honorable 
Representantes miembros de la misma, presidien-
do la honorable Representante Diela Liliana Be-
navides Solarte.

La Presidenta:

Honorables Representantes, muy buenos días, 
señor Secretario sírvase leer el Orden del Día.

El Secretario:

Siendo las 10:45 se inició la sesión del día 18 de 
agosto de 2010, Rama Legislativa del Poder Públi-
co Cámara de Representantes Comisión Séptima 
Constitucional Permanente. 

ORDEN DEL DÍA

PROPUESTO

Para la Sesión Ordinaria del miércoles 18 de 
agosto de 2010.

Lugar: Recinto de Sesiones Comisión Séptima 
Cámara de Representantes, “Salón Juan Luis Lon-
doño de la Cuesta”.

I

�����������	
�������	����	�������������
II

�����������������	��������������	����
Invitados: Doctora, Beatriz Helena Uribe Bo-

tero, Ministra de Ambiente Vivienda y Desarrollo 
Territorial; está invitado el doctor Mario Mejía 
Cardona, Superintendente Nacional de Salud; el 
doctor Hernando José Gómez Restrepo, Director 
del Departamento Nacional de Planeación; y el 
doctor Jairo Clopatoski Ghisais, Director del Ins-
tituto Colombiano para el Deporte (Coldeportes).

III

�������������������
����������
������
��-
tantes

La Presidenta:

Señor Secretario sírvase llamar a lista para ve-
��������	�
�����

El Secretario:

Llamado a lista, miércoles 18 de agosto de 
2010.

Contestaron:
Benavides Solarte Liliana Diela

Burgos Ramírez Didier  

Díaz Ortiz Gloria Stella

��
�������������	����

Flores Asprilla José Bernardo

Ochoa Zuluaga Luis Fernando

Robledo Gómez Ángela María
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Romero Piñeros Rafael

Sierra león Pablo Aristóbulo

Valdez Barcha Juan Manuel

Zabaraín de Arce Armando Antonio

������
��

Barrera Rueda Lina María

Díaz Hernández Holger Horacio

Escobar Córdoba Carlos Alberto

����������������������������
��

Pinilla Pedraza Alba Luz

Raad Hernández Elías

Ramírez Orrego Marta Cecilia

Yépez Flores Víctor Raúl

11 honorable Representantes han contestado el 
		�������	�������������
����������������������
Presidenta.

La Presidenta:

Señor Secretario por favor llamar a lista para la 
aprobación del Orden del Día.

El Secretario:

Miércoles 18 de agosto de 2010, aprobación 
Orden del Día.

�����
����������������

Benavides Solarte Liliana Diela

Burgos Ramírez Didier, 

Díaz Ortiz Gloria Stella

��
�������������	����

Flores Asprilla José Bernardo

Ochoa Zuluaga Luis Fernando

Robledo Gómez Ángela María

Romero Piñero Rafael

Sierra león Pablo Aristóbulo

Valdez Barcha Juan Manuel

Zabaraín de Arce Armando Antonio

�����!��
��

Barrera Rueda Lina María 

Díaz Hernández Holger Horacio

Escobar Córdoba Carlos Alberto

����������������������������
��

Pinilla Pedraza Alba Luz

Raad Hernández Elías

Ramírez Orrego Martha Cecilia

Yépez Flores Víctor Raúl.

11 honorable Representantes han contestado 
por el sí por lo tanto ha sido aprobado el Orden 
del Día.

La Presidenta:

Siguiente punto del Orden del Día.

El Secretario:

Saludo protocolario del nuevo gabinete, están 
invitados la doctora Beatriz Helena Uribe Bote-
ro, Ministra de Ambiente Vivienda y Desarrollo 
����������	!����"���#��������	��������$�����$�����
Cardona, Superintendente Nacional de Salud por 
��%���� ��&������ '������ 
��� �	� ����������� *��
sale en estos días y también el doctor Hernando 
+��/����&�<�����'����������"����������������-
mos esperando al respecto, y el doctor Jairo Clo-
patoski, Director del Instituto Colombiano para el 
��'�����=>�	��'�����?��
�������/������#��������
��&�����
������'����������	���������*����"��������
��%�����������������������'����
���%�*��"������	�
���'��"�����/	�%������
����'��������	�	�'�����������
@��KQ������'��
����'��&���	��'�	��*����W�����-
ciendo apenas la institución.

La Presidenta:

Honorable Representantes como les habíamos 
comentado estamos haciendo un saludo protocola-
rio por parte de los Ministros del nuevo gabinete, 
señora Ministra bienvenida a la comisión séptima, 
���� �	�[��� ��� ������������ ��/��� 
��� ��� ����
�����������'������������������%��
����������

���%����������"��		�����>�	�������������$��������
bienvenida a esta comisión donde esperamos tra-
���������������������������$����������

"�������#����	$�%������&�	���#�����'�(	�	
-
�������)��	�����*		�������"�
��������+���	��-
rial:

Muchas gracias señor Secretario, a los honora-
�	���<�'������������
����������'�����"�*��'����
mí es un gusto enorme estar acá por supuesto den-
tro de la construcción de la agenda nunca duda-
�/������������ ������ 	��� �����
��������"������	��
����������
������������'��������[��[�������'����
por las fuerzas políticas del país, siempre lo he te-
�����������
�����W���������[���	�������������*�	��
�������	��������	����������[����	���
����	�������-
����������	�������������!�
������������	������%�-
����� 
��� ����*� ��������� ��� ����� ������ �	�
Ministerio de Ambiente Vivienda y Desarrollo Te-
��������	�� ��������������	�����������	�$����������
de la política, en el proceso de solicitud de facul-
tades para la decisión de las funciones de vivienda 
*��[�������	��
������		����	����%��$�������������
la Vivienda Ciudad y Territorio y para el fortale-
cimiento del Ministerio de Ambiente y Desarrollo 
\�������	���	������'���
���������������W��'����
claramente los estará valorando el Ministro Vargas 
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Lleras, de la mano del honorable Congreso de la 
<�']�	���!� ������������ ���������������'����-
����������%�%������
��������������'���������-
����������	����������	���
���	�����'���������
comisión, tenemos un reto de ponernos al día en la 
����������������%�%������^���	��
�������"����-
lo a través de grandes intervenciones, de grandes 
'��*�������
�������	���
����	�����������������	�
������ 	�� ��'�������������������*� ���'������ %�-
�����������������	���������	�����������%�%���-
da, de agua potable y saneamiento básico, asegu-
������ 
��� 	��� ��������� ��� 	��� _	����� �������	���
����������		��������������������	�������*���������	�
transparencia y poniéndolo nosotros a disposición 
de las entidades territoriales, llámense gobernacio-
nes y alcaldías, en los 31 departamentos donde ya 
tenemos contextualizados los planes departamen-
��	��������������������'���������*����%��������������
��� ������������	���'�����������	� �̀		������� ���-
��������������������	���'������������\����������
���[��������������������������	�'��#������%������
�	���'������������j����
������	�%����������\��-
�������� '���� '��^����&��� 	��� ����� 
��� 
��������
pendientes del acuerdo para la prosperidad, estaré 
���������������	������W�����*����������W�	���[��-
da, tratando siempre de visitar la regiones con la 
mayor frecuencia posible y de acuerdo por supues-
�������	���'�����������
�������	������	�������	���
��W	��������������������	���		������
�������"�[���
corporaciones de la importancia y la relevancia de 
����������������
������'�������������'�������!�
soy economista de la Universidad del Rosario, 
tengo dos maestrías en Inglaterra en Desarrollo 
Económico y Política Social, fui Viceministra en 
el Gobierno del Presidente Uribe, del Ministerio 
���̀ �%�������^���_�������������>����	��"����������
en Planeación Nacional, en los Ministerios de Ha-
cienda, Educación y Salud, en el Banco Interame-
ricano de Desarrollo y en el Banco Mundial, tengo 
todo el compromiso pleno con el Presidente Juan 
$����	�\���������������������������������	���*���
responsabilidad y con el mayor compromiso con 
los colombianos, tenemos un gran reto, pero estoy 
��[����_����������
���*����*���'�&���������������
reto, con el apoyo por supuesto de esta comisión 
del honorable Congreso, en su mayoría, y por su-
puesto de las entidades territoriales donde ustedes 
tienen un profundo conocimiento de gobernacio-
nes y alcaldías.

���	��'������	����[������"��������Kq�*�K{�������
mi familia es de origen risaraldense, tengo un 
enorme arraigo y respeto por las regiones en el 
'����� ����� 
��� ����� ������ 
��� �� �#'��������� ���
la vida pública y sobre todo en el Gobierno an-
terior me enseñó a respetar mucho las regiones, 
�������"�����"������������
�/��������'�����
este, Presidenta para iniciar mis tareas, con un sa-
	���������
�������������������'����'��������

disposición de ustedes, para poner a disposición de 
���������	�$����������*�'����
�����������������*���-
sotros hagamos de esta un hogar de excelencia en 
pro del bien de los colombianos, como ha dicho el 
_����������+����$����	�\�������	���'�����'����
���
nos deben regir y acompañar son los del buen Go-
�������*����������"���������������'������
de buen Gobierno con El Presidente Santos y estoy 
�*� ��[����
�����"�������������������'�-
ñaran en esta tarea, con esto termino Presidenta y 
señor Secretario, les agradezco y pongo a disposi-
��������������������������������������'����
������-
����������	������'���	�����	��������*�������
todo por los colombianos más pobres de este país.

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Juan Valdés.

%��������������
��������,����(������*��-
�.
�#������

Gracias Presidenta, un saludo muy especial a 
todos los colegas a la señora Ministra darle la bien-
%���������������������
��������	���������������
/�^��������	����[������������	������	��������
������
	���������������	����������*��*���	�$����������
���
��������������[��*����������[�����
������������-
'�������[�������	�'��
�����������������#'���������
ha demostrado una gran capacidad gerencial tanto 
����	�������������	���������	��������'��%��������-
ciativas tan importantes como la escisión precisa-
�������	�$����������
���������������������	�����
forma, no es un asunto simplemente de tener un 
����������W��� �����
��� ���	����� �	�$����������
de Vivienda Ciudad, Territorio, realmente pues 
nazca con todas las condiciones, no solamente le-
gales sino con las condiciones institucionales para 
'��������������������������������������	��������
	�����������
��������'���������%�&����W������-
no, no podemos desconocer la extensión en rural, 
pero cada vez la población se concentra más en las 
medianas y ciudades capitales de departamento y 
�������[��������������*��
���%��[�����j����
����
y tuve la oportunidad de acompañar en la Alcaldía 
���$���		�����\��[���|�������������	�[�������-
���������� ���%������ ��������%���� �������� �		��� 
���
���	W����%����� ��^�������*�������*�� 	��'��������
���'����������������$��������������������
���%���
������	����������������������	������
�����-
partimos de manera común con varias de las ini-
�����%���
������"������	���������������	���]	�����
4 periodos, por no decir 5 periodos de Gobierno en 
	��j	��	�������}�[��W�*�
����������
���%����"��
más allá del desarrollo de obra de infraestructura 
������������[�	���*�
����	�'�������	����*� ������
un gran vacío en materia, digamos, de regulación 
'����
���	���'	������������������������������	����
	��������'������������*�'�
������'������	�&���
una denominación genérica, es decir, municipios 
de segunda, tercera y cuarto categoría también 
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'������ ���'����� ��� �
�ipamientos urbanos pú-
blicos de un carácter integral o polifuncional; yo 
venía insistiendo mucho en esta tema Ministra y 
����%��������������� 	��� �����
���%�*��� ���������
^�����������
�����'����
���%���������	�����	�[���
'���������������	W�������*��������������'��������
����� ��������%��� ��� �������������� �����W� 
��� ����
una ley, la ley de urbanismo social como lo he lla-
����*��������
���	���'�����������
������	��	�*�
�������������������������	�
�������	�����	������-
���������'����
��������������'����'�������������
ya no solamente por voluntad de sus gobernantes 
'��
���"�*�	��"��������'���%�	�������������[����-
�������*��	�j	��	���
��� ������ 	�����'���������
���
cuenta con los recursos en el Plan de Desarrollo, 
pues desarrolle inactivas importantes en materia 
��� �
��'�������� �������%���� ��	����	���� ��'����-
vos, polifuncionales en un territorio focalizado, y 
%�*�����	�����������'	�!����������"�����������-
venciones urbanas integrales como se denominan 
��[������������	�����
������	���������^��������
para otros países de América Latina y otros países 
��	������
�������"���%�����������$���		�������-
nocer esta experiencia, y esas intervenciones ur-
����������[��	�����������
��'������������	������
recreación y deporte, en educación con institucio-
nes educativas, polifuncionales pero no es hacer 
parcheo, o reparcheo, digamos reposición de las 
locaciones, es cambiar toda la infraestructura so-
���	�
������W������[��'�������������	��������������
�������������'����������������*�������������������
o en varias comunas de una ciudad y esto es muy 
importante para la gran mayoría de los municipios 
del país y no solamente para las ciudades capitales 
�����
����%��	%�������������'����	��������'����
���
���W��������������&��������������'��
���	��
���%��
��'��������
���������^�������������*����������������
va a estar soportado solamente alrededor de unos 
^�������'�����������	���'�����'�	������������*�	��

���%����[����������	��
������W�'���������������-
tidad de problemas sociales y unos problemas de 
seguridad. 

_�������*�������
������
����	�$���������� ���-
ne la responsabilidad focal de vivienda y ese es 
��������*��������
������������'����
��������%�&�
más familias Colombianas tengan precisamente 
no solo acceso sino sostenibilidad de una vivien-
da digna, donde nosotros también hemos tenido 
�#'��������!����j����
�����*��'��������	��
���
fue el programa viva y pasando por la creación del 
Instituto de Vivienda de ciudades como Medellín, 

��������� ����
���"�*�
������	�&����� ^������ 	��
creación de los Institutos de Vivienda en los muni-
��'���������	[���'��������'��
������'�����
������
esto como un apéndice de las Secretarías de Obras 
Públicas o de otras secretarías donde no termina 
���������	��������������'�������[�������	������	�	�-
derazgo político para lograr los planes de vivienda 

������W�������'	��������	��[�����*��������	���
planes de desarrollo.

~���'������������
������"�*�[�������������>�-
	������*������j	��	����������������
���������[��
contemplado en su plan de desarrollo de los cuales 

������KQ������'���� ����������� '��������� ��� �	�
tema de vivienda, sin lugar a dudas tiene priori-
��������	��������%�%�������'��������	�[���
���
la vivienda no sea una vivienda aislada, no sea una 
vivienda desarticulada y estén integrados estos 
proyectos urbanos integrales para generar condi-
ciones de amistad en ese territorio, condiciones de 
���������	����� *� 
��� 	�� [����� ��� ���������� ��	�-
��������������������������"��������
���'�������-
������������
��'�����������������������������
muy cercana puedan acudir los niños y niñas al 
colegio, y a un colegio de calidad en condiciones 
óptimas con una infraestructura adecuada, pueda 
������� ��[���� �� �������� ��� ��	���� 
��� '������
tener un espacio polifuncional para la formación 
del emprendimiento a través de los diferentes pro-
[�����
�������^��������	��'��	���������	����������
����� *� 	��� ������� '������ ���������� ��� ��'�����
para su desarrollo integral. 

����� ��'����� 
��� 
������ ����	��	�� $�������� ���

��� ��� �������*� �'��������*� 	��"�[�� ��������
���'��[������
�������������'�����������������
���
usted lo ha dicho, más menester del Ministro Ger-
mán Vargas Ministro del Interior, en la relación 

��� �����������	�>��[��������������� 	��� ���'���
en función de cada una de estas reformas y estas 
escisiones pero sí sería muy importante mirar us-
ted como Ministra de Medio Ambiente, Vivienda 
*��������		�����
�/�"���&�������� ���'������'�-
ralelo, en construcción del plan de desarrollo se 
está pensando digamos en esta incisión y si uste-
���������������������	�����������������	�
���
esa escisión esté lista para diciembre de este año, 
��'�����	�'��#���'��������'��
�������%���������-
minar mucho los énfasis y las cargas en función 
del Plan Nacional de Desarrollo 2010-2014 del 
Gobierno del Presidente Juan Manuel Santos y por 
]	���������	�� ���� ��
�������� �
��� ��� ��� ������ ���
�'	������������������������������*�������
������
������
�������'��
�������*���[����
�������������
%������������������	�������*��������*�'����-
tiva, vuelvo y reitero, soportado en su experiencia 
en los sectores público y privado en su capacidad 
[�������	�*�����	���������������
���������	���-
portancia de las regiones en la construcción de te-
��������� *� ��� '���� *� ��� 
��� *�� �� "�� �����������
�����	������'�������'������������j����
�����
sino por varios de los otros departamentos, pero 
"�[��/�^������������'���������
�������	� ����
de los planes departamentales de agua están los 
��������� '���� �"�� 
������� *� 
��� 	��� ���������� ��
%����� ��� '�������� ���� 	�� ���������� ��	��������
�����
���"��	������� ���� 	�� ���������� ����������
*����'������	�����']�	������
����������*�"��	�����
solamente de responsabilidad política, sino de res-
'������	�����']�	����
����������
���'���eder los 
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gobernantes departamentales en concordancia con 
los alcaldes municipales.

j��� 
��������� 	��� �	��	���� �����'�	��� ������
��������%���������������	������'������'	������	������
��� �������� ��'��������� ���j����
����� ���������
hay unos recursos muy importantes para el plan 
departamental de agua ya pre asignado o asignado 
*������������������W�����������������*�����	��������
']�	����	��
�����������������������������	��������
'��%���� 	�� 
��� ��� ��� [������ ��[���� ��� ���	���-
����*�%��������������������	������������������	����-
tor público, como no vender en el sector privado, 
������������	�������������
�������'��
��������
���
no basta con tener planes departamentales de agua 
formulados y estructurados, necesitamos mecanis-
��� W�� ^�������	���� W�� ����������� �'�����%���
'���� 
��� 	��� ���������� ��'��������	��� ��� �����
caso particular, pues yo hablo del Gobierno de 
j����
�����'�����/�
�����������]��������������
vuelvo y les repito, por el conocimiento por ha-
ber recorrido también otros departamento del país 
en otras funciones, esa relación entre el Gobierno 
��'��������	�*�����������$�����'�	���'����
���
los planes departamentales de agua se operativicen 
y se vuelvan una realidad, de lo contrario como 
usted lo mencionaba, esos planes departamentales 
����[������%�����
������^���	�����*�������������*�
van a tener los recursos y se van a perder.

������
	�����:
Señora Ministra tiene usted la palabra:
"�������#����	$�%������&�	���#�����'�(	�	
-

�������)��	�����*		�������"�
��������+���	��-
rial:

Gracias Presidenta, doctor Juan le voy a co-
mentar sus tres puntos: primero coincido con us-
�������	����'�����������������%���
�������	�'������
se han liderado desde la Alcaldía de Medellín, en 
	��
���������		����	���������������	��*��	��		�-
maría calidad de vida urbana, digamos en el len-
[�������������
��������'�������������������%�����
la construcción de vivienda de interés social, pero 
siempre pensando en las personas, yo agregaría a 
	�����'��������
���������"������	������������-
ción, en salud y en recreación, los de esparcimien-
���*���'�������������
��&W�����W���		���	����	�����
������	�%����*�'��
����
��������������"������	���
Representantes son tan importantes en los estratos 
�������������
�������"�����������������'�	������
']�	���� ������� 
��� �	� ]����� 	�[��� ��� ��'����-
�������'�����������
�������������^��	������������
ingresos es el mismo entorno a su casa, entonces 
���	��	���'������'��%��������������������������
y dignas, y cuando se habla de la vivienda digna 

��� ��� ����� >��[����� "��� "������ ������� ��������
����� 
��� ��� ��	������ "�*� 
��� ����� �	� ��'�����
��� 	�� ������� ����� ����� 
��� ��� 	�� %�%������ ��[-
�������/��������	���'������
������	��'��%�����	���

hogares en términos de la calidad de los servicios 
públicos, esta mañana estaba oyendo los proble-
���
���������\�����$��������������������*������-
	���������[���'����	�������������
����'�������
����*��'�'��������/	��'����
����������%������
debemos asegurar, eso es vivienda digna, servicios 
públicos adecuados y de calidad y con continui-
�����*��������%������	��
����	�"������	��<�'��-
sentante Valdés nos ha señalado, el Ministerio sí 
�����������	��"�!����������	���
������	�$����������
es otorgar subsidios a las personas, a la demanda, 
�������������/�����������������������	��'�	������
']�	���� ��� �/��������� 	�� 
�������� ���� �� 	�� 
���
se debe pensar en la construcción de vivienda de 
�����/�������	��	���#'������������%�������j����
����
destacadísima, destacable a todos los niveles, afor-
tunadamente algunos departamentos han replicado 
�����#'���������*�
�/�������
������'��������������
el liderazgo de Gobernaciones en planes departa-
mentales de vivienda tales como se ha hecho en 
agua, como lo hizo el Gobernador Guillermo Ga-
viria en su momento y lo continuó la Gobernación 
���j����
����

Con relación a los tiempos de trámite en el Con-
greso, Representantes no tengo la vocería, lo único 

���*�����[��������'���������
������������
simultánea mientras el Ministro de Gobierno logra 
las facultades, acá nosotros debemos no solamente 
apoyar todo el sustento técnico de esa discusión, 
�����
����������'��'��������'�����'����������	��

���%�����������������%�����	��'������������̂ ���	-
tades, en términos de decretos reglamentarios, en 
términos de solicitudes a la Función Pública, estu-
dios de cargos, estudios de planta, hay hasta unos 
temas de infraestructura física para resolver; de 
������<�'����������� 
��� 	�� 
��� �����������-
��������
����������	����%�������������'��������������
para el Congreso como para el Ministro del Interior 
*�'��'�������	��
�������������'�������������������
���������[	��������������%�&����	������[�����	���
facultades, con relación al tercer tema no podría 
yo coincidir más con usted y seguramente es un 
sentimiento muy generalizado, creo y debemos ser 
������� ��� ������ 
��� �	� ��������� ��������� ���������
��� ������ 	��[�� *� 		���� ��� ��������� ��� 	�[���� 	��
consolidación o el acuerdo alrededor de treinta y 
un (31) planes departamentales de agua, el com-
'������������&�'�������"����		��������'�����
���
venía de excelentes fuentes, la consolidación de 
fuentes alrededor de unos pocos proyectos se logró 
darle una mirada de largo plazo y de inversiones 
departamentales en el problema de agua potable 
y saneamiento básico, estoy aprendiendo doctor 
+����
��������'	�����'��������	�����[���'��������
una problemática distinta, en algunas partes el ges-
tor es adecuado, en otras no; en algunas partes el 
������������	������������������!�����	[�����'������
"�*����%�	������'�	������
�������������'����*��	��
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voy a dar mi posición frente a este tema, no pode-
���'�������	���^���&��
������"��"��"�!�����	[�����
departamentos hay desanimo, debemos rescatar el 
ánimo de alcaldías y gobernaciones, para embar-
���������������
���	��%���������������������������	��
'��	������'�������������������������̂ ����������	��
provisión de vivienda de interés social hacia ade-
	�������������	�������������������*�	����������
����	������*� �������������
����� ���[�� 	��%�	������
'�	������'����"����	����	����%�������*�������������-
[�����%�������j����
����'�����������'����������	�
plan departamental de agua y aprovecharé también 
por supuesto para reunirme con el señor Alcalde 
'���������	�����������$���		���*��
��������������
���$���		��������
��� 	�� �������
���������"��
���������*���"������[��������
����������'������
�����	�	�������'������	��%�������'��������
������W��
���&��������	������*�
������������	����%����	�
���
���%�����'������������������[������������
�����
'	������������������*���[���/������������������-
trada en darle un despegue real a los planes depar-
tamentales de agua donde tengamos la voluntad 
política para hacerlo en todo el país.

La Presidenta:
Tiene la palabra la doctora Ángela María Ro-

bledo.
%��������������
��������/������(�������-

�����:
Bienvenida señora Ministra Beatriz Uribe, para 

'	������	��������
����������	��'����������	����*�
����������������	�������������	�����	����
���������-
nar el nuevo Ministerio: Vivienda, Ciudad y Te-
rritorio, ya lo decía el Representante Juan Valdés, 
no voy a repetir y usted misma señalaba cómo el 
asunto de la vivienda no es un hecho meramente 
físico, sino también simbólico, de calidad y de dig-
nidad de vida, y tiene entonces, Ministra un enor-
��������'����
����������������������	[����������
realidad.

Bogotá también ha sido una experiencia muy 
������������������	��
�����[������*�����%��'	�����-
do durante todo el tema de la campaña de Antanas 
Mockus, en la dimensión de ciudad amable, reco-
[������	�������	���������	�����������������_���	�����
������"�����&�������	�����	�������'��������
���
se lleve de manera mecánica el resultado pero si 
muchas de las experiencias de espacio público, de 
ciclovía, de ciclorrutas, de devolverles a las perso-
nas la capacidad de gozarse los espacios de la ciu-
���������������"����'������
�����������������������
enorme, y en segundo lugar, anoche revisaba esta 
'��	��������
�����������_������������������	����
la Nación y el fondo de poblaciones de las Nacio-
nes Unidas, a propósito del grado de cumplimiento 
���	��
���������������	��[�����������	��������"������
	�����������[����������'	������������/������
de la política pública y de las instituciones de Go-

bierno y uno de los derechos claramente, digamos, 
referido allí, es el derecho a la tierra y a la vivienda 

����������	�������������>�	�����������������
y esta mañana lo hablábamos en nuestra bancada 
�����������
�����������	���������
���%������"�-
��������������������������	���%�����]���������
���
hacemos parte de la Cámara de Representantes, es 
�������
���	�������%����	��������	��'������������	��
�����*�������������"��������"������������������-
tivas del Gobierno e iniciativas nuestras, estén allí 
representadas, los estudios de la profesora Magda-
lena León han mostrado en América Latina y de 
manera particular en Colombia la cantidad de obs-
�W��	���
����������	������������
���"�����������
	����������'������������������%�%��������[���*���
la tierra en el tema del desplazamiento, también se 
"����[��������*�
��������*��	����	���������������
la Corte, cómo por no haber tenido una clara titu-
	�������	�����������������'�������	����������"�*����
�����������������'����W���������������������������
Ministra, muy respetuosamente le digo este tex-
to de la Procuraduría y bastante pedagógico, hace 
un compendio del marco de vigilancia de garantía 
��� 	��������"����� 	����������*������'��������
nivel de normativas nacionales e internacionales 
'���� [������&��� 
��� ��������� ������� ���[��� ��-
�����������%�%��������[����>����
����������������
�������'��������	���#'���������
�������������/�����
el sector privado, sería líder en poder también des-
����	�$�������������	��%�����	�����*����������������
������	�������W��	���
������"���������������������
garantías de acceso a los derechos de la tierra y la 
%�%������'���'��������	������������	��������

La Presidenta: 
Tiene la palabra el doctor Armando.
%��������������
��������)�������)����	��

4��������
Gracias señora Presidenta, en primera instan-

cia darle la bienvenida a la doctora Beatriz Uribe, 
pues como conservador nos sentimos orgullosos y 
muy bien representados en ese Ministerio.

Vengo del departamento del Atlántico, la región 
�������'�����	���������������/������'�����������
%�%������*�����[���'����	����������	��*��
���������
�����������������
�����������'�������	�'��
���
������%�����������	�@{�����	��
�������������������
comisión va a estar relacionado con el Ministerio 

��������������W���������������������[���	�@{��
'��
������	����	�������������'�����������'��-
tante, pero la salud, es agua potable y saneamiento 
básico, donde esto no es bueno, la salud va a ser 
��������������	�������
����������	�'��������%�����
del tema de agua potable, saneamiento básico ten-
drá usted una responsabilidad importante en todas 
las regiones, pero puntualmente en nuestra región 
��������������	��/����������������������	������"��
se ha ido ampliando año a año, donde estoy seguro 
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��������������W����'	������������[�������������-
pecto a ese tema, de igual manera en la vivienda, 
�����/����� ���%�%������
��� ������ �	� '����*� �����
��[���������[��	������	�����	W�
���'���/�����W��
����������	��������%�%����������	�'��
������
����	�
tema de vivienda rural nos ayudaría con la gene-
ración de empleo en el campo, a disminuir el des-
'	�&�������'����
���	���'�����������������������
hábitat naturales, cuando han sido desplazadas de 
él, si le ofrecemos vivienda rural y ellos lo saben 
��������!��	���'����������'����������'����
���	��
[��������������	�����*����[����������
���������
"����� 	�����'�������� ��������� 	�� ��������'��������
�'��������
���"������������������'�����
��������-
gurarle éxitos en su experiencia, en la administra-
ción anterior lo ha demostrado, estamos convenci-
���
������W�����	�&�
������		��W�'�������������
ahí y nosotros estaremos agradecidos como país de 
	��
���������"�[��'�������������[�������

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Didier Burgos.

%��������������
��������"	�	���#����
���-
����$�

Muchas gracias Presidenta. Ministra me alegro 
muchísimo, me siento profundamente orgulloso 
de tener paisana en el Ministerio de Vivienda. Hay 
%������������$��������
�����'������
�������^��-
damentales, una en el año 2000 tal vez o por esos 
tiempos la política de vivienda de interés social en 
Colombia cambió fundamentalmente, sustancial-
������*�������
���	��������������	����������	����	��
dio un impulso a la política de Vivienda de Interés 
Social en Colombia, muy importante y debe forta-
lecerles y usted tiene el conocimiento para hacerlo 
$��������'��
����������/'����	��%�%�������������-
rés social se circunscribió única y exclusivamente 
a prometer desde las campañas presidenciales, vi-
vienda de interés social, si se puede tantas vivien-
�������� �/�
�/��*� �������������	��������������
los pobres de este país no tienen acceso a vivienda, 
'��
��������������������������%�%��������������/��
�����	� �'������� '��� �	� ���������� ��� ����� ��������
de crédito, entonces ahí se plantaba el programa 
cuando se crean las tres bolsas, el subsidio de la 
nación, el subsidio del territorio y el ahorro pro-
[�������
���������	��[�����"��	�������	���^������
���%�%������'����"�����'�	���
������*�'������������
familias pobres 10, 15 y 20 años; el subsidio pro-
gramado doctor Juan, destrabó la posibilidad de 
muchos ciudadanos de acceder a vivienda de inte-
�/�������	���"����	�����������������
���	��[��������W�
���������'�����*�
���"�*�
�������������*���������
la he escuchado señora Ministra, propone alterna-
��%���
���%��������	����	��������������'������������
���������*�������
���"�*�
���^����	�����	��'�	������
y viabilizar proyectos de vivienda de interés social 

��� ����������� 	�� W#��� '����	�� 	��� �'������

de las tres bolsas y los aportes del territorio sobre 
������*�*���/�
�������[�������|����������"���
����������'��'�������	� ���'�����
��������� 	��%�*�
��������'����
���%���������������|����������"���
en este momento, la cual comparto plenamente 
'��
����
���	��
���"�*�
���������������������	���
problemas departamentales de agua, también es 
��� ���� 
��� "�*� 
��� ��^������ �� ��'�� *� ��'�����
'��
����		������������'��������������
�����������
�������
��������%/�����	�����������"����%���������
���"���������������	����������������������'����

��� ��%�/������������������	��Q�������K{{�����
acueducto y alcantarillado en todo el país, y esos 
������������"�*����������'����	�������	��
������
��'����
������"�� ��%������!��������������������-
����������W���	��$�����������������������
���"�*�

����������	����'��
�������������������'�����%�&����
'�����������
������������
���'��
���"�*�����^��-
�����	����[����
��������"����	[����%�&�
�����-
�W�������������
�����������������������������"�*�

�����������	����*��
��������^���������'�
�����
al tema para hacer la vivienda sostenible y enten-
����������'�
����� �	� ��'������������	� �������
+���� �̀	�/��� ��� �'����������[����
����������
�	�^����������������������	�������
������W�����
	�� 	�*�'����
�������'����� ^W��	����� �	� �������
la plusvalía, Ministra; solamente en Bogotá y en 
Pereira entiendo yo, las únicas dos ciudades del 
'���� 
��� "��� �'	�������� �	� �������� ��� 	��
'	��%�	���� 
��� ��� ��� �������� ^��������	� ���
los planes de ordenamiento para obtener tierras 
para vivienda de interés social, pero hay proble-
���'��
���"�*����^���������	���/�������*�������

��� "�*� 
��� "����� ���� ��%������ � ��������� '����

��� 	���/�������'���������� 	������������
�����-
�����������������%���'	��%�	�����������	������������
*����"�*�����^������'����'�����
�������'�����%�-
������[W��	�������*��	����������
���������
���%���
�
������
����	��������	�������^������[����
���	��
da mucho miedo a la gente y hay mucha presión 
������	���	����'�	������������	�����������������-
pales y sobre los Alcaldes y por esa razón segura-
mente no ha salido, no se ha implementado el me-
���������� 	��'	��%�	���
������ ^��������	�'����
destrabar la posibilidad de generar mucha vivien-
�����������/�������	!����������*��%���
���"�*�
���
��%���������^��*��������'�
�������W��������������
�	���������������	�����������������'�	����'����
���
��������������'�
�����������������������&������
	��� '	����� '�����	��� $��������� ����/�� "�*� ������
����	�������'��
��������	����W'��������	���'	�����
parciales, se demoran un año, dos años, tres años, 
'��
��� 	��������������� �����������������^��-
�������*�"�*�����������
������������"������	�-
dad en la concertación ambiental sobre todo, tiene 
�����	�������		������������	������[���[�����	���'���
���'	�����W�����	����������������������	��	���
cargas generales, no es muy claro  a la hora de re-
'�����	����
������������*������	�����������'��%������
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si la construye el público, entonces también cuente 
����������
�����^��W����������������������
���
������������������������������
����	�������%�����
����������%�%��������������/�������	���	�������%�����
��	��������%������������������������	�������
���
hacen la función de vida a la sociedad colombiana.

j
��� ������� ������ ���'������� �� �*����� ���
esos temas, señora Ministra y en el tema de los 
����'��*������� "�*� 
��� '������ ��� '�
����� ���
cómo le damos una salida desde el aporte del Go-
bierno a la construcción de obras de urbanismo, 
*�� ����� 
��� ���������� %�%������ ��� W�� ^W��	� 
���
construir antiurbanismo, nosotros estamos viendo 
���	��%�%��������������/�������	�
����^����%������
le damos un techo a una familia, le depositamos 
la salida de tener un techo más familiar, pero nos 

�������KQ�*��{�������������*�����	��'�%���-
tación de una vía, la caseta de acción comunal, el 
������� ��� ���%������ ������������� ����� ������ 
���
�����������"����	� ������%����� �����[��� ��	�����
��� %����� '�������� ������ $��������� *�� ����� 
���
"�*� 
��� "����	�� ��� ���������� ��� '�
������� 	�� %�-
vienda pero subsidiar el organismo, también creo 

���"�*�
�������������'���������
��	�������		��*�
"�*������^�������������������
������W��'����"��%�-
	����� 
��� '������� ��%�	�������� ��� ����� ��'������
y obviamente eso operativisaría los proyectos y 
������	����	��������%����������
���"������"��$�-
nistra por ahora, pero estamos dispuestos a servir, 
����������'����������*�����
���	�����������	[���
y obviamente Ministra, muy comprometidos con 
����������������	�����������������	���
����������
'������%������
����	������������~�������������	�
^��������'�����������	����	��������%�������	���>�-
lombianos. 

Muchísimas gracias Presidenta y Ministra.

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Rafael Romero.

%��������� �����
�������� ��5���� �������
Piñeros:

Muchísimas gracias señora Presidenta, pues 
como esto es un saludo protocolario a la doctora 
Beatriz Uribe, vamos a saludarla a reconocer su 
trayectoria profesional y a desearle muchos éxitos 
��������	������'����	����������������������*��

Y como no se han extendido los ministerios, en-
�������������%����������
����%�����	�������������
�������� ���� ��� ���� ���� ����� �	� <�'�����������
+����������������
����/�*�����'������������������
���������������� ��������� �
��� 	��� ��	�[���"��� ��-
���������������
�������������	��������������
���
	������������	�_�������������	��
���������������
*�����������'�������������������������������������
~�������������	��'����'�����'������
�������%���
	�������	������
����	�'������'��������������[�������
��������%�������������	�'�����������������������

�	���� ��� ����������� 
��� ��'�� 
��� �	� ���	�&��� 	���
4 años del Gobierno del Presidente Santos, he-
mos llegado a un puerto seguro y usted va a tener 

��� ������� ��� $���������� 
��� ��� �'�������� ���
la síntesis del  desarrollo humano, en eso el tema 
de vivienda, de agua, de hábitat, es un tema fun-
damental en el desarrollo humano, y yo me voy a 
��^������������[����������}�*��W����������
���
'���� ��������� ��� �*� ������	��� ��������� 
��&W��
no tenemos grandes ciudades, grandes metrópo-
lis, nosotros nuestra mayoría sigue siendo rural y 
���	W���[�������������	�'��
���	��
������
�������
en aras de desarrollo de grandes metrópolis, au-
mentemos el desplazamiento de la gente del área 
����	��	�W������������'���	������
�������������
el Representante Juan Valdés, en el área rural ese 
hábitat no va a encontrar las buenas instalaciones 
educativas o los buenos servicios de salud o las 
buenas posibilidades de recreación y nosotros va-
*������^��������������'	�&��������������
���
���
������������������'������������ �������� 	��
rural y con todas las condiciones y si preservamos 
los páramos y si preservamos nuestros nevados y 
�����������������"����[�W��������������������	��
'�����	�����'����
���	��[�����
���%�%���*�'�������
en el campo tenga esas facilidades y por supuesto 
la vivienda es una de ellas, y por supuesto los pla-
nes departamentales de aguas son fundamentales y 
��������������������������������W������'���
���
aparece un nuevo Gobierno pues por supuesto sea 
�������	� �� ��'��������	� ���� ������ ������ �
���
está la vivienda, pero tenemos un rezago muy im-
portante en vivienda y sobre todo en vivienda de 
interés social, y en eso nosotros vamos a ser muy 
��	�����'�����������������������������[�������
���
����'������� ������
�����������%��&�����*����
��'	������
���������������'���&����������	�
'���	���*�����	� ��������[�����
��� ���"����-
cionado los planes departamentales de aguas, pues 
no todos los municipios han hecho convenios, no 
todos los municipios están convencidos, entonces 
"���W�
���"����������'��[�������������	�&�������
de convocatoria a nuestros municipios a nuestros 
�	��	����'����
��� 	����	��	���� ���[���	��%�	������
'�	������*����[����	�"���&��������	��
�����[���������
transformación, no solamente en recursos, sino en 
la transformación, en la calidad de vida de nuestra 
[����!�����������������$��������
���
��������
������	����	��������	��
�������������'������������-
�������
��������������%�������������������������
[�����
���%�� �� ������'���'������%�&� ��� �	�>��-
[�����*�������������������������*�*���/�
�����-
ted también participando en esta función pública 
también por primera vez en los últimos años estará 
�������������������������
������'������������^�-
riores a un mandato ciudadano, a una responsabi-
	����������	�
�����������������������[�����������
muchas gracias.
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La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Luis Fernando Ochoa.

%��������� �����
�������� ��	
� 6��������
7�����

}������ ������ ���� �������� ��� ������&�� ����
������ '��
��� *�� ��������� ��� ��� ��������� ��� ���
'��[�������%�%��������������������	�'��[����
de vivienda y fue así como en el departamento del 
Putumayo históricamente tuvimos más de 2.000 
viviendas en los últimos tres años; en nombre de 
nuestro Departamento muchas gracias, y felicitar-
la por ese nuevo cargo. Igualmente, esta mañana 
escuchándola un poco a usted en la W de sus con-
diciones ambientalistas y del amor a los animales, 

�������"����	���#�����%��	����%���������'����
���
en el departamento del Putumayo su merced ten-
ga la gentileza y nos acompañe, en su agenda nos 
�����'���� �� �������� 
������� ��'���������� ����
conocedor del área de la salud y especialmente el 
tema de vivienda de interés social, doctora Beatriz, 
"���������������
���	��%�%��������������/�������	�
������[������������	������*���������		�������	��"�-
����'��[�������������"������������������	��'�*��
'����
���	��[��������[�����������	��%�%������'����
���%���������������%���������������	��
�����W��
al sistema habitacional de este país; tenemos la ex-
'������������
�������	[������������	[�����^��	����
tenían su carta de asignación pero no pudieron lle-
var a cabo su vivienda de interés social; entonces 
��������}�����&������	�������'����������%�%������
��������/�������	��
�������'	������	��
���"�*�
���
hacer una reforma, un decreto reglamentario para 
tener en cuenta realmente el ahorro programado en 
nuestro país, pero especialmente en las subregio-
����'��
��������������
������	���������[��������-
'�����#������ 	�����������������
����#��������� 	���
grandes ciudades, y esto hace mucho más difícil el 
����������	��[�������������������������	��%�%������
de interés social.

Quiero también plantearle señora Ministra de 
'���
�/��������&�����'���������	�������������
��� 	���>��������>�'���������|��	����
����-
�����������������������������	����������������	���
�����������������������	��������"����������	����
�������� '����� 
�/� 
������ ������ ���� ������ 
��� "�*�
unos remanentes, yo digo esto como ex director 
�������������"��������������������	��'�	������^���
%�%�����������/�������	�*�	������
�/������������	���
recursos remanentes de la institución a vivienda de 
interés social y esto tuvo un gran  impacto social 
���	���	�����������������������������	�������	������
������
��������������"���	�������������%�%������
de interés social; como usted lo sabe doctora Bea-
���&������������������'��'���������������
���%�	-
dría la pena conciliarla con el doctor Álvaro José, 
socializarla para ver si logramos llegar con mayor 
número de viviendas a los ciudadanos de nuestra 

'��������[��	���������������������	����
���"����
������������� 	���]	�����������
�������	���^���&��
territorial, el apoyo a desplazados y el subsidio 
������	��*��
����������������}�����&�
���	����	���
de vivienda, pero la bolsa de vivienda de esfuer-
&������������	�� ���[���*�����#���	�&������*���'�-
cialmente cuando también es en vivienda en sitio 
'��'����'��
�������������������
�������'��������-
������������������������'��'��������������
�������
debe tener las mismas condiciones técnicas ante 
|���������������	��>��������>�'���������|��-
	�����
��������W�'�������'��*��������q�{{{���Q�{{{!�
���������������"����
�����"��[�����"��"��"������
gran esfuerzo la consecución de su lotecito pero 

����������%���������'������'	�����'��
���
�����
	��"�����	���������
�����	��"����	������������������
esa vivienda, entonces doctora Beatriz en últimas 
�������������
���	������������
���*���������	�'�������
�	�$����������*�
���*���������	���>��������>�'��-
�������
��� ���	�����'������� ���%�������� �������
carta de asignación a realmente una casa con ladri-
		���'��
����"��"��������������������������	������
para convertir realmente el subsidio en vivienda y 
por ultimo doctora Beatriz  a usted y a sus colabo-
radores éxito en esta nueva etapa de su vida, creo 

��� *�� ������ 	�� ���������� �#'��������� *� �������

���%�� �� ����������[��*�������	����������'����
�����������[���������"������[�������*�
��������
la bendiga doctora Beatriz.

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Víctor Yépez.
%��������������
��������*��������8��9.��$�

6����
�
Muchas gracias señora Presidente, un saludo 

muy especial a la mesa principal a la doctora Bea-
triz Uribe.

Muchas gracias por venir doctora Beatriz, yo 
%��[����������'����������������j����
�������-
ted disculpará, estamos muy motivados, con mu-
�"�������������"��	��������#'�������������
�������
�����"���'�������
���������������	�����%������
��	� ������ ��� ��	�� '��
��� ����� ���%���� �����
'��
���
������� �����^������	������'���
������
tiene a nivel Nacional del Congreso de la Repú-
�	�����'��������[��������
�������"�����	���������
bien y como tenemos una expectativa muy intere-
������������		�����
���"�&����������_������������	�
doctor Santos, a este llamado de Unidad Nacional, 
�������
����������������������%����������������
en estos temas tan sensibles, en lo social, frente al 
��'������
�������������	���'��'�������%��������-
mente de corte social y en ese sentido yo simple-
mente me voy a expresar en dos temas muy breve-
������'��
������
������
��������������%������������
'���������*�'����	�����������������
������	��������
���
���%�����%��&�����	��%�����������		������
uno de los temas obviamente el tema de vivienda, 
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ya expresaron el urbanismo, el tema de la calidad 
���%����*���� 	����[������������� 	��%�%�������"���
expresado temas muy interesantes los compañeros 

������%�	��	��'��������	�����������		������'������

����������	���'������	���������������&����	�<�-
'�������������������������	��������	�������������!�
������'������
���"�*�
�����'	��������������%�-
����������	������������������
����������������
arrogante se mantiene ostentando de sus ganancias 
anualmente, nunca se ha metido la mano al dril en 
el tema de la vivienda social, yo no sé cuál va a ser 
�	���������'������'������	����*��'������
���
el mecanismo podría ser cambiar cuotas iniciales, 
'������'���'���'	�&����������%������'�����	�'�-
bre colombiano o para la clase media colombiana, 
la opción de tener vivienda va a ser un sueño y una 
carrera de obstáculos, mientras tenga la necesidad 
����������������������	�����"������'��[�������
���
�����'����	���'�����		��������������������%���-
����	������������������"�*�
�����'������	�����
��������������������'����
���	��������������������-
�������'����
���	��"�[������������W�

�	� ����� ���� ��� 	�� ��%������������ ��� 	��� '��-
puestas, doctora, yo vengo de un municipio, es el 
�����'��������%�[�����
�������������[�����#'�-
riencia en el tema, también de subsidio en la vi-
vienda de interés social y nosotros hace algunos 
años estamos otorgándole a la comunidad enviga-
������������������
�������	������������	��%�%������
�������
����/�����
������'�������	������������-
cional contemplara esa propuesta de darle subsidio 
��	����'������%�%�������������������
�����������
opción y deberíamos hacerlo, así como se con-
virtió también en modelo por iniciativa nuestra el 
tema de la construcción de vivienda en terraza, o 
de vivienda en lote, entonces es un tema interesan-
���������������	���j	��	������	��������������������
desarrollo local, en el tema de vivienda, estarlos 
apoyando permanentemente y me uno a esa pro-
'������
������������"�������������<�'�����������
����/�� 
��� ��%�� 	�� �#'��������� ��� ���� �������%��
�����������������'����������'������
���	���>�����
���>�'�������������������
�����%�	��������������
tema de una manera decidida, ellas ya han demos-
����������	����������	����	���*�������������	��
%�%�����������������*����������	��
��������������
������	���W��������&��*�*��
��������%���	���>�����
���>�'����������������*�����%�%�������
���	���
>��������>�'���������������%����������	����-
petencia por lo menos para este sector de vivienda 
techo, se convierta en la competencia de los gran-
������������������
���������������������������-
�����#������������������	����*�
����������%���-
��� ��� 	�� 
���"����
��� 	�� %�%����������� �������
sea mucho más costosa, con relación al tema del 
medio ambiente.

���������*��
��������
�������/���	[]��������-
�W������	�����������	�����'�����������	������-

���"���������� ����
������ 	������������	������ 	���
alcaldes y lo digo también por mi municipio, hici-
mos un esfuerzo extraordinario hace algunos años 
�����������������������'��
�������������������'���-
��������	���������"���*�������������������	���
���
	������'����������
�������������������'�*W�������
���%�	%�����������������	�'�	�����	��������'�����	�
�������		�����	�����'�����������	�������"��"����	��
�������
����	�KQ����	��'������'�����	�
��������-
cauda en nuestros municipios se va para las Corpo-
���������j��������*����'����	��
���������[������
a los municipios; tengo una propuesta muy clara 
��������� '���� 
��� �� �*���� �� �����	�� ���	����� *�
���
���	���>��'����������j����������������[����
������������'���	����������	��'����������	�[����
*����	��'�������	��������		�����	�����'�����������	�
��������"����	����'�����������	���������"���������
��^���&�����	���j	��	����
�������������%����/���-
se en verdaderos basureros y en verdaderos focos 
de contaminación y de maltrato del mal ambiente, 
����������'��
����	 �������������	�*�'��
���������
>��'���������� 
��� ����/�� ���� ����[������ ��� �	�
������	����������	��������������������	�����&���
con un tema tan sensible como lo es la disposición 
���	���������"������"���[���������������������-
venida a este escenario.

La Presidenta:
Doctor Pablo Sierra, tiene el uso de la palabra.

%��������� �����
�������� ;�����)�	
�������
�	����������

Gracias Presidenta, Señora Ministra, de verdad 

��� �[��	����� �� ������� ��'	������ ��� 
��� 	��
doctora Beatriz esté al frente de esta cartera, sabe-
mos de su vasta experiencia, de sus conocimien-
tos y de toda esa capacidad de servicio, de verdad 
este es un tema tan álgido, especialmente en de-
partamentos como el nuestro, ya lo había dicho el 
�������<�^��	�<����������/����*��������
������
Boyacá también tenemos los mismos problemas 

����������	�'����'������[�������������
���������
��'���������
���'���������������[���������������
	��������'�������
�����������'����������[���-
���� ���� �	� ��'��������� ���j����
���� �� ������
��'����������
���	��'������"�����������"�*�����
�����^��������	���
�����'�����'�������	������
��'������� ��� �������� ��'��������� *� *�� 	�� "���
dicho, uno es el tema de vivienda de los planes 
departamentales de aguas y del tema ambiental. 
La semana pasada, Señora Ministra, se reunieron 
los Alcaldes del Departamento de ciento veintitrés 
Municipios, asistieron más o menos setenta, con 
la intención de elegir los delegados de los Alcal-
���� �	� >������� �������%�� ��	� '	��� ��'��������	�
���j[�������������������"����	��"�����
���������/�
presente el Ministerio y el señor Gobernador, de-
�����%������ �	� _	��� ��'��������	� ��� }�*��W�
corre con la suerte o de acabarse o de tener serias 
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�����	�������'������
���}�*��W�������������������
el proyecto, el Plan Departamental de aguas, fue 
���	�����'����������'���������'��
�����[�����-
te es de los más necesitados, tenemos grandes di-
���	������ ��� W�� ��	� @{�� ��� 	��� �����'���� ���
materia de calidad de agua, y en la parte rural ni 
"��	�����'��������
�������%��&����"�����	���]	��-
mos ocho años, el tema de acueducto rurales sigue 
siendo de suma gravedad en Boyacá.

j��� 
��� ������� $�������� *� ���� �	� ���'���� ��	�
�������<�^��	�<���������
��������W��������-
%�������� 
������� 
��� ���	�*�� ��� ��� �[����� �	�
��'������������}�*��W�'����
�������'	�����'��-
tamental de aguas, próximo, se instale con su pre-
�����������	W��*�����^�������������'�������������
��W� ��� ��	�[����� '���� 
����/����� $�������� 
���
^�����~���������	��
���'��������������'��#���
>���������'��������	����j[����

El señor Gobernador seguramente debe estar 
'��#��� �� ������� ����� ��%��������� '���� 
�������
		�%��� ���� �������� ��� ��� %������� ��'������ 
��� �	�
término de esta reunión nos tenga en cuenta en la 
agenda.

����	� �������%�%������� �[��	����� 	��
���"��
���"����W���*���[��������
������"���%��&����
mucho en el tema urbano, el Departamento, espe-
���	�����	��������������������%��	������������
���
en el Gobierno Uribe y especialmente en el Mi-
nisterio de nuestro Senador Juan Lozano se cons-
truyeran mil doscientas casas de interés social en 
	�����������'���	��'��������������[�����/��������
	�� &���� ����	�� �	� ����������� ��� %�%������ ����	�
���}�*��W������
��������'�����	����&�'����������
$���������*�
����/�����
���^�������������W�����
���������������������	���������������	����	�-
�������%�������	��&��������	����}�*��W�
���������
departamento básicamente rural, netamente cam-
'�������*�
������'�����������	��[�������	��
�����-
�����
����������	���	��*��� ���'�������������
departamento. 

���	[��
��������'��������'�����'���������	�
tema ambiental, Ministra, usted tiene conocimien-
���
�������	���������	���'������������"���%��&����
a gran escala en el tema de exportación minera del 
�������� 	�����%�������	�>���*�
���"������������
����[���� ��� �������� ��'��������� ��� 	�� 
��� ����
las reservas acuífera de Boyacá y seguramente de 
todo el centroriente colombiano, el nevado del Co-
cuy, los páramos de Pisba y Paya están próximos a 
acabarse, se habla de menos de diez años de la ter-
�����������������[������������%�������^�����
���
seguramente si no organizamos el tema minero, y 

���
������	�����������
������/�������������	����-
���
������	�����W��������	���������������	��������
sino más bien a su organización y a su reglamenta-
�������������$������������������
�����[��������
������	��������������	��������	����[�������|]
��-

����
�����[������������/��	�����%�����������
�	�������������	��>j<��	��>j<����������������
���
���[����������*�������������������������	���'��-
tamento de Cundinamarca, a Boyacá apenas perte-
necen siete municipios a esta Corporación, pero de 
	����[�������|]
�������'�������W���������
���%�������'��������������������>"�
���
���W�*�
	��������'�����	��������
�������>�����������*�
���}�*��W�������	����[�������|]
����������/�
���-
����	������������
��/����	��������������"��������-
mente ocupaba una extensión entre los municipios 
de San Miguel prácticamente hasta Ubaté, hoy no 

�����W��������
������'�������������	��
�������	��
Laguna habitualmente.

De esta laguna dependen todos los acueductos 
������%�������'����
������W���	������������		����	�
director de la CAR estuvo hace unos días en el mu-
nicipio de Caldas, en el Occidente del departamen-
to, intervinieron más o menos unas ochenta o cien 
'��������*������
���������	��"�������������	�]�����
'��'���������
������������������'���������������-
miento y de recuperación de esta laguna, Ministra. 
��'������
���������%�������	���'������������}�-
*��W����"�������'�������'���	��	�[�������|]
�����
'����
����������'����������	W������	����������������
���	��>j<�
����[��	��������W����'����������������
a la reunión cuando la señora Ministra lo conside-
����/	�����	��'	����������������������
������"�&�����
�	������'������>�	������	����������[���}��������
���W����'����	��'��
����	�����^��������	����	��
>j<�����������[����
������>�����������*�}�*�-
�W�����	��������	����[�������|]
������$��������

j����
������'�����������	��'����
�����	���-
yor brevedad nos ingrese a la agenda para el de-
partamento de Boyacá. Muchas gracias Ministra.

La Presidenta:
Tiene la palabra el honorable Representante 

Carlos escobar.

%��������� �����
�������� �����
� )�������
�
��������������

Muy buenos días, gracias señora Presidenta y 
���%������
��������������	�����	������������%�-
nida a la doctora Beatriz Uribe como Ministra de 
j�������� �̀%������*��������		������������	!��
���
los compañeros han hecho unos comentarios muy 
%�	������^�������	�������'�������W��
�����������
%�%�������'����*�������
����
��������	���'������
}��������|	�����
���"������'�������	�>"��������
��'����������������[������
��&���������	��'����

��������%�&����	�����*�	���#�[�����	�������-
����������	�
��� 	���'�	�������']�	�����
���%�����
�������		���������/�����[���
���%�����"��W��
���� ����� ����� >�	����� 
��� ����^�������������
��� ������� 	��� ^������ ��	� �������		�� ����������	� 
���
tanto se comenta, con todo respeto señora Minis-
�����������������
�����������������W����������	�-
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���*�
��������������'������
�������������'�����
���'���������������������'����	�
����������'��-
gramando para Quibdó, allá tendremos la oportu-
������������	������������*�'����
�������������/��
pueda palpar la realidad del pueblo Chocoano, así 
sea una muestra en Quibdó, no vamos a atacarla 
"�*� ���� ������� �������[������ '���� ��� �����	�� 
���
hay muchas preocupaciones en el tema ambiental, 
y nosotros miramos con asombro cómo dos minis-
�������
��������� ��������� ��������������� ����
es el Ministerio de Minas con el del Ambiente tie-
nen políticas diametralmente opuestas, en el Cho-
�������"����%������%���������
������"����������
����#'	�����W��������	�������������'���	����'��
���
desde Bogotá se han otorgado permisos a través 
del Ministerio de Minas con un desconocimiento 
����	���� 	�� ��[����� ����/�������������
���%����
de trascendental importancia para Colombia como 
���	��%����	�����"�������
������������������		������
����		��'��
������"�*������������������������	���
��^��������$�������������������
����	�$����������
de Transporte apropia recursos para la construc-
��������	���%�����'�����������
��������������������
��
�������������������������'������������	��*�
�����������'����%����
���	�����������������-
	������	�����[���������	�����������
��������'�-
den ese desarrollo a esta región, nos encontramos 
������������]�������������������
���������������
cierto, empezamos a particularizarla se convierte 
en un tema general en regiones similares para Co-
lombia.

Nosotros, incluso yo como ingeniero me uno 
�
��� �� 	�� 
��� ������ �	� ������� �������� %���� ����
preocupación cómo los programas, proyectos de 
vivienda, muchas veces no tienen la celeridad pe-
����� '��
��� ���� 
��� ������� 	�[��	����� '����
Alicia en el País de las maravillas, cuando tenemos 

������������
���>�	�����������'�����������	����-
empleo crece cada día más y también nos estamos 
�������������������^��������*�^������
�������
los fenómenos de la violencia, donde muchas per-
sonas se desplazan hacia las ciudades y realmente 
el desplazado es visto más como un delincuente 
��������������%��������	����������������������-
��/��
������'��*������'��[��������%�%������
���
también atienda a esta gran masa de la ciudadanía, 
��� ��'��������� 
��� 
������ ����'�������� '����
���	��'������	����������
��������
������	���#�-
[�����	�����������'�������
�������	����������
estar empleado y si a veces los empleados con es-
������������������'��������'	��������������
��-
����������
�/�%��������'��������	��[�������[�-
��	� ��� �����'���!� ���� �������[������
��������'����

�������/���'��������'������*�������������
���������	��������
�����������	����	����������
donde únicamente se programen estrictamente los 
recursos de la parte de la construcción de la vivien-
���������
������'����������	��
��'�������������!�

regiones como el Chocó, donde existen abastos de 
�[����'��
������'������"��	�������[���'����	�!�
*��
�����������	���������$�������!�������������'����
*���������	'��������������
�������	���'���������
del Chocó de los 30 municipios, en las cabeceras 
municipales si acaso hay en tres municipios agua 
potable no hay en más, el resto son abastos de agua 
donde la comunidad en general corre el riesgo de 
estarse permanentemente contaminando con aguas 

�����������'����'�����	��������"��������������
'��W��	��
���*��
�������������	��*��/�
������
el Chocó usted se va a conseguir, perdóneme le 
������'���'��
�������	��������������
���	��%������
hacer llegar con todo respeto es con un tema para 

��� ������ ���� ����� ���'���� �'����� �� ��%����	���

������������%�����
��������������	�$������������	�
Ambiente, la cooperación española y aguas de Pe-
�������
������	��
�������'�����'����	����"��������

��� ��� ���	����� ��� ���%����� �������������� 	���
autoridades del Chocó o sea nos llegó de una vez 
�����[W���	��������	����������	���'��[������
���
������������	���	�_�j���	�>"������[������	�>"�-
�������������������*�
���������	�����	�*��	�����[��
un gran afecto, la Región de Risaralda, pero donde 
	��[��������^��������	����������
���	��		�[�����*�
	�� �������� ��� ���%����� '���� 
��� ���� �[���� ���
_�������
�����	������������������	���'��*������*�
programas de agua potable del Chocó.

�����������������������
������%��������������
	��[���������	���'�	������'�����'��
������W�����-
conociendo la institucionalidad en el departamen-
�����	�>"���������������������	��
������"������
���
'���� 
��� ���� ����� ���'���� ������� $�������� %�*��
�������'��
�����������������	������"��������������
de entregar el Gobierno del Presidente Uribe, fal-
��������"�����������^����	���[�	��
����������������

���	�������[�����������	�����������[���'����	��
��������������
������������������������W��*������
��	�������� '��
��� ��� _������� "�� ���	������� ����
�*�������	������*�������
�����������������
���
deben ser consultados al menos con autoridades 
locales, alcaldes y con el propio Gobernador, pero 
���		�[��	�������������'�����
������"��������*�
���������������"�*���"������������	�>"����
����
��'��������	���%�*�����������
���������������������	��
������� $�������� 
��� %���� ���� �*� ����� �[��-
����������"����'����&��	����"���������
������	��
permanencia suya en esta importantísima cartera, 
usted haga esa gran sensibilidad social  y nos cola-
bore bastante, no sólo al Chocó, sino a todas estas 
��[������
������������������>�	�����*�
������
podemos cumplir con la normatividad Nacional 
'��
������	���[�������������������W����&�[��������
'��[��������%�%������*�����������
�/�'���W���-
cirse de los municipios como los del Chocó y la 
[�����*�������� 	�������>�	�����
�����������	-
%������*�
������ ���������� ��
������������������
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contrapartida para concluir con estos maravillosos  
programas. Muchas gracias. 

La Presidenta:
Tiene la palabra la doctora Gloria Stella Díaz. 
%��������������
��������<���	���������"��$�

Ortiz:
Gracias Presidente, presento un cordial saludo 

a la doctora Beatriz Uribe y felicitarla por su nom-
bramiento y desearle muchos éxitos en este car-
go, conozco de oídas de su gran trayectoria, de su 
��'������*����'������	���������������
��������
es una sesión protocolaria, agradezco muchísimo 

���"�*�����'������������%��������*�%�*��������*�
�����������������}�����&��
��������'��[�����	������
$���������� �
�/� ��^�
��� 	�� %�� �� ���� �� 	�� �[�����
�������	� ��� �[����� 
�������� �������� 	�� '���'��-
��%����	�$���������� ^�������	� ����*���������������
esta administración se van a limitar las concesio-
nes de las fuentes hídricas o el Gobierno Nacional 
%������[������'�'�	�W��'����[������*�����%��'����
defender el derecho humano del agua, en el tema 
�������������
����������������}�����&�'��[���������
existe ya planteado sobre el Ministerio, mecanis-
���'����
���"�*�����	���������^����%�����^�����
de los subsidios y no nos limitemos a la mera asig-
����������	���������
��������
����������'���	�-
��
������^��������%�%�����>�	����������	�����
de subsidios de vivienda, celebré mucho sus pala-
bras al inicio de esta sesión cuando habló usted de 
un panorama mucho más grande y global del tema 
���%�%��������[����
������������^���
�������	�-
��������
���	��%�%��������[�������	�������������	��
����������^��^����������
���"�*��	[��W��'��^�����
en el tema y el tema de zonas de altos riesgos pare-
���
������^��������	����}�[��W�����������������
��������
��������������	�����������*�
���"�������
generador de muchísimas catástrofes, por eso ce-
	�����
����	�$�������������/���^�������������������
el tema de desplazados.

��������}�����&��
��������'��[�����	��	��������-
��[����
������%������'	�������'����
������	�[���
efectivamente asegurar el acceso a la vivienda por 
parte de la población desplazada, cómo hacer para 
��������	������'��������'����
����������
���%�����
��^��������	��'��	���������'	�&����'����
��������
����������
������	�������[���������%��������������
���	�����*��������	���^������*��������̂ ��������	�
��������}�����&�
��������
���*��	��������������	���
<�'�������������������
���%��������	�����������

��� ������� '���	���� "��� [�������� *� '���	����

������"����[���&���������	����'��������'����	����
el tema de la legalidad del tema ambiental, el tema 
���	����	���������������*���/�
���%��������������-
ponsabilidad, muy ligero en el tiempo, en el tema 
�����������
��������
���������������
���'��'��-
derancia va a tener el tema ambiental y salud con 
lo de la minería en Colombia, me gustaría muchí-
simo tener respuestas.

Agradecer nuevamente su presencia en esta co-
����������%����	��'����
������	������'����'���-
mos hacer acciones efectivas y reales en el tema 
���%�%������
�����������������W	[����*�
���^����
parte de la agenda Nacional, muchas gracias. 

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Holger Díaz. 
%��������������
��������%������"��$�%��-

nández:
Muy buenos días para todos, saludar a la Pre-

sidencia y especialmente a la Ministra por su pre-
sencia, doctora Beatriz, tuvimos la oportunidad de 
tenerla en Bucaramanga el sábado pasado, afortu-
nadamente el primer encuentro por la prosperidad 
del Gobierno Santos se hizo en Santander y eso 
pues nos llena de orgullo y adicionalmente hace 

��� "�*�� ��� ��'������ ��"�� W�� ��"�������
del Gobierno Nacional, tuvo la presencia del Pre-
sidente con gran parte de los Ministros y se hizo 
������������'����������������
�����������������
expectativas buenas para el departamento, se pre-
�������������'��*�����
���������� ������������
�	� ����'��*����� }������� 
��� ������ *�� ��������
donde el Gobierno departamental o Gobierno Mu-
nicipal y el Gobierno Nacional coloca en un pro-
*����� 
��� �'	������� 	�� '�����	����� ��� ����������
veintiséis mil viviendas, diez mil de las cuales son 
viviendas de interés social y seis mil para los es-
tratos tres y cuatro en el municipio de Piedecuesta, 
eso es importante, Santander es un departamento 

����������������������������	�%�&����	����������
��	�'����������������'��
���\���������������%������
en un departamento de microempresarios, es un 
��'���������
���������W��������{{{������-
'������*�
������W�������������������'���&������{{{�
microempresas creadas anualmente, evidentemen-
��� 	�� 
��� ��� ���� �������� ��� 
��� �	� @{�� ��� ������
microempresas desaparecen antes del tercer año 
���%�����
������������������'�����'������%��������
��������	�^������
������������������������������
la ciudad con más alta pobreza extrema de Lati-
���/������ �[��	����� ���� ������ ������������ ���
cuanto a desempleo y eso es importante, pero te-
nemos falencias, no solamente tenemos al macro-
'��*�������	�W��������'�	������������
����������
@�������'���������������������/��������%�%���-
da muy grande, en el Congreso está en trámite un 
proyecto de ley para vivienda, ese es un proyecto 

��� �������
��� ��%����� ��'��^��������� �������

���������	[�������'������
������"�����������
����
�����	��������	�����������������>�	������	���
'������ ��	� �������� K� *� q� ��W�� �����W�� ������� ��
����%�%��������������/�������	�'��
�������������	��
posibilidad del ahorro programado y la posibilidad 
��� �����������������*�"���W�
��� ��%�������� ����
�'�������� ������� �	� �������������������*� �	�
��������/��
���"�*�	�����W����������	[�����
de los colegas de la comisión, el tema de las ca-
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���������'����������"�*����'��*��������	�*�
���
inicia su andar en la comisión séptima de Senado, 
�����	����
��������������	����������'���������	���
��������������'���������'����	��
���������
���%���
con igualar el POS subsidiado con el contributivo 
*����������� ����
���"���W�
������	����� ����-
mento un debate y una revisión profunda con el 
�'�����
���'������'���������[��	����������������
�������	� ������������������'���������
���"�*�

������������'��^��������

�	��������'���������	�
���������
���%�������	���
bonos departamentales de aguas, esto se convir-
tió más en una expectativa, se convirtió más en un 

���������	���'��%������������	��'�����
������	-
�����"��'����������*�������
������ 	�����'����-
mentos lo hemos sufrido, Santander es un depar-
tamento de vocación turística, en el último año 
más de un millón de personas fueron a Santander 
�� �������� �	� _��
��� �������	� ��	� >"�����"���
el del deporte y aventura en San Gil y Socorro, 
y estamos buscando también crear emporios turís-
ticos en la provincia de Vélez, de García Rovira 
*����}���������������*������������'��*�������
en los próximos cuatro años de llevar más de dos 
�		��������'�������� �� ������'���������
������
��	���������	����������
������*�"�������������
��^��������������������	�'��
����������	���	�>"�-
camocha, orgullosamente durante mi paso como 
Secretario de Desarrollo Social del departamento 
pusimos también un granito de arena allí en ese 
'��*�����
���"�*��������[��������	��������	�'����
sino en Latinoamérica, pero tenemos un problema 
����[������}����"���������	�����'��
��������	��
&�������	��$�������	���\������
������������'�����
turístico tiene un problema de agua delicado, igual 
lo tenemos en Málaga, en la provincia de leña y 
"������
�����%������*������������������[������
Colombia, no solamente en Santander sino en gran 
'�������	�'����
��� ����������'���	�W����� �'��-
����������������
���"�*�
�����%�����*�
���'������
������� ���������� �	� ������� ^������� '��
��� ����
agua no habrá posibilidad de turismo en nuestro 
país y la gran industria del siglo XX y siglo XXI 
es la industria del turismo y sin agua no tendremos 
posibilidades.

Bienvenida doctora, cuente con nosotros, cuen-
���
���%������"�����������������'�����������������
�����������������	�*�	����������
���"�[�������
������������
��'��'���	������������������'����

La Presidenta:

Tiene la palabra el doctor Elías Raad.

%��������� �����
�������� ����
� ����� %��-
nández:

Gracias señora Presidente. Señora Ministra, 
doctora Beatriz, realmente como a todos mis com-
pañeros me complace su designación como Minis-

������*��'��������'����>�	�����
������� ��%�-
mos la oportunidad de conocerla como Viceminis-
tra de Vivienda en el año 2002, podemos hablar 
������������������������'���������������������*�
de su preocupación permanente y luego de su tra-
segar por Camacol siempre preocupada por estos 
temas de la vivienda de interés social y todos los 
�%�����������������*�^�����
���"�&�������������	��
vivienda, nosotros pues pudimos asistir a varios de 
ellos y sabemos de su permanente preocupación 
'����	������*�
���������������	�
���W������-
		����������		��
����������	��������	��%�%���������
interés social, los temas de tierras, de obras, ur-
banismos, de los créditos; yo miro con preocupa-
ción algo puntual en el presupuesto de este año, 
�	�����������������	�'�����������'����'������
���
reduce la inversión en vivienda de interés social 
siendo como las cinco locomotoras del Gobierno 
de Juan Manuel Santos, una de ellas es vivienda, 
����'�����'��������'����������
�/�"����������-
���*��*�����������������������/'����
�����-
��/���������
���'������'�������	�'����'���������
��������W�����'����
��������������	���������W	����-
sidera usted el presupuesto adecuado para exigir 
���	������������������������
���	�����%�%������
se incremente, bien sea pues o traerle un emprés-
�����
���	�������"/��	�$��������������������������
�������������������������������'���������[�����
���
nosotros podamos, para el presupuesto del nuevo 
año, arrancar con el pie derecho, ahora las cinco 
	����������
����	�_����������+����$����	�\��-
����
������'����[�������	����'	����
���>�	�����
��
������ *� ��������� ���� ��[������ *� ����/�� '����
��������	��/�����
��������������	��������%�%���-
da de interés social, yo celebro también la decisión 
����������	�$�������������̀ �%������������
����������
'�	������ �	���� *� ��'������� 
��� ���� ������� 
���
vamos a tener prioridad para cerrar esa brecha in-
�����*�
���%����'�����������/����	�������"��
empleo, a la vez de cumplirles a los colombianos 
más pobres y usted misma y todos hemos luchado 
con la intervención a todos los compañeros de la 
Comisión Séptima la magnitud de los problemas 
de los dos ministerios, esto resumido en un solo 
Ministerio sería una carga demasiado grande para 
�����	����������'��������	��������
������/��	�$����-
terio del Medio Ambiente y el de Vivienda y Desa-
rrollo Territorial, el solo tema del Medio Ambiente 
en Colombia da para un Ministerio y tiene mucha 
������ 
��� ���	�&���� �	� ���� ��� �[��� '����	�� ����-
do Colombia una potencia hídrica estamos viendo 
con tristeza cómo estamos contaminando nuestra 
fuente de agua y cómo estamos disminuyendo 
nuestros humedales y como no somos un Estado 
��������'�&�����������	����[�������>�	�������"���
"�*����"��
���"���������/���>�	���������-
����������[������������'������'	�������������*�
noviembre de 2009, unas inundaciones inmensas 
y luego en enero, febrero y marzo teníamos el río 
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seco, el río de la patria el río Magdalena estaba casi 
�����"�����������
��������������^�������*���-
zo y ahora regresamos tres, cuatro meses después 
otra vez a una inundación, un Estado serio debe ser 
��'�&����������������[����*�����/���	��������	��
Patria y todas sus ciénagas y todos los compañeros 
"���'���������'	������������	�����[���������>�-
lombia, Ministra al felicitarla pues yo creo recoger 
también el sentir de la comisión séptima, como lo 
han expresado todos los compañeros de brindarle 
������	��'�*��*�
�����������������������'����
���
�����%�&�
���������	�������������'������������
���
������
��������������'��[����������'�	������������
�#'������%���� ��
������� %������ 
��� ���� �������

�/��������"�����'����������������	�'����'���-
to para la vivienda para el próximo año. Gracias 
señora Presidenta. 

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Libardo García.
%��������� �����
�������� �	������ ���	����

<������<��������
Muchas gracias Presidenta, un saludo especial 

a la mesa directiva y a la señora Ministra, agrade-
cerle su presencia en esta comisión, los compañe-
�������	����������	��"���'	��������	���������%���
������� 
��� ��������� ��[���� �������������
acompañando al ministerio, rodeando a este Go-
bierno, en esta célula legislativa como parte de la 
����������	�_��������������[��������������	��
��-
�������������	�������������'���������*�'	��-
������	[����� ��
���������� �����������	���'����-
����� ��	� $�[��	����� 
��� ��'��������� �������
����[����'�����'������'���	������������
���"�*����
�/��������%�%��������� �����/�������	�'����������	�
�	������'	�&�������^��&����
������'���������'��-
ducto de los grupos al margen de la ley, particular-
mente en el municipio de Fundación (Magdalena), 
el cual represento, es el municipio intermedio con 
el mayor número de desplazados en el país, cerca 
de veinticuatro mil desplazados, con una pobla-
ción cercana a los ochenta mil, casi la cuarta parte 
��	������'���'��������������
������W��������������
������'	�&������������������������
�������"�-
cer visible este tipo de problemática, señora Mi-
��������
���������������������������'�*��*��
���
�����������������
��������'	���������"������	���
municipios del departamento del Magdalena como 
gran parte del país, la zona más afectada por la 
%��	������*����������[�����
�����������������
ese apoyo y cuente con nosotros desde esta célula 
legislativa.

Adicionalmente, con relación al plan departa-
����	�����[����
���������W�		�%����������������	�
departamento del Magdalena, también hay muchas 
preocupaciones por parte de la comunidad, debido 
��
����������� 	����������������'��������	�*��	�
Gobierno Departamental están mostrando índices 

de cumplimiento de metas muy elevados, la comu-
������*� 	����������������
���"���� �����������
�		��������#'������
���������%�����	������������	��
practica los resultados del Plan Departamental de 
j[���!�����[��������
���W�����	�����'������W-
ramos con detenimiento este tipo de problemáticas 
'����%���
�/���	��������	��'������������	�����-
�������[��	���������������$�������������
�����
W��
����[�������	�����'�������������������������
*� ��������	�� �	� �'�*�� 
��� 	�� ����������� ����
'��������������������*����������	��%�	������
���
�������������������	�����	���'��*������
����	���-
bierno tiene, muchas gracias. 

La Presidenta:
Señora Ministra tiene usted la palabra. 
(	�	
�������)��	����'�*		�������"�
��������

+���	���	��'���������#����	$�&�	���#������
$��"��� [������� _����������� *�� 
�������� ���	��

���'������ '��� ��'������ �� ������ 	��� ����� 
��� ���
"��� �#'������ ��W�� 
������ '������ �[�������	��� ��
todos y cada uno por sus amables palabras, con 
��"��������������"���������������������[�������"��
����������������"�������������������������	���-
�������������'��������������������
�������-
place enormemente volverlos a ver y les agradezco 
����[���������'�	������*����������������������&��

�����"���������*��"��/�������	�����^���&���'���-
bles para tomar las decisiones acertadas de manera 

���	��'��������'	����	�'�������	�����[������*�*��
es mi obligación de darle, o de estar a disposición 
���'�����������"������	��>��������������
��-
	�&����"���	�%����� ������������
���"�*� ������
este tema en esta Comisión, no solamente en los 
asuntos teóricos y normativos como los temas de 
los instrumentos de planeación urbana y planea-
ción territorial sino también sobre las problemáti-
����	���	�����������������'�W�������
������"����#-
'��������������������������������
������[��'���
��'������������'��������������	���������	�������
*� ���	������� ��� ����� �������� 	�� ���	� ����*� �*�
��[����
�������%����^���	�����	��������

_��������'������'�������
����������������%��-
����������/�����������'��������������[����	�
���
nos va a permitir también intervenir y en la medida 
��� 
��� %���� �����%�������� ���� '�	������ ']�	����
darle respuesta a problemáticas tan diversas como 
'���������}�*��W��>"�����j����
����*���������'��-
tamentos del país, Nariño por supuesto.

$��
��������^�����'���������	[����������[�-
����	��� 
��� ^������ ���������� ��� �	[���� ������
por todos los honorables Representantes y luego 
���'�����	�&������"�*��	[������������'�����������
particular de ambiente y minería sobre los cuales 
no tendría una respuesta, pero tengo todo el com-
promiso bien sea darle respuesta a través de los 
�����������������������������
���������������'��-
����������W�������	���%�����
�����������������



Página 16 Miércoles, 6 de octubre de 2010 GACETA DEL CONGRESO  745

Los tiempos para la creación del Ministerio de 
�̀%��������������*����������������*�����	��������	�

doctor Juan Valdés no los estimo yo, espero cada 
vez tener un poco más de claridad, pero mientras 
���[��	�����'������	��������������*�'�	��������	�$�-
����������������[��'����'�����'������
����������/�
todos los asuntos relacionados tanto con la vivien-
da como con el desarrollo territorial del agua po-
table, el saneamiento básico y el medio ambiente; 
���������
������������������'�����'���������'��-
�����	�����������������	�
������/��������'������
aún desde el Viceministerio de Ambiente, en los 
������������������������
���������%�����W�����
el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible 
más adelante, algunos planteamientos generales de 
�������'�����'������
��� ���"��� 	�%������� ��W��
uno de ellos, yo señalaba esta mañana tres aspec-
���� ��� ���� ��� 	��� ������ ��� ������������� 
���
serán fundamentales dentro de la nueva política 
del Gobierno, uno, sobre el cual se ha demostrado 
'�����'��������W����	���������������"�����	��
���
hemos llamado nosotros una reingeniería al siste-
ma de subsidio de vivienda, una reingeniería ¿para 

�/�

_����[������&���
���������	���"�[�����
�������-
ben un subsidio familiar de vivienda van apoyados 
de crédito hipotecario, ahí tenemos instrumentos 
importantes para destacar y los vamos a utilizar, 
��/�����
���*��"�������'���������'���
�/������-
cirlo, he sufrido también como ha ocurrido en las 
regiones la entrega de cartas de subsidios familia-
�������%�%������*�	��^��������������	���"�[�����
���
después de la alegría de recibir el subsidio no lo-
gran nunca materializarlo en una vivienda, enton-
����
�������'�����������	[���������������������
���	����������	����������������������	�������������
���
������� '��� ��'������ ������ 	��� �	������� ��� ��	�-
dad de vida urbana como se ha destacado acá, en 
ese proceso de reingeniería del sistema de subsi-
�����
������%�����������'�������	��[��*�������W��-
co normativo, sino de decisiones rápidas de corto 
plazo, nos vamos a enfocar también en fomentar 
el instrumento del ahorro programado, me esta-
��� ����������� 	����������������
�������	�_	���
Nacional de Desarrollo el primero o el segundo 
���������	�[���������������������	������	���
��-
�������	�_	����������	�����������		���*�������
���
�����������"�*�
��������	���	���"�[����������������
%������� ������ ��	� ^������ ��� ����������� ��	�
�"�����'��[�������*����
����	������������������
"�'����������	������'�����%����	��������������'��-
�������^��	�����
�����������������	������������
conocen la capacidad del hogar de ahorrar, a través 
��	��"�����'��[�������*���	������	����'����������
pagar eventualmente un crédito hipotecario, un 
"�[���
��������'�&�����"�������������������������
��������	�'����������	����������"�[���
��������-
paz de someterse al pago de una deuda en buenos 

�/������� '���� ���� ��� ���������� 
�����[��������
��"��
���	����/��������'����W�����	�������-
����	�����%���������'��
����/�
���"�*�^���&����*��
creo mucho en el ahorro programado, pero creo 
como instrumento para bancarizar el hogar, para 

����	��������"�'�����������
�����	��%�*����'�������
����������W�	����	����'�����������"�����
�������"�-
gar tiene y le pueda prestar veinte, diez, cuarenta 
%�����W�����	��
�������"�[��������'�&�����"�������
'���� ��� ��� ���� 
��� ������� ���	�� W�� ��������
�"���������������������	���'	������������
�����-
�������������"�����W��������������'��������
���
���[���	�'	����������������
���"�*�����'��	�-
�������'����	�����'�����*�%�	�����	����	��
������
��� 	��'���������������	������������
������ 	��
mide a un hogar formal, y sobre todo a un hogar 
^���	�
������W�'������������������	���������-
mos, entonces cuando hablamos de población des-
plazada en condición especial de vulnerabilidad, 
cuando hablamos de población desplazada por 
&��������	�������[���'������'	�������������������-
��	���
������������������	�'����'��������������
	��
������������%����*��������	������������
en la televisión pues claramente estamos hablando 
������"�[���
������ ���������������������������
'��������������	��^���	����������
�����������
��-
rir una vivienda propia con recursos propios, sino 

���"�*�
�������������������������'�����*������
'�������������%������"��	������	��
��������
���
debe ser el grueso de la política de vivienda en ese 
instrumento; como lo he señalado, continuaremos 
impulsando el desarrollo de grandes proyectos, es-
��*���[����
��� �����/� 	���'���������������������-
lo con ustedes, cuál es la manera como se le debe 
bautizar, grandes intervenciones, multiproyectos, 
proyectos.

���}�������[������	��
����	�"������	��<�-
'���������������	����	�'��*�����
���������'��*�����
con un potencial de veinte cinco mil soluciones de 
%�%�������'���������������������
��������^�������
casos particulares, conozco proyectos en Cartage-
na, en proceso de estructuración o de desarrollo y 
en muchas otras zonas del país, en Cali, en Buena-
ventura y en otras partes, en Tumaco, en muchos 
��'������������	�'�����'������W�
���������������
��������������������'���������/���������������%��
�����	�
���������>�	�����
�����'��������		���
���"�[���������'���	�����������[��������
������
una solución de grandes magnitudes; el Gobierno 
Nacional, debemos decirlo, no lo ha hecho bien 
���� �����%��������� ��� '�
������ '��*������ �� ���-
%/�����'�
�����������%��������������������������

��������"�*�
�������	���� ���%/�����[������� ��-
���%���������*�'�����
���j	��	����*��������������
nos apoyen en el desarrollo, hay unos proyectos 
'�
�������*��'��������������������'��
�����-
������ '��� ���'	��� �� 	�� ��������� '��'��������
���	���	�����*�
���*��"��	�[�������	��	��[�����	���
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�����"������	�����������
�/�������
������	����/�
������������������*��
��������
��������^������	��
acción del Gobierno Nacional en grandes desarro-
llos, en grandes proyectos donde se garantiza la 
��	��������%������������
������[���������'��������
	����[�������	�'�����	��
���'���������[������'�������
�����'����"�����������*��"�
�����'����}�[��W��
����*��"�
�����'�������%��������*��"�
�����'����
un municipio en Risaralda, o muy grande; de modo 

���	��
���
������������	��'�	�����������������[���
de macroproyectos de segunda generación, con el 
respeto pleno por las entidades territoriales, por su 
��'���������������������������������	�������	�
���	���'�����������%�����������%/����������������
donde entidades territoriales y Gobierno Nacional 
����������
����������'���������	����	��������
esta problemática de la vivienda de interés social.

Estoy rodeada de expertos como ustedes en es-
���������'����	���
�������������������^�������W��
�������/�����
��� ��������������		���*������
de un millón doscientos mil hogares cuantitativos, 
en Colombia se conforman doscientos ochenta mil 
hogares anualmente, y solo construimos ciento 
cuarenta mil soluciones de vivienda, es decir, te-
nemos un desbalance de mercado anual, no le esta-
��������������
���������'�������	��]�������"�-
[�����
������^��������	������*������'�����'���-
��� 	�� 
��� ��������� "���� 		����� �	� �����	�����
de mercado, afecta particularmente a la población 
pobre, los estratos altos logran siempre, incluso 
�		�� "�*� ��� �����	����� '�
������ "�*� ���� �*���
��'������������
���������*��	������������������W�
������	���^���������������
������������������-
lance de mercado anual de cerca de ciento cuaren-
����	���	�����������%�%���������	��
�������������
�/����� "��������� 
��� "�*� ���W� ����	���� ��� ����
'����������		��������"�[������
�������������������
�	����'��
������[����������$�������������[�������
intervenciones, como el Presidente Juan Manuel 
Santos nos ha dicho, piensen en grande, piensen en 
	���'�����	���'����������
���'������"�����'���
primera vez en la historia en Quibdó o en Carta-
gena o en Santa Marta o en todos los departamen-
tos del país, en Bucaramanga, en Piedecuesta en 
}�����
��		������������	�����'������������	�'����
en todas las ciudades grandes y medianas a donde 
'������ 		�[���� [������� �����%���������'���� 
���
podamos ver un cambio en la calidad de vida de 
las personas.

>��� ��	������ �	� ������� ����������� ���������

����������	���������������	�'��[������������-
dio a la tasa de interés, ese es un programa sencillo 
����	�
���*����'����
����������������������-
������'��
���������
���������������'����'�����	���
*�������'��[����
��������		������	�����������	��
cuota mensual a los hogares, y les libera unos re-
�������
����	��������'������������������������
bienestar en términos de alimentación, el cuidado 

�������"���������������
������������������������
��������

������� ��� ����������� �*� �'�������� 
���
����	�|������������	����j"������*�������
����"��
���"��"��"����������������������
�������
��������-
����	��*�
�������'��%��"���	��������������	�j̀ >�

��� ��� �	� �"�����%�	�������� ����������	� *�
������
solamente lo haga el Fondo Nacional de Ahorro, 
�����
�������#��������	���������������������[���-
��	��'����^���	����	�����	����������������������������
�
��		��
�������������������������	������������-
^���	������"�����'���������*�
����W'��������
se les habilite con una tasa subsidiada para recibir 
��/�����!� 	��� ��������� ������ ��������� '��� ��'������
�������������������������������������
��������-
plemente el crédito con el subsidio.

Tenemos varias ideas para desarrollar, tanto en 
el Plan Nacional de Desarrollo como en decre-
tos reglamentarios en el corto plazo para darle un 
������'������������	���������
����^��������-
����� ��� ���W� ����������� ��� ���� 	��������� 
���
%������������������'��������	�����^����
���*��	���
�������������	��������	����
��������	������������-
ne unas exigencias de velocidad muy superiores a 
	���
������W��	���&���������������������	������
momento de la economía ayuda, pero una política 
pública acertada y enfocada en la población más 
'�������	�'����'��
�����W����'����[��������������
'���������
����������	��
����������%����������-
������	�[����� �����������������������������	���
años digamos de preparación de este tema la nece-
���������	�[����
������'�������'	����	����	������
deuda garantía hasta en un noventa por ciento, es 
�������	���"�[�����
������W�����'�������"�*�����	�-
so a endeudarse en una mayor proporción con una 
menor cuota inicial para poder embarcarse en la 
��
�����������������/������������	�"�[�������������
más cómodo ya sea a través de una deuda a plazo 
������������������'������������#��������	��������-
mas de indexación.

Un tema importante para los hogares informa-
	����
�����������������'���%���������%����-
todologías para medición de capacidad de crédito 
de los hogares, acá solamente como muchas veces 
se ha dicho en este país, prestarle a la población 
��� �	���� ��[������ ��� �*� ^W��	� '��
��� ���������
sus ingresos es muy fácil, prestarle a la población 
'�������� ��� ���� ^W��	�� 
��������������������-
���'����
���	��'��	������
�����������[������������
todo de actividades informales pueda demostrar 
�����	�����������		W���������������	�����'�����%��
��	������������'���������
�����������'����������
pago, como hacerlo, revisiones de pagos de ser-
%������']�	����������������������
���'������
buscar.

Les daremos un gran impulso a los planes de-
partamentales de agua, ya he tenido la oportuni-
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dad de mirar con algún detalle siete u ocho de los 
�������� *� ��� '	����� ��'��������	���� �� 
������
concentrar muy rápidamente en los departamentos 
���	���
���W�������	�������'��������"�*������&���
el tema de Chocó y de la operación de aguas de 
_�����������[�������<�����	���*�'�����'������
���	��
daremos respuesta al interior del Ministerio sobre 
����^�������'�������*����	W����	��'����	���*�����
���[�� ���[���� '��^�������� ��W�� '���� ���	W� 
��� 	��
���������
��� ��� ����*��	� ��������
��� ��[��"�����
��	����� ���� �	� 
��� ��������� �	� ����� ����'����
en este tema donde Chocó tiene con razón tantos, 
������[��������
���'�����'����������� ��������-
nicipios del País, repito, acá en el tema de agua 
potable y saneamiento básico, aprovechar este 
instrumento, esta canasta, aprovechar la voluntad 
de alcaldes y gobernadores donde la tenemos, y 
�������%��������^�����������'���"�����	����-
'	����������������������*�����������������	�����
y de continuidad como lo han dicho los honorables 
Representantes en el departamento de Chocó; te-
nemos en Sucre, en Magdalena, en muchos depar-
tamentos del país donde las mediciones de cober-
tura son muy altas y como dicen popularmente, va 
������%���*�����	���
�����	������'�����	��[�����
abrir la llave una o dos veces a la semana o a las 
�������	����������������	���������������
�������
en un país como Colombia, en este siglo, es senci-
llamente inadmisible.

Tengo con toda la voluntad, con todos los go-
bernadores, con los departamentos, con todos 
los alcaldes de la mano de ustedes a fortalecer la 
�������������	���'	�������'��������	�������[����
��/����
���	��%�������������������
����������-
centremos  en lograr resultados y los resultados en 
esta materia solamente se dan a través de las obras 
*����	���������������^����������	��������������
���
ya hemos oído mucho de reforma constitucional, 
leyes, decretos, acuerdos municipales, acuerdos 
��'��������	���� ��'������ ����� ���'��� '���� 
���
en últimas para una madre de familia con niños 
��� ���� ��������� 
��� ��� ��[������ ����� 
��� ���
$�������� 	�� �#'	�
��� 
��� ��� 
��� 		�%���� ����� ��
cuatro años tratando de ponernos de acuerdo en un 
��'��������� '���� '����� '����� 	��� ��������� 
���
necesita un departamento para hacer las inversio-
nes en agua potable y saneamiento básico, pase-
mos entonces, del dicho al hecho en el buen sen-
���������'������������������	���������
���"�����
atrás se ha hecho, pero concretando en acciones y 
����������	��
��������������������*�	��
�������-
mos la responsabilidad de concretar, no conozco a 
profundidad las problemáticas de todos los planes 
departamentales, pero mi actuación hasta el mo-
�����"������������	��
��'����	�$�������������^�-
cada en preguntarle a todas las personas responsa-
�	�����	�$����������*����	���[�������������
�/�����
falta para arrancar las obras, concentrémonos en 

����	���������������*���[����
�/�������
���"�����
�����$���������
�/����	��
��������������'����%���
������*�'����
���	������������	����������*�	���
������%�����������������	��
����������������	��
������
necesitan son obras.

La articulación entre el agua y la vivienda son 
���������	��������^��������	��������������
alguien en el Ministerio, Ministra necesitamos 
agua para sembrar y en este caso y en su Minis-
terio para sembrar viviendas, no podemos pensar 
en proyectos y mucho menos en grandes proyectos 
sin tener una disponibilidad adecuada de calidad 
y continua de servicios de agua potable y sanea-
�������W�����*��
���"��	��������/����	�����
del urbanismo.

Estoy cerrando como con las generalidades, 
�����
�������������	���[�����	��������	��
�����"��
������������	���#'������������
���	������'	���
más exitosos en materia de vivienda social son 
�
��		������	���
����	�����������������	�*�������-
des territoriales han ido de la mano.

Ustedes todos saben de las grandes restriccio-
����
�������������'������������������	���'���'����
	������������������%�%��������������/�������	��
��/��
nos puede ayudar ahí mucho, alcaldías y gober-
naciones, servicios públicos, redes, urbanismo, no 
����
��������������[����������������������'����
�'�*���	���'�����������������&������
������"��"��
se ha hecho con los grandes proyectos, con los ma-
���'��*���������%�%��������������/�������	�
������
"�������������"�����	��^��"��

>����
����������	���[�����	��������
����������-
pasar si me permite Presidenta varios de los temas 

������"���	�%���������W������/�������������%���
el tiempo.

Muy bien, comencemos con la doctora Ángela 
<��	����������������"���[��������*�������
�����-
ted tiene también una experiencia muy importante 
��������������*�����*���[����
�������'���W��'������
de manera muy importante, estoy lista a conocer el 
documento de la Procuraduría, lo miraré con todo 
el gusto para entender un poco estas restricciones 

��� ������ ����	�� ��� 	�� '��	������ ��� 	��� �������
para acceder a vivienda digna y a tierra, coincido 
con usted en la importancia de darle un protago-
����� ��'����	� �� 	�� ����� ��� ������� ��� '�	������
']�	����� �����
���
�������"��������������������
����� �������
���'�������������� ��&����������
����������&�����	���������������&�����
�����	���
programas sociales se desarrollan, pues parecería 
"���������[���������������������*�����[�����������
bienestar para la familia entera más grande.

El doctor Zabaraín, estaré atenta a mirar en el 
departamento del Atlántico todos los temas, ten-
[�� *�� ��'�������� ��� %����� �	� '��#��� ���%���
con el señor Gobernador, estamos mirando allí ab-
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��	�������� ������ 	��� ���������������*��
�����

������'�[�����	��'���	�W��������}�*��W�*�>"����
en particular sobre la vivienda rural, es un tema 

����������	�$�������������j[����	������ ��[���-
mente tendremos oportunidad de sentarnos con 
el Ministro Restrepo y mirar un poco cuál es su 
'����������^����������������������
���������
���
*������*�����	��������']�	����"����������	����������
reclamos de parlamentarios, gobernadores, alcal-
�������}�*��W�����	�
���	���#'	���������������	���
cifras en la mano la altísima ruralidad de ese de-
'��������� *� '��� 
�/� 	�� '�	������ ']�	���� ��������
����������W�����������������'����������
����������
una composición distinta urbano-rural, la altísima 
ruralidad de Boyacá obliga a intervenciones creo 
yo muchísimo más enfocadas en esa necesidad, no 
��������������
���	��������������������	���'����-
mento de Boyacá donde también hay municipios 
�*��'���������*�[�������������
������������%��-
ciones importantes en lo público.

El doctor Burgos señaló los problemas de ins-
trumentos como la plusvalía y otros, y los planes 
'�����	�������������
������������������������-
����������
���*�������������	�%�����������������-
rior y después en Camacol peleando, digamos, en 
�	����������������������	�	�������
������������*���
����� 
��� �	� ��^�
��� �
��� ��� ������ �������������
Representantes, debe darse en eliminar trámites 
y eliminar burocracia innecesaria y garantizar 

����� 	��� ���������� ����������	��� 	��� 		�[��� 	��
���
les corresponde en materia impositiva, tributaria, 
'�����������
����������%��	%��������		���������		���
hasta donde yo tenía información, tengo la mis-
ma información suya con relación a los acuerdos 
�����������������'�	����
�����	�����������/����
����"���%��&��������	[�����������'�����/�
����	�
Ministerio tiene programas de asistencia técnica, 
%�	��	��'����
����%�	������*�	��%�*���"������
���
�%�	��������������W��	�$��������������������
��/��
"�� �'�*���� *� �� 
��/�� %�	�� 	�� '���� 
��� �'�*�� *�
acompañe en la reglamentación de la normativi-
dad, no solamente relacionada con plusvalía, sino 
��������������'�����������
�������������W�
���
es con el tema de los planes parciales para la rápi-
da habilitación de suelo sobre todo y el énfasis y 
el acento lo pongo siempre en materia de vivienda 
de interés social. 

Los doctores Sierra y Romero me tocaron va-
rios temas generales y temas de gran importancia 
'�����	���'������������}�*��W����	���
���	���"��/�
�	� ��[�������� ���� ����� �	� �������� '	����� ��'��-
tamentales de agua, gran rezago en los temas de 
vivienda, la problemática de la altísima ruralidad, 
	��������������������������	������������������'���
decirlo de esa manera, buscando mecanismos para 
ampliar el acceso y abaratarle el acceso al crédito a 
	��'��	������'��������%���������������'��'��������
subsidio familiar de vivienda para vivienda usa-

da, totalmente estamos abiertos no solamente para 
la población desplazada, sino también para otra 
población y subsidio para el arrendamiento, hay 
"�[�����
���'�������������������������'�����������-
����������	�����	������
���������
����������%�%���-
���'����
�������������%�%��������[�������������-
���������	�������������������'���
�/����'���������
fomentar la construcción de vivienda para arren-
��������� ��� ��������� ������ ���%������� ����
�#��������������'��������	�
�����[�'��*�����������
�������
���"����	��������
������"�[���
��������-
paz de pagar un arrendamiento en este momento 
��������������������
�����������*���[�������-
beríamos nosotros fomentar la construcción de vi-
vienda de primera calidad con espacios públicos 
de primera calidad donde el hogar destine esa mis-
ma porción de su ingreso, pero en una vivienda 
protegida, en una vivienda digna.

��[�������|]
�������������&��� 	��'���	�W-
����� �� ^������ �	� 
��� %�� �� }�*��W� ���� ���%�����
público sin mirar ese problema no fue a Boyacá, 
���������������
��������������'���	������������
�'��������������������������/�
������"���"��"��
algunas acciones pero por supuesto las  miraré con 
������	�������������	���'������������
���		�%�����
�	� ������	�$����������"�������������
����������
los problemas más sentidos no solamente de co-
munidades sino de autoridades locales y de parte 
nuestra es el tema de la minería ilegal, ahí hay un 
'���	���[��%������������'���	���
����������
abordar con el Ministro de Minas, con Ingeominas 
*�������������	��
�������������'������	�	�����-
������	������'�����'����������������W�������-
������������*�
�/�'������"�����'����'����[��	��
como nos corresponde. 

Ya me referí al tema del convenio aguas de Pe-
reira, su llamado a mayor celeridad con relación 
����
�����������W�����	����������
���������*�����	�
���������W����������	��
���'������"��������-
����������������	�#���*�
���%�	%������'������	���
�#'��������������	���
��������'����"��%�%�����	�-
�����	��������	�'����������%�%�������
���������
����������*���������������
�����������������[����
tenemos cementerios de inicios de vivienda de in-
���/�������	�������
������ ������	�'���������������
'��[�����������
�/�������������������'��*��������
%�%��������������/�������	���	�������	�
������������
"�&�����������	��������������������[�����
������	��
entregó el subsidio y nunca se le entregó la vivien-
�������������
����[�	�����*��������������� 	�#�-
�����*��������
��������������	�		�����*�������%��
���'������������ ����� 
��� �	� ��������� �������	�
se debe concentrar en grandes intervenciones de 
������
������[��	����'�������'���������%�����

La doctora Gloria me hace un llamado sobre la 
agenda nacional de agua, no tengo la respuesta en 
����������������/�
���������W�������������������	�$�-
���������	���[�������������	���/�
���������W������-
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giendo dentro de la propuesta de unidad nacional 
algunas propuestas de Senadores de otras corrien-
tes políticas, pero no tengo la respuesta exacta, 
pero me comprometo a dársela en cuanto la tenga.

Estoy de acuerdo doctor Díaz en la necesidad, 

������'������'����������������������������
de crecimiento, cuando tenemos las ciudades líde-
res del turismo colombiano con problemas todavía 
tan graves de agua potable y saneamiento básico, 
�	�'���	������	��������'����
�����������������
en Santander no es menor, los problemas de Carta-
[���������
�������	�����&�����	�����������>�-
lombia no son menores, en Santa Marta, para no 
�����������'������������	�����>�^�������������
'������'	������%����������'���	������������
���������
���������������[������^���	��%�%������
sin agua imposible.

La Presidenta:
Señora Ministra el Representante Didier ha pe-

dido una interpelación.
%��������������
��������"	�	���#����
���-

����$�
\������$���������*��	��
���%������
���"�*�����

[�������'������������%��&������	����������������-
��������������	����������������������������������
"��������
���	���	�������������������������������*�
����	����� 	��
���"��'��������������"��"������
�������'�������"��"�������������*�������
�����	��'���
$����������	��%��������	����������������������-
��������������&������*��������	��'����	��������	��
posibilidad de acceder a la tierra, el urbanismo, to-
����	�����������������������'��
�������������%��
a pasar lo mismo, mucha disposición de hacer las 
cosas pero no se operativisa la realidad de cons-
truir una vivienda de interés social.

����"����������'�����$���������*��������
���
������ ������ *�� ��� �/�� "�*� ��� ���� ��� 	�� �������
�	�[�	�� 	�� %������ ��� 
��� ��� ��� ����� ������ ���W� �	�
problema, en los mandos medios de los Ministe-
rios ofreciendo licencias y dando licencias ilega-
les, o simplemente no atendiendo los reclamos de 
las comunidades donde se instalan dragas en los 
ríos, donde se hacen cincuenta mil cosas en contra 
��	��������������*����������������������"������
ganas de llorar, ¿cierto? Pero no opera, la gente 
denuncia, reclama, a la gente le dan citas, todo, 
'�������'����������'��
�����������������	�����-
dos medios de los ministerios en este caso, en el 
��� $����� �� ��� �	� ��� $�����j�������� ���	
�����
parte y entonces, es como hablarle a la luna, doc-
tora. Hay unos poderes oscuros por encima de las 
normas de las leyes y de la voluntad del mismo 
Gobierno Ministra.

(	�	
�������)��	����'�*		�������"�
��������
+���	���	��'���������#����	$�&�	���#������

����������������
��������^�����'�������������
�����������������	�����
�������"�����	��������	�

�������<����*�����������������&���������	��������
Ministra en el tema presupuestal, vigencia dos mil 
diez y dos mil once, ahí estamos Representante 
al lado del Ministro de Hacienda, él reconoce la 
importancia de este sector como locomotora, pro-
��������	��������������	��'	�������������
���
yo estaré dando la pelea en el buen sentido de la 
'�	������ '���� �����[���� 
��� ������ 	��� '��'�������

���"����'��������W��������
����������	�'�'�	��
��W� ����������� ��� �������� ����������� '���� ��-
��������� 	��� ��������� '���� 
��� 	�� ��%������� ����
acertada.

Segundo tema, y debí haber comenzado por ahí, 
	��"������������"������������
�������"�����������
vinculados a este sector durante muchos en la épo-
�����	��������������>�/���������������	�
������������
��������������������
�������^����������������
���"�����	����	������������[�������W������*�
�	���*�������'���	������������������/��	���������
�*��'���������������
�������������������^�-
cado en la oferta, en promover al oferente.

���[��%�������������������������
������^�-
cado en promover la demanda, luego nosotros, por 
�����	���'��
���*��"����'�������	��������������������
continuamos enfocándonos en la demanda y en el 
subsidio a la persona; ha llegado el momento para 

����������������	���������������	������������

�����W�"�*�
��������[���	���������������'�	������
pública, es decir, la oferta y la demanda, el Gobier-
����������	�������
������������������������'�������
������[�����
�������"�[���
����������������������
��������������	���/���������	W�����^���	���������"�-
����'��[�������*�
������[����������	���������
entidades territoriales o del sector privado, gran-
����'��*������������	�����
����������'������������
"�[���������������������
�����#���*����	�������
	���^�����
���%������"�����*������_����������
���
si nos dan un espacio en el futuro para hacer una 
'��������������'	����������	��
���%��������	��'�-
lítica de vivienda y desarrollo territorial en el país 
	�� "������ ��	� 	���� ��� 	�� �^������ ���� '��� 
�/� ���
decirlo, con toda claridad, facilitar los procesos de 
producción de vivienda de interés social en todo 
�	�'������	�
���	�����������"����	��*�"����	���������	�
Gobierno debe estar detrás abriéndole el paso.

>���� 
��� ������� ��W�� ����� 	��� ����� '����-
puestales, los temas de acceder de manera simul-
�W������������������������������	�W�������������
	��� ������������� *� ��� 
������ ������ ��� ��^������
al tema de las sanciones en materia ambiental, us-
������������'��^���������
��������*������#'��-
ta en el tema, pero en discusiones de empalme de 
esta semana una de las grandes preocupaciones del 
$�������������
���������������������	�������������
ambientales, o no hay manera de materializar la 
sanción, estamos pidiendo a la Fiscalía la creación 
de una Unidad Especial de Crímenes Ambientales 
����	������������	����'���������������
��%�-
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������	��������	�[����'����
�����������	���
���*��
hay un reconocimiento del Gobierno Nacional en 
�	���������
����"�����^�	���*�
������
������	������
de la Fiscalía se le pueda dar a eso unos dientes, 
�/�
������W����'����������������������������[	�-
�����������	��	�*���������������������	����
���
procesó el Ministro Juan Lozano en su momento, 
���������
�������������W��%������*����[��'����
toda la disposición de compartirlo con ustedes. 

\������_����������������
��������/�	���*�����
de los temas.

La Presidenta: 

=��� �̀��'���������?� }������ 
������� �������
Ministra, darle a usted la bienvenida a este recinto, 
��'���������������
�����[�		��������	��>��-
sión Séptima se luce por la capacidad, el estudio y 
la capacitación de cada uno de los Representantes 
^��������������������	��������
����������
���%���
con esta Comisión, esperamos felicitarla cuando 
��������	�'��������*�������	��
���"������������&�
años, mil novecientos noventa y nueve y dos mil 
cuando fui Senadora en la Comisión Séptima, en 
ese período, vine a llorar a muchísima gente a los 
deudores del UPAC y se cambió ese modelo del 
~_j>�'��� 	��~`<�� �*�������
���������"�����"��
$�������� 
��� ������� '���� ������ [�������� ��W-
��	��	������*�"�[�������^��������W	��������
�/�
ha pasado en la historia del UVR y en ese sistema 
�������������"������[�������*��������	��'�	�����
los honorables Congresistas para proposiciones y 
varios. Sí Ministra muchas gracias.

El Secretario: 

Es el siguiente punto, proposiciones y varios. 
Hay una proposición sobre la mesa, dice: 

;����
	�	���

>������������'�������
���"��������*��������-
������� 
��� 	�� >������� \/'���� "�� �^������� ����
espacios para el saludo protocolario de los altos 
^��������������	���������!���[������
����������-
sario escuchar las propuestas de los sectores so-
ciales de útil conocimiento para los temas de esta 
Comisión, una vez le da un marco de referencia 
más amplio a la actividad legislativa y una fuente 
�����^��������W��������%�!����������
���	������-
����������� ��'�������� ������������ ���'	�&������
sectores de la salud y otros sectores de la socie-
dad civil han desarrollado propuestas legislativas 
�� ��
��������� ������ 	��� '��[����� *� '��*������
sociales de los distintos Gobiernos Nacionales 
incluidos pues del presente Gobierno; cuarto, en 
�������������� �� 	�� ��������� *� ���� �	�������"�����
extensiva la participación de la sociedad civil en la 
agenda legislativa respetuosamente presento ante 
la honorable Comisión Séptima de la Cámara de 
Representantes la siguiente, 

;����
	�	���
Invítese para el saludo protocolario a un dele-

[�������	��������	�����������������������������-
legado de la Asociación Nacional de Campesinos, 
un delegado de sectores de la salud, un delegado 
del Magisterio, un delegado de la Asociación de 
Desplazados, un delegado de la Organización Na-
�����	����$�������������	�[������� 	��j����������
Nacional de Viviendistas y un delegado de la Aso-
ciación Nacional de Ambientalistas. Firma Alba 
Luz Pinilla Representante a la Cámara Polo De-
mocrático Alternativo.

La Presidenta: 
Se somete a discusión la proposición presenta-

da. Continúa la discusión. 

Tiene la palabra el honorable Congresista Luis 
Fernando Ochoa. 

%��������� �����
������� ��	
� 6��������
7�����4��������

����
������"���������'��[�������������'�������-
tar algunos temas con respecto a alguna temática 

��� ������� ��W�� ��� ������ �	� ���'�� '���� 
���
ellos expongan algunas presentaciones?

La Presidenta:
Es también para presentarles un saludo proto-

colario desde la Comisión, son sectores sociales 
���� 	��� ���	���%������ ������ ����������� ����/��
durante todo este período legislativo, tiene la pala-
bra el Congresista Carlos Escobar.

%��������� �����
�������� �����
� )�������
�
���������������

Sí gracias señora Presidenta. En verdad como 
	�������	��'��'���������*������������
��������������
foro abierto un foro democrático y es bien intere-
������
���������������	���'��*���������	�*�*����	���
��������%��� 
��� %���� �� ���������� ���[���� ��-
bién los conceptos de las dos partes, no sólo no-
sotros obtener la información del Gobierno como 
tal, sino también los sectores sociales, entonces yo 
�����
�������%����������'��'�����������"���[��-
cias.

La Presidenta: 
Gracias Representante. Continúa la discusión. 

Doctor Juan Valdés.

%��������������
��������,����(������*��-
�.
�#������ 

Gracias Presidenta, yo entiendo el espíritu y el 
sentido de escuchar a diversos sectores y organi-
zaciones con las cuales esta Comisión y cada uno 
de nosotros como Representantes tenemos inter-
locución, pero sí le pido a la Mesa Directiva, la 
_����������	�� �̀��'����������*��	�\����������
������
�������*��'�������������	���������^�������
���
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esto se convierta en un foro digamos permanente 
sino en función sobre todo de la agenda legislativa 
'��
������
����������
�������������������%������
cosas, y ayer lo mirábamos y aprovecho y hago 
���� �������� '��
��� �*��� 	�� ����������� ���� �	�
_�������������	��>W�������	�����������%�������*�
���
���"������"����	���*���'��������	�����������%���
del Gobierno está muy recargada sobre la Comi-
�����_������� �� ���	��������������� ����
���W��
'�����'���
������'����	��$�����������%�����	��>W-
mara en su interlocución con el Gobierno Nacio-
��	��'����*����������
�������'�������������"�����
������'���������'���������������������	����
���-
������	�<�'�������������"���� �������
��������
����� ��� ^������� ��� 	�� �[����� 	�[��	���%��� '��
���
���
�������
��������>�������%������[������'�'�	�
trascendental en dos reformas sustanciales por no 
��������������������
��������	����^������	����	����

������]	����������	����	����	��������	����^����
��������	�������������[������������	��
���%�����	��
mano salud y pensiones, y fuera de eso también 
%�����������	��������	��
����������	�������������
����������	�
�������/��������
���%���������"�����
	��
���"��������������*����	�[��������	���������-
so de la mañana con la Señora Ministra de Medio 
Ambiente, Vivienda y Desarrollo Territorial, y a 
�����������
�����������>�����������
���������-
traría más por Comisión primera, está la escisión 
de dos de los grandes Ministerios, el Ministerio 
de la Protección Social y el Ministerio de Medio 
Ambiente Vivienda y Desarrollo, entonces yo sí 

������������*�'��[��������	��$�����������%����W	�
���	���[�����
���%���������������>�������'����	���
'��#�����������*�	���'��#��������������'��
���
o si no se nos van a ir todas las sesiones pues in-
vitando a diferentes actores y nos pasaremos todo 
este período legislativo escuchando y escuchando, 
lo cual sí es muy importante en la labor legislati-
%��*�����	� �������������W������'���� ����������

��������������������
���������������'������	�-
dad y por eso nos escogieron de Representantes, 
��'�����������[����������������^���	����'����'�����
�����������^�����	�����������'�	������']�	����
���
de lo contrario no vamos a poder discutir y estruc-
turar si no tenemos una agenda clara, entonces una 
moción y una solicitud de orden con todo respe-
�����	��$�����������%��'����
�������'��[�������
acuerdo en ese sentido.

La Presidenta: 
Continúa la discusión, tiene la palabra el doctor 

Dídier Burgos.

%��������������
��������"��	���#����
���-
����$�

 Yo me uno a las palabras del doctor Luis Fer-
nando Ochoa, e interpreto al doctor Juan Valdés, 
*�������
�����������������������%��&����������
�[�����	�[��	���%����	�����
�����������
��������-

��������������%�%������'������'	���������^����
��	��%�%����������	
������������������'������%���-
�����	��j������������� �̀%�����������*��	�����
���
����������������������������	���*����'����������
escuchar a la red pública de hospitales invitemos a 
la red pública de hospitales  pero nos vamos a pasar 
�
���_�����������	����[���������������������������
'������	������*�"���/���	���	����[�����������������
���������*�	�������������������	���������	�[��	���%���
entonces en su debido momento y de acuerdo a 
�����[�����	�[��	���%��	��"���������'������
���
����	��
�������"������
������"���[�������

La Presidenta: 
El doctor Holger Díaz.

%��������� �����
�������� %������ %����	��
"��$�%���=���$�

_�����������*��
��������������������
���
����	�
doctor Juan Valdés tocó de alguna manera y es el 
������	���������
����������������������������

���"���������>��������������������>�������
de una importancia trascendental sobre todo con el 
tema social de este país, y hay un tema relevante 

�������	��������	����^��������������	��	��������
de seguridad social, no solamente a la salud sino 
�	�������������[������������	��'��
����������'��-
�	�W�����
������������'�	�[���������������������
'��
�������^�����	����	���*�	��%������	�'���	����-
lombiano y nosotros tenemos y el Gobierno tam-
bién está en esa sintonía, debe tener una nueva ley 
de salud, pero hay una preocupación importante, 
se va a pasar a Comisión Primera, se los digo ya, 
una ley estatutaria para la salud y un trámite nor-
mal por Comisión Séptima de una nueva ley, y hoy 
me lo mostraba la Presidente, no solamente toca 
�	�������������������	��������������
���������
	����[��������������������	����
���	��>�����>���-
���������	��������
�����������������
����'��������
en la emergencia social y económica en salud van 
hasta el dieciséis de diciembre de este año, y evi-
dentemente tenemos solamente estos tres o cuatro 
�����
�������
������'������������������������
respecto a ese tema, y ahí sí sería una urgencia 
*�'������
����	� ������� 	�*������������� ������ �-
portante, además el tema de un Plan Obligatorio 
��� \�	��� 
��� �������� ����� '���� ��� � 	�� 
��� "�*�
��������'����
���*�������
������'���������'���
>�������_�������
����������	����#'�������������
�����
���������������	�_�\����>�	�����*�
���
adicionalmente no permitan ni por vía de tutela 
���'������[����%���
���	�����	��������'��������
no, tengamos un derecho a una salud en las me-
������ ������������ *� 	�� ��^���� 
��� ������� 
���
"����� ���'������������ ��� ��'	������'����%�	-
nerar algunos tipos de derechos. Adicionalmente 
ayer tuve la oportunidad de asistir al evento citado 
�����������������������'����'���������*�'������-
cializar el proyecto de ley de la Senadora Dilian 
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|������������������\������*�	��%���������
���"�*�
en ese proyecto cosas importantes, hay algunas co-
������� �'���������'����
��� 	������������	� �����
concepto y con todo respeto, no se toca sino muy 
��������������������'���������������*�	����-
tructural del sistema no está ahí, adicionalmente 
����'��������*����[��
��������	������/��']�	���-
mente de irrespeto a la Presidenta de la Comisión 
\/'���� ��� >W����� 
��� ��� ^��� ������� ��� ����-
ta y después de una hora la hicieron subir allá al 
����������������������������*��������������
Comisión Séptima de Cámara merecemos respeto, 
������������������&�����	��_�����������*�
�������-
���
���"����������������	�[��	���%�������	�����%����
a todos los compañeros y me uno a las palabras del 
doctor Dídier y a las palabras del doctor Valdés, en 

�����������������������	�[��	���%�����%������'��-

������������"��������'�����������*��'�����
estamos arrancando, ya llevamos casi un mes de 
'������������*����%�������'�&����	������������	�

��� ������ 
��� "����� ����� >�������� 
��� "�*� ����
�#'������%���*�[�����������	���������
�������
nos eligieron sino de expectativas muy grandes del 
'�����'��
������������"�[�����������'���������
y cambiemos no solamente en salud sino en otros 
��������������	��"�����������	��
������"��%���-
do haciendo en el Congreso de la República.

La Presidenta: 
Tiene la palabra la doctora Alba Luz Pinilla.

%��������������
��������)������$�;	�	����
 Bueno, esto es maravilloso, nunca se ha he-

cho, nunca los Senadores reciben a la población 
��%�	���������	����'������	��������������
�����������
	�����[���&����������� 	�������������%�	�
����� ���-
vés de los años han hecho todas las luchas socia-
les y las transformaciones nunca se ha visto, por 
eso me atreví y me parecería un acto de cortesía 
����
�������%���������������������
�������%����
������������	��������	����������'��
������
���"�*�
en un proyecto de unidad nacional, no solamente 
se crece en el consenso, en el disenso se constru-
ye, en el disenso se crece, han sido las centrales 
��������� 	��� ������������� 	���
���"���%��������[-
����������	��������������	���	�������[��������������
�����������'������	����������
������		�������������
	��� ��[���&�������� �����	���� ��� ���� 
�����W� ������
tiempo honorables Congresistas, solamente para 
�����	���*���������	���
���%�����
�����������������
escenario construyendo desde la Comisión Sépti-
�� �	� '���� 
��� ��������� ������� 
��� �������� ���
ser, por eso me atreví como un acto osado a decir 

����������[���&�������������	�������/���������

������������	������������	����'������	���������
��	������	���$���������
�������"�	�[���*���[�	�-
nan con su presencia, la sociedad civil, la lucha del 
'���	�������������'�/�������
���		�%�����"������
años también poniendo el pecho para la transfor-

mación merecen pues un saludo protocolario de la 
>�������\/'����
���"�*���������W�������������
nueva y diferente. Muchas gracias honorables Re-
presentantes.

La Presidenta: 

Tiene la palabra la doctora Martha Ramírez.

%��������������
��������(��������������-
����$� 

Bueno muy buenas tardes. A mí me parece 

��� ��������� '�������� 		�[��� �� ��� ��������� ���
���������	�����W����������������'��
�������'��-
����	���������[������
����	����'���'�����*�
avanza en el Senado la discusión de la reforma y 
*��'������
����	������������
�������������������

����%��&������������*�'����������	��
���^���	��
��*�KKqq�*�	��%������"�*��������
���"���������
��^���� ����[��	�� 
��� �	� '���� 	�� ���W� ��'�������*�

���	��"������������	��%������������*��������%�����
��� '������ �� '��'����� '���� 
��� ���	������ ������
��� ���������� ��� '������� "����� 
��� 	��>W���� ��-

�������� ��� '��'��� ���W���� ��� ��W	����� ���� ������
��������"���	�����������'����
������	��"�[���������
�&�	�� ��'	������ ��� �����"��� ����� 
��� "�*��
%�����������'�����������		����'��
��� 	��������-
����'������'	����	�������������*��'���������
pero se la pasa uno escuchándolos simplemente 
y nada, y esa manera de discutir de debatir y no 
������� ���'�/�� 
�/� %�� �� '������ '������	�����
'������
����������*�������������
���	��>W����*�
������%�������'��'������
���
���	��>W�����-
pezara de verdad los temas del sistema de manera 
����[��	��'������'	���%����������������	��������
aseguramiento y hagamos una discusión amplia de 
cómo está funcionando el aseguramiento, cómo 
debería funcionar, cuál es la propuesta e invitar a 
	�����������
���'������'�������%����������	� ���-
[���������*���������������*������'��'�������	����
y concreta, luego cogemos el tema de prestación 
������%��������	��������[��������	������'��
������

�������������	���������
����������������������
pone a estudiar todas las propuestas de reforma, y 
'���� 	��%�������������
������'�������*������������
����"��^�	�����
������������	������������������
los actores, lleguemos a unos consensos y luego yo 
�����
������W�	��������W���	��������%��&��������
sí me sigue preocupando cómo vamos a avanzar, 
'��
��� ���� %�� 
��� ������ �%��&��� '���� ���� �����
propuestas unipersonales y a veces escuchar es 
simplemente como una distracción, en cambio ha-
�����	��������������[���������*�
��������������
propuesta clara y concreta, esa sería la propuesta 

���*��������%�������"������
���'����
���	�����-
licemos.

La Presidenta: 

Tiene la palabra el doctor Armando Zabaraín.
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%��������������
��������)�������)����	��
4�����������)���� 

Gracias señorita Presidenta. Yo en este punto 
���������� 
���� ��� �'�������� �����"��� ������ 	���
criterios, pero está en manos de la Mesa Directiva 
��� 	�� 
��� ��� 	�� ��[���&������ ��� ����� ���� ��� 	���
������	���[�����	�[��	���%�������	����������
���
se considere escuchar a los actores civiles, en el 
������
���������������������"������	
����������
�����/��
������[�����������������]��*������������

���'������#'�����	���'����	�������������%������-
���������
��������*���%�������	���[�����	�[��	���%��
����
�������������	�����		���'����������%��&������
���
�������'�����������"��������'������'��'�-
ner, nos podemos plantear y ese es el crecimiento 
���	�������
�����������������������������������

���	�������������%��'��������[���&��	��*�'������
������������	���^��"���
������%�*���'������������
������������'��[����
��������'��������'����'��-
sentárselo a la ciudadanía. Muchas gracias señori-
ta Presidenta.

La Presidenta:
Tiene la palabra la doctora Ángela María Ro-

bledo.
%��������������
��������/������(�������-

������ 
}������*����������	��
���������	������������-

������'����	��%���������
������������������������
de la Mesa Directiva la organización de la agenda, 
���� ����[�� �� '������ 
��� '��� ���'	�� 	�� ���-
rrido ayer en la audiencia sobre el tema de salud, 
'���� ������� 
��� ��� ����[�� *� ��� �������� ��W�� 
���
��'����� '��
��� *�� ����� 
��� �	� ������������� ���
grande, ayer estábamos mirando la propuesta de 
reforma del proyecto de ley sobre reforma de la sa-
	����'�����[��	�"���������"�����	����������
���
%����'���������������������%���'�����[��	�������������

������������������������������*��������^����	����
����	���������������*�������������*�������
�������
sería muy importante, y en esa línea compañera 
Alba Luz, sería el momento de poder invitar a es-
����^�������������'��������
����]���������������
	��������
���"���"��"������/������������
�����-
����������������
���	��'������"������'��������
���� �	������� ^������ �� 	��� ����� 
��� %��� �� '������
todo el  tema de reforma institucional, toca temas 
de nuestra agenda de la Comisión Séptima, enton-
����*�������
����"������'��������'�������[���&��-
lo en esta perspectiva, a mí me pareció muy inte-
�������� ����� ����� ��%�������� 
��� �������� ���� "���
hecho de ir a la Secretaría de Salud, de conocer lo 

��� ��� ���W� '����������� ��	� ^���� ��� ������ 
���
%����"�������������	���*���[�������'����
��&W�����
lo vamos orientando sobre un propósito más claro 
�������%��������
�������������������������	�����
�����	������	�����������
���'��������������������
��"�� W�� �	� ����������� ��������� ��� ���� ��������

estamos presentando una proposición para poner 
������������������������������	�[��������
����		��
�'	�
���
������ ��� ���[������������ 	��'��'������

���"��������������'��������	�_�	�������W��-
���� 
��� '����� ���� ��� 	��� ����������� ��� 	��� ^�����
����������������	������������������	��������
���
han hecho se les dé la palabra frente a estas gran-
des reformas a las cuales se enfrenta el país.

La Presidenta: 

Honorables Parlamentarios, ponemos a con-
sideración la proposición de la doctora Alba Luz 
Pinilla, señor Secretario sírvase llamar lista para 
proceder a votar.

El Secretario: 

���	��	����	��'��'��������'����
������������������-
	�[�������	��>�����	�����������������������������-
legado de la Asociación Nacional de Campesinos, 
un delegado del sector de la salud, del magisterio 
de la Asociación de Desplazados, de la Organiza-
������������	����$�����������	���̀ �%����������*����
delegado de la Asociación Nacional de Ambienta-
listas.

La Presidenta: 

\��� ���� "�� 
������� ���������� �	���������� ����
respecto al tema, tiene la palabra el honorable Re-
presentante Elías Raad.

%��������� �����
�������� ����
� ����� %��-
nández: 

A ver, el espíritu me parece bueno, pero como 
se dice un delegado de las Asociaciones Ambien-
��	������� ��������� 
��/�� 	�� ����[��� ��������� 
���
las Asociaciones Ambientalistas como lo decía el 
"������	��<�'�����������_��	��� ����������
������
representante no sé, de las asociaciones indígenas, 
�����	�����������������������*�������
�����%������	�
_�������������	��>~������'�����������[�������%���
yo diría al presidente de la Central Unitaria de los 
���������������������	�[�����\��%�����������"���
a alguien escuchemos al Presidente de la Central 
~�������������������������*�����	�������������%��
�������	����������������
��/��%���������	�'����������
de organizaciones o de asociaciones gremiales, de 
���������������	�����
���'������%������	�_�������-
te, pero así como está, la veo muy amplia, muy 
etérea y el delegado no sabemos a ciencia cierta de 

�/���'�����j����������%���������'��
���"�*����-
���������	�_�������������	��>~���*��'������
�������
������� �����"��	�� ��%����	�� �
��� *� ������� ��W	�
otro, entonces sí es importante escuchar al Presi-
dente de la CUT.

La Presidenta: 

>����
���"�*������������	����������*�%������	��
Proposición. Doctor Zabaraín.
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%��������������
��������)�������)����	��
4�����������)���� 

��������%��
���"�&��	����������*�
���'	��������
���������������������
���	�������������%����[�������
����	��
���'	��������
�/�^��"��'�������������		���
*����W��	����[�����������	�������
���	��
�����-
�����'	����������
��� el Presidente de una tome 
	���������������*�������
����������������	������
asume esa responsabilidad, ponga la aditiva docto-
ra nos hace el favor.

La Presidenta: 
Sí, eso me parece perfecto. Doctor Juan Valdés.
%��������������
��������,����(������*��-

�.
�#������
 Ahí está en contra digamos del espíritu de la 

'��'�������� 
��� ���� ��� ��	������ �����"��� �� 	��
sociedad civil, sino escuchar a la sociedad civil 
organizada, conocedora y estructurada alrededor 
del tema de la seguridad social, el empleo el traba-
���*�	���������������	���*����[�����	�	��������

��� 	����'������������>��������'���� 	��
������
���W��	�������
��������>����������'������������
foro permanente, es decir, hay mecanismos de ley 
�����'	����� ��� 	�� ���� ��*� Q�� 
��� ���� �^��-
���� �� ��������� ����� �	�������%���� 	�� 
��� ���������
�������
��� ������ ������� �[����� �	����'��
�����
si no entonces, se nos va a ir todo el tiempo es 
escuchando y escuchando a los otros y no senta-
mos nuestras posiciones y nuestra responsabilidad 
como integrantes de una Comisión Constitucional 
como es la Comisión Séptima, obviamente en ese 
devenir y en ese camino de ese análisis y ese es-
������*�������	����������
������������"�[�������
los proyectos de ley de las reformas y de otros te-
���
����
��������������'�������W����%������������
una de estas personas, en representación como lo 
dice claramente el honorable Representante Elías, 
en representación de gremios y de asociaciones tan 
�'��������� ���� 	�� >~�� *� ������� '���� 
��� ����
�����&��������	��	�[������	���W	��������������
����*�
�����������	������'������	����������������'��������
	��
������W��	����
�������	�'��������������*�	�����-
dadanía nos nombró pues nosotros nos merecemos 
a la ciudadanía el máximo respeto y el máximo 
���%������*�"�*�
�����^���������
���	�������������	���
Ministros de despacho no obedece a un acto me-
�������'������	������*�����
������"�����"����'�/�
sobre esto, esto no es un asunto de protocolo en el 
�����������
���������	�����������������'����������
y ante la sociedad civil no nos presentamos, no, la 
��%��������
���"����"��"����	���$���������������
otras, es para generar un ambiente propicio para el 
�������'�	������
���%������"������
������	����^��-
���'�����������
���%����'����������	����������
Nacional y sobre las cuales nosotros estamos lla-
mados y tenemos la responsabilidad constitucional 
de responder a eso. Gracias.

La Presidenta: 
Doctora Alba Luz Pinilla.
%��������������
��������)������$�;	�	����
�������	�� <�'������������ *�� �� ������ �� ���

'��'������
�������	��$�����������%��*�'�����'���-
�������������	����
�����������	����'������	�����*�

��������	������"�*���[���&�������������
���*��
�#������̂ ������������
�����'���������	�����^��������
sectores de la sociedad civil y a esas personas de 
todas formas me refería, entonces retiro mi propo-
sición. Gracias.

La Presidenta: 
¿Continuamos con las proposiciones señor Se-

cretario? 
El Secretario: 
Hay una proposición sobre la mesa. 

;����
	�	���
Invítese a la autora y ponente del Proyecto de 

	�*�{K�q{K{�\�������
���������	����^������	����	���
'�������	�&����������		�� 	���'��'��������������-
�������*� ��^�
������ �����'��*�������� 	�*� ������-
taria y ordinaria. Firma Juan Valdés de la ASI, la 
doctora Ángela María Robledo del Partido Verde, 
el doctor Elías Raad, el doctor Zabaraín, el doctor 
�������}��[���*�	�����������������	������������

La Presidenta: 
Doctor Juan Valdés.
%��������������
��������,����(������*��-

�.
�#������ 
Para precisar el sentido de esa proposición en 

	�����	������
���"�*���[��������������������-
�������������������*����
��������&����	�����������
ayer, no solamente lo sucedido ayer con la citación 
a la audiencia pública por parte de la Senadora 
��	����|����������
������%��������������������
Comisión Séptima de Senado y de Cámara, el foro 
fue interesante, pero también es muy importante 

��������>�������'��� 	�� ���'������	�����������-
tucional y ante todo por la responsabilidad política 

���������*�
���^�����������������>�������[�&�����
contar con la participación de los diferentes parti-
dos representados en el Congreso de la República, 
*��������
���������	���>���������W��'	���	�������
sólo desde el punto de vista de Partido sino desde 
�	�'��������%�������[����	����%�������
�������-
����������������'�����������'��
������
���%����
empezar a hacer curso este proyecto de ley por el 
�������\������*����������
������������������-
ponsabilidad, la ciudadanía mirándonos a nosotros 
y no puede pasar de largo esa discusión en esta 
Comisión.

La Presidenta: 
Señor Secretario sírvase llamar a lista para vo-

tar la proposición.
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�����
����������������
Benavides Solarte Liliana Diela
Burgos Ramírez Dídier
Escobar Córdoba Carlos Alberto
Flores Asprilla José Bernardo
Ochoa Zuluaga Luis Fernando
Pinilla Pedraza Alba Luz
Raad Hernández Elías
Ramírez Orrego Martha Cecilia
Robledo Gómez Ángela María
Sierra león Pablo Aristóbulo
Valdés Barcha Juan Manuel
Zabaraín de Arce Armando Antonio
�����!��
��
Barrera Rueda Lina María 
Díaz Hernández Holger Horacio 
Díaz Ortiz Gloria Stella
��
�������������	����
����������������������������
��
Romero Piñeros Rafael
Yépez Flores Víctor Raúl 
Doce honorables Representantes contestaron 

por el sí, por lo tanto ha sido aprobada la proposi-
ción señora Presidenta.

La Presidenta: 
Doctor Elías Raad, tiene la palabra.  
%��������� �����
�������� ����
� ����� %��-

nández: 
La Comisión Séptima de la Cámara de Repre-

sentantes en atención a los excelentes resultados 
ofrecidos por Caprecom como operador de la ESE 
de la Divina Misericordia del Municipio de Ma-
[��[�/�� ���� W���� ��� ���������� ��� 
������ $���-
cipios de tres departamentos de la región Caribe, 
respetuosamente solicita a la Superintendencia 
Nacional de Salud evaluar la permanencia de Ca-
precom como operador idóneo para garantizar la 
���������*�����&�'�������������	������%����������-
tenciales de salud a su región, a su vez solicitar a 
la Superintendencia como organismo de vigilancia 
*�������	���	��������'����
���������'���������-
presa social del Estado departamental no sea en-
tregado a un operador, sin la experiencia, sin la ca-
'��������/�������������������������������
��������
para un adecuado funcionamiento y una prestación 
������%������������	�����*��
�������_������%���	����
la Superintendencia Nacional de Salud y copia al 
señor Ministro de la Protección Social.

La Presidenta: 
En discusión la proposición del doctor Elías 

Raad. Continúa en discusión la proposición del 
doctor Elías Raad, tiene la palabra el doctor Ochoa.

%��������� �����
�������� ��	
� 6��������
7�����4������� 

~���'��[�����������������
���������'�����'��-
'�����������'�����"������
������*����%������	������
'����*��
����������[������	[������/���*�����[��	��
misma proposición pero contraria totalmente de 
Caprecom en el departamento mío. Entonces yo sí 
'���������	����
���'���
�/�������	�&���������'��-

����������"��	��������������'����*����������	��
empresa y probablemente allá en tu territorio son 
excelentes, pero en el nuestro es la peor, entonces 
*�������
����
�������>"��������/��	��'�����[��	��
��������	����'���
�/����"�����������W	�����'��-

�������������������%��������������������������
*����
����������������������������������"�*�*���-
sotros mandamos una fea mañana y la idea es ana-
lizar el tema acá entre nosotros luego, te parece?

La Presidenta: 
Tiene la palabra el doctor Escobar.
%��������� �����
�������� �����
� )�������

�
�������������� 
Señora Presidenta, muchas gracias. Doctor 

Elías, en verdad nosotros veníamos hablando el 
���� ��� ����������� ^�	������ ��� %������ 
��� >�'��-
com allá en su departamento esté dando buenos 
����	������'��
�������	�>"���������������������-
�������	��
���
���������������	����������������
��>�'�����'����	�'/�������%�����
������W�'���-
tando en el Chocó, mas sin embargo si nosotros 
'�������������������������
���������	��^���	��
�� 	�� \]'���� ������������ 
��� ��� ��'��������� ���
pronto es el único sitio en donde está funcionando 
bien, maravilloso.

La Presidenta: 
La doctora Martha Cecilia.
%��������������
��������(��������	�	����-

����$�

}������ ���[�� ���������� 
��� 	�� '��'������ ��	�
������� �	���� ��	�� '��
��� �		��� ���W�� �'	���-
tando un nuevo modelo y una nueva dinámica de 
atención, con unos controles, es decir, conociendo 
����������'��
�������&�������������	��������>�-
'���������������^�������#'�������������������
��	� �/[������������������j����
����� �	� �������
Chocó también está muy cuestionado, en el tema 
��� 	��>������ ���}�����
��		�� ��� 
��� ���W�� �'	�-
mentando un modelo diferente, o sea una prueba 
experimental, yo no sé si variaríamos la propuesta 
����	�����������������"���*�'���
�/����������"����-
����������	�����������*�������	������'��
���'����
��� *�� ��	������ '������ 
��� �	� ������� ���������
�������������"��������������������������'�������-
pezamos ahora con la citación de las EPS o con la 
��������������������������'������	����%������������
pasar el momento donde de verdad necesitamos 
hacerle una reforma estructural al sistema, tengo 
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�����������	������������>�'��������	��>���������W�
implementando un nuevo modelo de atención, con 
��������%���"��������������������	����	��
������
el tema de administración de medicamentos, temas 
de control, sistemas de información, es como el 
�#'���������*�"����'��������	��
���������������W�
"������������	� �������
������ �#'�����������*�
���"�*���"�����������	�����������	��
����'	�������
un departamento y en otro, no sé hasta dónde sea 
conveniente ahora ponernos a hacer debates par-
ticulares de situaciones en salud o concentrarnos 
en esa reforma estructural donde le estaríamos sa-
��������'��
������%������'�����	��������������������
EPS, con la otra, con una ARS y con la otra.

La Presidenta: 

Doctor Armando Zabaraín, tiene la palabra.

%��������������
��������)�������)����	��
4�����������)���� 

�����������������_�������������������
���'���-
mos buscar un término medio. Yo propondría una 
sustitutiva en donde le pidiéramos a la Superinten-
����������\�	����
�����������������������	�*��%�-
luación, la evaluación de cada uno de estos muni-
��'����*��������^�������������	��%����[��������-
������	��������'����
���	�����W��"�������������*�
llamamos la atención en los municipios donde no 
	�����/��"�������������������	�������
����	�\�'��-
������������	��'���������������
����
�������������
esa información y de esa manera estamos haciendo 
	�������������
���	�����'�������"���'��'�������
��������������������������
������"��%������"�����-
���������	���	�����*������������������������������
���������� ��	�������
����������*��#������'����
nosotros poder escuchar al Superintendente de Sa-
	�����^�����	���%�	�������
�������������	��������
las EPS en esos municipios en donde está funcio-
nando. Muchas Gracias.

La Presienta:

Doctor Pablo Sierra.

%��������� �����
�������� ;�����)�	
�������
�	���������� 

��������_��������������'������
�������������
acuerdo con excepción del doctor Elías Raad, y 
��������	��� 	��
���"��	W�����"������� ����-
to con el Representante Juan Valdés, ese es el de-
�����
����������
�����������	����������	����	��
intermediación en salud es el gran problema del 
sistema en Colombia, Caprecom es un desastre en 
la gran mayoría del país, y lo digo en Boyacá y lo 
digo en parte de Cundinamarca, el sistema de las 
Administradoras del Régimen Subsidiado de Sa-
	�����[����������"������	���
������W��"�*����
Colombia van a estar ad portas del cierre, después 
��� 
��� ��� �/� ���� %��������� ��^���� ��	� �������
�����	��������
���_�����������*��'������
���	���%�-

	�������
���"�[��	��\�'�����������������\�	�������
	���%�	��������		W�����	����'��"��� ������
��������
la plenaria del Congreso es donde vamos a saber 

�/����	��
������W�'������������	����������������*�
���������
���>�'�����^���������	�����������	���
��'�������������	��>������	��
���������[���	�������

���	��
����������W�����
����������'����������
grave momento con las EPS y  administradoras, 
����
���	��'����_����������W�������
�����������-
���*�����^����
��������'�����	�������������	����
'������������ 	�� ��%��������
������������"��������
la proposición el doctor Juan Valdés, empecemos 
'���%���
�/����W�'���������������	�������%����������
salud. Gracias Presidenta.

La Presidenta: Doctor Dídier Burgos.

%��������� �����
�������� "��	��� ������$�
#����
:

��� 
������ ������� �	���� ��	������	�� ��� ^�%����
realmente nos sorprende doctor Raad, compañero 
de mi bancada del Partido de la U, con la propo-
�������� *� 	�� 	�[���� ��� 
��� ���� ���]�� ��� ��������
doctor Elías, entonces nos toma por sorpresa y la-
mentablemente dentro de nuestra bancada su pro-
posición no tiene eco, yo le sugeriría doctor Elías, 
'����
��������^������������������
����
��� ����-
re la proposición y más bien concertemos y nos 
pongamos de acuerdo sobre cómo vamos a actuar 
frente a la Superintendencia Nacional de Salud y 
����� ��'������������'����'���������
����� ������	��
honores a Caprecom cuando en unas partes no fun-
������*����������'���������^�����������'������
���
������%W	���������������������*�� 	����[�������
���
�������	��'��'��������'����
���������[����������-
�������
���^��������	��>�������

La Presidenta: 

Doctor Luis Fernando Ochoa, tiene la palabra.

%��������� �����
�������� ��	
� 6��������
7�����4������� 

Yo aprovecharía más bien la oportunidad doc-
���� �	���� '���� 
��� ���� �_\� ��� ����� ��� ������� 
���
���W����������������������		W����	��>�����������
���
�� �	�[���� *� ���� ��� �������� 
��� ��'	����� ��� �����
el país, aprovechar la oportunidad y sugerirle a la 
_����������
�������������	���^���������'�������
����
*��
���%���������������	����^���������	���������-
%�����	�������������>�'������'����
���/	�����&���
���'����������	���	��
�����������'����������
�����	�_����*��*���������'����������
������
"������������W�*�
�/�������������
������'���������-
plicar lo bueno de la Costa en estas regiones donde 
ha prestado un mal servicio, muchas gracias.

La Presidenta: 

Doctor Elías Raad, tiene la palabra.
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%��������� �����
�������� ����
� ����� %��-
nández: 

���������������_��������������'������	��
���"�*�
���
��������������#'	����	��'��'��������������"��
comprendido en su cabalidad, el llamado es funda-
mentalmente a la Superintendencia de Salud como 
��[���������%�[�	������*�������	�
������	��'�����
���	����	��'��'���������'�������	��'������'��������
������*���'����
������/�%�[�	������'����
���������-
portante Empresa Social del Estado, la Divina Mi-
������������
�����������'����� �����	���	��������
��	���'������������}�	�%�������W�����������������
��� 
������ �����'���� *� ��� ��	�� �	� ��'���������
de Bolívar, también a los departamentos de Sucre 
y Magdalena, está ad portas de abrir un proceso 
de invitación pública para un operador, entonces 
	��
���	���������'����������	��\�'��������������
�������	����\�	�������
���%�[�	��
������%�*��������
entregada a un operador sin la experiencia, la ca-
'��������/�������	����'�������������������������-
������
��������'����������������^��������������
����'����������������%�����������	�����*��
�������
Eso es una de las funciones de la Superintenden-
����� 	�� 
��� 	�� ������� "�������� ��� �	� 		����� ��

��� ���/� %�[�	������ ���� ����� '�������� "����	��
�	�		���������/����	��_������������'����
���%�-
[�	�����'������������������%��
���
�������
���
���[�� %�[�	������ ��'����	�� �_��� 
�/� 	�� "�������
_��
��� ����� �'����� \����	� ��	� ������� %����� ���
���� �������������
�������� ������'�������������
ocho y diez meses sin pagarle a los empleados, El 
Gobierno Nacional la intervino y tomó la decisión 
de entregársela a Caprecom como operador, me-
diante un convenio directo, Caprecom inició la 
operación como operador, no como EPS Capre-
com sino como operador de una ARS, la recuperó 
y la tiene prestando servicios óptimos y al día en 
�	� '�[�� ��� ������ ���� �������������� 	�� 
��� 
����-
������
��������������]��������������������������
���
Caprecom puede tener experiencias negativas o 
�*��	��������������'���������������
������
"�����"������>"��������_����*���*����j����
����
incluso en el informe como EPS, el Director de 
>�'���������	����
�����%��'/�������'���W�����
veinte mil millones de pesos, en Medellín tengo 
����������
���%�������_\����"��� �����������	� �/-
[���� ����������� '��� 	��� �������� 
��� "��� �������
pérdidas, incluso EPS del régimen subsidiado se 
"����������
�����������������������������	�����-
'������� 
��� "��� ����	���� 
��� >�'����� ��� �����
������������
���"�&������	��������������*�����&�����
otros departamentos ellos lo perciben como un mal 
operador, podríamos reestructurar la proposición, 
��� �	� �������� ��� ����	���� ������ 	�� '����� ���	� 
���
es la importante, el solicitar a la Superintenden-
cia Nacional de Salud una vigilancia especial en 
ese proceso de convocatoria para la operación de 
una Empresa Social del Estado, esa podría ser real-

�����	��'��'���������
���
������������^�������
������	���<�'������������'��������	�������	��
���

��������������������
������'������'	������%�-
[�	����������������������'�����������	�_����*���
	��'�������	������� 	��>�������\/'�����'����
���
haya una vigilancia especial sobre alguna Empre-
���\����	���	�������������	����������	����_\�
���
'��������������%������������	
���������	�����'����-
mentos de Colombia. Entonces, yo reestructuraría 
la proposición, especialmente con la sensibilidad 

���"�*������	��������>�'������	�����'���-
ros hablan de una experiencia negativa en otros 
��'����������� ��������� ������� 	�� '��'��������
solicitando solo la vigilancia sobre el proceso de 
invitación pública para entregar en operación una 
�'�����\����	���	��������
�������%��
���������

���^�������'������*�
������
�������
���%��	%��
a caer otra vez en malos operadores. Gracias.

La Presidenta: 
Doctor Juan Manuel Valdés.

%��������������
��������,����(������*��-
�.
�#������ 

<���������� �	� ��'������ ��� 	�� '��'�������� 
���
hace el doctor Elías y después de escuchar a los 
compañeros, a mí sí me asalta la duda si sea com-
petencia nuestra, no habría ningún problema en 

��� ��� "�������� ����� 
��� ������ �	� '����� ��� %�����
ético, desde el punto de vista de nuestro accionar 
político, no es menester de los Representantes y 
��"�� ����� ��� 	�� >������� \/'���� 
��� ������
los asuntos del sistema de seguridad social y salud, 
�����%����� ������ '�������� 
��� ���� ������ ������ ���
carácter públicos acordes a la ley, y hay unas com-
petencias legales dadas a la Superintendencia, hay 
unas competencias legales dadas a los operadores, 
		W������_\��j<\��������*���	���������\�\��
y nuestro menester es antes todo lo contrario, es 
��������������	�'�	�������'��
������������ �������
una competencia de vigilancia y control político 
en ese sentido, entonces interpretando, insisto el 
interés de la proposición del Representante Elías, 
*�������
���	��W��������������������'�����	�[���

��� ��������� ��� ������� �����^����� ��� ��� '����-
so y decirle a la Superintendencia, haga su traba-
���� ����� 
��� W�� ����� 	�� 
��� ������� 
��� "�����
es citar a la Superintendencia y citar al director, 
���� 	�� ����� �*� ����� �	� <�'����������� ��"����
�	�������������>�'������'����
�����������>��-
sión le rinda cuentas a la Comisión, al Congreso, 
al Gobierno Nacional, al país y a sus respectivas 
entidades territoriales de la situación real, no so-
lamente nacional sino regional de precisamente la 
organización Caprecom, sobre las cuales tendrá 
el director poder demostrar en dónde no funcio-
��������*� ��� ������ ��[������� 	�� ��������������
�������������'���������������'���
�/����^��������
bien y en las cuales donde sí funciona bien y dón-
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�����'������
�����[��^�����������������'��
������
acaba de presentar la semana pasada en Medellín, 
*�����������������������������
���[���������^���	-
������
���	������[���������������	�������[��������
����
������%��'�����������������	��������������	�-
��� ����*� ������������	� ����'��
����� ��"]��� ��
'������
������_���������������	�_����������~��-
�����
�����������'��^���������"�*�����������
decreto de esos, el 6 de agosto en vísperas de irse, 
el Decreto 2696, en el cual se ampara la organiza-
�����>�'�����'�������������������	�	�����'������
���	�&���������#'�������W����	�
���	�����������W��
de trescientos mil usuarios del sistema de salud, y 
'���	��������	���\��$������	�����%��
��������	���
de manera contingente, de manera coordinada con 
la Secretaría de Salud del Municipio. Vuelvo y re-
'����
������������������
������W������������������
��������*������������	�������%����'��
���	��
������W�
generando es una situación de emergencia en sa-
	���']�	����������������	�"�����������������
���
darle un reconocimiento a Caprecom o decirle a 
	��\�'������������������/��������'����
�����>�'��-
���	��%�*�������������������������W��
���'����

���	��%�*�����������/��������������'���������������
��������������� ������������
����� 	������������� 	��
%�*���*�������*�*���/�
�������������������	����
����/��'��
������������'�����'��'��������\��
���
�������������	��������'����
���������	��"���������
�*�������'����W��
���'���	���\������'�����'��
por la ciudadanía adscrita a esa ESE, entonces yo 
interpreto el espíritu del doctor Elías y propongo 
��	��������������'��'�����������������%���
�������
cítese al Director de Caprecom y cítese al Super-
intendente de Salud para discutir ese tema y estoy 
��[����
�������������������������	�����
�����W����
evidencia los aciertos y desaciertos de Caprecom y 
por lo tanto usted tendrá la oportunidad de hacerlo 
��%�%��%�&���	���'��������� 	��
��������� �����������
'��'��������
�������������������'�����������

La Presidenta: 
Doctor Pablo Aristóbulo Sierra.

%��������� �����
�������� ;�����)�	
�������
�	���������� 

Presidenta, para adicionar la propuesta del 
��'������ +���� �̀	�/��� ��� �	� �������� ��� 
��� ���
vamos a citar al Superintendente de Salud, pues 
no le hagamos solamente par el tema de Capre-
����"�[W��	��'����������	��������
������[���

���%��������	� �������%�[�	��������� 	��\�'����-
tendencia de Salud, hagamos un debate y yo creo 

��������'����������	�'������������*�*��
��������
������� �̀	�/������	��%�������*��
������������	�-
�����'����>�'����������
��������	���_\��*�	���
Administradoras de Régimen Subsidiado de todo 
�	� '����� �
��� *�� 	�� "���� ���"��� �^����������-
te hay representación de todos los departamentos 
del país de todos los sectores políticos, un debate 

�*�^�����^�������	��������
���	��\�'����������-
����������^�����'��%���������������������
������	W�
	���	��������������������*�
��&W���'����������	��
'��#����������'����
���������	�\�'��������������
���������� ������ 	�����[�������
�������������	���
�� ��%�������� 	�����������	���'����
���"��	����
sobre ese tema.

La Presidenta:
Honorable Representante no sé si el doctor 

Elías retire la proposición o hacemos la proposi-
ción sustitutiva. Doctor Elías.

%��������� �����
�������'� ����
� ����� %��-
nández: 

���������*����������������*�'�����	��������
%�[�	������
���
�������
������	����	��\�'�������-
dencia Nacional de salud en el departamento de 
}�	�%��������*�'�����	��	�����������	[��
���'�����
ser fruto de una proposición y citar a los funciona-
�����
������
������������������
������"������	����
para hacer el debate sobre la situación de salud en 
>"�����_����*���}�*��W��������	��
���������	���
departamento y como han funcionando las dife-
rente EPS, el régimen subsidiado e incluso el mis-
mo Caprecom cuando a estado operando Empre-
sas Sociales del Estado, ese sería un debate muy 
�'����������*��������������'����*��'������
������
��������[������*����������
����#�����	���-
������'��'��������
���*��'�����������	����'����-
����	��	��	�����������	��[��	�
����	�>��[�������
���
la Cámara de Representantes puede incluso soli-
citar a la Contraloría General de la República, y 

��������	�������	�'��^�����������	[��������������
���������������	�������'	�&�������	���������	�����
municipales o los contralores departamentales en 
����������	�����	����������������	���^���������	�[�-
les y constitucionales del Congreso, pedir incluso 
el control funcional y preferente de la Contraloría 
General de la República, otra de las funciones le-
gales nuestra, es pedir la vigilancia de la Procura-
������������	
�����'�������
���������������
���
lleve acompañamiento y vigilancia de la Procu-
��������*�����/��'��������
���	��'������'�����
�	� ��[������ �/������ 
��� ��� 	�� \�'��������������
Nacional de Salud, la vigilancia sobre el funciona-
miento de alguna ESE, o de la EPS o de una EPS 
���'������	������������
������'�������'��%����	�'�����
de vista legal, tiene toda la claridad, yo dadas las 
��
������������	�����'�������'�������'	������	��
��������������������	��'��'��������
����������[�-
mos las frases de reconocimiento a Caricom, por-

���	�����'��������������
���>�'��������������
departamentos le ha ido mal, entonces en ese sen-
�����'��
������������������	�������%��*��	���
�����
	��^������������������������>�'�����
�������
��'��������������*����������*�"�*������������-
��������	��������������	���
����������	��������
����%�&�	�����������
���>�'��������W�^�������-
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do mal en otros departamento como Chocó y Putu-
mayo, yo opté por una de las dos, suprimir la frase 
*���������	��	��'��'������������	������������'�����
la vigilancia de la Superintendencia Nacional de 
\�	���'����
���	���\������%�������������[������������
un proceso tenga la vigilancia de la Súper.

La  Presidenta: 
Última intervención doctora Martha Ramírez.
%��������������
��������(��������	�	����-

����$�
}�����*��'������
���������	���
�������������

�������������	�����[�������������
���"�*�	����-
	������W�'����
���	��
�������%�����������������-
to la emergencia social, tenemos poblaciones sin 
����������
������	����������	����[�����������	�
régimen subsidiado, tenemos el intermediario de 
��^��������
��� ��������	�'�����������	� �������
����������������������	���"�*��������*���������-
bemos en todos los escenarios, lo hemos escucha-
���
����������	���������'���	������	���������W��	�-
mando es una intervención clara  y concreta de la 
Supersalud, todos los actores la están pidiendo yo 
no sé si aprovechar esa oportunidad no solamente 
para hablar del tema de Caprecom sino para hacer 
un análisis profundo del papel de la Supersalud, es 

�����������		�����������[����	���^��������%�����
������
���"��	������ ������ 	������[���������*�
���
nosotros avancemos en una propuesta, concretar 
en torno a eso, no sé, el Representante Juan es otro 
���	���
������W���������	��'��'�������*�����%�-
mente insisto, nosotros tendríamos muchos temas 
'�����	���
����'�&�����'��'������
����'��������-
�������	�������
����������
������������
le vamos a ir dando prioridad a la reforma, concre-
�������*�������
����	��������	��\�'���"�*�
���
analizarlo a fondo y hacer una propuesta a fondo 
'��
��� ��� ���� ��� 	��� '������ �	�%��� ������� ��� 	��
reforma del sistema.

La  Presidenta: 
En discusión la proposición del doctor, Elías 

Raad. 
%��������� �����
�������� ����
� ����� %��-

nández: 
Hagamos una cosa, como el tema del debate es 

������������^������
����#�����	��
����
����������
pidiendo, yo solicitaría la vigilancia mediante una 
������'������	������	��_������������*��	�
���
���-
ra puede presentar lo del debate, ya eso será otra 
proposición, para la forma como estén operando 
en otros departamentos.

La  Presidenta: 
¿Retira la proposición el doctor Raad?
El Secretario:
 Sí retira la proposición el doctor Raad, enton-

ces hay proposición diferente no es sustitutiva, es 
principal. 

La  Presidenta: 
En la citación debe haber cuestionario. Tiene la 

palabra el  doctor Juan Valdés.

%��������������
��������,����(������*��-
dés: 

Presidente, compañeros y compañeras como 
esto suscito precisamente la necesidad, yo creo 

�����������'�������	�'�����������	���	��������		��
de la comisión, la necesidad de citar al Superinten-
dente de Salud, entonces había una proposición, 
'����	��%���������������*������������	�\�'����-
������������\�	���'����
����#'��[�������	��>��-
sión Séptima Constitucional, los procesos de vigi-
lancia y control de las diferentes EPS y en general 
	����������[����
���%��������	������������������%��
a permitir poder ya precisar alrededor no solamen-
te al caso de Caprecom sino otros casos. Antes de 
'��������	��*��
��������'�����������%���������	����
no solamente a la Superintendencia, 
	��������	>� 
'�����������%�&�'��������'�
������'��
������]	-
�����	��
��������������������
��������[���&���
	�� �[����� ��� ��������� ��� ��� ����� ����� ��^������� ��
������
������"�*����[����'����������'�	������������
��[���&���	���[���������������������������������
���'��������*������������������%�������������-
do muy bien esta comisión gracias  doctora.

La  Presidenta: 
Doctora Lina María, tiene la palabra.

%��������� �����
�������� �	��� (����� #�-
rrera: 

$�*����������������������
������'����	����#��-
sas por haber llegado tarde, pero estábamos con el 
doctor Elías Raad en un foro sobre el sistema de 
salud en Colombia y realmente tuvimos la opor-
tunidad de oír al Ministro de la Protección Social 
donde nos explicaba cuál es a fondo la reforma, 
*�*��'������
��������'����[���������	�����W�[�-
nando el Senado por parte de la doctora Dilian 
|���������*�������������'��
���/	�%�	%���*�	��
���������		W�����	�^�����'������
�������	�������
'����
����������������/���'������*���������
����� ����� ��� '����� ����/�� �'�������� 
��� "�-
�	��	����^����*�
����	�$���������������������/��
��	�^����	���������
���	��������������	�><_��'�����
��� 	��\�'�������������*��'������
����"�� ����/��
�������
�������� ����� �����*� � ��������� ����
����������� 	��>W���������
�/�'��������%����
a tomar y no seguir un proyecto de ley ahí como 
borregos, cuando nos llegue de Senado, ni mucho 
������*��'������
����
�������	�������'����
���
establezcamos unas directrices y empecemos a tra-
���������������������������*��������'����������
claras y contundentes frente a este tema o si no 
todo se lo va a llevar el Senado y nosotros sim-
plemente vamos a  hacerle un saludo a la bandera, 
muchas gracias.
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La  Presidenta: 

Tiene la palabra el doctor, Luis Fernando 
Ochoa.

%��������� �����
�������� ��	
� 6��������
7������

j�[�����%��������
����	��������<�����������	��
'��'������*�������������
���	��'��'������
���"���-
mos constitutiva de citar al Gerente de Caprecom 
������������������	��	��"�[�����*��
���"�*���^�-
rentes circunstancias, pero sí nosotros podríamos 
hacer llegar el cuestionario a la Presidenta y a la 
\����������'����
��������������	��"�������		�[���
�	�����������������		����*��
�������'��%��"���
���
por ahí se abrió la brecha dígamelo así por una 
^�	���������� 
��� ��� '��������� "����� �� >�'�����
'�������
���	��^�	�������������'�������������'��
���
personalmente en el Putumayo hemos visto una 
complacencia total entre Caprecom y Superinten-
������� ��� \�	���� ��������� ��������� ������� 
���
'����	���������������'��
���'����������
���	���]��-
cos operadores del sistema de salud en el país es 
>�'������*������
���������������������������*�����
�����������'�����������
�����>�'������������
	���_\�������	�W��[��������	�'����
��&W�������
���
���	��]�����������	����������%������
���������������
�������������������� �*�
�������[��[����	[��W���
doctor Elías, en el Putumayo se está muriendo la 
[�������������_\����[�������%�	�
���������*��
���
no estamos hablando de intereses políticos ni in-
tereses económicos, ni de congratulaciones, ni de 
^�	��������������
����������"��	��������%�����"�-
manas y Caprecom ha sido totalmente negligente 
en el Putumayo, y se está muriendo la gente en 
nuestra región, por eso es necesario pasarle una ci-
��������	�������������'��[����������������'����
���
�
�������'	�
����	����	��
���������W��'	����������
	��>����������	�_����*��'����
��������� ������
����������*���'������$��"���[�������

La  Presidenta: 

Doctora Juan Manuel, su proposición.

%��������������
��������,����(������*��-
dez:

Gracias, la proposición seria; 

;����
	�	���

Cítese al Superintendente de Salud, y al Direc-
�������	��><�\���������������	��������������
������
�������������������������	��$�����������%��*�	���
integrantes de la Comisión Séptima Constitucio-
nal para exponer y resolver este cuestionario y los 
��������������
��������������

La  Presidenta: 

En discusión al proposición del doctor, Juan 
$����	����[������������������������
������%����-

������
�������������������\�������������%����		����
lista para la votación.

El Secretario:
�����
����������������
Barrera Rueda Lina María 
Benavides Solarte Liliana Diela
Burgos Ramírez Dídier,
Escobar Córdoba Carlos Alberto
Flores Asprilla José Bernardo
Ochoa Zuluaga Luis Fernando
Pinilla Pedraza Alba Luz
Raad Hernández Elías
Ramírez Orrego Marta Cecilia
Sierra León Pablo Aristóbulo
Valdez Barcha Juan Manuel
Zabaraín de Arce Armando Antonio
�����!��
��
Díaz Hernández Holger Horacio
Díaz Ortiz Gloria Stella
��
�������������	����
����������������������������
��
Robledo Gómez Ángela María
Romero Piñeros Rafael
Yépez Flores Víctor Raúl
12 Honorables Representantes votaron por el sí 

por lo tanto ha sido aprobada la proposición re-
comendándoles a los honorables Representantes 

�������"�[���		�[����������������	���'��[��������
cuestionarios.

La Presidenta: 
Honorables Representantes, la Mesa Directi-

va ha considerado de vital importancia nombrar 
���������������������	����'����'�������'����
���
pueda interactuar con las comisiones terceras, en 
este orden vamos a tener representación de todos 
los partidos. Del Partido Conservador la doctora, 
Martha Cecilia Ramírez, del Partido de la U, el 
doctor Burgos Ramírez Dídier, del Partido Liberal 
el doctor Rafael Romero Piñeros, del PIN el doctor 
Holger Díaz Hernández, y los demás partidos hay 
un solo integrante, me parece de vital importancia 
�	��������
���	��>�������\/'����������������'���
�	� ����'����'�����	��'����
��� ��������]������ 	���
Comisiones Terceras. Honorables Representantes.

El Secretario: 

�����������
���������[���������������'���	���
honorable Representantes, Burgos Ramírez Dí-
dier, Díaz Hernández Holger Horacio, Díaz Ortiz 
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Gloria Stella, Ochoa Zuluaga Luis Fernando, Pi-
nilla Pedraza Alba Luz, Ramírez Orrego Martha 
Cecilia, Robledo Gómez, Ángela María, Romero 
Piñeros Rafael, y Valdés Barcha Juan Manuel, esta 
es la comisión más pluralista.

La Presidenta:

Honorables Representantes, esta subcomisión 
���������	� �����W� 
��� '��������� ��� ��^���� �� 	��
Comisión Séptima de los temas tratados con la 
Comisión Tercera. 

El Secretario:

<�������	���"������	���<�'������������
���	���
�����������
������"���"��"����������������������-
^�������� �������������� ^������������ 	�� 
��� ^������
es con el ánimo de conocer ámbitos competentes 
a la comisión, así el día de mañana se tenía la pro-
gramación con CODES pero debido a la reunión o 
�������
���"�*�������'����	���	����������>�����-
lor se cancela hasta nueva fecha, el día martes a las 
���{�����	�>	������}��
������>�		���q�@����������-
ne la reunión con ASOFONDOS, es para conocer 
�	�����������'�������*�	���'��'�������
����#������
a multifondos y otras cosas, ese mismo día se tiene 
una cena a las 7 de la noche con la Asociación de 
>��������>�'���������|��	�������j\�>j+j\��
y el martes también se tiene con las Comisiones 
\/'��������\������� ����
����� �����'�����������
ustedes en la discusión de propuestas sobre presu-
'��������������	��
������'������������'����	��'��#�-
ma semana, se levanta la sesión siendo las 2 de la 
tarde.

La Presidenta,   

Liliana Diela Benavides Solarte.

La Vicepresidenta,

Alba Luz Pinilla Pedraza.

El Secretario Comisión Séptima,

Rigo Armando Rosero Alvear.

COMISIÓN SÉPTIMA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

ACTA NÚMERO 4 DE 2010

(agosto 24)

Legislatura 2010-2014- Primer Periodo

Sesión del día martes 24 de agosto de 2010

En la ciudad de Bogotá, D.C., siendo las 9:50 
a. m. del día martes 24 de agosto de 2010, se re-
unieron en el recinto de Sesiones de la Comisión 
Séptima Constitucional Permanente, los honorable 
Representantes miembros de la misma, presidien-
do la honorable Representante Diela Liliana Be-
navides Solarte.

La Presidenta:
Muy buenos días honorables Representantes, 

señor Secretario sírvase leer el Orden del Día pro-
puesto.

El Secretario: 
Siendo las diez y veinte se da inicio a la sesión. 

Rama Legislativa del Poder Público. Cámara de 
Representantes, Comisión Séptima Constitucional 
Permanente

ORDEN DEL DÍA PROPUESTO
Para la sesión ordinaria del día martes 24 de 

agosto de 2010

Lugar: recinto de sesiones de la Comisión Sép-
tima Constitucional Permanente

Salón Juan Luis Londoño de la Cuesta

Hora 9:00 a. m.

I

�����������	
�������	����	������������
II

"�
�������������������
	�	����8�����@'�
������������BF�������
������GHBH

Invítese a la autora y ponente del Proyecto de 
	�*��]����{K�q{K{�\�������
���������	����^����
a la salud para analizar en detalle las propuestas, 
�������������*���^�
�����������'��*��������	�*�
������������*������������'����������*�������'���
los honorables Representantes Juan Manuel Val-

dés Barcha Ángela María Robledo Gómez, Dídier 
Burgos Ramírez, Armando Antonio Zabaraín de 

Arce y otros

III

�������������������
����������
������
��-
�����
'����������7���������"���
�>����;��
	���-

ta
La Presidenta:
Señor Secretario por favor hacer el llamado a 

	�����'����%��������������

El Secretario: Veinticuatro de agosto del dos 
mil diez, llamado a lista:

Contestaron: 
Benavides Solarte Liliana Diela

Burgos Ramírez Dídier

��
�������������	����

Flórez Asprilla José Bernardo

Ochoa Zuluaga Luis Fernando

Pinilla Pedraza Alba Luz

Raad Hernández Elías

Robledo Gómez Ángela María
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Sierra león Pablo Aristóbulo

Valdés Barcha Juan Manuel

Yépes Flórez Víctor Raúl

Zabaraín de Arce Armando Antonio

������
��

Barrera Rueda Lina María

Díaz Hernández Holger Horacio

Díaz Ortiz Gloria Stella

Escobar Córdoba Carlos Alberto

����������������������������
��

Ramírez Orrego Marta Cecilia

Romero Piñeros Rafael

Doce honorables Representantes han contes-
tado el llamado a lista, Presidenta, tenemos el 
Quórum decisorio.

La Presidenta: 

Segundo punto, Ábrase la sesión señor Secreta-
rio y proceda a la lectura del Orden del Día.

El Secretario: 

La aprobación del Orden del día. Veinticuatro 
de agosto de dos mil diez.

�����
�����������������

Benavides Solarte Liliana Diela 

Burgos Ramírez Dídier 

��
�������������	�����

Flórez Asprilla José Bernardo 

Ochoa Zuluaga Luis Fernando 

Pinilla Pedraza Alba Luz 

Raad Hernández Elías 

Robledo Gómez Ángela María 

Sierra León Pablo Aristóbulo 

Valdés Barcha Juan Manuel 

Yépes Flórez Víctor Raúl 

Zabaraín de Arce Armando Antonio 

�����!��
��

Barrera Rueda Lina María    

Díaz Hernández Holger Horacio 

Díaz Ortiz Gloria Stella

Escobar Córdoba Carlos Alberto

����������������������������
��

Ramírez Orrego Martha Cecilia

Romero Piñero Rafael 

Doce honorables Representantes contestaron 
por el Sí, por lo tanto ha sido aprobado el Orden 
del Día, señora Presidenta.

La Presidenta: 
Como segundo punto tenemos el desarrollo de 

la Proposición número 07 aprobada el 18 de agos-
to de 2010, invítese a la autora y ponente del Pro-
*��������	�*��]����{K���	�q{K{���	�\������
���
trata la reforma a la salud, para analizar en detalle 
	���'��'���������������������*���^�
�����������
proyecto de la ley estatutaria y ordinaria honora-
bles Representantes, la doctora Dilian Francisca 
Toro nos acompaña hoy, bienvenida doctora Di-
lian Francisca, como Presidente de la Comisión y 
la de los honorables Congresistas de la Comisión 
\/'����
��������������[���	����������	����"����

������� ��%����	���� 	��>W�������<�'�������������
'���� 
��� 	��� >��[��������� 
��� ������� 
��� "�����
�	[�������[�������������
����������������'������	�
'��*��������	�*��*�'����
�������������
������#'	�-

��� �	� '��*����� ��� 	�*� 
��� ��� '�������� �	� q{� ���
��	������q{K{������������	����|���������� ������*��
tienen la copia del proyecto, les enviamos a sus 
��������	��[������*�����/�����������[�/������
Doctora Dilian.

���������"	�	���6����	
���+���� 
Gracias Presidenta, y a todos los Representan-

������	��>W����'���	����%��������
�����"���"��"��
'����"��	�����������������������'���������
���*��
�����
��� ������ 	��� ����� ^��������	�����	� '����
���������������*�
����	�_��������������	��"���#-
'�������� *� ��� ��	������ '��
��� �	� _���������� 	��
�#'�����������'��
���������	�����	��������	����-
�W���#'��������
���������'���	���
����������*�

���"�*�
�����	���������<��	����������'��*�����
	�� %������ ����������� ������ "���� '�W����������
���������	�����'������*��"�����'�����������������
������������	�[��������'��*��������	�*�
���'�����-
'������"�����������������������
���%�������-
����������
���������������������������
�������-
chamos a la comunidad, a los actores del sistema, 
pues por supuesto vamos cambiando el concepto y 
la concepción del proyecto de ley. 

El semestre pasado, cuando salió la emergen-
cia social se hizo una discusión muy grande en el 
Congreso de la República, incluso alcanzamos a 
presentar proyectos de ley para no aceptar algunas 
cosas de la emergencia social, y en esa discusión 
^��� 
��� ��������� �'�&���� �� ���������� ��"��
W���	�'��*��������	�*���
�/�'���������
���'����
'����� ������� �	� ���� ��� 	�� ��	��� �������� 
���
������������^�
�������������'��*��������	�*�������-
tario dado el concepto de la Corte Constitucional 

���������������"��^��������	��'�����*��	���-
mente lo dice la Corte Constitucional un derecho 
fundamental no ilimitado, entonces empezamos 
��'����������	��'���	�W�����
���%�%������	����
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_�\�*�
����������'�W��������������
��	��������
�	��������
���"�����
���"���������	�*��������������
donde en esa ley estatutaria muy corta pudiéramos 
lograr establecer como una regulación a ese dere-
�"��^��������	�����
����^�������'�����'������	��
%�������������������	���������
���"����'����������
ese proyecto de ley estatutaria, ese proyecto se está 
realizando en este momento, eso lo comenzamos a 
hacer desde el año pasado, y el Gobierno ha em-
'�&�������������������/���������'��*��������	�*�
estatutaria, ese proyecto se va a presentar yo creo 

������������������������W����������*�����W������
terminado pero se va a hacer pasar para algunos 
conceptos para luego presentarlo al Congreso de 
	�� <�']�	����� "����� ���� ���������� *� ���� 
��� '���

�/�����������������	����	������	��>�������_�������
�������	��>�������\/'�������	��
��������������
tratando el tema de salud integralmente, pero aho-
rita, entonces serían dos leyes una estatutaria y una 
����������� ���� ���������� �W��������� '���� 
��� �	�
concepto de atención cambiase y ahora les voy a 
explicar sobre ese tema. 

����������"��������������������*��	����������	�
$�������� 
��� "������� ���� �����	��� �	� >������� ���
�������'��������������������
�����������>�������
es la Comisión Constitucional de la Salud, pudié-
ramos llegar a traer la estatutaria hasta acá, vamos 
�� %��� 
�/� ���� ����� ���� �����'��� ��	� >������� ���
��������'����	��
������W�����'�	�������
���	�����-
tatutarias se tramitan en la Comisión Primera, ahí 
����������
���%����������������'��������"�-
blar con los ponentes de la Comisión Primera para 

��� 	�� ���������� ��� "������� ���� 	��� >���������
\/'���������	� ������� 	�� �������������*������
���
	����������������������
�������&�������[������'�/��
���
�����������	�����	�_�\��'��
�����������
������
se actualice el POS nosotros no podemos negarle 
���%������������������'���*�����������[��
���%���
con la vida no podíamos negárselo, entonces por 
����	�����������������"�������������'�
�����W��
���'������W���	���	�>��[���������	������������
���
�������	�*�
���*��'������/��
�����������	���������-
����������������'�����'��
���'����*���/�
����
���
���"��������������'�
��������'�������������������
yo soy una Congresista como ustedes, y presenta-
���	���'��*���������	�*�
������������
��������
�	� ���� ��� 
��� "�[���� 	�� ����������� 
��� �'��-
������
����������*����� ����������� �������������
'��'��������	�������	����*�	����������������-
������������	��������
���������
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�������������*�����%�������
�����	����<����'������'	���	��
�����[�����
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���*����*�����'�������
�*����������������[����� ����������������������
ustedes pueden hablar con la gente de la Comi-
�����\/'�������\��������
��� ����/��"��%������
incluso en Cámara y la vez pasada vine a hablar 

sobre varios proyectos y la Comisión Séptima de 
\������ ���� "�� ���������&���� '��
��� ����� �*�
unidos en el tema social independientemente si so-
mos de oposición o somos de coalición, lo primero 
es el tema social y ustedes pueden hablarlo con la 
gente, en la Comisión Séptima de Senado, hemos 
������*�������������������������*�����
���������
imponer ni nada, a mí no me interesa eso, a mí me 
������������
���*��"��%�������������������"�����
�	��������	����	���*�	��
�������������������
���	���
colombianos tengan una salud con oportunidad y 
con calidad, entonces este proyecto de ley yo lo 
'������/������	�������'�/�������"���������������
el año pasado después de la emergencia social del 
�����������	�_����������~�������
�/�'�������������
proyecto? Pues lo vamos a estudiar y me encanta-
����
�������������'�����������'��'��������	���'��-
'�����������
�������[���������������[������
��-
����������������	������������*�'���������������
����	�>��[������'�����'�����������������*�
�����	[��
	�������'����	���

Este proyecto básicamente busca cambiar la 
concepción de la atención en salud, de la salud de 
	�����	���������
�����	������"��[�������	����-
dor de la atención y el aseguramiento, si ustedes 
%���	����	���������������������
���������������
en las IPS las EPS y el aseguramiento, pero no se 
le ha dado importancia a la promoción y la aten-
ción primaria. El concepto de atención primaria es 
������"������"������������	���
��������/-
������%���������������
���	�����������'����������
	��
��������������������	��~��%����������������
se puede aplicar la intersectorialidad y la integrali-
dad en la salud, cómo se puede incidir en los com-
'����������	�����������'����
������]	�����
�����
��	[�����������������	����	������	�����	���������
entonces yo retomé el tema de atención primaria, 
'��
���	��_�������������	����[���&������$�����	�
de la Salud, habla de la atención primaria renova-
���������������������	������[���
��������'��������
�����������'�������������	���'��������������
���
������������"��W���'	�������	������������
���
������
���"������������������	������	���%�*����������
���'	����������������^����������	��������'�����	�
niño es desnutrido, si yo no lo nutro pues resulta 

����	���������%������[������^���������	��������
va gastando más plata y el niño va deteriorándose 
�����%�&�W������������	��
��������������������
�������������	��������
���"�*��������������������
atención primaria en los departamentos y en los 
municipios mayores de cien mil habitantes, para 

�����������������������������	����������	��>}|�
����	���>��������>�'����������������������
���
�"������%������"��	������	���>�����������	�\��j�
para la formación en el empleo, podamos lograr 
incidir sobre esos componentes del bienestar y 
tener la salud, para la operativización de eso te-
�����
���"����������[��'����#������	���������
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���
����� ��������	�
proceso de atención primaria fue el Valle del Cau-
���*�>�	��������'	��������������'������������	����
Bogotá lo hizo con los grupos extramurales, lo ha 
%������"�������������'�������������������������-
[��^��	����*��������������	�����������������������
����[�� ^��	����� ���� ����������� ���������'�������

�������������������	��'��&�������	��	����	��������
los problemas de cada casa y cada familia, casi es 
un empadronamiento, pero pensando en el bien-
�������������^��	�����
���'������'	�����}�[��W�
no sé si se hará el tema de intersectorialidad pero 
por lo menos los grupos extramurales y el riesgo 
familiar lo aplican y ha dado buenos resultados y 
��'������
����������������� 	���������
��� ����-
���
���'�������[�����	����	�������������	����	������
este proyecto de ley no gira alrededor del asegura-
miento, gira alrededor de la atención primaria en 
��	�������%�����
������	�����%�������'��������	��
atención primaria, entonces ese es el primer cam-
����
��� ���������� 	����*�K{{��'��
���"�*��-
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claro, y una de esas fallas es la salud pública, la 
promoción y la prevención de la Ley 100, yo creo 
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�����'��%�����	����^�������*���
tener pues los componentes del bienestar, entonces 
por eso en este proyecto de ley la política pública 
de atención primaria o sea toda la ley gira hacia  
la política pública de atención primaria, si ustedes 
ven el proyecto, cuando yo hablo de aseguramien-
���������������W�
���"�����������	�������	�[���*�
la política de atención primaria, cuál sería? Que es 
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la salud. 
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uno el de la atención primaria, dos, el de los prin-
��'������
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incluimos el de intersectorialidad, el de integrali-
����*��	����'��[����%�������'���
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Congreso. ¿Qué otros temas trae la Ley? Ese sería 
�	� ������� ��� 	�� 	�*�� 	��� ������ ����� 
��� ����� ����
básicamente, regulación, la regulación nosotros ya 
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el Gobierno dice y no más, es autónoma y muy 
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cálculos actuariales, no se puede actualizar ni la 
UPC ni el POS si no hay cálculos actuariales epi-
����	�[���������[�W������'����'�����������
�/�
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debe actualizar el POS y como se debe actualizar 
la Unidad de Pago por Capitación, realmente esa 
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no son técnicos en ese sentido, hoy la CRES nos 
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esos cálculos actuariales para poder lograr realizar 
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hacer de acuerdo con el uso de frecuencia, la ma-
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Obligatorio de Salud, se paga por capitación, no se 
paga por evento como se está pagando en este mo-
�����
�������	����*������*�
����������	��
�������
está dando muchos problemas, se paga por capita-
ción y así de esa manera sale menos costoso, más 
����[��	�	�����������
������	������	�'��������*�����
de esa manera aumentar un poco la UPC, en lugar 
de estar pagando por evento se aumenta la UPC y 
así el POS se va a poder ampliar de acuerdo a lo 

�������������������%����������	����_�\��'��
���
���
���	�������	�&������
������"��%������"��������
tecnológica en el mundo, no se ha incluido en el 
_�\��"�*�����������_�\����"��������
������
�����
������"�&���	�_	�����	�[����������\�	�����*�
poco se ha venido actualizando, entonces hay mu-
cho descubrimiento, mucha tecnología y patología 

��� ��� ��� ���	�*�� *� 
��� "�*� ��� �'�����������
como les digo, por toda la incidencia epidemio-
	�[����� ���[�W���� *� 
��� ��� ���W� ���	����� ��� �	�
_�\������������������
��� �������
��������	�&���
�	�_�\�� ���� ��� 	�� ���W�'����������� 	�� 	�*�� 
��� 	��
actualización del POS debe ser de acuerdo a esto y 

���'�����'������	��~_>����������
��������	�&������
acuerdo a este tema. 

�>���
�������"�����'����
��������	��[�����
tenga derecho a los servicios? Va a haber solo un 
Plan Obligatorio de Salud, en el Plan Obligatorio 
de Salud, estoy hablando del contributivo ahora 
les hablo del subsidiado, en el Pan Obligatorio de 
\�	���%����"��������_�\������	�&����
���%������
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llamar un POS actualizado explícito, o sea es un 
_�\�
���������	��'�������[������[]�����%�������-
��[��	���	���'������������	����_\��
����������W�'�-
sando, hay zonas grises en donde las EPS dicen, no 
eso no nos toca, y El Gobierno entonces, también 
�������� ��� 
��� ���� ��� ���W� ���	�����*� �'��&�� 	��
'�	���*��	�
�����^�������	�'������������������
��-
�����
����������_	�����	�[����������\�	����"�*��
���'	�����	�[������������	��������	�&�����
�������	�

���	�����[��
������%���������	�&���*������#'	������
�� ����[��	�� 
��� ��� ��� 	�� '����� ��[��� ���[]�� ���-
%�������	��[������*�"���W�������'���	�[����
���'���
��'�������������
���%�������	��%����*�
������%���
���������	����������	�_�\�*�
���%���������������	���
���������������[������'����
������'����������	����-
vicio en esas otras patologías, pero eso va a estar 
incluido dentro del Plan Obligatorio de Salud para 

���������'�[���'����%�����������
������'�[���'���
capitación. Miren el proyecto y más o menos es 
����	��
�������������������	�������	�����������-
vo, en el tema del subsidiado, como el subsidiado 
����%���������W������	�&����������
�������	���������-
��%�������������������
����'�&�����'�[���������
_�\�
���*������[��	���	�_	�����	�[����������\�	���
Contributivo pero actualizado, o sea en el 2014 se 
��'����
����	�_	�����	�[����������\�	�����	�������-
����%��*�����W������	�&����*�
����	���������'	�����
������%���������	���'����������	���
���'�[����'����
van a tener actualizado ese Plan Obligatorio de Sa-
lud al contributivo. 

Eso es más o menos como estamos pensando 

����������������	�&����	�_	�����	�[����������\�	���
y como se debe dar el pago a los servicios de ese 
Plan Obligatorio de Salud. Otra cosa importante 
es la  aportabilidad nacional, en este momento una 
persona de Cali viene a Bogotá, se enferma y es 
�*���^���	�
���	�����������'��
���
�����'�[������	�
municipio de donde viene la persona, entonces lo 

���
�������"��������'�����������
�����������
�����	��
���������
�����������'����
���"�*���'��-
����	����� �������	� *� ��� ���	
����� 	�[��� ��	� '����
puedan atenderlo, ya sea en urgencias o sea en con-
��	����#�������'��
��������[�������	��'������"��-
ta atender, pero en consulta externa es muy difícil 

���	������������*��	�'���	������	����������������
���	���������������
��������"����'������������	��
gente se va a vivir a otro municipio, y entonces se 

�����������[������������	�'��
����������		�[���	�
otro municipio todavía tiene el carné del munici-
pio de origen, mientras le vuelven a dar el carné de 
��W����������������	������������������	�������-
nicipio y le dan el otro, ya la persona lleva un año 
o año y medio y todavía no le han dado seguridad 
social, entonces esa es una de las cosas importan-
tes del proyecto, la aportabilidad nacional. Otra de 
las cosas fundamentales es la movilidad entre re-
[��������
�/�'��������	���'��������
������W�����
�	��/[���������������"�*������%�*�������������-

'	��[�W�����	����'	��������/�������������"���
�'��������������� 	�����'������ 	��'�������
��� 	���
�'	����
���	���'�[����	�����������%����'���
�/��
_��
����		����������*�����[���/[���������������*�
���*����%�*�����
��������������%��	%����'�[���
*���
���������������*�'����������%�����
��������
�����'	����	������'��������	�������������������
construcción provisionales o temporales, entonces 
�
�/�'	������*������	�'��*�������� 	�*���
��������
'�������� 
��� ������� �/[���� ������������ �������
%�*����������������'���	����������	���'���������
���������/���������	��'	������	�����	����	��/[�-
men contributivo pero en la EPS del régimen sub-
�����������	�����	��		�����W���������		��
�����������
carné régimen subsidiado, pero el empleador paga 
como régimen contributivo y le va a asumir a su 
familia, o sea no solamente la persona sino a su fa-
�	���*��������	��'�������
����������'	���*�%����
compensar por supuesto también al Fosyga, cuan-
���	��'�������
����������'	����
����������	��/-
[���������������*����	��"�������������	����������
������*�
��������%���������������[������������	��
Así de esa manera a la persona no le va a dar mie-
�����������	���	��'	�����������#�[��	��
��� ������

���'�[��	��	����[������������	�'��
����		��������
	����	���*�����"������'��
����		��	��'�[������		��*���
����"�����*�
����		��������%����
������������[�������
�����	��������������������������������
������������
la casa donde está prestando sus servicios, enton-
ces eso se llama movilidad entre regímenes y va a 
"�����'����	��
���	����_\���	��/[���������������
���[�����	��������	��/[��������������%������/���
'����
���'��������'������*������'����������	���
���	����		�����	�����	��������	����%�������	�������-
����%����������
��������������	���'	������'��
���
���'�/�����
����������
����	���'	����� ������%�-
mos a tener el mismo servicio, pero por supuesto 
	���
�����������������'�[���'������[���W������*�
	���
����������
���'�[������������
����'�������
este también es un tema importante en el proyecto 
de ley. 

����� ����� �'�������� ��� 
��� ������� ���������
%������'��������	����%����������*��	����
���"�*�
	�[���������	�������>�	������
���	�����������-
riñosamente, Chocó, San Andrés, zonas del pací-
���������&�������� 	������	����	����[����������	�
'����������'�������������	����%�����
������������

����/������ '��
��� ���� &����� �*� �'�������� *�
los aseguradores no van hasta allá, entonces esos 
	�[������	����������
������"�[������~_>���^�������	�
y se haga con prestación casi del Estado, con una 
���[��������'����
���	��'�������������	������%������
���"�[������	���������
����������	���������
�������
��"��W����'	������'������'	��������[�������
se va para el Chocó y no tiene puestos de salud en 
un río, en cambio el Estado sí tiene, entonces es 
	�[����
���		�[����"������		W�'����
���%�*���"�����
	����������	��[�����*����
���	��[�����%��[��'��
���
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���	���	�[������'�����������������������
������'���-
���'���������
���	�������������
�������������������	��
����']�	�����'����
������������	��
���'�����	�[����
hacer todo el servicio y vayan hasta la gente con la 
�������[���������������'��������'��
��������	�[�-
�����*�*������'�	���������
�����������	���������[���
de atención primaria. 

Pregunta una honorable Representante: ¿Dilian 
*��������[������&��
���	����_\����	�����"�[���
	������%����������������_\���_��
�����������������-
tablecido en la ley, ya lo establecimos, pues pre-
���������'���������������	�����������
���"�*�'��-
sonas de EPS de régimen subsidiado estoy viendo 
por ahí, pero mi gran pelea ha sido y me disculpan 

������������ �������
��������������������������
hospitales públicos, nosotros en la Ley 1122 le 
aumentamos al sesenta por ciento de la contrata-
ción con hospitales públicos mínimo, hoy es una 
���������� �*� ������ '��
��� 	��� �_\� ��� �/[����
�������������"���%���������������
�������������
con hospitales públicos y no les dan los resultados 

��� ������� 
��� ���	���� �� �� �� ��� '���� '���� ���

���	����_\��������
����#�[��	����
��/������������
"����	��� %���������� "����	��� ��[��������� '��
���
los indicadores no se le van a pedir a los hospi-
��	����	������������������	��'�������	���_\�'��
���
���
���	���_\����������[�����������	��
���������	��
responsabilidad del riesgo y como tiene eso pues 
	�[��������
����� ������
��� ���'������ ��� �		��� *�
�������	����������'������������	��
������������-
dores por resultados de salud; miren la Ley 1122, 
esa fue nuestra principal pelea y lo incluimos en 
la ley, desafortunadamente no se ha desarrollado y 
�
���	�����	���������	�����	��
�������'���������
resultado son indicadores por resultados de salud, 
si la EPS no da indicadores o no da resultados en 
��	���'�������	�������W�
���
������	��"���	���������
���	�������W�
���
������"�����	������������������	�
régimen subsidiado, eso lo tenemos ya estableci-
do en la ley si no se cumplen esos indicadores de 
salud. La Superintendencia Nacional de Salud y 

�����������	�����W���
����
�����������	�*����	�����
una importancia muy grande a la Superintendencia 
�������	����\�	�������	������^��������������������-
ción, de conciliación, se va a descentralizar, yo sí 
�����
��������������������	�&���	��\�'����������-
cia de Salud regionalmente, la Superintendencia 
���\�	�������*�������	�&����� �������*�'�
�����
gente, no tiene la posibilidad de hacer la vigilancia 
*��	�������	�
�����������"�����*���������'��*�����
si ustedes lo miran, yo propongo la descentraliza-
ción regionalmente de la Superintendencia, diga-
mos cinco Superintendencias Regionales, no cada 
��'���������'���������[����	�����'����
���"�*��
más cercanía al usuario, a las instituciones y así 
haya una mayor vigilancia y control de los temas 
de salud. 

����/�� ���	����� �
��� ��� �	� '��*����� ��� �	�
tema de vigilancia y control, incluimos las sancio-
����
��������*�̂ ��������*������/������������	����-
����'���������������������������^��������'��
���	���
]������
���'�������'��������������������	���
>��[���������� ��� ��������� ��� ������� 	��� ������-
�����
�������	�'��*��������	�*����"�*�
�����'��[��
sanciones, entonces por eso estamos poniendo las 
�����������
�����������'��*��������	�*�������������
%������� ��'���	�����������#�������'����*��
������

���������'���	�����[������'��'�����������������-
���[������'����
���	�[��������	�����	�������	-
������
���
�������� ����/����������� ���	�����
�
����	������%������������	���']�	����
������^����-
mental para estar mirando cómo está la situación 
�����	�������	�'������������
������������������	�
Instituto Nacional de Salud ese observatorio, o en 
�	�$�����������'����*��'������
����	�������������-
�����	����\�	���"�*�
��� ^����	����	���*�� ��� ������
la propuesta de reestructuración del Instituto Na-
cional de Salud, solamente le faltan los recursos y 
����������	���������
����������
���'�	�������	���
>���������\/'������'��
������'����	�$������-
rio de Hacienda le da mucha menor importancia a 
	��������������	����'�����"��������'��[��
�������
ya se está hablando mucho del tema social, le tiene 

���������"�� �'����������'���� ���'����	�
���
sale llevando para los presupuestos es el sector sa-
lud, el sector social, entonces esa reestructuración 
del Instituto Nacional de Salud está lista, el del In-
%����
��� ����/����� ^����	�����*����W� 	������ �
���
�����������'�������
����������"����	�����������
Nacional de Salud, el doctor Romero fue Director 
del Instituto Nacional de Salud, hizo una excelente 
gestión en salud en esa época cuando estábamos 
en el 2004, y había un muy buen Instituto Nacional 
���\�	���'�����*�'������*�*�������
��������������
��� 	���������
����������
����'�&����� ���������
*����	W�����'��������*���������	��������'��������
artículo muy claro y muy contundente en el tema 
��	������������������	����\�	������������������
���
�������	���������������	���������������
���"�*�����
�����%������������	���']�	����*�
������������%���-
����	���������	������������������	����\�	����

����������'���������
������	���[�������	������
de recursos, ese ha sido un problema muy grave 

���"���� �������������������� 	�� 	�*�'	��������

���	���[��������������������������������������-
tos hay unos operadores, realmente eso de los ope-
radores no ha dado resultado, eso ha sido terrible, 
������	���������
����������������� �������������
W��� ��������� �
�/� ������� ���������� �������
��������� 
��� �	� ��������� �������	� ���� ��� ���
	��� '����� 
������ 	�� '	���� ��� 	��� �����'����� '��-

��� 	��� �����'���� ������� ���� ��������� ��� \�_��
entonces lo 
����������������������
������"�[��
����������������������������^�����'����
����������
cuenta aparezca el municipio de Pereira, tiene su 
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cuenta sin situación de fondo pero pasan directa-
mente los recursos, no pasan por la cuenta maestra 
��	������'����'��
������'������	����������������
del municipio llega al municipio, del municipio 
��� ������ *� "�*� �	[�����j	��	���� 
��� 	��� [�����
ganarse unos intereses, entonces se ganan los inte-
������'��������	���
���	���
������W����^�����������
los hospitales públicos y la gente con el servicio, 
���������	��
��������������
���"�*��[������������
a las EPS o a los hospitales, cuando las EPS no es-
tén funcionando como deben de funcionar, enton-
ces se pasa directamente a los hospitales públicos. 
Eso también es un tema importante, se establece 
también el pago de las EPS a las IPS con unos tér-
�������'��������� ������������'����'�[����
��� ���
'�[����'������'	������	���_\�'�[��'�����'��������
��������
�������'������	��������	������'�����������
������'����%���������������������'����'�[���*�
���
se le pague el sesenta por ciento de la cuenta a la 
�_\�'����
����������������'����������
���������	��

����� ����'����%��� ��� "�*�[	�����������'��
���
����	���
����"���� 	����_\���� 	��'�[����� 	���"��-
'���	�������� 	����	������������
��� 	����������������

���%������%�������������[	���������������������	�
��������������	��'����	�����������������_�����������
de Salud, entonces págueles el sesenta por ciento, 
inmediatamente presenten las cuentas y el resto de 
����������/��	��'�����%�	�������������[	�����������*�
���������������
���"����	��'�[�����������������
'�������������	���������'������������	��
���"�*������-
do de glosas, eso lo hicimos en la Ley 1122, lo de 
los indicadores por resultados ya se va a organizar, 

��������"����	����

Entonces, ese también es otro tema interesante, 
�
���%����"���������'�	�������	�����������	�&�������
o sea siempre nos damos la pelea con los de la Fe-
������������$�����'����'��
����		�����������
���
���������
���'���
���	���%������
������	��'	�����
������������	����������
��������'��
������
���	��
plata es del municipio y la plata es de los usuarios, 
	��'	�������������	���j	��	�����*�����������
������	���
�������
��������'	�������'	�������	�[�������	���
está pasando directamente, además esos recursos, 
el Alcalde no puede hacer nada con ellos, eso sirve 
���'�����������������'��
�������"�*��������������
pregunte usted a las EPS del régimen subsidiado, 
��W��������������	���������	���j	��	����
���	���'�-
saron la plata y no se la pagaron a las EPS para 

���'�[�������	���"��'���	���']�	�������������������
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�/�
voy a pagar lo anterior, yo pago lo de ahora, lo mío, 
pero lo anterior yo no lo pago, y esa es la situación 

����������%�%�������*����� 	��%�%������� ������
'������� ��������� ��� ����� 
�����	�� ������������ �	�
Alcalde y más bien pasar los recursos directamente 
*�������������������	�����������	������&��
������
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en los municipios, todos vivimos en regiones, yo 
�����
��������������%�%���������[������*��������
������� ����� ��� �	[����� 	�[����� ����������*�
���������������}�[��W�����������*����������}�-
����
��		������/������'������"��������>�	��������W�
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ustedes de aseguramiento público en regiones con 
'��	�����������'������[��[�W���������*��	��������
ese tema, el plan obligatorio de salud también les 
���������'�	������^����/����������������^�����%�-
mos a discutir un proyecto de ley de medicamen-
����
�������'������������*��	��'������/��	�����-
tre pasado pero lo vamos a volver a presentar este 
��������*��W����������
���������� 	��[�����	��

����	����������������
���"�����������[���������
Nacional de precio, así como se hace en Inglaterra, 
una negociación Nacional de precios en la cual el 
Gobierno negocia tanto lo POS como lo no POS y 
'���������'���������� ��^��������� "����� �
���� �����
es el máximo usted de ahí no se puede pasar, usted 
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������'�����	�W#������������*�����
"��W�'����	���	�'���	���
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ven en el Fosyga, se estaba cobrando en algunos 
medicamentos hasta el setecientos por ciento de 
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de América Latina, si ustedes se van a Argentina, 
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������>�	������'����
'��
�������W����������������������&�������������-
tonces eso está incluido, si ustedes ven la política 
farmacéutica allí habla del tema de la política far-
��/�������>�������	��
���*�����[������������*�
	����"��������"���	��������������
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los proyectos de ley no podemos crear ningún tipo 
de estructura administrativa, pero yo lo puse como 
���>��������������	�����%�	�������*�\�[�����-
to a Tecnologías, Intervención y Procedimientos, 
�����	���>��
����#����������[	��������*������/�
si ustedes conocen, allá hay un instituto eminen-
��������/������
������W���[���&����'�����	������
�������		����%�	]���	������%��������	�[����
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los medicamentos biológicos son carísimos, pero 
"�*�[�����
���	������������*����	������������"�*�
���
�W���	���� *� ��� �	� ���	����� ����������� ��������� 	��
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���	�����������������'����	�[����
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�	�'��������������������
�����������	��%�����������
es con unas mesas, conformado por unas mesas 
especiales con pares académicos también, para po-
���� 	�[����
������'�����"������>������"��	����
��	�_�\�����	��������
����������"��	��������	���
[���������������������'���
�/��_��
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����[��	�������������%��������������'�
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de todas formas hacia allá vamos, hacia la integra-
lidad. 
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tedes ven hay un cuadrito donde dice, para el 2011 
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para el 2012 tantos millones y eso del presupues-
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más de dónde sacarlos. El próximo año está esta-
�	������
���'����'������������������'	����������-
cesitan novecientos veinte tres mil millones, si us-
������%����	�_����'�������������	�
������'���������
solamente hay Ochocientos doce mil millones de 
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próximo año se dé el aumento de cobertura en el 
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del presupuesto social, ya hicimos una evaluación, 
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��� ���������"��
más poder de pelear por la plata del presupuesto en 
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���%�*������������-
����������������������������������
��������-
tros allá tenemos una comisión y vamos a donde el 
Ministro de Hacienda y le decimos, vea estas son 
	��������	������������������������������������
���
nos ayuden en esto y nos den esto y esto, para dar-
	��������	�����'	�!�	��%������������	�����'������
nosotros aprobamos ciento noventa mil millones 
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���"�����	��'�	������������������
����%���� '�	������ '���� 
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���^���	��	�*���	�[�������'�����	�����-
virus y el neumococo, la vacunación gratuita y re-
��	���
���"�*������������������'	�&�������������
mil millones, entonces dice presupuesto de dos mil 
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para vacunación para el otro año? Esas son las dis-
���������
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������%�-
mos treinta y pico de gatos, somos como cincuenta 
y pico, eso ya es mucho. Entonces, eso me parece 
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oferta, el noventa por ciento de esos recursos se 
�������%�	�����'����������������������
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proyecto nosotros volvimos a mirar eso y lo de-
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dad nunca genera excedentes sino pérdidas, pero 
tienen el servicio para la comunidad, pues resul-
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��� ��� "�*� �
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les unos recursos además a esos hospitales, para 
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cuáles municipios tienen hospitales con muy bue-
����^�����������%�������'����
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���"�*�
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'����
��������[��	������%����������������'�������
lo volvimos a poner en el ochenta por ciento. Hay 
un capítulo entero de enfermedades de alto costo, 
nosotros en la Ley 1122, creamos un fondo de alto 
�������
����������
���������
�������������^������
'�����������[������������'���	����_\�
���������-
taran e hicieran ese fondo de alto costo, ese fon-
������W�^�����������*�"�*���"��
���������������
����^�������
������������	��%�	%�����������	������
pero como mucho más completo. También dice 
prestación de servicios; otra cosa importantísima 

�������������	���������������%�������
����������
un componente de la atención primaria y nosotros 
realmente no tenemos redes, o sea en los departa-
mentos las redes de servicios son hospitales solos, 
yo soy el hospital y yo hago todo y yo organizo, 
no hay contrarreferencia, la contrarreferencia se ha 
vuelto muy difícil, no hay centros de regulación 
de urgencias, algunos departamentos los tenemos, 
���������	��������������������
�������
������'��-
�����[���&���	���������*������������
���%�����"��
con la atención primaria también, nosotros hemos 
luchado mucho con esa creación. 
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EPS es tal y tiene un ranking pues yo me voy para 
�����������������������%������*����%�����"�������-
cuestas de satisfacción de los usuarios y de acuer-
do a la habilitación y acreditación de ellas se va a 
tener un ranking de IPS y de EPS. El sistema de 
inspección, vigilancia y control, si ustedes lo ven. 
Se crea el fondo de anticorrupción del sector salud, 
donde las multas van a ir a ese fondo para poder 
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sor del usuario son de obligatorio cumplimiento de 
las EPS, o sea tienen carácter vinculante y es una 
�[���� ������������ '���� ^����� ������ ��� ����������
asociaciones de usuarios, una cosa muy importan-
te, en la atención primaria, la participación ciuda-
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mente y nos puedan dar esa luz, al actualizar el 
plan obligatorio de salud se debe tener en cuenta la 
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actualización de los planes. 
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tema muy fuerte, yo no estoy en contra de las ca-
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nosotros vamos a hablar de la estrategia de aten-
ción primaria para la salud, y vamos a incidir en 
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bienestar, yo les decía a ellos, si ustedes me dicen 
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díganos, con esa plata de ese punto cómo van a 
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en cada departamento, para los componentes del 
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nen un presupuesto muy grande y lo gastan como a 
ellos les parece, tiene unas indicaciones, pero nun-
ca los otros en los municipios se dan cuenta cuánto 
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en vivienda para este municipio, pongámosle unas 
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y en cada uno de los departamentos. Entonces, es 
básicamente como eso, yo había pensado y así lo 
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tamos en esta discusión. Gracias Presidente y gra-
cias a ustedes por esta invitación.

La Presidenta:

Tiene la palabra la doctora Alba Luz Pinilla.
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%��������� �����
�������� )���� ��$� ;	�	����
Pedraza:

Gracias señora Presidenta, y pues agradecer la 
visita de la Senadora Dilian Francisca Toro. Este 
��� ��� '��*����� ��� 	�*� 
��� ��� %������ �^������ ���
fundamento a la sostenibilidad, desde mi Partido 
	��"����	������*�����		���������'��
�������-
���
����	�'��*����������[	������	�
����	�������-
no está presentando busca elevar a derecho fun-
������	� �	� �
��	������ ����	�� '��� 	�� ������ 
������
������������
��������� 	��������"���^��������	���
de ese Estado Social y de Derecho están corrien-
do grave peligro. No pertenezco al cuerpo médi-
co, pero sí estuve en los últimos tiempos muy al 
tanto de la gran movilización ciudadana, pues por 
��'������ 
��� ����� ���[������ �����	� '���%���
una gran emancipación en todo el pueblo de Co-
	�����������
��� 	��� 	�[�������������%�	�&������
sintieron un gran impacto entre la gente, por lo 
������'�������������������������������
���	��
���
%�����"�����
���"�*����^����������������������
�	������������	������*�
���������'�����'�������-
������"����	����������	���
���	��>��������	����
���#�
���	����*��
�����������	�����'����������	���
��'�������'�����������%����[������
������������
�������*�
���	��
��������������������������� 	��
��*�KKqq�� ����� ^����������� ��������
��� �������

��� ^�	������ ��� �	� q{{��� '��� ���'	��� ��� �	� ����-
��	��������
���"����������^����������	���^���������
���	��><�\�*�
������W������	���������������������
*���������'	�������	�[�������������	�����	�_�\��

��� 	��� ���������� _��������� ��� \�	���� 	��� �_\�
tanto del régimen contributivo como del subsidia-
���[������&��W����������	�������	������������*���-
tualización del POS deberá consultar y tener como 
��^�������� 	��� ��^�
���� ������/[����� *� �'�����%���
��� 	�� ��������� '�������� 
��� ��� ���� ��� 	��� ������

��������������������'	������������	����	����	���
guías y recomendaciones de práctica clínica y pre-
vención adoptadas como obligatorias, hemos su-
���*�����"����#'������'����	�>��������������	����
Evaluación y Seguimiento a la Tecnología, Inter-
venciones y Procedimientos, con la participación 
��� ����������� ������������ 	������%����������*� 	���
grupos de investigación tal como lo establece la 
presente ley, y ahí nosotros encontramos un error, 
'��
������������������	����[������	����^��������

����������"�����_��������	�������	��Q����K������/��
����	�^�����������
���������"�&������������*�������
"����	������������
��������������	��� ���
���������
es decir, eso ya no está.

���������"	�	���6����	
���+����

��� 
��� ��������� 
�������� ��� 
��� 	�� ��	�[�-
����������������������'�������'����
������'�������
hacer integralmente la guía, no solamente como 
diagnóstico, tratamiento y rehabilitación y palia-
ción, sino prevención, promoción, diagnóstico, 

������������ ��������� �
��� "���� ���� ���^�������
'������������������&�������"�����
���������	��

%��������� �����
�������� )���� ��$� ;	�	����
Pedraza:

�������/�����"������������'��������	�������	��
Q���	��K�������W���%�%�������	�>��������������	����
Evaluación y Seguimiento a Tecnologías, hemos 
visto cómo ha indignado al cuerpo médico y cómo 
�		��� "��� %������ ��	��������� 
��� ������ ������	���
���������������������������'��
���	��������������
���������^��������	�����������/���������	�����-
cicio de su profesión, un principio de ética esen-
���	����[]��	��j����������$/�����$�����	��
���*��
emitió un concepto. Este proyecto crea una canti-
��������������������������� ����/������'������-
��������	��������%�	��
�������"������������������
������������� 	��']�	�����������
��� 	��W�� ^W��	�
para lavarse las manos es generar y generar comi-
�/��� ����	���� ���'�������� *� *�� 
������ ������	���
�	[������*������
���'��������������������������'����
	���^���������������>��������������	����j��������
_����������\�	����
��������W�����������^���������
	������������*� 	�� ����������������'�	�������*���-
�����[���!� ��[������ ��������� ����������	��� '���� 	��
gestión de atención primaria en salud en los depar-
tamentos, distritos y municipios, los cuales estarán 
integrados por los Representantes; tercero, unida-
des básicas de coordinación regional de atención 
primaria, nosotros hemos tratado de hacer como 
�����
����������������������		�%�����	�����-
lidad el funcionamiento de todos estos comités y 
	��%�����*���'	�������	��������'�������W��
de cien mil habitantes crearán unidades básicas de 
coordinación regional, de atención primaria en sa-
	���
��������W����������[��	����������������/������
���	����
��'����W������������W�����������������*�
������ ��������� �����W�� ����[������ '��� ��� �
��'��
interinstitucional funcional, capacitado en gestión 
*��������������������������'�������
���'���W�����
integrado por talento humano de diferentes institu-
ciones; cuarto, comité nacional y comités regiona-
	������%�[�	������*�������	������[��������%��������
el cumplimiento de la política de atención primaria 
integrados por la Procuraduría, Contraloría, dele-
gados para la salud y la Superintendencia, y des-
'�/���	�>��������������	�����%�	�������*�\�[��-
miento a Tecnologías e Intervenciones. 

Nos asombra muy bien la propuesta del recobro 
del Fosyga, efectivamente, pero lo preocupante es 

���������]��%�[������	������'������	����%���������
POS, las patologías a las cuales no se tiene derecho 
*�
������'������W������������������������������	���
����������"�����	��
�������'������������������̂ ������
��	��������������	�|��*[���������
������������-
	�������������������
��������	��������W��"��������
las EPS al Fosyga por atención de eventos no POS, 
pero en el artículo veintiocho del proyecto modi-
����� 	�� ������������� 	��~_\�*�'	������� �	� '�[��
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contingente por reembolsos y reclamaciones de 
����	���
����������	���'�[�����������	���*�	���'�[���
[	���	���� ���������������� ���� 	��'��'������
���
nosotros tenemos. Frente al aseguramiento, usted 
ya nos lo explicó muy bien, es decir, una perso-
���
������W�����'	�����'�����'������������_\��
'�����"���������'������
������%����	��^�����^�	���

������������[��	��^���������'������
������W��*�
��'	����� �"�� ��������� ������� 
��� ���� �&�	��
de régimen subsidiado y prestaciones económicas 
pues obliga a la compensación de este régimen, lo 

��������������������*����������	�&�������������*�
"������'����������'	�����	����������	����-
^����������[��������	����������������'������
���
debería más o menos ampliarse y dar una explica-
ción de cómo se iría a hacer. 

}������^��������	���_�\��*�������
������������
vamos a pasar por escrito para no extenderme, la 
_���������� ��	������ 
��� ������ �*� �������� �����

����������%�������'�������������'�����������	�-
sión la reforma no la vemos de fondo sino de for-
���'���������������������
����	�_�	������'�����	�
modelo de la Ley 100, el modelo de aseguramiento 
es exclusivamente privado, y múltiples EPS es un 
escenario de prestación de servicios regida por las 
��*������������������'��������*���[�	����
���

���������������������������'�������	�����������
es tocada, con la gran coincidencia con los decre-
��������%��������	�����[�����������	�����
�������-
�����'���������^����%������
��������'��*�����
fue concertado y pulido con el Gobierno saliente, 
��� �"�� 
��� ��� �*� �'�������� 
��� ������ ����
��"��	������'��
���"��������������
���'������
como si fuera un proyecto reglamentario de la Ley 
KKqq����q{{q��\���������������������	������
���
fortalece el concepto de la EPS renovada, su mane-
������	�������[����	������[����������������������

���	����_\��������������������']�	�����*��"�����
entendido otra cosa cuando la escuché en el foro 
y en el debate, pero bueno, no le entendimos muy 
������������������	�����"��������������*��������
���%�������[�������	�������
���"��������������
estudio concienzudo de toda la ley y estamos dis-
'��������
���'������	�������*�'�����'������'������-
guir dando nuestras opiniones. Gracias Presidenta.

La Presidenta:
Tiene la palabra la doctora Lina María Barrera.
%��������� �����
�������� �	��� (����� #�-

������������
���'������
������������������̂ ��������	����-

�������	����*������
������������������"�����-

������������"�����[������������"�����	������-
nes por parte suya, hemos visto en los diferentes 
^���������������
���'������
������������
���%����
�����	�'��*��������	�*�������������������*��
�����-
���� ���'������������ '����	�� 
��� ���� ����
��� ���
tiempo a la Comisión Séptima de la Cámara, para 


������'����	��
���	��'������	����������j	�����&�
Pinilla, solo leer tres puntos de su intervención, 
'��
��� ������ ���� ������ 	�� ������ ��� ��%����� �	�
'��*�����������	��'���������	��*��������
�������
merecemos pues también esa oportunidad para 

��� ������ ��� ��������� ���� 	�� >������� \/'����
���\��������������
��������������'��'����'�����
��	����� ������������ ��
���������*���[���������
���
tenemos.

���������"	�	���6����	
���+����
���������	��
���'����������
���%������"�-

���� ����� ����� ��� ��������� ���	���� '���W�����

�����������������"�����	��'�����������'����
�	�$�������������������
��������	��"���/�����	��
'��#���������'��
�������������	�� �̀�����������
la próxima semana, y yo le había dicho a la doctora 
��	�����
���	����������
�����������������������-
te el tema, y pues van a estar todos invitados, pero 
*��������[�����[]��'���	������
���������������
�����	������������	���'���������'����
������������
toda la mañana, yo no tengo ningún problema para 
�����'��
������W�������������	���������	��
���
me gusta, entonces yo no tengo ningún problema 
en sentarme con ustedes.

La Presidenta:
Doctora Martha Cecilia Ramírez.
%��������������
��������(��������	�	����-

����$�7������
Muy buenos días, doctora Dilian muchas gra-

�����'����������
�������'�������������	����������
nosotros algunos de la Comisión hemos pensado 

���^��������	����'	�������
��������������'��*��-
���*�^�������	�[�����'�����
����������[��������
�*� ���'������������� ����%����� �� ��[����� 
���
���������	���������	��
��'���
���	�������W������
����� ����� ��� �������� '��� ��W������� ��� ������� 	��
mesa de aseguramiento, la mesa de prestación de 
���%�������	����������������������*�*��������
��%����'��
������������'	�����
�����������	'����-
do de todo, y necesitamos ganar tiempo, sobre 
�����
���*��'������
�������'���������������	���
mesas donde puede hacer más aporte, y luego esa 
gran labor de la Comisión completa y la Plenaria 
���W������	�����������&���*�������	����'��
���'����
escuchar los actores, si a uno le toca aseguramien-
to pues se reunirá con ellos y empezará a debatir 
los temas y vamos a ganar tiempo y vamos a po-
der profundizar más al respecto. Esa sería como la 
��[��������
���*����������'����"����	�����'������	�
tema. Gracias.

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Armando Zabaraín.
%��������� �����
�������� )������� 4���-

��������)����
Gracias señora Presidenta. Agradecer a la doc-

����� ��	���� '��� ��� '��������� *� �������� 
��� �	�
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��������*� ������	��� *��
����������������� �	-
[����� ��� �	� ���� ��� ���	��� �����%�� 
��� ��� ��-
������ ^����	������	�'�������%�	��
�/��������'�����
'���
�/������������'����W����������*�������
el modelo en el primer nivel, donde nosotros no 
evaluemos por pacientes enfermos atendidos, sino 

����%�	�����'���^��	�������������������	����
��� ������ ���[���� ��� �
��'�� ����������'	�������

�������'������
���'�����������������	�������-
miento en el tema del familograma, del ecomapa 
��� ��	�������
���'������ ������������[��������
de salud de un núcleo de familias a las cuales se 
	��������[������
��'�������	���
������	��������[���
����]�������^��	����'����
���	��������[������
	����	���*�
���������%�	������'�����������'���	���
^��	���� ������
���������������� ����� �%�	��-
dos por pacientes atendidos con alguna enferme-
�����*�
����������������������[���%����	�"��"�����

�������'��������������]�	���^��	���������^����
por una patología prevenible. 

����	����������������	����	������>�	��������
����� ^����	������ ��������������� ��������� �����-
%����
����	���"��'������������	�_�}����W�����-
�������	����	��������
������������
����
��%�	����-
tre treinta y ocho a cuarenta billones de pesos, si 
nosotros les diéramos a los cuarenta millones de 
��	��������
������W�����������������������'�����
'��
���"�*����������������������		�����
�����-
tán por fuera, estaríamos hablando de un millón de 
pesos por persona, si usted mira la UPC promedio 
está en trescientos cincuenta, trescientos ochenta 
�	�'��������� ��	�������
�������������'��[��-
tándonos, ¿el restante, setecientos mil pesos anua-
les por persona a dónde se va? ¿A la intermedia-
ción?, esa es una pregunta. Si seguimos en el tema 
�����	���']�	������������������%����
�����������
'���� ��������� ������	�&��� 	�� ��	��� ']�	���� '��
���
en ella nosotros conseguimos una fuerte transver-
��	�����������	�����%�	��������'	��������	����	���
']�	������������������'�����
���	��
����������
��������������	������'�����	�����"�*�
����������
	��� ^�������� '��'������
������'������������� 	��
~_>�%�*������	���']�	���������������������	�����-
[��
���������'�����������		��'����
���'��������-
ner nosotros una UPC para salud pública, producto 
������'�������������	��[����~_>�
����������'���
ciudadano colombiano. 

El sistema de información, ahí hay un gran pro-
�	�����������
����"�������
��������������������-
lado del proyecto una consolidación, un fortaleci-
miento en la información, el problema de la salud 
hoy es de información, si nos detenemos en ello 
����������������
������	����^��������"�*�����
[��������������� �'��������� '��� ���'	�� 	���"��-
��������	�������� ��������"����������&����*�
������
������������	�������
��������������������	
�����
parte del país y donde lo atiendan allí tecleando 
un computador le aparece su historia clínica, eso 

ayuda mucho en la toma de decisiones en salud. 
Hay una confusión, yo leyendo un poco de pronto 
soy yo el confundido y no el articulado, cuando 
���������������������������	�_�\����������[�����
�	[�����������	�������������
������"��	����	�_�\�
subsidiado y el contributivo, entonces hagámoslo, 
cuando hablemos del POS subsidiado o contribu-
tivo pongámoslo como en un artículo transitorio 
'���� 
��� ��'���� 
��� ���� ������	�� ������� �� ���-
�'�������'��
������
����������"��	�����������	��
POS, la sentencia, las motivaciones para este pro-
*�����������������	����������������
�������"���������
a todos preocupados por el tema de la salud, yo 
�����
��������������'�����	����"���	��������
	��������������� 	���������������	�_�\�
�������-
portante. Hay otro puntico, cuando hablamos y no 
me voy a extender doctora, ya voy a terminar y 
'��
���
�������"���������'��'�����������	�����-
����� ������%������ 
��� 	�� ��������� *� 	��� ������
���������
��� ���������� ��������� '����
���'��-
������������������������������������[��	��>�-
misión Séptima de Senado también evaluarlas, yo 
�����
����
�������������������	��������%�	�������
y yo la felicito por la iniciativa doctora, en el tema 
decía de la contratación, dice, contrátese el 70%, 
*�� ����� 
��� ����� ����'������� ���� '�	����� ����-
��W�������'��[��������]���������
���������'�����
����������*��������������*�����	�'�����������		�����
������'	����*�������
���������� �������	�����	�
������� ����]������ '��
��� ���
��� ������� 		�����
������'	������ ������ 	��������'����������������
departamentos, se cumple con la ley, se contrata, 
'�������������������'����*��'������
���'��������
facilitar o agilizando las cosas presentando pro-
'���������������/���	���*��%��&�����������
�������
	��"�����������	�'��������������������_����������

La Presidenta:
Doctora Dilian Francisca, sí, habíamos habla-

do con la bancada conservadora el tema de pre-
sentar una propuesta, nosotros la felicitamos por 
	����������%���������������
�������*�%�	��������
'��*������'����
�����%������������������������
������	��������[���������
���	�����%����������	�
'�����
����������%����������*����������������������
��	����"�*������
�������'�����'�����"�������
�	� ���� ��	� _�\� *� 	�� ��� _�\� 
��� ��� %��	%�� ���
'���	������%��������������������������'��*�����
*������
������'��'����
���	����%���������_�\���
eventos contingentes originados por las acciones 
de tutela o autorizaciones excepcionales de los 
����/�� �/��������������������'�[��W�����������
[	���	�� 
��� ��� ������W�'���� ������_\���� �����-
do a su siniestralidad acumulada, y se pagarán de 
manera anticipada y proporcional en cada período 
��� ��'���������� ����
������ ������ 
��� 	�� ��� 	���
�����������*�'�������������
���������/�����
�	�_�\���� ���'���W����������������� 	��� ����	���
o mediante otros actos. Es un tema muy comple-
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���
����������
�����������	������������	���������
��������/�����������������
������'�/�����	��
crisis en donde ella tiene más facultad indelegable 
para contratar, recaudar, el tema de atención en sa-
	���'�������*�����/���	�������	������������	���
']�	����� *� ������ ������ '��� ���'	�� �	� "��"�� ���

������������������*�������������
�����������
���
������������'���������������'���������
������
la esencia del tema de la salud, ellos pretenden y lo 
����������	�$����������"�%�����*������	����[����-
te; al tema de salud se hará una reforma estatuta-
ria en el Plan Obligatorio de Salud y sea el único 
��
���������%/����	����	��	������������������	���
�����"�����	����	������	�����	���������������
���
está siendo la esencia el tema de la Ley Estatutaria 
���	����^������	����	���
���%������'���������

�������� ��	����� �	� >������� ��� ������� ��� ����
�����	��� 
��� ������ "�&��� �����	%�� '�����%���-
��� 
��� ��� ��� �������[��� ��	� ���� ��� 	�� ��	��� ���
	��>�������\/'����*�
������%�*����	��_�������

��� �	� ����������� "�[������� ��
�������������
'��������������	���������������[��	�*�������	��
������ ��� 
��� ��� ���W� '	���������� ����� *� �����-
���������������	�����	��
��������	��<�'�����������
Lina, tiene toda la razón donde nosotros necesita-
mos tocar muchísimos puntos y muchísimos temas 

���������������*�
���'�������'������������	��
>W�������<�'������������*�
���'���������������
���������������������"����������'��*��������	�*�
cierto tipo de remiendo, podríamos decirlo, sino 
�	� ����������
������� �������� ������ ��"���������
verdadera reforma, construir la reforma en donde 
exista armonía entre los actores. Doctora Dilian, a 
����	����%���������
��������	����'������������'�-
��������%�����������������������������������
los diferentes temas y tomándolo por temas como 
Martha nos ha indicado. Tiene la palabra el doctor 
Juan Manuel.

%��������������
��������,����(������*��-
�.
�#������

Primero agradecer la presencia de la Senadora y 
compartirnos de una manera global el proyecto de 
	�*��*��
�������������������������	[�������'������
del proyecto de ley hacer una consideración con 
��������'�����*����
���������������	�������[����
��
�������
��������
���%�����'�&�����"���������
en muchas personas, y también lo he escuchado, y 
����������'����������������	������	����	��_����-
dente, hace sintonía entre el trámite del proyecto 
de ley, la ley estatutaria, pero no es un asunto sola-
�����
���	��	�*�����������������/������������'���
�
���������������������������	�*����'�	���������^��-
����*�*��%���������	[��*����
�����������%������	�
�[���������������������
������%�*������������
����	�
país y el Congreso se vean abocados a la discusión 
de dos proyectos de ley sobre reformas a la salud, 
en últimas uno después de avanzar y el otro tam-

bién de avanzar de manera simultánea, se termina 
aprobando el uno, no se termina aprobando el otro, 
�	���������"�����*��	��������
���������	�����������
^��������	��
���"�*�
���"��������	����������	����-
���������	������>�	������
���������������^����
�����
���������������������������'��^������������
�������̀ ��	%��*���'��������
�������������[����'��-
��[����������������������������������'��
���������
�����������������	������'����	��������	�&�����	���
leyes, sino para la responsabilidad nuestra como 
>��[����������*�������������������'�����	�'����
���
se termine poniendo un proyecto sobre el otro, van 
los dos avanzando, usted como Senadora con su 
proyecto desarrollando todo el proyecto, nosotros 
abocados a acompañarla en varios puntos de esos, 
por el otro lado se va moviendo la ley estatutaria y 
���]	��������
������	������W	�%��������	������������
�����������'����������������*�'����������������-
turación profunda al sistema de salud, entonces sí 
sería bueno saber cuál es la posición del Gobierno 
�	��������������������'��
������	������������']�	����

��������������	��������'��������	��
�������������
�	[�����^��������������	�[��������'�������
�����
��	������	�����������������	����*������
�������	�
Ministro de Hacienda, ni la Ministra de Salud, ni el 
������������_	���������"��������	����������������
claros y contundentes en cómo se van a acompasar 
los dos ritmos de estas dos propuestas de leyes, 
una orgánica y otra estatutaria. 

�������������������'��*��������	�*��*������
���
����*�%�	����	��'���������������	��
���������
���
ver con la atención primaria en salud sin lugar a 
���������'�����	��
����������	��������������������
������^�
���������
�����������������	����	��*��	�
��'������
�������������^���������	��W��'��^������
*�
�������� �������� 	�� ������	�&����� ���	
����� ��-
forma sustancial en materia de salud, no obstante 
���������*��������	���������
���������	�������������
el tema estatutario, y usted misma lo ha dicho Se-
nadora, mientras no se tenga una actualización del 
_�\����	
����������
������"�[�����������������%��
����������
����������'��������	����������*�
������'���������'������	���
���
�����������������-
W�� ��� %������� '���� 
��� ��� ��� ������ ��� 
��� �����
�������������������������"�*�������
���	���'������
'��^����&���W�����	������*�����������
���%�������
los recursos para la promoción y la prevención, 
*�� ����� 
��� 	��� ��������� '���� 	�� '�������� *� 	��
'��%��������������%������ ��� ����� '���� ��� ���W��
siendo bien invertidos, y eso no es un secreto, 
pero pocos se atreven a decirlo, a comprobarlo y 
�� ��������	��� '��
��� ��� ]	����� ������ ����������
�	����[��������������	�
���"�*����'������������
lo señala muy bien el doctor Zabaraín con un cál-
��	���*���'������	��'�������	
���������������
��]��*��������������
���"�*�������������������
grandísima, y la intermediación es en todo, empe-
&�����*��������	���'������
����������#�	�*���������
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�����������������������	��
���������
���%�������	��
'��������*�	��'��%��������
���������'������^��-
damentales si nos sustentamos precisamente en las 
sentencias de la Corte donde se reconoce el dere-
cho a la salud como un derecho fundamental, si se 
reconoce la salud como un derecho fundamental, 
promover y prevenir deberían de ser dos asuntos 
no aleatorios, no de actividades complementarias, 
no de hacer tallercitos, no de hacer brigadas, sino 

���������������������������������������������%��
sistema de seguridad en salud para el país, y en esa 
������������
�����������������W���'�����%���
��� 
��� ����� ��������� ��� ����� ��������� '��� 	���
�_\��*�������
���	���������������'��������*�'��-
vención, y debería estudiarse, vuelvo y repito para 

���%�*�����������������	�����������������������-
	���*���'�����������"�[���'�������	�'�
�������	�
presupuesto para el tema de los recursos en salud a 
través de las Secretarías de Salud, obviamente con 
	��%�[�	����������������'����
�������� ������������
�����	�'������'�����������������
���	��������������-
toriales, Alcaldías y Gobernaciones, son los entes 
llamados constitucionalmente a liderar las polí-
ticas públicas de salud pública en sus territorios, 
municipios y departamentos por lo tanto necesitan 
de esos recursos para poder desarrollar los diferen-
tes programas y no solamente los necesitan, sino 

������'�����������������[�������"�����W����-
���������*�������������
���	��
������	������������
cierta medida a cada organización teniendo claro y 
���������	����
�����"�����[���&��������	��"�����
de manera seria y responsable, no se puede gene-
ralizar tampoco. 

�������'��������
���"�*�%������������	�������	�
'��*��������	�*�
�������������������#�������'��-
�����
�������	����������	���������%�	�����*�'��-
�����������	�����	����������/[����������������
	���%�	�����'����	�����	����������/[����������-
����%���*����������������	�������������
�������'��-
��������������������
������/�����	��/[���������-
�������'����
��������[����[�����'	�������������
podrá continuar en el régimen subsidiado, debería 
�����������������*�������
�������%��������������	�
principio digamos de continuidad y podría afec-
��������������	��
�������	��������������	��/[����
������������������������'���
�/���[�������������-
'����������*���/�
���'��������������"������	[����
�#'	������������������
�������������������W	�������
las motivaciones para haber estructurado digamos 
esos artículos en particular en ese sentido, y lo otro 
���
���	���%�	�����'����	�����	����������/[����
contributivo, dice el artículo 33, me permito citar 
�	�����	�������	��/[��������������%��'���W�����-
���%���	����	���������������/[�����������'�������
su ingreso base de cotización, si pertenecen a es-
tratos 1, 2 y 3 a través de subsidios a la cotiza-
�����
������W����'������������W��������������
EPS por la subcuenta de solidaridad”, totalmente 

��������������������'����*�������
�����������'����
���������
������������������*�'��^�����������	��
�����	�����������������	��
���������
���%����������-
�����������	�������	���������*����
�/�%������
hacer realmente nosotros de fondo por la clase me-
�������>�	������
������	��
������/'���������������
económica se ve realmente más afectada, constitu-
cionalmente y de acuerdo a los diferentes marcos 
	�[�	������	����������������	����'����"�*�
���^���-
	�&���*�������'����
�����������[���������������*�
����'��	����������	��
���������>�	������'����
obviamente necesitamos acciones totalmente retri-
butivas y compensativas en ese sentido, pero yo sí 

��������������������	������������	��'����	��\���-
�����������'����	���"������	���<�'������������
���
���^�����	��>��������
�/�%������"���������	��
�	���� ����� ��� ����� '����� '��
��� �������%������
��"��'�������������	������������	��
���������W�

���������������	��/[����������������������	����-
�������%������'����������������������"����	����	����
están totalmente desvinculados y esas personas se 
���W��%�����������������^���������*�������
�����-
��������������
�����������	[�����	�������%��*��"��
la ley es precisamente para proteger los derechos y 
buscar alguna alternativa en ese sentido y no pode-
mos ser inferiores a eso, eso puede sonar un poco 
populista, pero no se trata de hacer populismo, 
��������������������	�������%���'��
������'���
���
se toca ese tema se aplaza, y todos los subsidios 
siempre se focalizan solamente en los primeros es-
���������	����
���"�*�
���^���	�&����	��^���	�&������
es un criterio fundamental en la gestión pública, 
pero la pregunta es cómo interpreta el espíritu de 
este proyecto de ley las necesidades y lo desprote-
[����
������W�
������������/��	���	������������
muchos de los territorios del país. Gracias. 

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Holger Díaz.

%��������� �����
�������� %������ %����	��
"��$�%���=���$�

���������	��%���������
���
������^�	�������������-
������"��"��"��������������'����������������&����
*������������
����������������������^����������	��

���"����%��������	�����������������������������
la Ley 100, yo tuve la oportunidad de participar 
����%�&��'��������%��������	����*�KKqq�
������	-
��������
��������W���������������������
������
���	�������*�����	[��
����������%�������������
�������'������	������*�[�����������������
���-
nes estamos en comisiones séptimas tanto de Se-
������������>W�����'��
���"�*������#'������-
%����	�'������
���"�[���������^��������������	�
��� ^������ 
��� ���	�������������� �	� '���	��>�-
lombiano, Colombia tiene uno de los sistemas de 
��[������������	��������	�������'��������^�	����
muchas cosas por reglamentar, simplemente por 
no obligación de cumplir la norma si cumpliéra-
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���	���������	�*��������W������������	���	�*����
simplemente haríamos cosas mucho más grandes, 
'��������
���������'	���������������������-
�����������������'������������	�������	[��
�����-
tamos en un atraso de 30 años, yo estuve en la Se-
�����������'��������	����\���������*�"�*��������-
mos en forma importante el tema de pensión pri-
���������	���*����������	�[���������	[��
���'��-
duce un impacto positivo a corto mediano y largo 
plazo para el país sobre todo para la gente de más 
escasos recursos, el tema del observatorio de salud 
publica importantísimo, Santander tiene el único 
observatorio del país, esa experiencia yo pienso 

��������������������*����[��������	����������-
���'��
���^��������	�������������������������%�-
������
�������	�]�����%�[���������	�'����*�
���"�*����
%�[�����'��
����	��������'��%����	���'�	������'��-

����	��������']�	�����������%����������#�	�*���
'����
���������
�����������'�	������']�	���������	���

�������������	[���*��'���������"�*��������-
�"����������	����[�����������	�_�\����	������-
��������*���������������������	��������������'����
����
��������"�������������	���������*�%�*������-
car ser breve para contarles; en Colombia tenemos 
un problema delicado con el sistema de informa-
�������
���������������������������������^���-
ción diferente, el DANE va por un lado, la DIAN 
'����	������� 	��������������������%���'����������	�
Sisbén va por otro, importante un carné único un 
carné Nacional, pero debe ser un carné único para 
����� �	� ����� 
��� ^�������� ���� ��� �/��	�� ���
ciudadanía como sucede en E.E.U.U., en Canadá o 
���������'��������	�������
������[��������	�*�
estatutaria para la tutela en salud en Colombia, 
desafortunadamente gran aparte de la problemáti-
�������������"�*�������'���	���
���������
���%���
����	������	���	������	��������
��������	�����
�����-
�����'��
�������	�	������	����������
�������������-
mento tome la decisión y ya estamos dando desti-
no terapia o la estamos dando durante años, sillas 
�����������	������������'��
�����	��'�������	��%���*�
se le ocurrió y el Juez se la falló favorablemente y 
mil cosas más, mientras no hay una ley estatutaria 
'����	������	��*��"����
������%����'���������������-
^������	������	��*���	�����������'������
�������������
tema trascendental para el país, adicionalmente un 
���������]����������	����
�����'�	�������������-
vidad, eso es aparte de un estudio donde estuvo el 
�����	�$�����������_����������\����	�*�'������
���
��������������
���������
������������	��������	��
	�*�� 
��� �	� ����� ���������� ��� �������� 
��� ��� ���
���� ����������	�� '��
��� �������� ��� >�	�����
��'	����������
����������	������������������
���
���	��	�*���	���������������������	�����[������
���������"��	�����	������'���
�������������/��
coloca acá en la Ley 1122 en la 4747 en muchas 
�������'�����������
�������'	����������������
������������� '��
��� ��� 	�� ��'	�� ������� '��
���
������ ��� >�	����� '�[�� ���	������� 	�� 
��� ������


���%���������'�����������'��
�����'	���������W�
en el papel mientras no hay sanciones de tipo pe-
cuniario ciertas reales contra las EPS o contra las 
�_\�
�����'����	��'�[�����������'���������������-
dremos un problema delicado; adicionalmente no 
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��������>�����	���������^��-
cionar y todavía le debe ciertos de miles de millo-
nes al sistema de salud en el país a los hospitales y 
��	����	�������������� �̀%������
������*�'�����-
cionar solamente esas dos y hay muchas otras y 
nadie responde por esos recursos, adicionalmente 
tenemos otra problemática en el sector hospitala-
�������	������']�	����
���*�����������'��
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ve en el sector público y adicionalmente he sido 
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mente en una buena intención, pero si lo incluimos 
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�����������������'���������
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un hospital de uno de los municipios de mi depar-
�������
���������Q�{{{�"�������������������������
salud hoy IPS pública tengan 12 funcionarios en el 
área administrativa, y como tiene aseguramiento 
���%����	� 	�� '	���� ��� 
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normatividad para los tiempos en la atención en 
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hayan más reumatólogos por mencionar, uno o 
W��>�����	�[�����W��������������*�����"����
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tengamos atención a los 30, 60, 90 días o después 
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��� ��� ����� �	� '�������� 
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para algunos grupos especiales de la población, ni-
ños, discapacitados, adultos mayores, con una 
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������[�����"�*������"�����	�$�-
nistro de Hacienda hablando del desmonte gra-
���	��'����	����	���'����	�"�*��	���������������-
ro no lo necesita, es boyante, pero esa plata la po-
nemos y son billones de pesos, son 3.5 billones de 
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como la diferenciación del POS contributivo y 
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igualación del POS y adema la Ley 100 ya lo decía 
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nal de precios de medicamentos y de insumos sea 
obligatoria sobre todo para el Sector público en 
Colombia, un hospital compra a 2 pesos una aspi-
�����*��	��������'�����K{�*��
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siguen robando la plata, es un forma de robarse la 
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una atención integral a la menor embarazada o 
simplemente brindar atención en salud sin una 
atención integral en aspectos tan importantes como 
������
���	����	������������	������������������-
mento de tratamiento y diagnóstico hemos inverti-
do o el Gobierno a través de comunicaciones a tra-
vés del Ministerio de la Protección Social a inver-
tido miles de millones en Telemedicina y están los 
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invertimos cientos de millones en acreditar institu-
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servicios y si no simplemente haremos doctora un 
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nos inventamos nosotros o El Gobierno, gracias.

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Luis Fernando Ochoa. 
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Muchas gracias, ya como para hacer público lo 
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a la sala, vemos con preocupación básicamente 
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oportuno para hacer toda la carpintería del tema, 
apenas vamos a construir un proyecto de ley y 
pues estamos en el momento propicio, hace 8 días 
����%�������'���� �^�������'��
���'���W�����

��������������������	���������"��W��̂ �������"�*�
%����
���'������"����	��	�����������%�������-
�������
��������
�����������'���������������������
������������������	����'����
������	��'��#������-
cusión se tenga acciones o sugerencias; el tema de 
la carnetización nacional sería importante meterlo 
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cuando una persona está en el régimen subsidiado 
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y no haya colapso entre los dos sistemas, doctor 
Aristóbulo Sierra León: subsidiado y contributivo, 
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pero ya viéndolo como un presupuesto general de 
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podríamos ir pensando en buscar otros mecanis-
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deberíamos incluirlo allí es el tema de las especia-
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en algunos acaso tercer nivel sea precaria y se esté 
muriendo mucha gente en la provincia por el tema 
de la restricción universitaria de especialistas, yo 
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una normatividad, ampliar también los cupos de 
especialización en algunas universidades del País 
para mayor cubrimiento en las provincias, esos 4 
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ley, muchas gracias Presidenta.

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Rafael Romero.
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Piñeros:
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tar el tema del día de hoy, primero Senadora pues, 
obviamente lo reconocemos y el país sabe de su 
liderazgo en este tema, y como el sistema como 
se ha dicho acá se está poniendo, inviable como 
está ahora, uno desde el punto de vista económico, 
dos, tampoco satisface las necesidades de atención 
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nosotros hagamos una reforma de verdad, noso-
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pasó, por eso no se ha reglamentado ni se regla-
mentó y se va a reformar el sistema y la Ley 1122 
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este proyecto realmente sí cumpla las expectativas 
del pueblo nacional, necesita de liderazgo y acom-
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esos recursos necesitamos la voluntad del Gobier-
����'����
������������'��������/������[�����	���*��

������������������	[�����������
����	�'��*�����
debe tener, 1.
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prioricen e impacten los indicadores de salud pú-
blica, comparto con algunas antecesores en el uso 
���	��'�	������	��������	�������	����'��
�����������
se puede solucionar por tutela, si vamos a gobernar 
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día son odiosas y perversas entre el prestador y el 
asegurador esto no pude seguir en una pugna, por 
un lado un asegurador y sobre todo el asegurador 
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facturación y un prestador a ver cómo no le paga, 
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tema y Senadora usted también estuvo pendien-
te de ese proyecto, es la ley de recurso humano, 
exactamente por eso la menciono, tampoco ha pa-
sado nada con eso Senadora, y eso es un elemento 
fundamental para el éxito de la reforma en salud 
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contra la viabilidad de estas instituciones, esas ins-
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realmente impacte los indicadores de salud públi-
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haga a favor del Intitulo Nacional de Salud Pública 
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colombianos ahí estaremos. Muchas gracias.

La Presidenta:

El doctor Víctor Yépez.
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Muchas gracias señora Presidente, un saludo 
muy cordial a todos los compañeros, y un saludo 
muy especial a nuestra Senadora la doctora Dilian 
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ra, sino a manera de ver del pueblo Colombiano, 
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será estatutaria u ordinaria, como se va a reformar 
la ley pasa a un segundo plano cuando la discu-
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desde lo estructural, desde las academias, desde 
las agremiaciones, desde los diferente estados, es-
pacios en donde no solamente el Congreso de la 
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el artículo primero habla del fortalecimiento del 
sistema de seguridad social, cuál fortalecimiento, 
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las cosas en blanco y negro en aras de la breve-
�����'��
����
�������[��������W	������/��������*��
'������
����	����[�������������	������������"��
		�%�����	��������&����
�����������������%��������

���	�������������'/������	�������	�������������	�
���������[�����_	�����	�[����������\�	���
��� 	��
�������	���������������%/�����	�������	�������	�_	���
Obligatorio de Salud en ningún momento ha cum-
'	�������������%��*�'���W����^����
���	��"�[�-
mos  si no cambiamos la estructura de cómo se de-
ben prestar los servicios vamos a seguir teniendo a 
	����������������������������'��������������'������
�	�_	�����	�[����������\�	����*��
������	����*�*��
	�� "���� ���"�� ������ 
��� 	�� �������������� �����
�������%����	��
��� 	�����������������������%����	��

���	�� ��������������"�*�
�����^����	���
���	��
�����������������'�������[���� ���������������
exclusivamente por esos empresarios privados y 

������ 	��� ��������� ����� 	���[���������*�
�������
^���	��'����������	��^���	���#����'����
�����-
�����%������"�*�
����������	���
����
���*��	��
����������'��������	����������'����	����������-
�����%������"�*�
����������	��^���������	���
especialistas son escasos en este sistema, entonces 
������������������������	������%������������'��-
�������'��*���������	�*�
�����	�[������	������%��-
������������'����	�&��������������/�������'��
���
�������%����������
�������������'����	������*�
estamos en manos del Gobierno, de la oferta y la 
demanda de los especialistas, en todo caso señora 
_����������*���'�������
��� ���� ���� �	���� ��� �	�
tema, pero con todo respeto este proyecto de ley 
sirve como análisis, como posibilidades de tra-
�����	��� '���� ��� ��'����� 	�� �#'������%�� 
��� *��
���[�� ������ 	�� 
��� *�� 
������ ���� ���� ��^����
estructural del tema de la salud, muchas gracias 
señora Presidenta.

La Presidenta: La doctora Ángela María Ro-
bledo, tiene la palabra.

%��������������
��������/������(�������-
������

\����������"���[��������*�������
���"��������
muchas las observaciones yo simplemente voy a 
señalar 4 puntos muy rápidos, hay muchos de los 
'������
���"�������	���������	�[���
�����'��-
����'����
��&W�	��'����������������	��	���������	��
'��'�������	�������������	��������'������
�����-
tuvimos reunidos con el Ministro de la Protección, 
/	�����	����
���>�	�����������������[������%�	-
���� ��� �	� ������� 	�� ��	���*�
����������%�����
�����������'���'����%��������'��'����������
�������
participativa y una propuesta sostenible, yo creo 

�����������	������������'���������j����
����

���'��[������������^����������[�����������	��
~��%�����������j����
���������/����������/�-
fasis en salud pública, es mucha la expectativa y 
��"�� 	�� ������
���"�*�
���"������'������� ������
�����������������������#�����������
�������*�
�'��������� *�� �����
��� ����"�*�
��� ����	��	�� *�
cuando presentamos la proposición la semana pa-
������ \�������� 
�������� ���� '���� '��� ��'������
estudiarlo, mirarlo, pero también mirar cómo se va 
a articular con la iniciativa del Gobierno, si esta va 
a ser fundamental, si va a ser base para ir mirando 
cómo se va a armonizar esta iniciativa con la del 
Gobierno y por el otro lado como decía mi com-
pañero Juan Valdés, cómo va a armonizarse esta 
propuesta con la ley estatutaria, primer punto; el 
��[�����������	�������'��������������'������
���
en cada uno de los resultados nefastos de la Ley 
100 con algunos de los avances, pero nefasto, es 

���	�����������	����	����������W�����%����������
���� ��������� 
��� ��� ��� �����"�� *� ������� ��-
solutamente fragmentada, promoción, prevención, 
servicio, atención y se perdió la característica in-
tegral del tema de la salud como derecho, yo creo 

���������	��	�*����������������������	�*�����������
debe nuevamente recuperar esta perspectiva y es 
�#'	������������
�����^��������	�����������������-
�������������
������^��������	����������������'-
ción amplia de ciudadanos y ciudadanas de toda su 
��	����'��
�������������%�	���������/���������-
tras prácticas de cuidado, hemos entregado nuestro 
cuidado a los grandes sistemas y no hay una clari-
dad, concepción del tema de cómo nos involucra-
��������������*�������������������[������&���
���
la salud se gestione, no solo por parte del sistema, 
sino también desde nuestras prácticas como tal y 
eso va muy en la vía en la atención primaria en sa-
	���
�������������	���'�����'���!��	���������	������

���*����"��������������	�'��*����������	���������
intersectorial para poder hacer con más fuerza el 
tema del concepto de la salud como derecho, creo 

���'������^����	���������"������	�������������
la salud, con la educación, con comunicación o sea 
poder hacer circular en muchos de estos escena-
rios, en la escuela, en la familia, en los medios de 
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comunicación en la cual a veces se invierten mu-
�"�������������������������������������	����	���
���
nos compete de manera corresponsable al Estado, 
a la sociedad, a las familias y a los ciudadanos 
������	��'����	������	����	��
����
���"�������	����
mis colegas, la venas rotas del sistema, lo decía la 
semana pasada en la audiencia pública del Secreta-
�������\�	����������
�/�"���������������	����%�������
en promoción y prevención de las EPS, realmente 
eso no es claro ya se puede operar como una vena 
����� ������� ��	� ������� ��� 	�� ^����/������� �
���
aparece como un artículo, pero recuerdo la inves-
��[������
����������\����������&����	�����[��-
���������	������	��
������W����������������������	�
�������	��������������*�	��'�����	�������
���
había allí de control sobre las multinacionales far-
macéuticas, de cómo operaban en Colombia, me 
'������
������������� ����^��������	�
����
���
�'��������	���������������	��*�
������'������%�	-
dría la pena desarrollarlo de manera más exhausti-
%��'���
���%�����	��������	��
�������������	���
���
���"�*��������������������������*�
����	��������
���������� ��� ��� �	� 
��� ��� 
����� ���� 	��� [����-
cias del tema de la salud, yo fundamentalmente 

���������������������
���������*�
��&W�����/�����
�	������
�����������	�����	�\�������������\�	����

�������/�
�/���	���������[������	��
�����������-
��	���
�������	��'������	������������	��
��������
ligado con el Sisbén también había una recomen-
dación, la recuerdo del Secretario de Salud de un 
\���/��
����'����������%�	��������	��
����������-
�"��W��[����������	��������"���*�
���
��&W��		��
sí se hace mucho más claro con la nueva encuesta 
��� \���/��� 
��� ���W� �'������� *� 
��� 
����/�����
invitar al nuevo Director de Planeación para mi-
�����������
���%������'���������������	�[���
�����	�"��"��[����������	��
�������������������W�
la portabilidad nacional, de todas maneras decirle 

�������������	����������'���������
����������-
���
�����������������%���'����
���
�������
���
������	����%��'��
����������
����������������
%������������"�����W��^���&��*�
���	�������	-
�������������
�������������	�[��
���^���j	��	���
de Envigado permite priorizar, permita recuperar 
la voces de muchos de millones de Colombianos 
*�>�	��������
�����������
���>�	�����������
��������������������
����	������"���� 	����	���
sea realmente un derecho universal.

La Presidenta:

Doctor Pablo Sierra.

%��������� �����
�������� ;����� )I� �	�����
�����

��������_�����������	��%���������
������'�/�����
�����"�����	�����'��������*�����[��
���		�[�����
	������	�����������������	�����
������������������
verdad una especial felicitación, es muy fácil criti-
car, tomar un elemento o un micrófono y dedicar-

nos a decir este proyecto es malo, no me gustó, no 
estoy de acuerdo en nada con este proyecto, como 
lo acaba de decir el Representante Yepes, pero tam-
��/������*�^W��	������	��
��������������'��*�����
continuista del Gobierno anterior, o podría ser una 
reglamentación de la Ley 1122 y pienso yo con el 
����������'�������
����������������������[��	��-
te es irrespetuoso con la ponente de este proyecto 

���"�����������������'������%����*�������������	�
���%��������	��
����������'�����	����������^�������
el proyecto de salud, yo he venido escuchando a la 
doctora Dilian en esta materia y seguramente no 
comparto algunas de sus apreciaciones Senadora, 
'�����[��	�����*��
��������%��������������������
��
�������������
���"��������	��������	��������
hoy lo recopilemos, lo proyectemos y analicemos 
���^������	��
���'��������������[����'��'���������
la reforma del sistema de salud en Colombia, pien-
�������������������	��]�����������
���"�*�'��-
sentado al Congreso de Colombia es el proyecto 
���	�������������	����|��������������������
�������	�
Gobierno ha presentado un proyecto serio, todos 
los candidatos en la campaña hablaron de la refor-
ma al sistema de salud, nuestro Presidente lo hizo 
���������%�"������*��	����'��
���������	���
���
"����%���������������������	�������������	������
�	[���� ������ ������� �	[����� '��'������� 
���
hacer, hasta el momento lo único cierto es esto, 
estamos en un acuerdo, reunámonos, hagamos un 
gran debate en la Comisión Séptima de Cámara 
y plateémosle una propuesta a la ponente de este 
proyecto, no a la Comisión Séptima de Senado, 
�������
�����"������������������������'����"�����
esta propuesta, yo comparto cosas muy importan-
�����	���������&�������������	��������������
������
���������'��
���������"��"��"���	[��
�����[���-
������� 	������������	���� ��� 	���	%�����
������ 	��
descentralización de la Superintendencia de Salud. 

j	[�� ����� �'�������� 
��� ����� 
��� ��� ��� 	���
�������̂ ��������	���'����
���	����_\������'	���
��%�	�<�[����	���[��	�����"�*�������
���"�*���-
berían ser de debate en este recinto y seguramen-
���%�����"����� 	��
�������'��%�
���� 	������������
en el próximo futuro o esto es una reforma legal 
�����������^���������	�������	�[�	��
���%�	%����
�� 	�� ������������ ���� ��	� *� ������� �� ��� 	���� 	��
ley ordinaria, vayamos a la comisión primera y ol-
%��/�������� ����������
���"����"��	������W��
'��
�������*���[����
��������������'����'���	�����-
misiones séptimas del Congreso la reforma social 
en salud va a pasar desapercibida en este país, y la 
convertiremos en una reforma legal, el tema pre-
��'�����	��
�����[�����������	�������	���*���
importancia doctora, Dilian esto con un billón de 
'��������^�������������*���'	������
����	�����
de salud colapse, en el próximo ya está colapsado 
el sistema de salud y el Ministro de Hacienda aun 
no tiene claro cuál va a ser el futuro del sistema de 
salud en los próximos cuatro años, así está plan-



GACETA DEL CONGRESO  745  Miércoles, 6 de octubre de 2010 Página 51

teado de una manera rápida en este proyecto, así 

���	��
���
�����������%����������������������
���
�������	��
���	������������	�����������������'��-
'���������������������������	�
����������
����#-
clusivamente a presentar un proyecto al Congreso 
���	��<�']�	����*�
�����	[�����	��>���������������
���>W����
������[������������������'��*�����
claro y decirlo doctora Dilian, yo he venido estu-
��W���	��'������'����� ���[����"��������	������
����	[�������������	������	���
����������������	��
��� ��� ���'��"�� �� ��� 	��� ������� 
��� ������ 
������
�^�������������%����	�������������
��������������
�����������'��
����	�������������	�����[��������
debe ser prioritario en el Gobierno nacional, como 
����'���������	�������	�'������'	���
����������
'��*�����������������'��������
����������'��*�����
����������������*�"�*���������������	�'�������������
����������������	����������\����������������������
tema de la Comisión Séptima y lo volvieron abso-
	��������'����'�����	������
���*����%������
�������
'��������
��������'�������
���*������������
�������������	��'�	������'��
���������'��*�����
�����	�*����'����'�����	�����	��"��
���������-
������	�$��������*�
����������� 	��
������'��������
respetuosamente en el Palacio de Nariño, donde 
�	[����%�&�����	[����������
��������������������
	��
���^����	�'��[����������������\������_����-
dente y esa fue una de nuestras banderas de traba-
���� ���� 
��� �������� ��	���� 	�� ^�	������� *�� 
��������
compartir muchas de esa apreciaciones discutirlas 
����������*�
�����'������
�����������������	���
���[���������������������'��*��������"���[��-
cias.

La Presidenta:
Doctora Gloria Stella Díaz Ortiz.

%��������������
��������<���	���������"��$�
En el recinto del Salón elíptico donde nos en-

����������
������
�����������'��
������'��������
la bancada del movimiento político Mira le expre-
samos el agradecimiento y el reconocimiento por 
haber liderado esta iniciativa, ya nosotros tenemos 
pleno conocimiento del proyecto de ley, asistimos 
�� 	�� ���������� 
��� ��� ���	�&�� 	�� ������ '�������
�����"����	�����
���������*���[�������"�����
ánimo de construir sobre iniciativas, no podemos 
��"�����������������	���^���&��*��	���������
���������
le ha dedicado a este proyecto, hay algunas pre-
��������� 
��� ����������	������ 	�� %���� �� "�����
�����'������'����
�������#'�����	��������'��
���
de todas manera lo habíamos hablado con usted, 

���%������
�����	��>�������\/'��������	���������
�*� �'��������'����
���������'�������
��������
era solamente un proyecto abanderado por un sola 
_��	���������������
����
��������"���������������
�����������������	���'��������
����������'�����-
cia en el Congreso de la República y ya estaremos 
en la construcción de este proyecto y en esa comi-

��������������	�
������%�������^�����"��	��������
los diferentes temas y para terminar decirle doctora 
��	����|����������
����#�����������������%��	�[��	�-
��%��
���������
���%�������	����^������	����	���
���
������
������������������������	�*����'���'�������
��	��������	���'��^������	���*�	�������������������
la salud ese tema se adelantó en el cuatrienio pasa-
do, tiene ya en un debate en la Comisión Séptima, 
va para plenaria de la Cámara de Representantes 
*� 
��� �'�������� ������ ����� ����� ��������%�� '����
'�����%����	��	��*�
���
������� ����� �����'������
*����
���W�������������������	�"���������&���
hablando del mismo tema y de pronto disgregando 
la información, muchas gracias, señora Presidente 
y felicitación doctora Dilian Francisca y de nuevo 
muchas gracias.

%������������������"	�	���6����	
���+����
Gracias Presidente y muchas gracias a todos los 

<�'���������������������	��
������
�������
�������-
���� �#'�������� 	�� 
��� '�������� ��	� '��*����� *�
������������
�������
���������������*��'������
���
	�������'��'���������	�����"�����	���������~����
mesa completa con los actores del sistema y hacer 
unas subcomisiones con mesas de acuerdo a cada 
�������	��������
����������	�'��*������'������'	��
así lo hicimos nosotros la vez pasada en la Ley 
KKqq�� �������� [����� ��� ������ 	��� ���%����������

���"��	����������	���']�	�����������������	��
���
���W�����	�'��*�����*��		������������������	��
���
������������[���������	�'��*������*�����
��������-
���	��*����������'������
�������������������
���
%�	�������� ���� >��[���������� ��������� �
��� ���
'������%�������������
������
������������'����-
���	��
�������'�����	���������������������
�������-
���
����'�&���	���������������	��
������������
��������	��
������������"����%������	��
���"�-
���%�%������������������[����������������
�/���	�
*�		�[�������������	����������'��������������
����	�

��� ������
��� ������ �	� '��*����� ��� �	����������*�
nosotros como Congresistas no tener la iniciativa, 
%���������������� ���'������ ������*�������� 	��
���
��������������[������"��*����
������������	������-
mos viviendo en nuestras regiones, eso sí me pare-
��� '���� 
��� ������� ��� 	�� ~��%�������� �������	�
donde hay tanta participación, entonces nosotros 
	��� >��[��������� ���� %�	%���� 
��� ������� 
���
��'�����
���%��[���	� ������_�������������	� ������
$��������������������	�'��*������*��
�����������	���
����������
��������'��*�������� ��������%�����������
Parlamentaria, pero discutida con el Gobierno, 
����/��'��
������
����	�_����������	��~�"���������
�������������"���������� ���������
���*�� ��*�
del Partido de la U y está el doctor Ballesteros y 
�����[�������	�_����������	��~�
������W������������*�
hay gente del Partido Liberal, del Conservador, del 
_�	�����������	���'��������
���"������������������-
do en el tema, este proyecto como les digo lo dis-
cutí con el Gobierno entrante ellos han hecho sus 
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�'������'�����'�������'��
����		��� ��'��������-
�W����������������������	��
�����[�����
���*�	��
%��������������
����'���������
���	��
�������[���	�
Gobierno nos parezca muy bueno, pero puede ser 

�������'���&����*��	������]	�����	���
�����-
������ ����� ��������� 	��� >��[���������� 	�� 
���
'�������
����������"�*����������'���� �����������
más fácil, cuando uno se pone hablar y hablar, pero 
������������������'�����������������*���^���	�*�*��
�����
��������'��*��������'��
��������	������*�*��
�����
����������	�������"�*���"���������
���"�*�

���������	��*�'�����'������'������������	��
con ustedes, si viene el Gobierno con propuestas 
�������
�/��"/%�����
���%��[���'��'����������-
nas, o si no, las discutimos con el Gobierno, yo 

�����������*��	�������%�������������	��	�*��������-
ria es solamente para regular el derecho funda-
mental a la salud y establecer unos mecanismos de 
cómo debe ser el Plan Obligatorio de Salud, eso lo 
%�����%����������		�[����	�'��*�����
������	��
���
pasa, como el proyecto de ley estatutaria lo esta-
mos haciendo apenas ahora o se está concibiendo 
�"��������������"�*��	[������������
���
���%����
�� ������ 
��� ������� ��� �������� �� 	�� �������������
���� '��� ���'	�� '���� ���W���	�� �	���� �
���� '���
���'	��"��	����	����_�\��'����*��"��	����	����
_�\��'��
������
����	��/[���������������������W�
�[��	��	��/[��������������%������������ ������
���
"��������_�\��'��
���������������������[��	���	���
����_�\�� ���
���%��"�������� ��	��_�\��'���� ���
�������������� ���W� �[��	����"�����
������ 		�-
guemos a la igualación no vamos a tener un POS, 
*�
������	��
���
�������
�����������[��_�\�������

��������[��%����%������_�\���������_�\�%����%���
���_�\������	�&����
�������#'	�������
��������	�-
[�������������	���
���	���_\�	��%����������
���"�-
����*�%������������������'����	����������"��%����
������������������������*�%����%�������'���	�[���

���������
���%�������	��%�����
���%������������'�-
��	�[���
�������/��%�����������		������	�_�\��'����

�����������#'	��������'�������%������������������-
�������������[������'����
���'�������������������
'���	�[���� '���� 	��� '�������� 
��� 	��� ���[���� '���
���'	�� ��^��������� "�/�^������ ��� ���� 	�*� ���
origen Parlamentario y la sacamos adelante, las 
enfermedades son muy costosas, pero por eso uno 
a veces dice como son no tan frecuentes, no nece-
������� ����	�� �	� _�\�� '���� ������� 
��� ������
unos recursos contingentes para poder darle trata-
mientos a esas enfermedades huérfanas, eso es lo 

���%��"������	�_�\��*�%��"����������������
���
%��� �� ���� �#�	������� '��
��� ��� ������� '��
���
darle cirugía plástica a la gente con el POS ni tene-
���'��
������	��'���	��������������'��
������	��
��	�"����� ��'����	���� ��� ������� '��
��� ���� 	��

�������������
�����	�����	�������	�����������%�	%���

����	�+��&�����	�
����������	������������'�����	�
'����������������'����������*��
���������
���"�*��
�������������������'����	�'����	����	����'�������"��

tenido consenso, esa propuesta para ponerla ley, 
'����'���	�������
���"�*��������'������������	�-
[���������������	�����������������'������	��������
�����	����'����
����		�����'������	�����
�/����	��

���'����*��������	���		�[�����������	����'���
���
esto está en el POS, y entonces esto como está en 
el POS exigen obligación, pero si no está en el 
POS, no está atentando contra la vida, pues no se 
'���������
���	������������'���
�/����	��
���"�*�

���"������'��
������������	����������������*���-
fícil si no conocen el sistema, entonces básicamen-
���/������������W�
������'��������	�������	�_�\����
	��
���%�����	��	�*��������������
���*�����W��	��	�*�
ordinaria de cómo debe funcionar el sistema, hay 
una cosa importante y es hay unos recursos de pro-
������*�'��%�������
������������	�������%����	�*�
"�*������
������	����	���']�	�����	����	���'��	����	��
debe tener el Estado, pero en este momento la sa-
	���'��	����	�����������	������������	����*�KKqq��
pusimos una, el plan nacional de salud hay unos 
���������
���������������������	�[�����������'���
�	������'��������	�"��'���	�']�	�����'����
����	�
"��'���	�']�	����	�����������"�*�	����	���']�	�������
��������'����	����������������	����	��
���'�������

�������	������������'���������'���������%������*�
����������"�����������"�*�
���������	��%�[�	������*�
control y lo otro es la salud individual de promo-
ción y prevención. En la UPC el régimen subsidia-
������"�*����'����������
�������	�K{��
���������W�
contratando obligatoriamente con hospitales pú-
�	�����*�
���"�*����	������	��'�����	��������
���	���
grupos extramurales puedan funcionar en la aten-
�����'��������	��
������������'�����������������	�
�/[��������������%��~_>�����*��
��%���������-
�������"�*�'�����������
���'���������	���������	�
Fosyga, y en Fosyga hay una cuenta de promoción 
y prevención para el régimen contributivo enton-
�����	�����������'	������	���_\�'����
���	���_\�
pueda hacer la promoción y la prevención, pero yo 
����� 
��� �������� ���� ��� '���������� '���� 	�� �_\�
'����
��������'�����"������	��������	��'��������
y la prevención de acuerdo a la estrategia de pen-
�����'�������� ����/����� �	� ����������%��'��
���
no es solamente en el subsidiado incluso hay una 
������'��������
��������������*����	����	���������-
������'��
����������������/�������������������-
����'��
�����������*�����*����*�������*���
va a dar un infarto y yo entonces no me cuido, sino 
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���������	����
��/�������
������
�����	��������
�������	������������*������/�������[��
������-
dar, si yo sigo fumando, pues yo me enfermo y me 
da un cáncer de pulmón, pero también pues, enton-
�����������
��������	��������'�[�����	����	�����
[�����
�������������	�'������������	�����������-
����
�������%�����	����	�����*����	������������
���
se le dé a la gente, por eso la atención primaria 
����������[��	��������������������	�����
������	��
���
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*��	��������������������	�������������
���	�������-
��������	��������^��������	���	��������
���"�����-
���������	���������/�����̂ ��������	�'����'�����
	�[������������������	���'���������
����������	��
esencia de la salud, mantenerlas sanas, en el tema 
���	�����[������
����������������	���
������	�����
���	����[��������'����*������	��%�*�"������[������
��� ����������� ��� 	�� �������������� ������ �/[����
subsidiado y tiene EPS del régimen subsidiado, 
���������	���_\���	��/[����������������
�/�'����
con el señor, consiguió un puestico de tres meses 
de construcción, entonces hay obligación del señor 
��	��'	���������	�������������������	���	���	��/[�-
�������������%���'�����	�������	�������������
������
����������	����	��/[��������������%�����������-
����
���*����%�*����
����������/[���������-
������*�������	�������������
������	��
���������
���
"������	��'	�������������������
����_\����W���-
����� ���� ������ %�� �� ��������� ����[��� ��'���	-
�����	��%�*�����	�����	����������/	�*������^��	���
'��
��� ��� *�� ����������%��� �� /	� *� �� ��� ^��	��� 	��
EPS hace una cosa aparte y dice; ah yo también 
���[�� 
��� ������ ��� �/[���� ����������%�� '��
���
ese señor va a estar en el régimen contributivo, 
compensa común y corriente en la EPS al Fosyga 
común y corriente, como si fuera un régimen con-
tributivo o sea va a actuar en régimen subsidiado y 
régimen contributivo cuando el señor le termine su 
�����������	��'	������	��%�������������'�[����*�
�/�
'������	����������
�������������/[��������������-
vo y no pierde la seguridad social, eso es más o 
����� �	� ���������� ���� ��� 	�� �'�����%����� 
��� 	��

������������	���������'��
���"�*���"��%������
a veces ni por parte del empleador, sino por la mis-
��[����������*�����	�����������������������	����	�
�/[��������������%��'��
���'������*�����	��'������
las empleadas del servicio doméstico, dígale usted 
��	���'	�������	����%�����
����������/[�������-
���������
���	��%����	�����	��/[��������������%���
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��� ��� 
������ 
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��� ������ 	�� �������� 
��� "����� ��"��� ����������
'�������
���*��
�����"����	�� �����*�[�W�����
uno en la ley generalmente lo hace muy sucinto, 
*�� 	��
�����"�����W����'	�����'��
��� ������ 	��
��[	�������������
������������	����*�KKqq�
���
��������[	������*����
�����������[	����������-
tonces uno a veces en la ley le toca escribir hasta lo 
W�������'����
��������'	��'��
������	�����-
����������	����[	������	����	�>�����������%�	��-
����������	�[���������*��������[����
����	�������-
no la va a conformar como una estructura adminis-
�����%��*�	��%������������
�����������������'��*��-
����'����*��	��'����'��
�����'������
������^����-
����	�����������������������������������%�	������
tecnológica de procedimiento y sin insumos, fun-
damental, eso en los países donde hoy la salud es 
seria, toca tener un instituto o toca tener un Conse-
��� ��� �%�	������� �����	�[����� *�� 	�� '���� ����

��������� '���� 	��� 
������ ������ 
��� '��%�	����� �	�
Gobierno lo hace como un instituto y ya lo tendre-
���
�����������	�'��*��������	�*���	�\���/����-
�����	����^��������	����	�� 	�*��*��	�����/�����
�������	��'����*�������
��� �������
���"����	��
como un censo más o menos como si fuera eso 
'����
����	�\���/�������������	�*�
����	��/[����
subsidiado funcione en el sistema de información, 
como funciona el régimen contributivo, no tenga-
���
���"�����
����	������'���"�&���������������
����������'/������������'��*����%��	%���������-
�	����������������������
���������������[��������
������#'������'����'�����	�[����
���"�*�����������
�������	�����������
���
������
���
������	�������-
sotros al principio en la ley habíamos puesto en 
�����'��*�����������������
���
�����	��������^�����
	���_\�����
�����	����������	�j	��	���*��	�\����������
���\�	����'��
������	����	���	��
���%����	�������	��
atención primaria, la intersectorialidad de la aten-
ción primaria la va a liderar el sistema de salud, el 
alcalde y el secretario de salud, no las EPS, las 
�_\������W��"�*�'�����'����������������������'����
���%���������
�������%�����	��������������	�j	��	���
*��	�\�������������\�	���
�����%����	�������	������-
ción primaria en salud y por supuesto va a ver lo 
�������[��^��	����
�������������������%������%���
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��� ��� "���� '��%����%�� ��� ����[�� ^��	����� �����
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���
eso lo hemos venido tratando, pero es muy impor-
�������	����������]�������������������
�����������-
	��
�������	�'��*�����"�*����'����������������-
�����������'����"��'���	���']�	�����'��
���*����-
��/�� ����� 
��� ��������� ��^������� ��"�� 	���
hospitales públicos, yo soy una defensora de los 
hospitales públicos, pero realmente hay mucho 
"��'���	�']�	����
�����������������]'����	�*����
%�	%������
����	�j	��	�������	�����������������	��
Ley 617 la contratación, entonces van y toda esa 
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estamos viendo hoy en los municipios, entonces 
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yecto en algún artículo no me acuerdo, él artículo 
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tración de los hospitales solamente, el fondo para 
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tingentes para poder lograr pagar ese tema; talento 
humano, hay una ley de talento humano incluso yo 
soy la autora de esa ley, no se acaba de reglamen-
����������	��
���'��������	�����'����	�����������-
�����	������������������'����
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pudieran ser especialistas reconocidos, habilitados 
*�������������� ����	���
��� 	���������������������-
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cos internistas, pero las sociedades se oponen a 
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para ver si damos otro tiempo en esta misma ley, 
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presentantes de Norte de Santander, eso también 
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la otra semana empezamos con las mesa de traba-
����'�����'������'����������������	���������_����-
�����!�%��������%����	���'����
����������������*�
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��������������[���������[�����'������'������
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mesa o en otras, nos gustaría participar en tal mesa, 
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yendo y lo vamos discutiendo con el Gobierno, 
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hablar de modelo a mí se me olvidó decirles, ahí 
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tinuar con el modelo de aseguramiento, mi opinión 
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ses y medio en la Fundación Valle de Lili de Cali, 
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tamos pagando, entonces  a mí  no vengan a decir 
'���� 
��� 	�� ��	��� ���W� "��"�� ��� ���'�	����� ������
problemas económicos y muchos, pero por falta de 
vigilancia y control, por eso en este proyecto está 
tan desarrollado el capítulo de vigilancia y control, 
��������	��%����'����*�������
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��������	���	����������'��
����	�
������������
��������"��	�����������	�&���������
	��\�'���������������'�����������%�������������-
tros no descentralizamos La Superintendencia, nos 

����������	�������	����'�������������������-
��/����%�[�	���������
��������� 	�������/��� 	���
���������������������'������������	����������
���
estar vigilado por aparte de la Procuraduría y la 
Superintendencia Nacional de Salud y  si no nunca 
van a funcionar y si no los indicadores no se van a 
dar, la operativización no se va a dar, entonces por 
�������
������������
�������"������������/����
��[������������������������������������'�������
*�����������
���	���
����������������������*����	W��
pues nos apoyaran en ese tema, mire nosotros le 

�#�[����
����		�������������������'������'��-

������
������"�*�'	����'����'������������������-
tros hace 4 años pusimos una plata de una casa, 
'����
����	�|��������"������������������'���������
sea con subsidio, les prestara unos recursos para 
poder modernizarse, pero esa plata se acabó, esa es 
����'��'������
����������"���������	�$����������
������������'����
����"����%�	%���������������-
����
���������[��������������'����
�������������-
���	���"��'���	���']�	�����'���������������������
estamos habilitando los hospitales y clínicas y no 
�����������"���	��������� ��	����� ����[���'��
���
no tiene como, no tienen recursos, entonces eso es 
�������	���������
���%������'��'����	���
������-
����
��������"��	����"��'���� 	����	�'����'������*�
��'������
�������/��	��"�[��������������-
���'����
��� ���[�����*��� �'��������������-
mos más, mas nos paran bolas, muchas gracias y 
ya le avisaremos lo de las mesas y si ustedes pue-
den irnos pasando las propuestas se lo agradecería-
mos, si ustedes necesitan otra sesión así, larguita 
yo con mucho gusto.

La Presidenta:
Doctora Dilian Francisca muchas gracias por 

estar hoy en la comisión estaremos atentos a la 
���^����������� 	����������� ��������'��������-
truir desde su iniciativa, para poder ayudar en el 
proceso de la reforma de la Ley 100. Tiene la pala-
bra el doctor Holger.

%��������� �����
�������� %������ %����	��
"��$�%���=���$�

��������_�������������'������
���"�*��������
�������'���������
���	���������"�������'�������%��
para todos, conocimos a profundidad el tema del 
proyecto de ley de la doctora Dilian Francisca e 
�[��	����� "�*� ����� ��
��������� �'��������� ���
solo mías, sino de gran parte de los miembros de 
	�����������*��'������
���	��'��#�������������-
beríamos sentarnos a discutir ampliamente el tema 
*����������������� 	��� ^����	�&���
��� ���[����*�
'�������������	�'����������	��������������������-
�������������
���'�������
��������'�������%���*�

���'�������'�������*��'������
����	�'����������
un expectativa muy grande en ese tema, si hay un 
���������	�
����'�������"��W��
�����"���
otros, algunos fuimos elegidos por ese tema espe-
����������� '���� ����'������������� 
��� "�*�-
���������	�[��������������'������
����������
���������'��������������	����%�������������
���������
si en la próxima sesión de la comisión, podamos 
revisar ya en profundidad el tema, nosotros espe-
���������� 
��� ���[���� �	������� ��������� *�
��[��������	������������������! el liderazgo de 
	������������	����|������������'������
�������-
portante y yo he estado hablando con algunos de 
	�����'�������'��������������'��'������
�������
nuestra, desde la Comisión Séptima de la Cáma-
���������	������	�������������������
���'������
'��������	�� �	[�� ��������	� �� 	��
��� �		�� '���������
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���������/��"���������������������������������%���

���'������
���������������'�������'��
����
���
así seamos del sector de la salud o no, hay un ta-
lento humano importante con el cual podemos tra-
������'����
���'�������������'��#�������������-
��������'�����������'����
����������	���$������
'����
��������������������������%�������^����	�&��
*��������
����������%����������������[��	�����
��%�������	��������	��'��������������
���"�*�

��� ������������� 	������������� ��������*���������
*� ��������	����� 
��� "�[���� ��� �������� ������
para el tema de ese proyecto tan importante desde 
�	�'��������%����������	��
�������	�'��*��������	�*�

������������'����������	�������������^���	�����
y de primer empleo, se pueda discutir, evidente-
mente hay cosas tributarias, pero todos los proyec-
tos de ley tienen cosas tributarias de fondo, pero es 
�������^��������	����������	�
���'������
���
	��������������������"�������������������	���*�
�'��������'����
������
��������	��>�������\/'-
tima.

La Presidenta:
Honorable Representantes, vamos a interactuar 

������������������������*����������
������	���
�������� ��������'�����	�'��*�������� 	�� ��^�����
���������������������������������W	�����
��-
������� ������� ��'������ "����� ���� �������� ��� �����
semana para la próxima convocar a las mesas de 
������������������%���������^�����	��������*�
les vamos a hacer llegar los temas para ver en cual 

�������'������'������������������}��[���

%��������������
��������"	�	���#����
���-
����$�

Buenos días Presidenta, muchas gracias, yo 

������ "����� ���� '�
����� ����#���� ������ 	�� 
���
nos está pasando los últimos 15, 20 días,  a mí  me 
���W��		�[���������������������������	��������	��
'������� ��� [������� *� ���� �� %�� �� ��	�
������ ���
%������*��"�*��������
�����������	�������'�-
dido para opinar sobre ese proyecto de ley ya me 
������������������*���������[��
���"���������-
'�������	��������%���������[��
���%�������[���-
%���������
�����%�����������������������
������[��
������'��������	����		������
���*��
������ 		����
	��������������������������/�
��/����
��/�����'����
estoy pensando seriamente Presidenta declararme 
impedido para conocer sobre ese proyecto de ley, 
*��
������
���
�����������������������
��������	�
respecto, muchas gracias. 

La Presidenta doctor Armando Zabaraín.

%��������������
��������)�������)����	��
4��������

�����������������_���������������	�����
�����-
������	���	�[��'����'������
���	��_����������������
socializarnos ese proyecto, es un proyecto social 
�'���������*������������
������W�����������	���-

���"�� ��� ��� [��'�� ��� '��^������� 
��� ��� ��� �*�
[������ ��� '�
������ 
��� ^������ ������������� ���
���������'�������	�*�
�����������'����������-
����������*�
���������������	������"����
�����-
�������	�����%����
����������%/�����������%�������
�"���� 
��� *�� ��� ������� �	� '��*����� 
��� *�� �����
�������
���*�
���'���������	���������������	����
��������"��
��� ��������		����*���� ��[����
���
��� ��� �����������������'����
������ ��'	������
��[������������'�����������
������	W����	������[��
����������'����
���������������^������	�'��*�����
*�
��������������������������������������� �'�*��
������*�������
�������������������	��W��'���-
���'����	���� �'�&��� �������_����������'����
���
�	������	�&����	��������[�����	������������������
para poder votarlo adecuadamente, yo conozco el 
���� *� ���������� 
��� ��� ��� [��'�� ��� '��^�������

�������������������"���
�����[���������������
����%�	�/��
���*������*����%����������
���������
estarán en la decidida participación de aprobarlo, 
'��
����	���%����	����[���������������������"��
estudiado el tema, cuando no se ha revisado posi-
blemente se lleve a preocupación, pero una vez re-
%����������*���[����
���	������������%�������	�����
gracias señorita Presidente.

La Presidenta: doctor Didier Burgos.

%��������������
��������"	�	���#����
���-
����$�

No, yo sigo pensando exactamente lo mismo,  
�������'������
����������������'�������������-
'���� ��� '����� ��	� '�����'��� ��� 
��� �
��� �������
����������������'������	�������
�����������������

�����������������������������������������������-
����������
�����������
���	������������������	����
"�*�
�����������	������
�����'�����������������-
'�����	��	��
������W��"��������������������������
�����������*���'	������
������'��������	�������
��� 
��� ��������� ����� ���'�����	���� ��� %���� ��
���������������"���������������*�����
�������*�����
���'������	������	����
�������'����%�*��������
���
���'������ �����������
��� ��� ���������������	� ��

����������
������%����
�����������������	
�����
���������� 
��� %����� ���� '��*����� ��� 	�*� *� �����-
����������������[����
�������	����	�����	�'�����
'��
���	�������������	������������'���	����	������
%�������	�[�����
�����[����
�������'��
���������
��� 
�/� ������ �� �� ��� �� '������ 
��� ���� ��� ���
respetuoso, se lo digo con toda responsabilidad, 
yo vuelvo y repito, estoy pensando seriamente en 
investigar, si puedo declararme impedido para co-
��������	�'��*��������	�*��'���	������������
������
está presentando, gracias.

La Presidenta:

Tiene la palabra el honorable Representante 
Juan Manuel Valdez.
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%��������������
��������,����(������*��-
dez:

_�����������*�������
���	��������	����	����
�������
���	���'��������
������"����%�	�&��������^����-
mentó en el derecho ciudadano a la participación y 
no solo participar sino a desarrollar diferentes ac-
�������������%������^�������������������"�������
���������	��
���*����������������
��������"���������
manifestación de la mesa directiva, pregunto si se 
ha hecho señora Presidenta ante estas personas o 
grupo de maestros y maestras de diferentes regio-
nes del país, nos ha escrito y nos envían un número 
muy amplio y entonces llegan a los dispositivos, 

�������	�����������������&���������	���������	��-
trónico, pero no es para suscitar un malestar, yo 
'������'	���������������[�������'����		����	���"��
������������'������������
����������������������-
to para la autonomía nuestra como para un debido 
'�������*���������'����	����	���%����	������
��	�-
����������'����
����		��������������	�'�������'����

���"�*���������'�����������	����	�������������%��
���	�����������
����	�'��*��������	�����W��������	�
����������	�*�
���������������������	��������		���
están organizados a través de algunas instituciones 
'���� �
��� ��� 	��� '����� �����"��� ��� �����������
momento y se podría hacer una proposición, estoy 
��[����
���'���W������'�������'���	���"������	��
colegas Representantes, pero sobre todo interpre-
�������������'��
�����������%����
��������������
	��������'����'���������*����������'�����'����
���
������������*���������
������W������������������
���%��������'��������"��"��������������'������
����������� ��� ����������� '���� ��'���� 
��� "�*��
un bombardeo de correos permanentes, gracias 
Presidenta.

La Presidenta:
Doctor Armando Zabaraín.
%��������������
��������)�������)����	��

4��������
Muy breve, simplemente Presidenta para decir-

	��
����		������W�����	�&�������������
�����"���
���������������	�&����
���^����	�����������	�[�-
�������	����'�����
���*�������
�����"�������
���
��%���������������	�����[��������������[���
de todos nosotros no se aburrieron de pronto de 
	����������������������
���������������*����������
��"��� ��� ������ ��	�[��� 
��� ��'������� *� ���� ���
���	�&��� 	�� �����	�[���� �
��� �		��� ������� ����/��
�	�%����������'�	���'���������'�������*�������
���
nosotros debemos avanzar en el tema y de pronto 
ustedes socializarlo un poco más.

La Presidenta:
\�������<�'�������������
������� ��������	���


���*���	� ���'�����%��������� 	���'���������� ��-
cluido el proyecto de pensión gracia, les solicita-
mos a ustedes muy respetuosamente nos hagan lle-

gar las ponencias, en este momento con respecto 
al proyecto de pensión gracia ya se le está dando 
el curso normal al proyecto, existe ya un grupo de 
'��������
������W�������[������������������	�����
y todos nosotros desde la Comisión podemos estu-
diarlo. Doctor Luis Fernando Ochoa.

%��������� �����
�������� ��	
� 6��������
7�����4�������

\����� �	� ����� *�� 
������ 
��� ���� '���/�����
������������������%�&�	���
�������������'����-
�����	������������	����������'����
���������������
������"�*�*��	� +��%�����������������������~���
'����
��������������"������������������*�����/��

������ �'������ �	[�� ������ �	� ���� ��� 	��� ��������
electrónicos, yo personalmente no he autorizado 

��� ���� ������� �	���������� ��� �� %��	%�� ��� ����
público, si fuera de esa manera no lo habría dado, 
'��
����[��	������������������������������������
������ ���'������� 
��� ��� "�[��� 	��� �����%����-
�����'������*��
�������������	���������%������
discutirlo con responsabilidad y personalmente 

������ 
��� ���� ������� �	���������� ��� ��� 	�� ���/��
�������	�']�	����'���^�%���������	�������
����	���-
������	����������*�����*� ������������� ������'��-
������'��
��������&������������������������
���
������
������������'����������'���	���'��������
�������'��*������������ �������������� �������*������
������������������������������������+�����*�������

��� ���� ������� ���	�������� �� 	�� �������������
cierto? Entonces, personalmente no me gusta ese 
tipo de cosas, se siente uno presionado desde cual-

�����'��������%�����'����������������������*�*��
�����
���	��������������'���������������'�������
��	�� [������ ����� '���� ������ 	��� ������������� ���
este país, muchas gracias señora Presidenta.

La Presidenta:
Señores Representantes, en cuanto al proyecto 

��	�'������'	���*�^���	�&������	�����	��
������
�������	��� 
��� 	�� ���� �������%�� *� �������� "���
���������������
���	��%����������[���"�*��	���-
����_�������������	��>W���������W���	��
��������
proyecto es de un tema social y debe estar en las 
�����������/'������*�
���������^�����	�����-
��/��
�����	����������	�����������������������	��
_����������� ��� 	�� >W����� *� 	��� ��%����� '���� 
���
hablemos, miremos y defendamos este tema. Cita-
mos para mañana a la Subcomisión de presupuesto 
para analizar el tema en lo social a las nueve de la 
mañana. Muchas gracias señores Congresistas.

El Secretario:
��*������'��'�����������
������	�����������-

���
�����
La Presidenta:
\�������<�'������������� �������
������%�-

�����	����	���'��'����������
������W�����	������
directiva.
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El Secretario:
Proposición; cítese a la Comisión Séptima 

Constitucional Permanente a la Sesión de control 
'�	�������
���������	�&��W����	������������}�[��W����
^��"��*�	�[���
�������	�������������%�����������-
ción de los siguientes funcionarios: Doctor Mauri-
cio Santamaría, Ministro de la Protección Social, 
a la doctora Elvira Forero Hernández, Directora 
General del Instituto Colombiano de Bienestar Fa-
�	����*��	�\�'����������������\�	����$�����$�����
Cardona. Invítese a las siguientes autoridades, De-
fensor del Pueblo, Procurador General de la Na-
ción, Secretario de Salud e Bogotá, Director de la 
><�\��j���������� >�	������� ��� _��
��������� ��
la Fundación de Niños contra la Depresión, Fun-
dación Rompiendo Barreras, Liga Colombiana de 
Autismo, y la Clínica Nuestra Señora de la Paz. A 
los invitados respetuosamente se les solicita resol-
ver el siguiente cuestionario:

Al Ministro de la Protección Social, hay un 
cuestionario de treinta y cuatro preguntas, al señor 
Superintendente de Salud un cuestionario de tres 
preguntas, y a la Directora del Instituto Colombia-
no de Bienestar Familiar ICBF cuatro preguntas.

Hay otra proposición, dice, proposición, cítese 
a la Comisión Séptima Constitucional Permanente 
��	������������������	�'�	������
���������	�&��W����
	������������}�[��W����^��"��*� 	�[���*�"����
���
���� 	�� ���� �������%�� ���� ��������� �� 	��� ��[����-
tes funcionarios: Ministro del Interior y Justicia, al 
Ministro de la Protección Social y a la Ministra de 
Educación, a los mencionados se les solicita respe-
tuosamente resolver el siguiente cuestionario:

Al Ministro del Interior y Justicia un cuestiona-
rio de ocho preguntas, al Ministro de la Protección 
Social un cuestionario de nueve preguntas y a la 
Ministra de Educación un cuestionario de dos pre-
[����������� 	��<�'������������� 	��>W����j	���
Luz Pinilla.

Y hay una proposición, facúltese a la mesa di-
rectiva de la Comisión Séptima de la Cámara para 

�����%����������������������'���������	�������-
resados en el proyecto de ley de pensión gracia en 
�	������������
��������>�������������W����������-
dancia a la ley y a la Constitución en su debate y 
decisiones, Didier Burgos.

Tres proposiciones, entonces Presidenta para 
llamar a lista.

La Presidenta:
Doctor Armando Zabaraín, tiene el uso de la 

palabra.
%��������������
��������)�������)����	��

4�����������)����
Señorita Presidenta, para acogernos a la Ley 5ª 

de 1992, está bien, aprobamos las propuestas pero 

hay un cuestionario, debemos leer el cuestionario 
para darle aprobación, de esa manera nosotros po-
dríamos de pronto agregar otras preguntas o po-
����������������������	���
������W���������������-
rita Presidenta.

La Presidenta:
Señor Secretario sírvase leer el cuestionario, 

'����
�������������	�����������$���������

El Secretario:
\����������"������'���������	���	���

La Presidenta:
Doctor Dídier Burgos.

%��������������
��������"��	���#����
���-
����$�

��� ����� 
��� '������ "����� 	�� ��[�������� 	���
dos primeras proposiciones leídas deben ser sus-
���������'���
�����	���'��'��������������W��
���	��
'����������	�<�'�������������	��>W����
���"�&��
la proposición, yo sugiero, no sé cómo es el proce-
��������	�[�	���������������	��������������%�����

�����	������������������	����[�������
��������W��-
��� 	��'��'��������
���*��"�[������ ^���	������ 	��
$�����������%�����
���	������'��������	���������-
����������	�'��*��������	�*��
������������%������
����������������'������	�����

La Presidenta:
Honorables Representantes, el doctor Dídier 

"��'��'������
�������'	�����	���'��'����������*��

���������W� 	����������j	�����&�_���		��'����
���
������������'��'���������\�����\�������������%����
llamar a lista, para la proposición del doctor Dí-
dier.

El Secretario:
�����
�������������
��
Barrera Rueda Lina María

Benavides Solarte Liliana Diela

Burgos Ramírez Dídier 

Díaz Hernández Holger Horacio

Díaz Ortiz Gloria Stella

Flores Asprilla José Bernardo

Robledo Gómez Ángela María

Sierra León Pablo Aristóbulo

Valdés Barcha Juan Manuel

Zabaraín de Arce Armando Antonio

�����!��
��
��
�������������	����

Escobar Córdoba Carlos Alberto

����������������������������
��
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Ochoa Zuluaga Luis Fernando
Pinilla Pedraza Alba Luz
Raad Hernández Elías
Ramírez Orrego Martha Cecilia
Romero Piñeros Rafael
Yépez Flórez Víctor Raúl
Diez honorables Representantes han contestado 

por el sí por lo tanto ha sido aprobada la proposi-
ción del doctor Dídier Burgos, ya agotado el Or-
den del Día señora Presidenta.

La Presidenta:
Queda en la mesa la proposición del doctor 

�������}��[���'����
���	��$�����������%�����'��-
nuncie en torno al proyecto de pensión gracia. Se 
aplazaron las dos proposiciones de la doctora Alba 
Luz Pinilla.

El Secretario:
\���'��������	�������'��'�����������*��	��������

�'���������'��'�����������������	��
���"�����	����-
������������'	�&�����	�������
������	������������	��
doctora Alba Luz por no encontrarse, y la aproba-
��������	��
���/	�"�&���
������	��������'��������

La Presidenta:
Muchas gracias a todos ustedes, nos encontra-

mos mañana con la Comisión de Presupuesto.
El Secretario:
Siendo la una y diez se levanta la sesión.
La Presidenta,

Diela Liliana Benavides Solarte.
La Vicepresidenta,

Alba Luz Pinilla Pedraza.
El Secretario Comisión Séptima,

Rigo Armando Rosero Alvear.
***

COMISIÓN SÉPTIMA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

ACTA NÚMERO 6 DE 2010
(septiembre 8)

Legislatura 2010-2014 Primer Periodo
En la ciudad de Bogotá, D. C., siendo las 9:50 

a. m. del día miércoles 8 de septiembre de 2010, se 
reunieron en el recinto de Sesiones de la Comisión 
Séptima Constitucional Permanente, los honorable 
Representantes miembros de la misma, presidien-
do la honorable Representante Diela Liliana Bena-
vides Solarte.

La Presidenta:
Honorables Senadores Parlamentarios, vamos a 

dar inicio a la sesión. Señor Secretario sírvase leer 
el Orden del Día propuesto para hoy.

El Secretario:
Buenos días siendo las 10:30 a. m. se da inicio a 

la sesión. República de Colombia. Rama Legisla-
tiva del Poder Público. Cámara de Representantes. 
Comisión Séptima Constitucional Permanente.

ORDEN DEL DÍA PROPUESTO
Para la sesión ordinaria del día miércoles 8 de 

septiembre de dos mil diez
Lugar: Recinto de Sesiones de la Comisión 

Séptima Constitucional Permanente
Salón: Juan Luis Londoño de la Cuesta.

Hora: 9:00 a. m.
I

�����������	
�������	����	�������������
II

"	
��
	���������	��������������
�����������
��	����������

BI�;����������������8�����HBQ����GHBH��=��-
��' por medio de la cual se establecen mecanismos 
��������	
���������
	������������	
����������	�
la igualdad salarial entre mujeres y hombres en 
Colombia, y se establecen otras disposiciones. 

Autores la Representante Gloria Stella Díaz 
Ortiz y los Senadores Alexandra Moreno Pira-
quive, Manuel Virgüez Piraquive y Carlos Alberto 
Baena López.

Publicación del proyecto en la Gaceta del Con-
greso número 451 de 2010. 

Ponentes para primer debate, la Representante 
Diela Liliana Benavides Solarte y Martha Cecilia 
Ramírez Orrego, publicación del informe de po-
nencia para primer debate en la Gaceta del Con-
greso número 556 de 2010, la fecha de anuncio 

en Comisión el 7 de septiembre de 2010.
III

�������������������
����������
������
��-
tantes

Presidenta: Diela Liliana Benavides Solarte
Vicepresidente: Alba Luz Pinilla Pedraza 
Secretario: Rigo Armando Rosero Alvear.
El Secretario. 
Leído el Orden del Día señora Presidenta.
La Presidenta:
Sírvase señor Secretario  llamar a lista para ve-

��������	�
������
El Secretario:
Llamado a lista 8 de septiembre de 2010.

Contestaron:
Barrera Rueda Lina María

Benavides Solarte Liliana Diela
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Burgos Ramírez Dídier

Díaz Hernández Holger Horacio

Díaz Ortiz Gloria Stella

Pinilla Pedraza Alba Luz

Ramírez Orrego Marta Cecilia

Robledo Gómez Ángela Maria

Romero Piñeros Rafael

Sierra León Pablo Aristóbulo

Yépez Flórez Víctor Raúl

Zabaraín de Arce Armando Antonio.

������
��
��
�������������	����

Escobar Córdoba Carlos Alberto

Flórez Asprilla José Bernardo

����������������������������
��

Ochoa Zuluaga Luis Fernando

Raad Hernández Elías

Valdés Barcha Juan Manuel

Doce honorables Representantes han contesta-
��� �	� 		����� �� 	������ ������� 
����� ����������
señora Presidenta.

La Presidenta:
Señor Secretario continúe con del Orden del 

Día.

El Secretario:
Segundo punto del Orden del Día, discusión y 

votación de proyectos de ley, está el Proyecto nú-
mero 015 de 2010 Cámara.

La Presidenta:
Señor Secretario sírvase leer la proposición con 


�����������	���^�������'����������	�'��*�����

El Secretario:
;����
	�	���

}����	������������������������������*�"��������
uso de las facultades conferidas por el artículo 153 
de la Ley 5ª de 1992, nos permitimos rendir in-
forme de ponencia favorable para primer debate 
en la honorable Comisión Séptima de la Cámara 
de Representantes, y respetuosamente sugerimos a 
	���*�	���"������	���<�'������������
�������'���-
be la siguiente proposición, dese ��	�����������
��� �=����� ��� ;�������� ��� ���� �8����� HBQ� ���
2010 Cámara, por medio del cual se establecen 
�	��
����� ����� ���	
���� ����
	�� ����������
en procura de la igualdad salarial entre mujeres 
y hombres en Colombia y se establecen otras dis-
posiciones, ����������������	���#���'��'������
���
���������������	���"������	���>��[���������$���"��

Cecilia Ramírez Orrego, ponente, Diela Liliana 
Benavides Solarte, ponente.

La Presidenta:
�����������������	��'��'������������
�������-

na el informe de ponencia del proyecto, tiene la 
palabra el doctor Armando Zabaraín.

%��������� �����
�������� )������� 4���-
��������)���� 

Señor Secretario, si es posible nos lea la ponen-
cia para nosotros conocer exactamente los puntos 
���
���������W����������'�������	���������������	�
proyecto.

El Secretario:
_��'��������� }���� 	��� ����������� ������������-

nes y haciendo uso de las facultades conferidas por 
�	�������	�������������������*���������	��	�*�
������
����	���%�����������%�����*���������
�������'��-
mitir rendir informe de ponencia favorable para 
primer debate en la honorable Comisión Séptima 
de la Cámara de Representantes, y respetuosamen-
te sugerimos a los y las honorables Representantes 

�������'������	����[�������'��'���������������'��-
mer debate en Cámara al proyecto de ley número 
�����
��������	������	����&�>W�����'��������
del cual se establecen mecanismos para fomentar 
���������������%������'����������	���[��	������-
	����	��������������*�"���������>�	�����*����
establecen otras disposiciones de acuerdo con el 
��#���'��'������
������������������	���"������	���
Congresistas Martha Cecilia Ramírez Orrego, po-
nente, Diela Liliana Benavides Solarte, ponente.

La Presidenta:
Tiene la palabra el señor Secretario.
El Secretario:
�������	��<�'�����������'����
��� ����/� ������

el anuncio, la discusión del proyecto, previamente 
nosotros les enviamos a sus correos electrónicos la 
ponencia, además les damos el número de la gace-
������	�����	����W�'��	�������	��'����������������
���
una de las ponentes haga alguna exposición.

La Presidenta:
Tiene la palabra la doctora Martha Cecilia Ra-

mírez.
%��������� �����
�������� (������ ���	�	��

������$�7������
Muy buenos días señora Presidenta, Mesa Di-

�����%��*�
����������'����������������������������
'��*������
���
��&W���������������	������	�����	� 
se peca por 
��&W���#�[��������'�
��������������-
^��������	��������"������	����������
�����%�����
va levantando cierto escozor entre los hombres y 
���������������������������W�������������������
��"���*�*���������'�������	������[��
������-
^�����
������������^������[�����	��_���������	�
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leer el título también pensé, ¿bueno esto sí ocu-
���� ��� �	� '����� ���[�� 
��� ���^����� 
��� ��� ������
���	�����	������
�������%�&���'����������������	�
'��*�����
����������/��'��
���	���'��%�	�[���������
>�	����������'������*������'�����	����������

���"�����������	��[����^���������%��������[�����
W�� 
��� 	��� "������ *� ��� ������ ����� '���������
especiales, pero no es así el escenario Nacional, 
������������
��������������������[�����	���	�'��-
yecto pero a la vez acompañado de investigacio-
�����'��
�������	�����[��������������	�'��*�����
*�	��
������"����%����[�����	����'������������������
se da cuenta de la realidad no solo Nacional sino 
mundial, latinoamericana, europea, donde a pesar 
��� 
��� 	��� >�������������� ������ ���� [���� ������-
cia a garantizar la igualdad en muchas materias de 
"������*������������	��'�W��������������
��������
	�����������'��
�������#������	���������������
���
'�������
����	[��������������������������������"�-
[�����[�����������%�	��������������������
����/-
ramos hoy hacer un debate político en torno a este 
tema no tendríamos elementos para hacer el cues-
tionario, para documentar y para mirar si un tema 

������W��	�������������	���������	��>������������
_�	������'��
��������������>������������
���'��-
te de unos valores fundamentales en su preámbulo 
*� 
��� ��� ��������*��� ��� 	��� �	������� �#��	�[�-
cos para desarrollar de ahí en adelante todas las 
�������� *� ���� ����� '�����'���� ��� ���������� �����-
������[��	�����'����������������������'�����'�����	��
�����������	�����������������������'����	����	��
Constitución y es así como en el artículo 13 de esa 
misma Constitución habla de esa igualdad, el de-
���"���	���������*��	�������	��qQ��	���[��	����*�'��-
����������	�������*�����	�������	�����������*�������
�	������������	����������*�������	�>���[��\�������%��
��	�������������/����
���%����������������'�����
del artículo 10, sin embargo el artículo 1° también 
���������� �������� �[��	����� 	�� �����'������������
ha preocupado en innumerables ocasiones a defen-
der vía sentencia los derechos reclamados por las 
�������*���������������[��	������	����	�������-
go las diapositivas, pero el soporte de la ponencia 
hace referencia, son alrededor de doce sentencias 

������"����������
������'��������^������	���[��	-
dad salarial para los mismos cargos con las misma 
dimensión y el mismo alcance del cargo para las 
�������^��������	���"�����!� ����/��"�������-
trado un gran desarrollo en instrumentos interna-
cionales, el pacto entre el accionar de derechos 
��%�	���*�'�	�������
���"�������� ���������'�������
igualmente en Colombia a través de diferentes le-
yes, el pacto internacional de derechos económi-
cos, sociales y culturales, la Comisión Americana 
sobre Derechos Humanos, el Protocolo adicional a 
la Convención Americana sobre Derechos Huma-
nos en materia de derechos económicos, sociales 
y culturales, Protocolo de San Salvador, todos es-
tos adaptados para Colombia, la Convención sobre 

Eliminación de todas las Formas de Discrimina-
�������� 	��$������*����� ��������	�����'���������
���%������ ������������	���� �����'��������	���*����
	��>�������������
���"�����%����������'����� ��-
vestigativo para defender esta iniciativa, vamos a 
%��������������
����	[������	��������W������
���
	���̂ ������������������	�������	�����
������
���-
re con este proyecto, establecer mecanismos para 
^������� ��������� ������%��� ��� '������� ��� 	��
�[��	������	����	��������������*�"���������>�-
	�����*���������	��������������'�����������'���
�/�
"��	����������������������%����'��
���������	��
formalidad la Constitución considera esa igualdad, 
de la misma manera lo hace el Código Sustantivo 
��	����������'�����������"���������[	�����������
������������
��		������������
���'������W��[����-
��&���
��������[��	����������W���'	�������*����	��
realidad de Colombia no tiene instrumentos para 
"�����������[����������	����������	�'��*�������-
�������� '������ �����	����� ����� ��������� 
���
[���������������[��	������	����	�*�
��������������
�������^�����������������
���"�����
���"�*����^�-
renciación retributiva salarial entre hombres y mu-
������
�������'������[��	��'	���������/�������
^�������������� 	��
���������>�	���������� �[��	-
dad está formalizada en la Constitución pero en la 
'�W���������������W���'	�������*����%�	�����
���
miremos cómo está concentrada la población en 
>�	���������"������*�������������������	�����
general pero ustedes ya lo conocen, y miren cómo 
	��'��	����������������������������[��	����	����-
posición de la pirámide de Colombia somos las 
��������*��������	��'��	�������������������
inactiva, esta cifra sigue ocupando igual, o mayor 
número, población económicamente inactiva en 
>�	����������	���������������	���"����������
�������"�*��������W������'	������	����������

���	���"�������'��	�����������������������-
tiva en razón de las ocupaciones del hogar, el 42% 
��� 	��� ������� ��� ��'������� ��� ��������� �������
������%����'��	���������'����"������Q������-
res, el 40% y ahí está la estadística, la población 
desocupada, eso como esbozo general. 

��*�������������
���
�������������'���������
*�*��
������"�������^����������
����	�������������
la ponencia no es por emocionalidad femenina y 
"�*�
����[��[���	������������	��������	������������

��� �
��� ������� �� �������� ��'������ � �	�����
\��		������������\���������������
��������������

��� "��� ����� '����� 	��� �������������� 
��� ��� "���
dedicado a mirar estas estadísticas, El Espectador 
el 22 de marzo de 2010, sacó una investigación 
���������W��	�������� ������������������^��������
salarial, el observatorio de la Universidad de los 
j������"�*�������%����[�������		������/��
�����-
tablece claramente esa diferencia, el observatorio 
laboral de la Secretaría de Educación, yo no sé si 
podemos tener estos estudios, también hablan de 
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una diferencia promedio de $800.000 en los ingre-
������	����	������"������*�����������'������	�
�������[���*�
������
����������
����	����	��
~��%�����������	���j���������	�����������������[�-
nará diecisiete puntos, 5%, o está ganando menos 

������"���������	�����������������������%�����
7% menos, si tiene entre 25 y 35 años de edad su 
salario será 15% menor y en el sector de entre-
����������	������"������������Q{���*�������
���
���������
�������'�������������	��	�����������������
'��
���*�� ���� 	��� ��'������� ���	���� ���"�� ��-
�����������������������	������&��
����#�������-
'���������>�	������
���'����	���	��"��"�����������
"�����������'������������	�������������������	���
dé de buenas a primeras por disminuir el salario, 
pero esas son investigaciones hechas por institu-
ciones formales, hay ahí una de la escuela sindical, 
"�*����	��~��%�����������	���j������
������������-
�	������������������%����[��������^���������	��
���
es sindical, el estudio publicado del Espectador, la 
CEPAL, igualmente y  esos son los documentos 

��� ��� ���W�� ��������'����
��� ���%������ ��'������
decimos entonces en el país, la Constitución es ga-
rantista y entrar ya a considerar temas de igualdad, 
pero la realidad nos muestra otra cosa, por eso se 

������
��������'��*��������������	[��������������
'����
���'������"������^����%��������[��	�����

����� ������	��q��
��� ���'��'��������	�'��*��-
������	�*��'��������
������"�[������������������	�
������	��K{���	�>���[��\�������%����	������������-
nemos en la ponencia el comparativo, cuál es el 
������	�����[���	�*���W	����	��%���������
������'��-
'����
������"�[���*�	��%�������������	������������
�[��[��	��
������"�*�����[���������������������
��#���'��
����	�������	��	��������������W���������	��-
tual o material de la labor, su forma o retribución 
��� ����� �	� ��'������� ��� 	�� ����� 
��� ����� ������
����'��'��������
���"�������	���'���������	�'��-
*����� ������	��'��
������ 	�� �����*� ����/��'������

������ ���	���������	[������������ ���	������	�
tema de género, de sexo, salvo las excepciones es-
tablecidas por la ley. Entonces, como para resumir 
����������������	���]����q���	�'��*��������	�*�
���
���W�������������'��'�����
�������	�������	��K{���	�
>���[��\�������%����	������������ 	���[��[���
���
no haga discriminación en razón de sexo, género, 
edad, en materia salarial. 

El artículo 3º de la propuesta establece algunas 
������������
����������		������	��
������	��>�����-
tución pretende garantizar la igualdad, y es discri-
minación salarial directa por razón de sexo, situa-
��������	��
��������������������'�������
��������
haya sido o pudiera ser tratada en materia salarial 
��������������^�%����	��
���������������������
comparable, expresa supuestamente en razón del 
��#���������'�������������	���	��
������'�������	-
[����������������'������������
������>�	�����
"�*���'������
���"�[���������'����	�����%����[�-

����������W�������������
������	��"�����*�'�������
��� 
��� ��� 
������ ������ �	���� ������ ������������ *�
luego más adelante abolir el tema donde anuncien 
libertad en la contratación y ahí es donde se esta-
blece esa diferencia a nivel salarial. Continúa con 
�������������������
���*���������������*��	[�����
sentencias de la Corte han demostrado como par-
����	������� ������ \���������� ��q���� 
����� �*�
clara cuando se interpone un recurso de estos para 
�	������ 	������������������	����	�����
���	���-
*�������������������	����	�������"������*����-
res en Colombia se hace no de manera directa sino 
�����������*�'�����������������		�����������������
���
"�����	����������������������*�����	���
�������	��-
canismo más utilizado por la empresa, entonces no 
���
�����[������������������%����[�����������
�����
���*�����	�&������������������ �����������

��� ������ ���� ������������� 
��� ���	����� 	��
���������������������	�����
���	���"���������
iguales cargos. 

La propuesta en el articulado número 4 tiene 

��� %��� ���� 	��� ^�������� ��� %�	�������� ��	����	� *�
*�����
�������#'�����	���
����������������������
causa sobre todo en instituciones públicas donde 
no se tienen claras las herramientas para la asigna-
�������	����	��*���"���%�����	�����������������%���
de las empresas no son imparciales, claras y con-
cretas en los criterios para los temas de asignación 
salarial, se pretende entonces, con este proyecto de 
	�*������������
��		���^���������	�%���
���%�����
ser criterios orientadores de las asignaciones sala-
riales en las empresas, y se tiene más adelante los 
������	�����
��������'�����������[������'����
���
las empresas con más de 50 funcionarios afronten 
�������^��������������	��
���%����������[�	����'���
�	�$�������������	��_����������\����	�������
����	�
Ministerio a su vez va a rendir informe al Congre-
��� 	�����	����W��������������������� ������� 	���
��^�������� �'����������W� '��%����� 
��� ����� �����
entonces el Ministerio de la Protección rinda in-
forme al Congreso de la República, como condi-
����������
�/���'������'	�������������	�����	������
discriminado por sexo. Incluimos una propuesta al 
������	�����]������
���"������^����������	�����-
���������*������������	�$�������������	��_����������
\����	��
����'	�������������������	����'������
para hacer un  monitoreo constante a las prácti-
cas en materia de igualdad salarial. Proponemos 
�
������������	�����\��		���
���������������������-
	�����	��������������
���������	�*���	�'��W[��^��K��
donde se prohíbe invocar la libertad contractual de 
	���'���������	����	������	�����	��'��
������"��%�����

������	��'�������#�����
����'������	����'������
cuando se trata de discriminación salarial para los 
mismos cargos en iguales condiciones. 

��������������'��������'��'������
��������
������	�*������'��W[��^���'��
���"�������	��"����-
������
������W�����������	�&����'�������������-
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������ ���
��� ��� 	�� ������� 	��� ��%����[��������
"�������������
�����������%/�������%�����	��	����-
��������������	�
���	����'������������W��"��������
�������������� ��	����	� ������� ������
���%��� ����
%����	�������������������������'���������	���-
co general del proyecto, el proyecto original tiene 
��������	����	��'��������'��'����
���
�������������
���� '��W[��^��� ���� �� ���� ������	��� 
��� ���	�*���
��������������*�
������W���'����������������������
solo nacionales sino internacionales, de pronto no 
hice referencia allí pero estuvimos mirando cómo 
���W���������� �	� �����������/������ *�"�*� ���
motivo de preocupación, la ponencia sí lo tiene, de 
"��"�� ���"��%�����
����������/����� ������ ����
�����[��'�������[��'��
������	���������%�	���'���-
�������������W������'�������>�	��������
������
	��>������������
������	������	��������"���������-
		�������������'����������	��	��*�"�����
���	���
�����������'	�����[��	�����*��
�����������������
	��
����	[�������	�����%��������*����	������������	�
\��j�
����������������	�����������������������
�
�������	��'������"��������	�*���*��	�>��[�����
nunca más vuelve a controlar si las leyes se están 
��'	������*�
�/� �'������������ �������������
ellas y este sería como un propósito fundamental 
'���� 
��� ��� "�[�� �^����%�� ����� ^���������� ���
������	�
���������	��>����������������������������-
������������������	��'���������������	����������
����[�����������	��������"��������/����
�������������
algunos temas. 

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Rafael Romero.
%��������� �����
�������� ��5���� �������

Piñeros:
Gracias Presidenta por darme la palabra. Yo 

����� 
��� 	�� �������� $���"�� *� 	�� �������� ��	�����
"�������� ��� ��������� ��� ������������� ��%�������
toda la normatividad nacional e internacional y 
'�����'������
���	��	��"��'���	��������"������	���
������"������*������'����	�	�������������������
una lucha de todos, y en este país se ha dado esta 
	��"����
���"�����%��&�������	��/'�������	�����-
%���������
���	������������������������"����%�����
y relativamente hasta hace poco tienen derecho a 
votar, hace 50 años, en el año 57 a raíz del ple-
biscito, y poco a poco y últimamente apareció la 
��*� ��� >������ 
��� ����� ����'W����� 	�� 	�*� '����
'����	�����������
���������'�����������^�%������
	������������������������������'����	�����������
�{���'�����"��%�����*��"�����%��������
�������
los miembros de mi bancada del Partido Liberal 
*������������������'��������������	����������

������
��� 	������������	��������� 	��'�����������
nuestra bancada con relación a este proyecto, así 

�������	��%������������_����������	�������	��%�-
cería del partido en este caso a la doctora Yolanda 
para expresar la posición del Partido Liberal. 

La Presidenta:
Tiene la palabra la doctora Yolanda.
%��������� �����
�������� 9������� "�����

Naranjo:
Gracias Presidenta, hemos venido hablando y 

������������� ���������� �	� �������� ���������
���"��
hecho la Representante Martha en relación con 
�	�'��*�����
����		����������������#'	�����*�����
	��� ��[������� *� 	��� ����������� 
��� �		�� "�� '��-
��������� '���� 	�� %������ ��� 
��� �� ��%�	� '������	�
�� '������ 
��� ��� �#�[������� 	�� 
��� ��� ���W� '��-
sentando acá, yo toda la vida he sido funcionaria 
pública, he tenido la posibilidad de tener cargos 
��������%�	���^�������"��������������	�������������
del gasto, donde he tenido la posibilidad de vin-
��	��������������/������	���������
�������'�-
ñan, he desempeñado cargos donde en el mismo 
��%�	�"����������� 	����������*�������"��%�����

���"�*�������������������� ��� �	� ���� ��	����	��
��������� 
��������� '��
��� 	�� %������ ��� 
��� ����
'������ �#�[������� *�� �/� 
��� 	�� �������� $���"��
"�� "��"�� ��� �������� ���������� 
��� �	� ��'������ ��	�
'��*����� ��[�������� ���[�� 
��� ��� "�[�� ���������
*�
�����������"��^��������	���������	������"��
a la igualdad consagrado en nuestra Constitución 
_�	���������"�[��%�	����'��������'������
������������
���	���
���"����%������"��	�������W���	�'��*��-
�������#�[�������'��
�����	%��	����'������'��%�-
�����
������'������������������������������������
'���������������������������'�������	��
���"����
venido hablando acá, en ningún momento, en el 
caso particular del sector público, por eso digo, no 
��������������	��������'��%���������%��������
���
"�*����������^������������������	�������	���
���
���'	���������W�����������
����/���������������
�*��� ��^��������� ��� ��� 
��� ������� ���������

��� �	� '��*����� ��[�������� ��� ���� �'���������
'�������W��
�������	������'������	������>�	�����
nos parece exagerado.

La Presidenta:
Tiene la palabra la doctora Alba Luz Pinilla.
%��������� �����
�������� )���� ��$� ;	�	����

Pedraza: 
��� 
������ ^�	������� �� 	�� ������� *� 
������ ^�	���-

tar a la ponente, no solamente se han pronunciado 
organizaciones Nacionales sino organizaciones in-
����������	�������	����^����������	����	�
����#������
pero si la mayor parte donde recae incluso la mano 
��������������^���	��������������
������'��������	�
������	�����������������'�����������������		�-
��������	���'��������	���
���������[����'��
���
��� ���� ��� ��� �
��%����� 	��� "������� ����� ��-
�������	����������
���������'������	������	���
patriarcales en nuestro hogar, en nuestra vida, en 
nuestra sociedad y ha sido difícil, es un sistema 

������W���������'���	�������������������������	���
�������������	��"��"�����������	[��
������		���
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discriminación positiva, hemos logrado a nivel de 
partidos políticos y a nivel de todos los espacios 
incluso gubernamentales ganar una Ley de Cuotas, 
������������
������
���	���
������*�	���[��	�������
�����%�	���������	������������
���"���������'��-
[������
��������������
�������	��������������
���
solamente se va a exigir el registro a las empresas 
����W�����Q{��'	�������"�*������%�	�
������		�-
��'�
����������'�����
�������/���		�������-
cuentra muchísima desigualdad, y por otra parte, 
antes de eso yo les pido disculpas a los honorables 
>��[���������'����	���������*������	��������������
nada nos han regalado todo, lo hemos arrebatado 
�	[����� %������ ����� 
��� ��� ���� ���������� '�	������
durante toda la vida he arrebatado pues olvidó un 
'���� 	�� 
��� ��� �	� '������	��� '���� '������ ��� ����
�����
����	�������������������/��"�&��
�������*���
en mi investidura como Presidenta me iba a apro-
%��"��� ��� ���� *� 	�� ������� �����'������� 	�� 
������
��������	������
����	�"��"���������>��[����������
Presidenta no me ha dado ningún valor agregado 
�����%������������/�������
��������Qq������
��"��[�������	������"����"�����	��
���������/�
la gana y entre esos he podido acostumbrarme a 
no irrespetar a nadie, por supuesto no cuento con 
la experiencia y la experticia de algunos Congre-
��������
����'�������
���"���� �������"���'��������
�����	��%�	��������[���������'��
���"��������	����
������������������"��������	��
�����"��'��-
��������������������>��[��������*�����'�-
	����������������������	��
�������������	����������'�-
dirles disculpas no fue un irrespeto mucho menos 
con la doctora Ángela Robledo en el día de ayer, 
*�'�����'������
��������������$���"�����'�����
��������'��������'�����%�������'��*��������	�*�
���
������	���
������*�	���[��	�������������

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Holger Díaz.
%��������������
��������%������"��$�%��-

nández:
Buenos días a la Presidencia, la Secretaría y a 

	�����'����������	��>��������^�	��������	���������
hecho por las ponentes, por la doctora Liliana y 
'���	����������$�����<����&�
�������"�&��	��'��-
���������� ��� ��� �������� 
��� *�� ���������� ������-
����������'������������
������	��'������'��������

��� ���'�������� ��� �����>����������'�/��������
mes y medio de estar, ya de iniciadas las activi-
������� ����/�� ^�	������� �	� '��*����� 
��� ����� ���
manos entre otros de la doctora Gloria Díaz como 
���������������'��*������ 	��%���������
����������
uno empieza a hacer una revisión tal como lo de-
cía Martha, se encuentra con una realidad del país 

��������^��������� 	��
�������'�������*�
�����-
��/��	���������
���	������������	����������	��������
']�	��������	����
�������������������������#������
pero en el sector privado sí se encuentra, y en la 

��^���	�������"��W������%����
������"����'��-
�����[����������	���������
����������"��	�����
�
�����	��������^���	����	����������*�������	��
informalidad, es mucho mayor esta discriminación 
"�����	�������*�����	���������	�����	�����^��������
contundentes, no podemos negarlas al estudio de 
diferentes instituciones académicas públicas y pri-
%����� 
��� ���������� ���� ���	����� �'�������� *�
'������
��������������������
�����������'����
donde en la Constitución y en los discursos se ha-
�	�� ��� 	�� �[��	���� ��� ��^���	� ������ '����� ��� ����
���� �'��������� 	��%���������
���"�*������ �����
claros, concretos, con respecto a las estadísticas, 
�������'�������	��
���������������	�����^��������
evaluaciones hechas en los últimos años, a pesar 
���
���	�������*�	��	�*������
���������
���"�����
�[��	������	�������	��q�����������������	�>���[��
\�������%����	���������������"��	�����	���[��	����
��� 	��� �������������� ������ 	��� ������������� *� ���-
����������*�*��
�����������	���	[����	���'���������
desde el punto de vista semántico es incorrecto 
"��	������ �������������*� ������������������	[�-
nas personas usan como muletillas, niños y niñas, 
"������*���������*��'������
����"��������
������
"����� ���� ������������ ������ 	��� ������������� *�
���������		���"������*���������'��
����������	�
punto de vista semántico vuelvo a repetir es inco-
����������'������
����������	���������	����	��'�-
nencia, tiene toda una cantidad de argumentación 

�������		�%����
����'�*���������'��*����������
����'�����������������*�'�������
�������*�
������*�
������������������'�/������"�������������

������	W� 	�� ��[����"����������� ^���� ���������
tal como hoy se mostró en esta primera ponencia 

���"���������	��>�������

La Presidenta:
Tiene la palabra la doctora Ángela María Ro-

bledo.
%��������������
��������/������(�������-

������ 
}��������������	���^�	������������
���"���^��-

mulado mis compañeros y compañeras, vengo de 
una reunión promovida por Naciones Unidas para 
����������	�����������	�����������������'������������
�	��������[/������*��������	���'������
�����������-
�������������������	������������
����������	�'����
������������'��*������
���'��[����"������*��-
�����������������������[��	������	���������
������
���������������������������������������������
�������'������'	���	��������	��%��	��������	���-
'�����']�	����������������
�����������
���'��-
teger de la violencia en el espacio público es a los 
"�������
�������������������
������������	��
[������������������"������
���������'��������-
ciones absurdas, entonces la mirada de género y la 
����������
���������[/��������������[�����	���
diferencias de las cuales se vive y en función de 
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eso se establece la necesidad de distintas políticas, 
por eso digo, cuando se mira el tema de violencia 
�����'�����']�	������
��������������
����������
��� �� 	��� "������� �� 	��� ��%������ 	�� ��&��� '�����-
'�	� ��� ������ ��� >�	����� ��� 	��� ��%����� ��� 	��
%��	����������������������
��������������	������
�'��������
���"�*�
�����	�����'��
�������������
	�� ��������j	��� ��&�� '��������� 
��� ������� ������
�������'����������
�������������������������	���
"��������������
���"��"������������������������
���	��������������	�������	��'	���*�
�������-
'����������[����������������	��*�����	��	���

Y hago referencia esta mañana a la reunión, 
'��
������������
�������������������������������%���

������������������������	��������������������
���	��>W�����������������	�>��[���������	�����-
��������[/���������	��������
����������"���������
no es una tarea en ningún momento con el ánimo 
de discriminar a los hombres, estas transformacio-
nes culturales necesariamente pasan por transfor-
mar nuestras relaciones y por buscar relaciones 
W�� �
������%��� ������ "������ *� �������� ����
primer elemento. Un segundo elemento frente al 
������	� 	��[������������ ��	���������"��"�� ��-
�����������W����������
�������������"�����'��
incluso el Código Penal ha hablado del hombre, 
'��
������������������
������/	������������������
todas las relaciones, todas las propuestas, las pers-
'����%�����	����	���"�����������
��������������-
bran no existimos, entonces para hacer referencia 
������'���	�W��������������"�*�
�����^���������
	������������������"������*����������	���������
�������#'��������������%���*�����/�������
������
manera mensual el director del DANE referencia 
las tasas de desempleo pues hay un elemento dife-
rencial si? el 74% de la tasa real de participación 
laboral corresponde a los hombres, el 52% a las 
��������	�������������'������'����"������̂ �����	�
����*�'����	������������	�������������������
	��� ��������������� �������� �	� �q��������'�������
	���"��������	���	�������	����������*�	��'��[��-
������'���
�/���������������	������������
������
	��
���"��'���������	�����	������
���"��"��"��
���
���������/���	�'��*��������������
����'����������
��������������������	��
���������������������
��������/������
���"���"��"��	�������������������
en el mundo desde la casa, no se ha reconocido, 
���������*�������
����	������"��W��
����������-
to lingüístico es un reconocimiento de condiciones 
��^�������	������"������� �	������*�
��� �������*�
proyectos como estos, aportan digamos activar esa 
��������������
������������[�����	�[������������
como Partido Verde en nuestra campaña uno de los 
'��'��������������[��	�����������[��	�������������
'���� "������ *� �������� ������ �"�� �����������
���� ������������� '��[��W����� *� ���� '������ 
���
'��*�����������������*�������
������� �[��	����
���	�����	�"��	��������������'������$���"��
���

está establecida en la Constitución, se haga una 
realidad, nuestro punto garante no es el mismo 
'���� "������ *� �������� ���� ��� ��
������ �������
����'����������	������������
���������������-
�������������"�*������������
���'����	�"��"�����
nacer niñas y no niños deseados, destruyen las ni-
��������	�����������>"����'������'	������������
�����
����	�����������
����	�'�������������
������
distinto, social, cultural, económico y políticamen-
���"�*�
���������������������'���������[��	�����

\�	�����[������'��[�����*�������
���%��������	�
��������
��������%�&�"����%������"��������������
la economía del cuidado y es el papel del DANE en 
un proyecto como estos, el DANE ha venido desa-
rrollando, haciendo una tarea diferencial solamen-
��������#���"������*�������� ��%��������'�����
*���'���������*����[������� ���'�����������
���

��������������'������	�����W���	������	��j���
digamos para recoger esa información, no sólo 
para recogerla, para hacerla visible, cada vez escu-
chamos al Director del DANE el doctor Maldona-
do, reportar los resultados de empleo, subempleo, 
de ocupación, pero nunca se hace un enunciado 
��^�������	�������������������"������*���������
�����
�����������������	��j�����������
���������
�����	���	����	��
���*����������^�������	�������-
'���������"������*�����������������/�����'��-
����������[�����'����
��������'	�����������-
���������	���
���	����������$���"����'����������
la exposición de motivos del proyecto, o sea para 

������������������	�����*�����/��*�����'��[�����

���*�������
���"���������������'��������	������

���*�������
���W��
�������������������	��-
����������%�������������
����]����W��"������������
'��[������������������	������
�������������'	���
��� 	��\���������q������ 	��>����� ��� �����
��� ����
discriminación indirecta se da, y cito textualmen-
te alguno de los apartes de la sentencia “esta dis-
criminación indirecta a menudo existe de manera 
informal en las actitudes y en las prácticas, y si no 
se combate puede llegar a perpetuarse en las orga-
nizaciones, la discriminación también puede tener 
������� ��	����	��� 
��� �������� ��� ������������
����%����	� W�� ��'�������� '���� ������ ����������

����������������_������� �̀������������������
��'��������������������������	��>�����
����*������
hacer realidad la condición de igualdad de hom-
����� *� ������� 
��� '��[��W��������� ��[�����
�����������������������	����������������������
������
�������*���[����
����������>�����������
esta tan sensible al tema de lo social, una iniciativa 
������������	�����������
�������	����	�����*�����
la profundicen seguramente vamos a encontrar un 
�'�*��'����
����	�'��*�����'��������������������-
mino. Muchas gracias.

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Juan Valdés.
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%��������������
��������,����(������*��-
�.
�#������ 

��������_�����������*��
������'�����#�	���������
iniciativa, en primer lugar de la doctora la Re-
presentante Gloria Stella Díaz y en ese momento 
también la honorable Senadora Alexandra Moreno 
_���
��%���$����	� �̀�[��&�*�>��	���j	������}��-
���*���������	��'��������
���"��'����������	��
colega y Representante la doctora Martha Cecilia 
<����&���
���"�*������'�����
���������������'�-
��������������	�����*���������	��
������"�[�����
�������������������������%���'����������'����-
����������� �
���������[/�����
������ �#����� 	��
���������������	��������	�'�����������������[����
*����'�	�����*�������
���'��������[���������	�
Congreso y particularmente la Cámara de Repre-
�����������'��
����������������"�������/������

��� 	����������"�����������������������������-
%������������	�[������������*����������[������
���
	���������������%�����������
������ 	�������*� 	��
son del acoso, del abuso, de tratos discriminatorios 
durante muchísimos años y lo siguen siendo, en-
tonces esto no se trata simplemente de una postura 
��	�������/������������
���*�������
����
���"�*�
una postura política de fondo, y la postura políti-
������
���	��	�[��	��������	������������%�&�������

��� �%��&��� ��� ������ W�� �	���� *� ������������
�����������������%������'�����������������������
������������'��
���	�������������������������
en el país, todo lo contrario, son la mayoría, pero 
������'�����	�����������������������
������	��
"��������������*������
�������	�����������*����
esa perspectiva diferentes experiencias locales en 
	���
���*��"��'������'�������	������������$���		����
�����������
�������*��'������������������������
������������ 	�[��	���%��� 
��� �������� '������-
�����	���������������	�����������������������-
��������
������*�������������������������[��	����

En este sentido el aspecto salarial recobra un 
%�	����*��'��������'��
������������������������
	�� "��� �#'������� *�� �
���� ��� ���
������ ��	����	��
����������	��������'��%������������	�������������	��

��&W��	����������������	������������������[�����-
�����*����	����������������%�	�������*�'�������*��
����������
������	��'��������
���������W�"��������
es muy importante incluir no solamente como lo 
ha expresado la Representante Ángela María Ro-
�	������	��j��!������
����
�/�������������
�����-
��%������������'��*��������	�*�
���'�������������
se convierta en Ley de la República los gremios de 
la producción y los gremios empresariales, estén 
obligados a incluir en sus instrumentos de estadís-
ticas e investigación no las variables de género, 
'��
��� 	��%�����	�����[/�����*�� 	�� ���	�*������-
���"����������"������*��������������	��%�����	��
���� ������� ������%�� ��� �	� ��[����� ��	����	�� 	��
���������
���"�����'������'	��[����������	��
ANDI, las encuestas sobre ingresos y utilidades 
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��� [�����	� 	��� [������ �[��'����� ��� �	� >�������
Gremial Nacional y otras asociaciones de profe-
�����	���*�[������
������[���	����������������-
������'���	�*�
���������	
�������������
���%�*�����
���	����������	
��������������
���%�*������������-
llar, estadística, deben incluir la variable del ingre-
so salarial, para diferencias cómo se están ponde-
rando y si realmente hay un tratamiento discrimi-
�����������������	��������[��������	���[�����
���
'�������� "������ *� ������� 
��� ���'��� ���[���
�[��	��������	������*��"��"�*���������������
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%�������������������������	�������'	��������'����
�
��		�����'�������
����������������*�
����������
un conocimiento más profundo sobre el tema, y 
���
������	������%������������������	���������������
�	� ���%����� 
��� ���������� >�	����� ���� 	�� �����
alrededor de esta materia, es el Convenio número 
100 de 1951 sobre la igualdad de remuneración, se 
"���'������������^��������
������*����	���������
amparadas en suscribir ese convenio, ¿no es cier-
to?, entre otras reclamaciones la Central Unitaria 
���������������� ��� >�	����� >~��� ���� ���������
y las reclamaciones van soportadas sobre todo en 
�����'�����*����
����	���'��������"��	�������������
�[��	����	������[��	��'����������"��	����������������
igual valor, salario igual, esa simple expresión, a 
�������� �[��	� ��	����� �[��	��������	������	�>���-
[��\�������%����	���������'�����	�������������[��	�
%�	������	������[��	��	��
������������������������
������%�� ��� �������������� '����������� ������
"������*���������'��
������"���������[��������
%����� ����������*��������%����� ������������'������
�'�����	�������������������������������^��������
'	������ �� �������� ���� �
������ 
��� ����� �#������
������"������*����������������������������-
ción salarial, esta no puede estar dada solamente 
por el cargo sino por las funciones y las responsa-
��	�������
�����'	��	��'��������'����������	[����	-
gunas organizaciones, algunas empresas, algunos 
��^���'���������'����
�������'������������"�����
*����������'���������	������/�������*������-
		����	�����[����������[�����	�������	��'����������
cargo, otra denominación de cargo pero ambos 
cumplen las mismas funciones, y ahí se enmasca-
����������
��������	����	���������'�������������-
do, no solamente en organizaciones privadas, sino 

��� ��� '����� '��������� ����/�� ��� 	��� ��[���&�-
�������']�	������*����"��"�������
������'��������
en las públicas, y si nosotros vamos a avanzar en 
la legislación con este proyecto de ley de mane-
����������������������%����'����
�/�������������
���������� �������� ���� ������	��� �	� ������	�� K���
��	�>���[��\�������%����	���������'����
���
�����
�#'	��������������'�������������[��	���	������[��	��
�������W�"�*����������������������[��	�%�	�����	�����
igual, vuelvo y repito, pongo este tema sobre la 
�����'����
����
��		���'��������
���������"�-
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����W��%������������������������	�����������	�
derecho laboral, pues profundicen si esto suscita 
digamos algún interrogante; en ese sentido pues yo 
"��'	���������������������
��'�������������'��-
'�������������%��'������������*�
����	�'��*�����
���	�*�
���������W�������������*�
������"��"��"��
hoy ponencia, pues incluya este aspecto, al igual 

������������	���'������
������ ������ 	�������������
����������� ����[�������� �� ��^����� 
��� ���	�����
absolutamente todos los gremios de la producción, 
empresariales y las asociaciones de profesionales 
o asociaciones gremiales u organizaciones, no sólo 
���"�[��%�����	�����[/����������
������������[��	��
variable salarial del ingreso entre hombres y mu-
�������*��
�����������������������
������������
��	����	����������������
�������������
�����������
���������������'	������^��������*�������
������
����������'����
����������������'��
���"�*�
���
asumirlo como una posición política, las desven-
���������	����������"��������"�����������*����������
������� �	� ������ "������ *� ������� ��� %�%��� ���
una sociedad muchísimo más igualitaria y en una 
�����������������������������
������
���[������
tanto oportunidades para unos y otros y un trata-
������'������������
������%���������'���������*�
otras. Muchas gracias.

La Presidenta:
Tiene la palabra el Representante Víctor Yépez.
%��������������
��������*��������8��9.��$�

6����$� 
Muchas gracias señora Presidenta, un saludo a 

todos los miembros de la Comisión y a todas las 
'��������
����������'������\������'�����	�[���
unirme a la congratulación por ser este el primer 
����������
����������"����������������>�������
frente al tema de ponencias y de propuestas con-
�������
���'����'��%�����	��		�[�����	�����������
���
es la Plenaria de la Cámara de Representantes, yo 
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���
el proyecto de ley no tiene en la ponencia de la 
doctora Martha los elementos argumentativos lo 
��������������'�������������'�������%��������
una plenaria en el Congreso de la República, con-
�������
����	�����"��"�����
��������������
���
��
���	���
�������	�����������������
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pena respaldar y vale la pena continuar apoyando, 
����*�����	������������������������
���	�������
ha sido víctima de la discriminación históricamen-
te en el mundo y en este país especialmente, des-
de temas tan elementales como el derecho al voto, 
ya lo manifestaban acá, el derecho al calzado, al 
vestido, los derechos relacionados con las discri-
minaciones múltiples desde los temas sociales, los 

derechos relacionados con las discriminaciones 
religiosas, con las discriminaciones eclesiásticas, 
los derechos relacionados con las discriminacio-
nes castrenses y policiales, los derechos relacio-
������������������'��^��������*������������'���
���'	���"���������
��������^���	����>�	���������
'�	��������%����'�������������������^���	��������-
ductor, es difícil tener algunos cargos, y desde ese 
punto de vista yo me uno y expreso públicamente 
���'�*�������	
������#'�������
�����[���
���	��
��	������������������������
������������������	��
discriminación. 
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mente en este tema de la discriminación laboral y 
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��������	������������&������'����	�������-
����&���������������	��
������>�	���������%������
	��'�������������������'��������������&��'����
����������������������������'������
�������-
�"��W��������W������	����	����'��
������
������
������
����#������������	�'��������%����� �������-
���	����� 	�������� 	����������$���"���
����#�����
�����������������	����'������*�
�����'	������
por su condición contractual, la condición de sexo 
"����
������	�����������������'��������%�	����*��

������������
���������	����������������	����[��
���
%���W�������������������'���	�'��^������	������
temas de experiencia, con temas de idoneidad, 
'���������'������[��%��
�������%���"�*��'������
���>�	�����
���'�����	��'��������������&����	��
������
��������	��������������������	���[��	����
����	�������'��������������	����'����������������
un puesto, a tener un empleo en Colombia, a tener 
�����������������
����������������������������������
�������������'����	�����������&�������������
����������������[���*�
�������#'�������']�	���-
������������'��
���������������������/�����	��
veo permanentemente, cómo las empresa en Co-
	�����	��'�����'��������������&����	����������
'��������������������[���*��
������'����	���������
%�	��������[��'������������
������������������
>������� 
��� �������*���� ��� '��*����� ��� 	�*��
���*���/���������$���"��
���*�����W� 	�[��	�������
el tema pero se sigue abusando en la práctica y 
en la realidad, y si hay pruebas para poder demos-
�����
����
������������������	���������������'�����
por su condición de estar embarazada, y es más el 
mero hecho de solicitarle una prueba de embarazo 
�� 	�������*�� ��� ������������ ������� 	�� 	�����������
�����'��������������*��
������������������������'��-
�������'��
�����'������[��%�����
�������%������/�
ocurriendo entre otras cosas en un país, en donde 
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�	������"���	�������������"���������������������
	������������'�����������������%�������/�'���
�/��	�
$������������	�����������	��������	���'��������
���

�������������������������������	�������'�������/-
dicas como la prueba de embarazo, yo pienso y 
�������� �����
��� ���[��������'��'������*�"�[�����
paréntesis en ese sentido, en este país no se tiene 
'���
�/���	��������#W�����/������'������[������
	�����	������'��
���������W�����	�&�����	����#W-
menes médicos para discriminar, y aprovecho el 
������	������&��'��
�����	����������	�����W�'�-
diendo prueba de embarazo para saber si se recibe 
o no se recibe en un cargo laboral, igualmente hay 

��������������"������	��������	���
������*����
'���������������
���'��������'�������
���'������
^�	������'��^���������
���'�����������������	�����-
���������*��	���������������������
������'������
���'�/����'�&�����'������������������������	���
��-
�������>�	������'��
������
������������"���	���
���������>�	�����*��'������
�������	��������'�-
�������������	�������������������W���������	�
������	���������#��	���	���������	�������	�����	��
es muchísimo más notorio, más visible inclusive 

����	�����������	�������������	�����������-
ción laboral, o con la discriminación salarial. 

j�	�������
�������������������'����*�
������W�
��	������#�����	�[��	������
���	��'��������
���	���/�
condiciones de igualdad frente al hombre, cuan-
����	�"��������W���	��*������������	�����������-
den personal, de orden médico, generalmente se 
le trata con una mano suave, sin problema, pero 
%�*����
������������
�����������
��������������
����������"�����*�
��������������"��������'��������
un familiar, o en poder de un vecino, o en el peor 
todavía, encerrados en un pobre cuartucho en su 
�����������%�%�����%��������������������	������*����
le autoriza y se le trata con consideración frente al 
tema de su condición de madre y de su condición 
��� '������� ]����� 
��� ������ 
��� '����[��� *� %�	���
�������������'���	���"������^�	���	�[��	����������
��'��������
����������[������������'����������-
crimina por todo, se discrimina por condiciones de 
raza, religiosas, se discrimina por condiciones de 
otro tipo de condiciones sexuales, se discrimina 
'��� 	��"����#��	������ ������� �������������'���
edades, en este país si usted tiene menos de treinta 
y cinco años ya no tiene la experiencia y si tiene 
W�������������*���������������%��������������'�������
discrimina absolutamente por todo, en este país se 
�����������*� ���������������������
��� �������
observando en las ciudades, la discriminación por 
la procedencia, si usted viene del sector urbano, 
��[��������
�/�'�����%������'��
������%������������
'�����
��������������������%������������'�����
���
tiene estigmatizaciones de violencia, entonces a 
la empresa no le interesa usted, igualmente si us-
����%�������� 	�� &���� ����	� ��%���������*� 	������
o viene de muy cerca, siempre habrá motivos de 

��������������� ��������� *�� 
�������� �'��%��"���
este espacio para invitar a los compañeros de la 
Comisión, y en especial a estas importantísimas 
�������
���%������"�������������������[���������
�	��������	���
�������
������������������������-
����������	���
������
���		�%���������'������������-
����%����������������
������������%����������
	��%������������������^���������������
���%����-
deramente existan sanciones de orden pecuniario, 
o sanciones de orden de tipo disciplinario, o de de 
��'��	�����	����
��		���'��������
������������������
	��^�	�������
��������������'���������������	������	��
����� 	��'�����'�	�%��������� 	�� ^�	�������
������
��������'�����'�����[��	������#���������
��������
����������������������������*��
���������
��������
��'����������	��>W�������<�'�������������
���
�������� �'������������������
���
�������"������
"�[���� ��� ���������� "�������� ������ *� �����'�-
��������������������'��^��������	��������*�
���
�����������'��'�������
����'���������������������
���� �	� �������� *� 	�� '��^�������� ���������� 
���

����/������ '��
��� %������������� ��� %��	%�� 
especulativas las propuestas, ���������� '��^��-
�����������	��������	���
��������������%���������
muchas gracias señora Presidenta, muchas gracias 
compañeros.

La Presidenta:
Tiene la palabra el honorable Representante Ar-

mando Zabaraín. 
%��������� �����
�������� )������� 4���-

��������)���� 
Gracias señorita Presidenta. En primera instan-

cia felicitar a la doctora Martha en la elaboración 
����������������'�����������	�����������	������������
��������%�� '��
��� ������� "��	���� ��� ���
������
������'���������������	�����
�������������'���-
ta a todos un interés en buscar evitarla, y las in-
�
��������������"����*��'��������
������	�������
�	�������	����	����	����������	������������������
	�����'���	���[��'��������������*�����������������
'���������*�������	����	�����������*���������-
�����	����	���������������
�������[��������W��
encuadrando un grupo de edad en donde sacan de 
manera radical la oportunidad a un grupo impor-
tante con mucha experiencia mayores de 40 años, 
*�����������%���������������
�������������-
'�	���������'�����������
�����%�������	���������
no encontramos ni en la Constitución ni en la ley 
�	[��
����%����
�������������	�����	������'�������
hay unos temas de tipo corte cultural de acondi-
cionamiento a través del tiempo, de acostumbra-
������������������%�����������������������'�����
���
�������"�*����'�����*����������W��'������
�����%���
����#������������������	����'������
���
��������������Q{�'���������'��
������������	������
^���	����'��
��� 	�����^���	�&��������	��'	���
lleva a la explotación de menores y también a la 
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�#�	��������	����	�'���[/������*��"�� �������
���
��������"����������'����'��'����	���
���������
���	�*��� ��	�������'������
��� ���[���W�����
Q{� �������������� '��
��� ��� '������ ��� 	��� �'��-
sas estatales se ve de menor forma, en la empresa 
privada desde la más grande también es más difí-
��	�
����������������������
���������'������"�����
	�� ��^���	����� 
��� "�*� ��� ������ ���W� �	� �*���
mercado laboral en Colombia, ahí es donde se está 
'������������������
�������*������������
�������
�	�'��*��������	�*�
������'��������������	��^���-
lización del empleo y primer empleo, ahí hay una 
forma de ayudar a evitar este tema, y de paso para 

���W�����	�������
������	������������'��*��-
���
���������%���	��'���������'���������>�������
*�
������������ '������
��� ��� 	�� ����������� ���� 	��
retiraron de la Comisión y más adelante tendre-
���
�����^���������������������������'�����	�
*�'���]	���������	���	�������\�����������
����������
��%�������	�'��*�������	����
���	������������'����
la ponencia no, la bancada liberal no puede atesti-
guarlo, la ponencia no nos llegó, entonces enviar-
����	��'��������'��
�����������%����������
���	���	��
*����'�����"�����W��W[�	�	���������������
���"�[��

����� 	�����W�'�����������'��
�������*��%������
con la ponencia leída y se nos es más fácil, de to-
��������������������_����������
������^�	���������
	���������'�������*��� 	�����������	�����
��� ��%��
	����������%��������
���������'��*������������������
'��
����"��%���������������������'�����%���'����
�		������'��
�������#������'��
����#�����	��	�*���	[��

��������
��������������	� ���������*��'������
���
���'���	������������'�����%���
���%��������������
�		��*����	W�����������
������������"����������
muchas gracias señor Presidente.

La Presidenta:
Tiene la palabra el honorable Representante Li-

bardo García. 
%��������� �����
�������� �	������ ���	����

<������<�������� 
�������� _����������� �[��	� 
��� 	��� ��'�������


����������������������	��������	��'�	������
������
expresarles mis felicitaciones a los autores y po-
������� ��� ����� '��*������ "�� ����� ��� �������� �*�
������*����������
���	�[���������������	��'�W������

����#����������%/�����	������������������������[��	-
dad evidente en el tema de discriminación de gé-
nero en el mercado laboral en Colombia, a pesar 
���
��� 	�����^���&������ 	�� 	�[��	������"��'���-
%����
�������#�������������'���������������������	�
país, en la práctica se siguen presentando, por eso 
�	��[��	�
�������'�����������������
�������#-
presar mi apoyo irrestricto a la iniciativa de este 
'��*�����������������������/��
������'������
seguir permitiendo en Colombia desigualdades y 
discriminaciones de ningún tipo como origen de 
��"��� ^�����������%��	������
����^�������	�'����

y mucho menos aún, desigualdades de género del 
�������	�����	���������������
������	����������
se encuentran absolutamente todas las capacidades 
�[��	�
������	���"�������������'��������	
�����
tipo de cargo como ha sido por estudios y como 
��� 	��'�W������ �
��� ��� �����>�������"���� �%�-
denciado las capacidades de este grupo selecto de 
������� 
��� ���� ���'������ *� 
��� 
����/�����

���^������W���
������������'����������
���������
este tipo de debates, sin embargo, particularmente 
hablando del proyecto, tengo unas decisiones so-
����	��'������������	���������
����������������������
	�������� �������������'���%���
��� ��� ����&����
������ ����[��	������ ��� �	� ���� ��'������� 
��� ���
�����������������
���"�*��	[����������������
������
'���������������������	�����������	�������	�����
���
promueve el tema de las auditorías, es importan-
���*��
���'�����������������������	��������%��
avanzando el tema de la violencia de género en el 
'�����'����
���������	�������	�������'������'	���
cuando habla de auditorías a las empresas de ma-
������	��������������
����	������	�����������	�[���
a divagar y a no precisar, el tema de las empresas 

��� '������ ������ ���� ������ ��'���������%�� '����
medir el impacto real en el país, de cómo va evo-
lucionando el tema de reducción en la desigualdad 
���[/�����������
������	��^�����'��������
������
'������ ����������� *� �� [�������� 
��� ��%������ ���
cuenta los ponentes y la autora del proyecto. 

���������
�����[����������^�����������	�����-
��������������������������������	������������
���
hace el Ministerio de la Protección Social, como 
es sabido no todos los sectores económicos de una 
economía no formal, tiene las mismas condicio-
nes, en algunos pueden presentarse mayor tipo de 
����[��	����*������
����������'������������������
	������������
������	�����	�$����������
���������	����
por sector para detectar en cuáles sectores se pre-
senta mayor o menor desigualdad y cuáles sectores 
��
�����������*�����������*�����*�����^�
���
'���� �������� ����������������� ����
���
������
precisar es, ya lo precisaba el doctor Armando Za-
baraín con relación a los mecanismos para audi-
����	����'����������������Q{��������������*�	���

�����[]����������	���^�������'���������������
	���
������'����������*�������[��	�����������-
��� 	��� ������� ��'	������ �������� ��� �Q�� ���
��	����� ���� ��	������ �	� 
��� �������� 	��� "�������
Quería tratar estas decisiones muy puntualmente y 
agradecerles a las ponentes y a la autora este tipo 
��� ��������%���
��������
�������
��������"���	�
debate y la solución de este tipo de problemática. 
Muchas gracias.

La Presidenta:
Tiene la palabra el honorable representante 

Elías Raad.



GACETA DEL CONGRESO  745  Miércoles, 6 de octubre de 2010 Página 69

%��������� �����
�������� ����
� ����� %��-
nández: 

Gracias señora Presidenta, me uno también 
a las felicitaciones a la autora del proyecto, a la 
ponencia de la doctora Martha, muy interesante, 
muy bien sustentado, muy bien presentada, hacer 
unas anotaciones, en todas las sociedades hay unas 
diferencias genéticas muy importantes trascenden-
������������	�"�����*�	��������
���������������
[�����'�������� *� 
��� ��� ��������� ���	�[���-
������
�/�������
����������������'��
����������
����
�������� '���� ����� 	�� ��������� *� 
�/� ������

�����[�������������'����	��'��'�����������	����&��
humana, esas diferencias si bien somos diferentes 
genéticamente, genotípicamente, biológicamente 
��^��������� ��� ������ 
��� �'	����� 
��� ������ ��-
ferentes, como personas somos iguales, magistral-
mente lo describía en uno de sus libros, como per-
sonas tenemos la misma dignidad, debemos tener 
acceso a los mismos derechos e incluso deberes 
como personas humanas, eso es muy importante 
y trascendente. Dentro del contexto de las relacio-
�����>�	�����"�� �%��&���������
��� ���"�� ��-
ñalado, yo diría de manera importante en el tema 
���	���
���������[/����������%�������^�	����%��&���
��"��W���'���������
������"�����������
�������
importantes. Hay algunos sectores como también 
�������	�����������������������
�������/�������%��-
dad son aspectos culturales, o de pronto dentro de 
	������������������������������������������
���
tratan de aprovechar las fortalezas y las potenciali-
���������	�������'��������'����������������������
"�*��	[�����������������������������
���"�*�����
����������������������
�������W�����	����������

���	��������������W�����'��������������	��������
���������������*��	����
���"����������������� 	��
������������
���	���[�����������}���������>��'�-
����%��������������������������������������� �����
W���������
���"���������������������
���"�*�
������W��*�
�������'������������������*�
������'�-
tamos y respaldamos. 

����	� ������� ��	��� ����/���'������'	������	�
área de la enfermería auxiliares de enfermería el 
����������*�����������������^�������'��^������-
	�����	���'�����������������������������	�[������-
��/��	����������	�����������	������������������
la odontología ya hay una tendencia creciente ha-
����	����������
������������������'������	��������
salud. En el sector educativo también, vemos una 
�'	���'������'���������	�������������	����������
y en educación primaria hasta en la  universitaria. 

��*� ������ ��������� ������ "�*� ���� ����� 
���
'���������	���"�����������	��������'������'	��
de la infraestructura, especialmente en los obreros 
���������������������	���'��^������	���'��
���"�*�
��� [���� �]���� ��� ��[�������� ������� 
��� ��-
bién se desempeñan muy bien, pero al campo de 
	�����������'������'	�������	���'�����	�����	��-

����������
�������������
���������������'���������
������������	�����������'���������'����	���'��
���
�"�������
����������'�������*����������'����	���'�����
����
�/�������
��������%���
��������	�������'���-
das, predominan los hombres, construcción, en la 
misma fuerza pública, Colombia se ha ido adhi-
�������*����
���"�*������������	��^���&��']�	�����
�������"�*���� ����
���[������ ��	������ ����/��
���� 	�� ��	������ *�� "��	���� �
��� ���� �� ��	�[�� *�
compañero de bancada el doctor Pablo Aristóbulo 
\�������*�	��'��[�������'���
�/����}�	�%����������
casos de matriarcado de parte de la organización 
�����	�
������[�����'��������������'�������}�	�-
%���'������'	�����������������'���
������_�-
	��
�����"��	������������	����������������>����[����
y a otros ciudades, y de pronto ustedes saben lo 
han visto en la televisión cargan unas palanganas 
inmensas sobre su cabeza, un gran peso, les forta-
	��������������	���]���	�������	�����
�������
los músculos del cuello, es una labor pesada para 
	����������*��		������������������	������������	��
mañana hasta las nueve y diez de la noche, y el 
��'�������
��������	������������������	�����������
de pronto practicando boxeo, es un matriarcado, 
una cultura matriarcal y se da esta situación, me 
����������	��������_��	��\������
������}�*��W�
también hay un municipio, me habló de Tibasosa, 
donde desde cuando se instauró la elección popu-
	�������	��	�����������	����	��	����"����������������
�	��	������������	�����������������
���������������
��	���"���	���������"�����*�����
������"���#�[����

���	���������������������������������"�*������

����������
���%���������������������	����	������
���>�	������*��������
���"�����%��&������"��
��� �	� ���� ��� �
������� ���� ^�	��� �%��&��� ��"��
más, celebro lo de la ley, lo vamos a votar, a acom-
'��������'�����	����	������������������������
���
"�*��	[�������'������
���^����	����	��'����
�������
W������&�*�	��]��������
�����[���������������
esas diferencias genéticas, genotípicas e ideológi-
����
�������
�������������	������������'���	����-
W���
������'�������������������

La Presidenta: 
Tiene la palabra el doctor Dídier Burgos.
%��������������
��������"��	���#����
���-

����$�
Muchas gracias señora Presidenta. No niego 


���	����'������"����������������������������*���
'������
����	����������	�'��*��������	�*����������-
sante, pero, tengo algunas angustias, doctora Mar-
�"��������
������'��������*�	�����������	�����
���
���j�������
��� �������
���%�������
�������	[����
������*������������
����	�'��*��������	�*�[������-
���	��
���������
����/������
���	������������%��-
����W������������]�"��	��������
���	��'��	������
económicamente inactiva es el sesenta y tanto por 
������� ���� �������� ������������� ������%����
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estamos hablando de eso, ¿cierto?  Y entonces, el 
'��*����� ��� 	�*� ��� [������&�� ����� '��
��� 	�� 
���
���W�����������	�'��*��������	�*����
�����	�������
���	��'�[����[��	�
����	�"�����������������[��	����
experiencia igual, a conocimiento igual, ¿cierto? 
��������������������W���	��	���������	��'	������
��
������������������
���'�[��	���[��	���	�������

����	�"���������'������/	��������������������*��
'��������	�"������'���������'�[����[��	��~���	��
��������]��W������������������������*�������
���
�	�'��*��������
��������'�
������������������*���
��[������'��
����	�'��*�������������� 	����'	��-
������ �������
������	�&���Q{������������*�Q{��
de hombres, si los dos sexos, digámoslo así, son 
��'����� ��� "����� �	� ���� ��������� ������������
diferencias como pararse en un andamio a echarle 
también tierra a una estructura, o diferencias como 

���%��������������������"��*������'����*�'�	��*�
esa labor la pueden hacer diez hombres por cada 
������ ��������� �"�� "�*� �	[����� �����	������ 
���
���'����������
����	��'	���������[��	��'�����	�-
dad de cumplir con la norma o simplemente tenga 
�����	������	�������
�/����������������������������
%������
���	�����������"��W�����������������

���%�*���%�����
����������	��'	�������	����-
�����	����*�	��'����������������
���%������
���
����������������
����	�'��*�����������%��&�����%���

�/����������
�/����������������
�/�����������
le pueden hacer, yo plantearía una, o no la planteo, 
'����		���	������������������	[��
���^�	����������	�
'��*�����
���������������W������	����"��������Q{�
��	��������������
���������'	��	���%�	������-
��������	�������"�����Q{���	�������'������������
��/��
o cómo se valora ese monto, no dice un artículo 

��� ����� ���� �	[����� 	�*��� 
��� ������ �	� ��-
bierno Nacional tendrá un espacio de seis meses 
���	[�������*���������&���	�����������������������
seis meses para reglamentar tal cosa, cierto, enton-
����"�����Q{��	���
���������W����'	�������������
varios salarios mínimos de multa, usted está in-
cumpliendo tiene 50 salarios mínimos de multa, 
��������
���
�������"�������������"��"�*�����
����	�����
����������	�'��*��������	�*�����	��%�*���
'��'�����'����		���	�����������'����
���	���'�-
�����������	���[������������������
���������	�����
tengan en cuenta esa situación y me angustia por-

����	�'��*����������"��W��������������������
	��
���"�*��#��������������������$��"������[��-
cias señora Presidenta.

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Pablo Sierra.
%��������� �����
�������� ;�����)�	
�������

�	���������� 
�������� _����������� �
��� 	��� �*������ ��� 	���

�������������	���
�������������[��	����������-
��� �� 	�� '��'������ ��	� ������� �	���� 	�� ���� 
���
�� 	�� ��	� ������� �������� '���� �[��	����� �� 
��-

dan muchísimas dudas frente a este proyecto. Si 
"��	��������
���������[/���������������
���*��
�����
���*���	����������������W����%����������
la igualdad de derechos y deberes de los hombres 
*� 	��� �������� '���� *�� ����*� %������ 
��� ����� ���
���'��*�����W�����������	�����	��
������������-
formando algunos artículos del Código Sustantivo 
��	����������*��'������
�������[��	��������������
'���� W�� 
��� ������ "������ *� ������� "�*� �����

������������"�����W�� ��	�%������� �������%��
�� ���	
����� �������� ��	� ������ '��%���� �� �������
��������� 	�������� ��� ����*�������{����Q���������
	��������������'�����������"�������%����'��
������
hay, eso ya está en los reglamentos laborales de 
	��� �������� ��� 	��� ���������� �����	���� '�������-
����������������'��%�����
�����������[���&�������
*� ���� 	�� �����	������ ������������� � empleados de 
más de 35 años no tienen condiciones para laborar 
en esta empresa, cuando hoy el Gobierno Nacional 
está presentando un proyecto de primer empleo, 
'����������� 	��� ����� ���� ������� ���� ���������-
ción, y empieza ese proyecto a ser discriminatorio, 
'��
������]���������'��������������%�����������
�����
���������"�*�����������������������'��*�����
empieza a ser discriminatorio, desde ya empieza a 
ser desigual y desde ya empieza a ser inconstitu-
cional, y cuando usted busca un proyecto de refor-
��	�����	����������������	�
���'����������
���
	����������*�	���"���������[����	�������%�	�
��	����	��'�����
�����������������������"�������-
�������	�����
��������������[��	���	������[��	��*�����
no es para los hombres, eso es para la totalidad de 
	������������������
������������W����������
���	���
�������[������������W��
���	���"��������
���
	��
����������������������
���"�*���
������	�-
����	���
��������	����	�*�
���	�������������[���	���
����������"���
���	���"������'�������'������
cargo sea de nivel público o privado, entonces la 
'��[�������������'��*��������	�*�����
�/��������
�������������
���	����������[������[��	�
���	���
hombres. 

������[����'��������	��	�*���	������������
���
ganen menos, en ninguna parte del artículo prime-
��������������������W���[��	������������[��	���	�����
igual, pues eso sí sería absolutamente absurdo de-
����
���'����	� ��	��"��"��������������[�����-
nos y eso no es cierto, entonces, bueno así es pero 
����	�[�	��*����"������
��������������	�*�'����������
�	[��
���*�����W�����������
���������	������[����
	��
���	��	�*������	������
���	�������������	�>��-
[����� [����� 	�� ���� 
��� 	��� �������� ��	� >��-
[������*�����	���������	�^������
�����������'�����
'��%�����	���������*��	��������[�����	�������
���
algunas empresas violando la ley, no le paguen lo 

����������	�����������'������'����	��'�[���
	��
����������	�����%���������	����	���������
���
utilizan en las empresas privadas de este país, y 
eso es muchísimo más grave compañeros, cuando 
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en este país de manera fraudulenta utilizamos a los 
niños en las mismas empresas privadas sin recur-
sos, sin salario, sin seguridad social y sin derechos, 
����	���
����������	������������������'���������
������[��%��*��������"������
�����[	������	�������
sí es discriminatorio desde el punto de vista tanto 
laboral como de discriminación entre los seres hu-
manos, y si hablamos de discriminación vuelvo a 
tocar el tema, ¿cuándo es discriminatorio? Cuando 
las personas después de los 30 ó 35 años ya prác-
ticamente están discriminadas, desahuciadas para 
ser una empleada en este país, eso sí sería un pun-
���^��������	����	���������������%����	���������
��������"��'��%�������
�����������������	�������
'�������'���������[��']�	������
��	�
���������[��
'����������
��	�
���������[�����'������	�����'����
ocupar un cargo, como igualmente no debe tener 
�
��	�
���*�����W�'���������������'�����������[���
�� 
�����	�� 	�� ���� ��� ����� �� ������ >��� �������
hoy en el mismo Congreso de la República, donde 
aún estando pensionados, seguimos devengando 
salarios. 

Entonces, la pregunta y yo me uno al esfuerzo 

���"������������	�����	��������*�'������
���
todos los humanos en buscar la igualdad de géne-
�����	���[��	��������
������*�	���[��	�������'�������
'���������'��*��������	�*�"������
����'	���	������
lo hablamos del derecho desde el punto de vista 
��������%����	�����������
��������	�����	�������	�-
������ 	��������"��� 	�����	������ 	����������� �����
a liberar los derechos laborales de todos los seres 
"������
��������������������'�����'��
������
���
�
���������	�������������'����	��]��������/��-
la, su cédula es de mayo tal hacia atrás, usted no 
�����������"��������������*�����������������������-
��������"�����������������'���*�����������'�'W�*�
����W�	��'��������*����W��
������[��\���/��
'���������	���	���	�\�[����\����	�����	��\�[�������
\����	�������������
���"�*���"�������������������
desde el punto de vista del Código Sustantivo del 
���������
������	��
���
������������%�	���	�������-
chos laborales de los colombianos, pues hagamos 
más bien un proyecto de igualdad de derechos, si 
se trata de hacerlo de igualdad de género, pues yo 
'������������������	���������������
����������-
cho más discriminatorio empezar a legislar a favor 
���	�����������������	��	�*����W������	������
���
���'������������
������W��	���#'���������
���"�*�
'����"��������'������������	��	�*����W������	�-
�����'����������*�*��	�������	������������	������	�
�����&����������'��*�������
����'�&���������
��������������
�/�������	����������[������-
nos o ganan más, o si los hombres ganan menos 
o más, o si su fuerza laboral es mayor o menos al 
"����� �� �� 	�� ������ �
��� ��� ��� ���W� ����������

��/�����W��^������*�
��/�����������
��/��������	���
condiciones para ocupar un determinado cargo en 
	����������']�	������'��%���������
�����
������"����-

cho, vamos a echar adelante el proyecto, pero con 
	����[����������
���^�	������"���������'�������-
�	�����*�'�����������������������������������^����
	�����	��������������������^���������	���������-
�������	����������������	�������^��������	��^���&��
laboral del hombre. Muchas gracias Presidenta.

La Presidenta:
Para cerrar la doctora Marta Cecilia Ramírez 

tiene la palabra.
%��������������
��������(��������	�	����-

����$�7������
Muchas gracias por todas las intervenciones, yo 

���
������"�����'�������������	[���W��
���'�����-
parnos nos toca es empezar a ocuparnos de manera 
���������*�'��������������������������
�����-
'������ ������ 	��� ����� ��� ���
������� ��� [��������
de derechos, pero precisamente la iniciativa, por 
�����������������	����������	�'��*������*��	�����-
to del proyecto no es, ni pretende ser una reforma 
laboral, ni pretende ser una reforma constitucio-
��	�������
���'��������
��������������������������
������%��̂ ��������	��[�������������������"��
���*��
	��>������������	��������
������������%����������-
�������	�
������������������	�����K�����>�	�����
��
������������'������*�
���"�*�������	���'�-
����'������
������"���������		�����������������-
��%���
���'�������[������&������������"������[��	-
������	����	��*�����'�����������������	����'����
���
'����������	��������%���������'��
����������%�����
para hacerlo en plenaria y sacar adelante el pro-
*��������������������������	����������	�'��*������

��������������*���'��������'��
���������
���
'���������	�'��*�������������������	������
��������
	�����	���������[/�����
������[���	�'�����	���'������
"������	�����������������������
���������������
������	�����������
�������������%������"�*�
���
ir iniciando por las partes, hay aspectos importan-
������[��	�	���������������
���������������[]��'��-
�	�����	�����
���"��	����	������������	����������
	���������������
�������#���������[��	�����'����	���
���������������������
������������������	��j���*�
�
������W���'�����������%�	��������	���	������%�-
torio del Ministerio de Educación también lo está 
demostrando cómo ha venido evolucionando esa 
���
��������	����	� �������%�&�%�	%�����W���
��-
tativo, fuera de los estudios internacionales, o sea 

������������W�'������������ 	�������������� 	����-
'�������������
���������W�'�������������������������
claras de diferentes fuentes y los hechos y datos 
����	���
���	��'�������������������������������-
formadas en ese sentido, muy valioso el tema de 
	��'��'���������
���������	�*���	����'�������-
nores de 50 empleados, la estadística lo muestra 
�^����%������
���������	����^���	�����������"�*�
W�����
��������	����	�*�
���*���������	���'�����
���^���	�*�	�����������	��j���	�����
�������	��
����� ���W� [������ ��	� @�� �	� @Q�� ��� ��	����� 
���
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ganaría el hombre, entonces muy valioso el tema, 
�[��	�*�������
������%�������	������������������-
��������
����	�$���������������W� ��[	������� 	���
criterios, también el tema de las auditorías, cómo 
"����	��� ��� 
�/� �]���� ��� �'������� �� '������

��� ��� �������� %�	����� 
��� ���[�� '���������
'���� 
��� ����� ��� ��� 
����� ���� 	����� �������
'����
���*��'�����'�������'	��������*�'��������-
������'	������������
���"�����������	�����	���
>��%������������������	���*�	�������'����������	���

���%������"��������
�������	�'���� 	��� ��������
�
�����������'	����'��
����������������		����	���
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&��� ����� ��'������ ��� �
������ ��� ������ 	��� �����-
������������������	�������������������������������
nivel salarial, pero, la ponencia tiene claramente 
�	���%�����������	�������������������'���������*�	��
�������	���>��%������������������	���
���"���
��������	������'���	��������*�������
������"�������

�������������%����������'���������'	�������
������'������
��������	�������������	���������
y tres como Convenio Internacional con la OIT y 

���"�*���������	���'�����'������
������"����-
sarrollado ninguna acción al respecto, ese es como 
�	�%���������������%����	�'��*�����*���������������	�
�������
���	�����������	����	�������'�����	��������-
llo de este proyecto de ley, a todos muchas gracias, 
*��'������
���*��"����'������� 	���'��'����������
aditivas, muy valiosas todas, muy interesantes to-
����	�����'����������
����������	����
����
���	���
���������
�����������������'�����������*����%��-
��������
���	���������
������"��������'���'�������
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������'����
����������@������'�����������'����

��� ��� ���������&��'��� ������ 	����*���������"���
������
������*����'����&������	�[����
���%��������
�������
�������%���������������'�������������
'����
���	�����������
����������������'���'��-
����*����	����������'������"������	����������W��
�^����%����������������j�����������"���[�������

La Presidenta:
>��� 	�� ���������� �	���������� 
��� "�� ������� �	�

proyecto, cierra el doctor Rafael Romero.
%��������������
����������5����������� 
Gracias señora Presidenta. He escuchado con 

atención las intervenciones de cada uno de los co-
	�[��� �
��� ��� 	�� ��������� *�� ����� 	��� ��[��������
conclusiones, ni más faltaba, hay consenso abso-
	�������
����#������������
��������������������-
	����	������	��������	���������������/��%���
���
"�*�������������
���"�*�
���"������	[��'����
���
���� ���
�����������[��'�������������'���� ����/��
%���
����	����������	[���"��"��"��������'�������
igualmente el doctor Dídier, el doctor Pablo Sierra 
y el doctor Juan Valdés, la misma ponente, la doc-
�����$���"����������������
��������'��*���������-
����� "����	�� �	[����� ���������� *� ��������������
��� ��� 
��� 
������ ���� �[���������� '��
��� 
��� ����

�����
����'�������	�����	�����
������*����/��-
	���		W���
���	��"���������	��'	������������������	��
������ �������
�������������'��*������*�^������
������'	�������'����
����������'���������������������

�����������'������'	����
���"�*��������
���%��
�� ���� �*� ���������� *� ��� �	� ������	�� ���� ����� '���
ley unos factores de asignación salarial, ese es un 
������'	�����'��
������W	�%��������	��'��	������
����������W	�%���������	�������%����������'��*������
*����������
����*�*���������	��
����������	[�������
el sector público, en ningún lado vamos a encon-
�����
���^���	�����"�*� ���
�����������	��������
formal privado usted va a una empresa y nadie le 
%�����������
������������[����W���������
���
un hombre, eso está en las tinieblas, en la informa-
	��������
���'������%��	����������������%������
"��������'��*��������	�*�'����
�������������%������
��������	������	����������
���'��
���*��"������
���'��*��������	�*����������	�����
����������	�'�����
no, entonces yo comedidamente Presidenta, con la 
%��������	�����W��<�'�������������	������[��
���
�'	������	��������������	�'��*������
���	����[�-
�������������
��� 	��������������
��� 	��������-
�����	��
�������'�����������'����
������	��������
���%��'����	��������
����������������������������
Muchas gracias señora Presidenta.

La Presidenta:
Doctora Gloria.
%��������������
��������<���	���������"��$�

Ortiz: 
��������_�����������_������
���������'����"�-

����
�����������������	���[������	������������
��	� '��*������ '��
��� ���		��������� 	�� ��������
Martha Cecilia hizo al inicio de esta sesión la ex-
posición de la ponencia, veo doctora Martha Ceci-
	���
���������"�&��������������*����������������-
�����	���'���������	��	�*��	����������	��'����������	�
���	�������	��'��������������������������������	���
cuales estoy absolutamente de acuerdo, y la ver-
����������'�&���'��������	��
��������'�����#-
'���������	�[��	���%��������'	����������������[��-
do por muchísimos Parlamentarios, son muy pocas 
	���%�������/����������	���<�'�������������
������
ponente se compromete tanto con una iniciativa 
para presentarla, para apoyarla, para sustentarla, y 
�������	��
�������������"����������������������
������� '�������� ��� 	��� '��*������� '��
��� 	���
ponentes se convierten en coautores, un ponente 
	��
���"����������'��*������������������	���'���-
tu del legislador y es entendiendo eso, presentar 
'��'���������������������������������
���������-
fuerzo Parlamentario salga adelante, y yo agradez-
co muchísimo ese esfuerzo doctora Martha Cecilia 
y también a la doctora Liliana, también es impor-
����������	����
��������'��*��������	�*����������
los escuché en algunas intervenciones, su apoyo y 
manifestación de consenso para sacar a delante la 
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iniciativa no obedece a aspectos emocionales, sino 
W���������	�����������&������
���"�*����
�������	�
W�����	�����	�	���������[����������������������
en el tema salarial, y eso no lo decimos nosotros 
los Representantes, eso no nos lo inventamos ni 
es un pretexto para sacar adelante una iniciativa 
legislativa, esta iniciativa obedece a los grandes 
���������
���"���"��"����[���&���������������-
	�����������������	����'��
����	����������	���-
te compete a Colombia, sino a Latinoamérica y a 
otros países del mundo, y por eso usted doctora 
Martha Cecilia muy bien lo decía, con este pro-
*�����	��]�����
����������"��������������������
'�����'�����������������������%���������	�������
�����������	
�������'���������������������	����	�

���"�*����'������������"�����������������������-
�����'���������	[�������
���������
����������	���
<�'��������������������>����������'������'��
���
no hubo el tiempo para leer la Gaceta del Congre-
so�
������������	��'���������'�������	���#'��������
������%����	����������������������������	������-
ría del movimiento como de la ponencia, investi-
[�������������[���&��������
������������������-
ticamente cómo el fenómeno sí se da, y doctora 
��	���������	��
�������������������������������-
mente en el mes de marzo, la Organización Human 
>�'���	��������������^�����������%��������
������
el sector público existe discriminación en contra 
���	����������	������[����������%����*�'���������
�		�����
�����������	����[���']�	�����������	��Q@K�
�������'�����'�����������'������
������>�	�����
�#�����	����*����>�������*�
���������������������
se da más en los Departamentos Administrativos 
y en las Empresas Industriales y Comerciales del 
Estado, así está reportado, pero también la docto-
���$���"��>���	����*������������������#'��������
nos mostró y nos leyó innumerables documentos 

��� "��� ����� ������� ��� '��	�������� '��� '����� ���
los medios de comunicación, donde no en vano, 
����������������^���������������'������'	������
�����W	�����
���"��������	�'���������El Espectador, 
����	��� ��� '��� 
�/� 	��� ������� [����� ����� 
���
los hombres?” y empieza a desmenuzar este titular 
'��������������������^����*��������������
����^��-
tivamente en Colombia salarialmente, a igual labor 
�������	�����'����	���������������/��	��>�_j��
ha hablado muchísimas veces sobre la persistente 
desigualdad no solo en Colombia sino también en 
América Latina, también se han hecho llamados 
��� ��������� '���� 
��� 	�� �������������� ��� [/��-
���������������'�����'����	����'	��������'��
���
�������	��
���"��'��������
������>�	�����"�*��
���������������*�"�*��������	����*�		����%��
���
^��������^����'��'������'����	�W�������	�������
���������������[]��	���������������	��j����
���	��
titula, la discriminación laboral tiene cara de mu-
������� 	��'����� ��	����	�� ��������'����'������	�����
�	� ���� ��� ��� ������� ����������� ������ "�'�������
����������'��������*�����������
��������^��������


�������"��"������	���*����������
������>�	�����
existe discriminación salarial entre hombres y mu-
�������'��������/����'�������'��������	�������-
%�������
���"�&���	���������������}��[����*��
���
����'��������'�������	����/	�
�������[����'�����-
'������
���������������*�	����[������
���	��[�������

���������������������%��	�[��	���%��������/�[������-
������������������*�������
����	�'���	����������
Burgos es de interpretación y para eso valdría mu-
�"��	��'����
�����%��W�����������	��'���������	��
el proyecto y con minucia podríamos al terminar 
������%���������������
���	��
���	����������%��������
es por el contrario acabar con esa discriminación 
y por eso claramente el proyecto limita la liber-
��������������	�'��
���������	�'����#������	��	����-
���� ����������	� ��� 	�� ��	������ 	�����	� 
��� �������
�	� �����������*� �	� �'	����� ��� ���	�*����������
discriminatorias y por eso le estamos poniendo 
un límite doctor Dídier, y le estamos imponiendo 
������ �	� ����������� ���� �	� �'	������ 
��� ���-
ciendo el principio de la libertad contractual pueda 
incluir prácticas discriminatorias en materia sala-
rial, primer punto: Segundo, en ese tema de la dis-
����������� ������ ������� ������� ������� 
��� ���
discriminatorio, la ley también pone frenos y crea 
��	�[�������� '���� 	��� �'������ ��� ^���� ��	� 
���
*��%�����������
���������������������������������
%����� ������
������������'���	������ 	������[����
��	������������������[����̂ �������������[���������-
larial y de esa manera se podrá visualizar cómo las 
empresas están dando cumplimiento a la igualdad 
��	����	����	��
���������"����"��	�����"�*����[��	�
labor igual salario, pero también en el proyecto de 
	�*����W������'	����
����	�����������������	�	��
rinda a este Congreso informes a través de las en-
tidades autorizadas en este caso, doctor Juan Val-
dés, doctora Ángela María Robledo de la situación 
comparativa de las condiciones de empleo, los sa-
larios, la formación como está el país y eso creo 

������̂ ��������	�*�������%����"��������'��'������
*��"�����W������'	����*��	[��
���'�����'�����-
chísimo al representantes del Partido Liberal, en 
�	�����
���������������	������*��*�'�	/�������
la plenaria de la Cámara, de establecer valoración 
���^����������	����	����*������/��
�����������������
�*��	����� 	�� ��������%�� 	��
������W������	��������
no son obligaciones para imponer salarios, sino lo 

������W�"������������������������������%�	��������
'�����	�^��������	����	�
���������'	����������^�-
������'��
����������������W���������������������%��
abriendo el camino para proponer cómo podría ser 
y de esa manera evitar la discriminación, yo reci-
bo con mucho beneplácito y con  mucho agrade-
cimiento el apoyo de todos y cada uno de los Re-
'������������
���"�*������%��������'����'��'������
'�������������'�����������������������%������������
'����
������ ����/�������	��� �� ������*� ���������
�����������
�����������������
������W���'�*�����
una iniciativa legislativa simplemente por salir del 
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'�����*�������
�������	���W	�����*�����	������������-
������
�����������������������'�����"�������������
'��*��������	�*�%�������������
��������
���"�*����W�
haciendo la Comisión Séptima y este proyecto de 
ley va a marcar historia en Colombia y va la marca 
����������&������������������
������
�����������
"�*����"��'����������'��
���*��'����
�����������-
�����%��'�������	������	����������
������	��%�	������
política de todos y así debe ser reconocido y así 
��������������������'��
���	��
���%������"�����
�'�������� ����� ��������%��� ��%������� ����W�-
��	���'��
���'�����������W��	���'�����*�������"�*�
��������$���"��>���	���������������	�������'	��
����������
���������������� ��������%��*�����
���'�����������������"������	[����"����������

���������	��
�������������������%������"�����
con este proyecto de ley es dar el primer paso para 
�����������������%������	[��
�����[����������������
'�����������>�	������'��
���%�����������'	�����
j/������������*�����	������
���	�����[���&�-
�������\������	�������������*����"��������������
��������������
�������'�������*�������
����������"�*�

���
�����	���	��������	���������	�����*�
��������
����/���#'������*�
������������/��	������������
	�����������	[��>���	���*� 	������������	������
���
esta iniciativa también tiene concepto favorable de 
entidades gubernamentales en cabeza del Gobier-
����������	�'��
�����������������������'��*������

��� ������� ���� �'��������� ��� ������ �	[�� 
��� 	��
"���� ���������� �� ������ '��*������ ��� 	�*�� 
��� ���
		����	�^������'���������	�*�"����������*�"���
dado concepto sobre la conveniencia; ayer en esta 
comisión escuchamos al doctor Emilio Carrao, él 
es el Director de Posgrado en Seguridad Social de 
	��~��%����������#��������*��
���/	�%������"��	��-
�������	����'������
���	���W������	��'�����"������	�
'��*��������	�*�
����	�����������������	��������
sobre la generación de empleo, y en su exposición 
'���
�����������%������W���	�^����*��	����*�%�-
"�������������������������"/�
�������	���������	�
������������%�����������������'��*��������	�*�
���
busca la igualdad salarial en Colombia entre hom-
�����*��������*������

��/�������
�����������������������/����'��-
��� ��� ����� '��
��� ���� ��� 	��� ������ [������� 
���
ha causado la falta de oportunidades, es la discri-
��������	�����	�
���"�*�������������	����	�������
"������*��������*����� ^�	��������*�'����������
����� ������ 
������ 		���� 	�� ��������� ��� �����
�������� '���� 
��� ����� ��������%�� 
��� ��� ��������
'�������������������	�����	�[��	���%���	���'����-
��������'��*���������	�*�������%�*����
������������
�'	�&��������̂ �	��������%����������������
����������
proyecto se le pueden hacer, hay creo más de dos 
'��'��������������������
�����������������������-
tadas y acordadas muy valiosas, pero nosotros no 
podemos señores Representantes empezar a diva-
[����	[��
���'�������������������%��&��������

la segunda ponencia para el debate de la plenaria 
de Cámara, y le propongo a ustedes, señora Presi-
�������
���'����
����	�����������
�������	������
�"������W�����
����#��������%�������	��������
ponentes se conforme una subcomisión de esta co-
������'����
����	������*�����
��&����	�'��*�����
para el segundo debate en la plenaria de la Cámara 
de Representantes; termino diciendo, señora Pre-
��������*�"������	���<�'�������������
�����������
'�������������������
��	���*������������������	[���
�������������������������
����'��������	�'��*�����
"�*�
������� ��'����� ���%����������"��� ��	������
voces de agradecimiento de todas y cada una de 
	�����������'����W���		W������������/��%��������
agradecimiento y de apoyo a la comisión por ha-
�����������	��'�	����������������������������	�
���
valía la pena haber arrancado por acá y me siento 
*��^�	�&����
���'����������������������������
���
el tema se haya debatido de esta manera, muchas 
gracias señora Presidenta.

La Presidenta:
Tiene la palabra el Representante Juan Valdés.
%��������������
��������,����(������*��-

dés:
�������� _����������� *�� ��� 
������ �#'������ ��

��
��������
����������������[��������
��� ��-
����&��� 
��� ����� ��� ��� ����� '����������� ��-
���W������
����	[�������	�[������/���#'��������
la propuesta de aplazar la aprobación del informe 
��� '��������� ��������� �	���� 
��� ��� '����� 	�[���
�	�'��*��������	�*�"�*�������������������	�*����	��
República, es obvio estamos en comisión, en se-
[�����	�[����
��������������[�������������'�����
����	������������������'	������������������
���	���� '���������� ������ ��^�������� ��'������ 
���
��� ������� ��������� 	�� ���	���� �	[����� ��
�����-
������<�'������������
�����"�����������������	��
'�	������'���������'������
����������	�'��������
vista de posición política de los partidos, resulta 
��������������� ���� 	�� �#'������� �
��� '��
��� '���
���	��������#'�����
���'�����������"�*�����'�*��
�� 	��� �������� '��� ��� 	���� ������� �����	���� 	��
Comisión Séptima nos sentimos valorados, home-
���������'���	�����^���������������]�����*�
�'����������������������������������*�"������
[�	��'�������������������*���	��"����
������%�����
a presentar la primera ponencia del proyecto de 
	�*������������������
����������������	������	���
������������
������*�[/������������	����������	���
��������	�����	���*�����
���"�*���������������	���-
��	�'��������%�����������'��
��������'�����������
esta comisión, pues vamos a postergar precisamen-
te el asumir compostura, composiciones políticas 
*��/�������"�*�
������������	���'��*�������"�*�
���
asumir unas posturas contundentes frente a ellos si 
se está de acuerdo o si no se está de acuerdo, por-

������
������"�*����[]��'���	������������������
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���������'������������	������������	�����������'����
�������	������������*�'����������������
�������
este proyecto de ley, no le estamos haciendo nin-
[]�����[�������'�������'�	�������������������������
�����
������	�������������	����������
�����������-
mente se conformó en el Congreso de la República 
*�
��������������	��%�	����������#�	������������-
���*�']�	������
���	��
�����������������������*�
�����������������������������%����
�������	���
'�����'��
����	���'��������	�'��*��������	�*��*����
solo el espíritu sino su contenido, plantee en cierta 
medida una discriminación.

���������������W��
��������������������� 	��

������W�'	�����������������������������%��
���
�������[�������*��'������������[����������
���	���
��'������� ��	�[��� ���� 	��� 
��� "���� %������
compartiendo un espacio de deliberación profun-
da alrededor de los diferentes temas, de posiciones 

���'��������������%��[�������
����������	��'����
%�*�������'�*��������'��*��������%��������
������
"�*����[]����[�����������'������	�
������������
�'	�&����	�'��*����!�*�����������
���	���'��*������
����'	�&����������"�*�
���"����������	�����	���-
��������������	�'��
����	�'��*����� ��������� �-
'���������	�

������������
����	�'��*����� ���'������'	�&���
���������������������'�������[��
����������-
������������������������	��'����"�*��	�'��*��-
��� ������� ��� ������ 
��� ���� ��������� ��� ������
���������	��*����%������
����������W��'�����������
�	��'	�&���������	�'��*�������
���W�����������-
����*���� ��� ^������ ��]�� '���� 
��� �	� '��*�����
���� ��'	�������� ��� 
��� ������� ��� 	�� �����-
sión en comisión, el proyecto va a ir a plenaria 
'����
���"�[��� 	���'��'���������� ���'����%���� *��
������� ��'����������%���� �����%��� ���� 	��� ����

���"����'	���������������������������������
���	���������	�����	�>���[��\�������%����	���������
*� ��� �������� ���� ��� 	��� ������	��� ��� 	�� 	�*�� ���
������'������������������	�������������������
��� �[��	� %�	���� ��	����� �[��	�� '���� 
��� "�[��� ����
proposiciones, pero aplazar el proyecto es dar un 
�������
���������������
�����������������%���'���
	��'�	/�����
����������'���%����������'	�&������
����'�����*������'	����������������������	�
�����
������ ������� ���W����� ������������ �	� ���� ���
[/������ *� �	� ����������'���������� �� 	����������
en embarazo y en posparto, entonces me parece 

��� ����	��� �*� '���������� 
��� '��� ��� 	����� ��-
tervengamos de manera deliberativa, de manera 
positiva, reconozcamos la iniciativa, volvemos 
	�� ��������%��� 	��'��������
���"��"��"�� 	�� ��	�[��
Martha Ramírez, valoremos la importancia de la 
�
���������[/�����������"������*��������*��'���
����� 	����� ������� '��'�������� �	� ���	�&��� �����
discusión aplazar el proyecto, vuelvo y repito a no 
�������
���"�*�������[����������������*�^������
�������[����������	�
�����'������	��'	�&�������

del proyecto, entonces sería muy válido someter a 
consideración ese aplazamiento, de lo contrario lo 

������������������	���������������������������
��������*�*�������
�������������������������-
�����	������������%�	�����������������������

La Presidenta:
Tiene la palabra el doctor Armando Zabaraín.
%��������������
��������)�������)����	��

4��������
Gracias señorita Presidenta, el Partido Conser-

vador, después de haber estudiado esta ponencia, 
"��������������
���������'��*�����
����������-
�"��'���������������'�����������������������������-
�����"��%������������������	���'��������������-
������'���"������������������������%�������'�*���
a la bancada conservadora, el proyecto lo vamos 
a votar positivamente e invitamos a otra bancada 

��������'�*�����������*�
������	��'	�������	���'�-
nentes y todos nosotros estaríamos prestos a hacer 
������	�����������
���������'�������������	�'��-
to de vista legal, en este proyecto hay temas como 
�	�
�������������
���"�*�
��������	������������
��� 	����	������������ �������
��/���� 	�� �'������
cuánto es, detalles, como para perfeccionarlo, pero 
eso lo podemos hacer en la plenaria en el segundo 
debate donde vamos a asistir todos, muchas gra-
cias.

La Presidenta:
Tiene la palabra el Representantes Holger Díaz.
%��������� �����
�������� %������ %����	��

"��$�%���=���$�
_����������� 
������ "����� ��� ���������� '����

todos los compañeros de la comisión, una de las 
'������� '�������� 
��� �����%���� ��� ����� ��������
después de haber escuchado a la ponente, la doc-
tora Martha Ramírez, fui yo y fui absolutamente 
claro en felicitarla por la ponencia y felicitar a los 
����������	�'��*������������'��*�����
���%�����	��
%���
��������'��������������������������	�������	����
	���
�����������������������'�����
�������*��	�-
���*�
���"�*�����	��"����������������^����^�-
"�������!����W�����������	����������������
���
���������	������������'��*�����
�����������������
'����*�
�������'��������
�����������������������*�
de acuerdo con el doctor Juan Valdés, en el sentido 

�������������������������
������������������-
����� *�� ��� "�� ����� ��������� *� 	�� ������/� �� ^������
resumí el proyecto como muchos otros proyectos, 
*�����������%�������	���'����'���^�%���
�������-
�"���� *� �������� ���� ����'	W����� 
��� ����� ^�����
�	� '����� '��*�����
������������ �'���W����� ���
esta comisión, evidentemente en el transcurso de 
	����������������/��"�*��	[�����������
����������
^������
��������������������"�[������'��'��������
�����
����������	�[������	�����������"�[W��	��
	������������������������������'	��������������
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����	�'��*������%���������������[������'��'������
��'������
������	�������^�����������'����-
nar no sé si ustedes están de acuerdo, es lo ideal 
*� *�� '������ 
��� �
��� "�*� ��� �������� ������� ��� 	��
'��'������������'������'������
���������	�������
forma de sacar adelante este proyecto.

El Secretario:
Señora Presidenta, con su venia hay un lapsus 

de Secretaría, no hemos aprobado el orden del día 
vamos a proceder.

La Presidenta:
Sírvase señor Secretario llamar a lista.
Contestaron:
Barrera Rueda Lina María
Benavides Solarte Liliana Adíela
Burgos Ramírez Didier
Díaz Hernández Holger Horacio
Díaz Ortiz Gloria Stella
��
�������������	����
Flórez Asprilla José Bernardo
����������������������������
��
Ochoa Zuluaga Luis Fernando
Pinilla Pedraza Alba Luz
Raad Hernández Elías
Ramírez Orrego Martha Cecilia
Robledo Gómez Ángela María
Sierra León Pablo Aristóbulo
Valdés Barcha Juan Manuel
Yepes Flórez Víctor Raúl
Zabaraín de Arce Armando Antonio
�����!��
��
Escobar Córdoba Carlos Alberto
Romero Piñeros Rafael.
K�� "������	�� <�'������������ ������������ ���-

mativamente por lo tanto ha sido aprobado el or-
den del día.

La Presidenta:
Está en consideración la proposición del doctor 

Holger Díaz.
Tiene la palabra el doctor Ochoa. 
%��������� �����
�������� ��	
� 6��������

7�����
}������*��
������������������'���������	�������

������������'���
�/�������	��'��'������������
���[]����������'������
����������������-
do en una posición de partido ni en una posición 
política, en un tema de tan alta sensibilidad como 
���������*��
����������/�����^������
�����'�-
����� ��� ��	������ �������� ����� �������� 
��� ����

esté sucediendo en Colombia, tan solo para poner 
������'	������	��]	�����'�����
���^�����������
teníamos cerca de 1.200 empleados, de los cuales 
�������������������	����������������������'������[-
������������W��
�����[���������������������-
����*�
�����'������
����	���������
���	����������
"���������#��	������'����	��
��������'����������
�#���������
���*��	���������$���������������������
despectivamente Martica ¿usted conoce un caso? 
*� �		�������������� ����'�������� 
������ ����-
cía ninguno, también en mi vida no he conocido 
ningún caso donde en un cargo laboral se le diga a 
���������������������
���[�����K{{�'����������

��������'��
������������
����������������������	�
'���	�����>�	�����*�����������
����������&���
un caso de ese tipo de discriminación en el país, no 
lo conozco, entonces cuando hablo con Martha me 
����������	�"��"�����
�������������������&�����
�����������������[������
���������/�������������
entonces cuando nuestro compañero del Partido 
Liberal hace la propuesta soy totalmente solidario 
'��������������	�'�������������������
���%�*������
�'���������	�'��*��������
�����������������������
�����*�������
����
������"�*����[����'�������
���
���/������������������'��*�����*�*����������
������
la plenaria ninguno.

_��������������������������*������#�����&��
���
	���������	�������
���"���������� ��%����[����-
����������[���
������W�'�������*�'���
�/����"���
������	����������'�������������������������'�������-
tonces amigo, también me dice el informe de la 
��������$�����
��� 	�������������������W�����������
en este momento con respecto a años anteriores 
������[������ �������������
����	[�����W�����-
�������� 
��� �	[�� ��� ���W� "�������� '���� 
��� �����
��'������������������������������������'���!������-
�����������������	����������
�����'��������*��
���
consultando internamente hemos llegado a la con-
�	���������
����	�'��*����������������'���������
'�����	�'����*�'����	���[��	�������[/������*����
���
�	�"��"�����
����������&����������������������

������������
�������#������'����
�������*��#���-
���
�������������	�������'���	��������'��'������
�������_����������
����'�������	��'�����������	��
���������*��	�������	����	���������'������������	��
y profundizar en los próximos 15 días, propongo 
*���'����
���	�������'���������	������	�'��*��-
������������������������������
����]���������*�
������
�������������W��'��������������	���������	��
����������������	�'��*������'����
�������������
seguros para votarlo y poder llevarlo a plenaria y 
��^�����	���������������'��
�������	�������������
el proyecto va a causar muchas dudas y precisa-
mente este es el escenario para nosotros discutir y 
�'�����	���	�'��*�����*������
�/����W�'�����������
	���
���"������	���������*�����	������������������	�

������������������������*����	��"���"��"����-
chas gracias.
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La Presidenta:
Tiene la palabra la doctora Ángela Robledo.
%��������������
��������/������(�������-

������
\����*��W'��������*���������������
�����-

�����	���������������	�������'����%������	�'��-
*�����
�����[]�����������������'���'�����'����
según nos dicen, está el trámite, lo decía Gloria 
\��		�����������'�������'	�������
������"�[��������-
������'����
�������
��&���������� 	����	���-
����
���"������������
����	��'��'�������'��
���*��
�����
���������*�������
�������
�����	[�����	��-
������������������
���������%����������������������-
nes personales o de relación con una problemática, 
'�������
������������
����#������*�������
���	��
���
dice nuestro compañero Yepes en Colombia y lo 
han dicho nuestros distintos compañeros existen 
��"���^���������#�	�������������
������*��������
�������	��������
����*���[��������%�������-
'���������������������������������������������

Hoy estamos abordando una de esas formas 
������
�������������������%����	���������
���'�[��
enormemente al tema de la economía, de la redis-
�������������	�����������������	������������"�-
�����*��������������������������	���'�����!���[���-
mente, compañero Sierra, cuando miremos el tema 
de primer empleo, de generación de empleo y de 
fortalecimiento de empresa vamos a ver el tema de 
	�����%�������������%�	%����*�"�[����������	�
'�	������������	��
������W�'������������	�>���[��
�����^������*����j��	������������������	�"��"����-
rídico sino como un hecho social, iremos a mirar 

������W�'�����������	�������������������#'	���-
ción laboral de niños y niñas, o sea hay instancias 
���������������������*������	������*���������	��
���
���������'��������'����*�������
���������'��

����������	��������	��'�	�����������	���������
'�������������W������[��	�*�
�/����������W�����
�����������	����������������
��������'�����&���'���
etnia, por género, por generación, pero yo invito 
�������'���������
���%������"�*��	�'��*�����
�� 
��� ������� ����� �������� 
��� *�� 	�� '��'���-
��������W� ��������� ��
��� �������������� ������
�������	����� ������������	���
��������*����������
������	��'����		�%��	����	��'	�������

La Presidenta:
Señor Secretario sírvase llamar a lista para vo-

tar la proposición del doctor Holger Díaz. Una in-
terpelación muy corta doctor Didier.

%��������������
��������"	�	���#����
���-
����$�

Yo no sé, yo soy primíparo, Angelita, como casi 
����������������
���"������	��<�'�������������*��
vuelvo y repito, no estoy en desacuerdo con el 
'��*������ ��� ���W� ����������� ������ ���� ����������
���
���*���������*�������������*��^����*��	����

������� �����%���� 
��� 	�� �'�*����� *� 	�� '���� �� ��
��������
���	���'�*�������'�������/�����	�������
�������
���������
����%��	%��*���'���������[������
*������������������
��������������������	���-
����� *� 	��
���*�� ����*�%������ ���
��� 	�� �������
metiendo demasiada emocionalidad al proyecto y 
no le estamos poniendo sesos, cabeza, y voy a re-
ferirme a dos o tres aspectos, cuando la ponente 
'��������	������������������'������q�����	����������
son población económicamente inactiva, es por 
������&����*������		��*��
����������	����'	��
��������|�����������������	
����������� 	���}��-
������������%�������������	���*�����������������
�������%������������������'����������	���*�����
������������ �������%���������		�������� 	���*�-
�����������������������%�������	
����������������
���������������������	���*�����������������*�����
����*�������������'��
��������������������������-
�����'��
����������'�����	��������� ���������'����
en Colombia desafortunadamente hoy en nuestro 
país las grandes fuentes de generación de empleo 
���������������'���������������'����	���� ��^����-
tructura, construcción de vivienda, alcantarillado, 
������������'�������� ����'�������� ��������'�����!�
entonces si vamos a mirar la estadística pues claro, 
"�*�������������
���"������������������	�[�-
����	��
����������
���"������
�������%��&������	��
prosperidad democrática, en el crecimiento econó-
mico, en tecnología, en economía del conocimien-
�����%��&���������%�����������	�[����'����
���W��
�������'����������������W���'	����*������-
����� �		�� ��������� �������� ��'������ ��� �
������
'���������	����������	�'��*���������������	������
��� �[��	������	�� 	�����������"�����*����������	�
����	���"��%��	%��*���'����'��
���'������
���
�����
	�� ���������� ��� 
��� ����*� ����%������ *� *�� ����*�
llamando la atención sobre eso, imaginémonos el 
siguiente escenario, un señor necesita emplear a 
alguien y tiene un millón de pesos, entonces el no 
'������^������W�����	��	�*�	����	�[����
���	��'�-
[��� �[��	� �����"����������������� �	� �����W� 	��
�������������������������"���������������� ��-
distintamente, entonces el proyecto no va ser nada 
����/���������[������	���'��������������	�������

������	��
����
���������W����������

��� ����� 
��� ������� ���� ��� "�*� ���� ���������
��"����������������	��������'	������'���
�/����
��"������'��
��������	���*��������	�����	�-
�������*�	���������������������"������������-
����*��������������"�����������������	�'�������
	������������"�������������'������
����������-
����������'�
�����W����&����	�����������-
�����	����'���
�/���&����'��
������������������
���'�
�����W���*������*������������������������

���	�����W��'����������	��
������
���������W���	�-
[������	����������
�����������������������^����
a todos los empresarios de cuánto están pagando 
��	��������������	���"��������������������������
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lo discute nadie, ���
����	�'��*������������W����
tiene ningún problema respecto a esas cosas, pero 
����/�������
���^�	�����'������'	�����������	�
mecanismo de evaluación de la multa y un sin nú-
���������������
����[��	�����"�*�
����[��[��	��
�	�'��*������*����������*�������
����������"��-
��������	�'��*������������_�����������*����������
��	��'��'������
���"�*�������	��'��������^�%����	��
'�����%���*�	��[�������	���������
��������	�&-
ca la Ley 5ª, señor Secretario, usted nos orientará 
W�� ��� ���� �������� '���� 
��� �	� '��*����� ��[�� �	�
�������
������ 	����������'�����������%�*���� 	��
'	�������������[��	��������	����������������������

����������"������������
�����������'	�&������
�����
����'	��������%�����������%���������-
chísimas gracias  señora Presidenta.

La Presidenta: 
Tiene la palabra la doctora Lina Barrera.
%��������� �����
�������� �	��� (����� #�-

rrera:
}������*���/�
�������������������*�W	[����

muy candente, y en verdad hace como 5 meses nos 
reunieron en el Partido Conservador a toda la ban-
���������������*��"���������$���"��*�	����������
Marta Lucía Ramírez, y nos decía; no se desgasten 
en el Congreso presentando leyes a favor, en be-
���������� 	����������*�����'��
���"�*���"����
���������	����������	��
����������
���"��������
���������	�������	�'�	������'����
��������������	�*���
�����'	����'��
��������������%��		�����������	�-
yes y leyes cuando en la práctica no se dan, enton-
����*��
��������%����	������'�������*���"�������
�
��������	�<�'�������������	[������&�����������
esa subcomisión, revisemos un proyecto de ley 
���'��
��� ���� '��
��� ��� �������� ��	�[��*�'��
���
	��
�������'�����*�	��%�������'�*����"�[����
���	������	����������������"��"���'����
������ 	��
plenaria de la Cámara realmente pase también, y 
propongámonos nosotros a hacer control político 
'����
���������	�*���
����������"�*�������������
hoy aprobando pues en la práctica también se den.

Muchas gracias.
La Presidenta:
Tiene la palabra la doctora Gloria Stella Díaz. 
%��������� �����
�������� <���	�� �
�����

"��$�
Gracias Presidente, hemos hablado con la doc-

�����$�����>���	���*�%���
���*��"�*�������������

������������	�������������'������[�������	�����
con el proyecto, pero también tenemos una pro-
puesta a ella como ponente y yo como autora para 
����'���������	��������*�'����
�����������'������
tener casos y hechos reales, estamos proponiendo 
hacer una audiencia pública y traer  a todas estas 
��[���&�����������	����������*�
�������������"�-
����'���������������������������'����
������-
mos la situación real de Colombia con el caso de 
	����������^��������	���[��	������	����	������������

vamos señora Presidente, nuestra proposición es 
concreta, cítese  a una audiencia pública, tenemos 
en este momento en el recinto Representantes de 
Unicef, y podríamos traer también personas repre-
������������� 	�������'����
��������'	�����	���-
��������*�������������"��W������
���������'����

��������������������	����������������	�'��*�����
llegue a la plenaria de la Cámara de Representan-
tes se haya resuelto absolutamente todo, gracias 
Presidente.

La Presidenta:
Señor Secretario sírvase llamar a lista para vo-

tar la proposición del doctor Holger Díaz. 
El Secretario:
Ya el Representante Rafael Romero retiró la 

proposición del aplazamiento de la discusión del 
proyecto de ley, ahora la proposición del doctor 
Holger dice, nómbrese una subcomisión para el 
estudio pertinente antes de ser enviado a plenaria 
'����"�����	����������������'������������	�������-
lado del Proyecto de ley 015 de 2010 Cámara, hay 
K�������

�����������	
��I
�����
����������������
Barrera Rueda Lina María
Benavides Solarte Liliana Adíela
Burgos Ramírez Didier
Díaz Hernández Holger Horacio
Díaz Ortiz Gloria Stella
��
�������������	����
Flórez Asprilla José Bernardo
����������������������������
��
Ochoa Zuluaga Luis Fernando
Pinilla Pedraza Alba Luz
Raad Hernández Elías
Ramírez Orrego Marta Cecilia
Robledo Gómez Ángela María
Sierra león Pablo Aristóbulo
Valdés Barcha Juan Manuel
Yepes Flórez Víctor Raúl
Zabaraín de Arce Armando Antonio 
�����!��
���
Escobar Córdoba Carlos Alberto
Romero Piñeros Rafael.
17 honorables Representantes contestaron por 

el sí ha sido aprobada la proposición del doctor 
Holger Horacio Díaz.

La Presidenta:
Señor Secretario, sírvase llamar a lista para vo-

����'���	��'��'������������
�����������	���^����
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���'����������	�'��*�����*��	�'	��[�����������-
ciones.

El Secretario: 
�����
����������������
Barrera Rueda Lina María
Benavides Solarte Liliana Adíela
Burgos Ramírez Didier
Díaz Hernández Holger Horacio
Díaz Ortiz Gloria Stella
��
�������������	����
Flórez Asprilla José Bernardo
����������������������������
��
Ochoa Zuluaga Luis Fernando
Pinilla Pedraza Alba Luz
Raad Hernández Elías
Ramírez Orrego Martha Cecilia
Robledo Gómez Ángela María
Sierra León Pablo Aristóbulo
Valdés Barcha Juan Manuel
Yépez Flórez Víctor Raúl
Zabaraín de Arce Armando Antonio
�����!��
����
Escobar Córdoba Carlos Alberto
Romero Piñeros Rafael.
17 honorable Representantes contestaron por 

el sí, por lo tanto ha sido aprobada la proposición 
����
�����������	���^�������'��������*��	�'	��[��
�����������������	�_��*��������	�*��]����{KQ!�
doctor Elías, por favor nos presenta por escrito la 
'��'��������� *�� 
����� ��������� �'	�&���� �	� ����-
culado.

La Presidenta:
Doctor Juan Valdés, tiene el uso de la palabra.
%��������������
��������,����(������*��-

dés:
��*������'��'���������������� 	������
������

solamente las presenté yo, las suscribieron otros 
colegas, dos proposiciones aditivas al informe de 
'�������� 
��� "���� ��^�������� �	� ������	���� ��� 	��
ponencia, entonces como se nombro esta subco-
������� 	��'��'���������
��������'��'����������
como son de carácter aditivo y no se han anun-
������'���� ��� �	�������
��� ��� ��������� �����
�����������������������	�������������
������	��

���%�����������'������������	�������	����

La Presidenta:
Como el articulado se aplazó para el tema de 

discusión previa, entonces las proposiciones aditi-
%�������/������������	�����'������������/��
��-
darían aplazadas. 

El Secretario:
Señora Presidenta antes de leer las proposicio-

����%������������'����
��������������	�����������
han enviado cerca de 14, hoy nos llega otro pro-
yecto para reasignar ponente y tenemos para pri-
mer debate 13 proyectos de los cuales están venci-
����	����/������*�
������
���
�����	��������������
��� 
��� "�� ����� �������� '������� '���� ��[�����
debate al ;���������������H@B����GHHV��=����' 
por medio de la cual se reglamenta la prueba de 
supervivencia para el cobro de las mesadas pen-
sionales, al doctor Rafael Romero Piñeros, ya rin-
dió ponencia.

Segundo ;�������� ��� HGQ� ��� GHHV� �=����' 
por medio de la cual se dictan disposiciones para 
promover el desarrollo de los organismos de ac-
��
�����
����	�������
������������������������	�
����	�������	���������	�����
��������������
	�� 
doctor Didier Burgos Ramírez ya rindió ponencia.

No han rendido ponencia los Proyectos de ley 
BW@� ��� GHHV� �=����' por medio de la cual se 
establecen procedimientos para permitir en todo 
el territorio nacional la práctica de la gestación 
sustitutiva mediante las técnicas de reproducción 
humana asistida y se dictan otras disposiciones. 
El Representante Rafael Romero Piñeros.

;���������������HWF����GHHV��=����'�por me-
����	����������	�����
������	���!���	������	��
régimen de pensión de vejez por exposición a al-
tos riesgos para algunos servidores públicos del 
Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias 
Forenses. ��	�������
���������������'������'	�-
&�������� 
��� ��� '�����[���� '��� �����	���� '����-
nentes.

;����������������8�����HWV����GHHV��=��-
ra, por medio de la cual se reglamenta la espe-
cialidad médica de medicina crítica y cuidado 
intensivo y se dictan otras disposiciones. Holger 
Horacio Díaz Hernández.

;���������������HX@����GHHV��=����'�por me-
dio del cual se regula el derecho de negociación 
colectiva de los sindicatos de empleados públicos 
en desarrollo del artículo 55 de la constitución po-
���������	�������
�	
����	�"#$�
%�	�����&���	�
�'������&���	��'�������(�������	��	�����	
�	��
���������	�	�������	�'����&����	��''')�Honorable 
Representante Alba Luz Pinilla Pedraza fue nom-
brada ponente para segundo debate.

;���������������H@G����GHHV��=����' por me-
dio de la cual se fomenta a la práctica de los de-
portes extremos en el país y se autoriza al gobierno 
nacional a crear los mecanismos necesarios para 
su adecuada práctica, organización y promoción 
turística. Honorable Representante Juan Manuel 
Valdés Barcha.
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;����������������8�����BWW����GHHV��=��-
��' �����	����	����������	��������	����	����*��
�	����������������	�����	�������	��''�)

Está nombrado ponente el doctor Víctor Raúl 
Yepes, no ha rendido ponencia.

;���������������BXW����GHHV��=����'�por la 
cual se dictan disposiciones tendientes a procurar 
la protección y defensa de los derechos y asisten-
cia hospitalaria gratuita de las menores embara-
zadas y se dictan otras disposiciones. Holger Ho-
racio Díaz Hernández.

;����������������8�����BQV����GHHV��=����' 
por la cual se reglamenta la práctica del tatuaje y 
perforación Body piercing y se dictan a otras de-
posiciones. Está nombrada ponente para segundo 
debate la Representante Gloria Stella Díaz Ortiz.

;���������������GXQ����GHHV��=����' por la 
cual se dictan normas relacionadas con la pro-
tección de los menores deportistas jugadores de 
futbol y se dictan otras disposiciones. Libardo En-
��
�������������������

;�������
���������
�������	�����������
	�-
���	�������������
'����HBG����GHHV��=����, por 
medio de la cual se establecen lineamientos para 
el ejercicio de las madres comunitarias en Colom-
bia.

;�������� ��� ���� HBV� ��� GHHV� �=����, por  
�	����	����������	�����+�
�(	
	�����������	����
padres cabeza de familia con hijos en condición de 
discapacidad que les impide la inserción laboral y 
los hace dependientes económicamente.

Y ;���������������GYV����GHBH��=����' por la 
cual se crea el fondo pensional alimentario para 
facilitar el acceso de los niños y niñas adolecentes 
a la protección del derecho a la asistencia alimen-
taria y se dictan otras disposiciones.

��
������KK�'��*������'����������'����'�����
debate de rendir ponencia, están pendientes los de-
bates regionales programados. 

La Presidenta:
�������	��� >��[���������� 
������ "����	��� ��-

������ ����/�� 	�� '�������� 
��� "�� ������ �	� \�-
�����^��������	������������
���������W�'�����������
con las Comisiones Terceras, frente al debate de 
	��� ��^�������� '��*������� 
������ 	���	��� 	�� '��'�-
�������
��� ���	�&���	�\�����������������������
aprobada por todos los Senadores de la Comisión 
Séptima, proposición frente a la interpretación de 
los criterios de asignación de los proyectos de ley 

��������������	�>��[��������	��<�']�	����'�������
estudio y trámite, la Comisión Séptima constitu-
cional reiteró su disposición para cumplir con su 
������^��������	��������
������������'���������
según la Ley 3a de 1992 artículo segundo.

Tanto en el Senado como en la Cámara de Re-
presentantes, funcionaran Comisiones Constitu-
cionales Permanentes, encargadas de dar primer 
debate a los proyectos de acto legislativo o de ley 
referente a los asuntos de su competencia.

La Comisión Séptima, compuesta de 14 miem-
bros en  el Senado y 19 miembros en la Cámara de 
Representantes, conocerá de los siguientes asun-
����������������	����%�����']�	����*������������'��-
ticular, régimen salarial y prestaciones del servidor 
público, organizaciones sindicales, sociedades de 
��#�	�����������[������������	�����������'��%������
social, fondo de prestaciones, carrera administra-
tiva, servicio social, recreación, deporte, salud, 
organizaciones comunitarias, vivienda, economía 
��	�������������������	�������*����	��̂ ��	���������	�
"��"�����
���%������'��*���������	�*�
�������������
asignados a la comisión por temas de su compe-
tencia han sido asignados a otras comisiones con 
�	���������������'������%�����
���������	���'��*��-
����
����'	�
����[��������������������*��������
'�������	���%��������������������'��� 	����������
���������������������	�*��������	�"��"�����
�����-
����	���'��*������
��������������>�������\/'����
implican gastos los devolveremos a la mesa direc-
��%����	�\������� 	���'��*��������� 	�*�
���"����
����������*���	��������
�������������[��������
la Comisión Tercera, mientras esto, los Senadores 
nos dedicaremos a hacer control político, audien-
cia y foros programados para la reforma de ley de 
salud, señores Parlamentarios, ayer se realizó la 
%��������'�����	���������������'����������%���-
�����
���^���[������'���	��>����������������'����
�������������������
���	���_�������������������
�������'��
��������������������[�����*�'��������
nosotros no podemos decidir en derecho el tema 
de las competencias, sino más bien es un tema de 
tipo político o de conveniencia, por eso estamos 
haciendo la consulta para mirar el tema, de realizar 
�����������������	��'����
���"�*�����^�		���������-
�"���	���
����������������������������[��������	��
�����������%��
������W��"������������������	�����

�����������/�����^������	�������������
���
se ha sentido con respecto a las comisiones terce-
����
�����%�����*������	�\������	��������������	���
proyectos deberían irse a las Comisiones Terceras; 
entonces en el Senado aprobados ya en su mayoría 
��%�	%���������	���'��*��������	��>W����'����
���
sean estudiados en las Comisiones Terceras, por 
����� 
������ ���	��� �� �������� 	�� '�	����� '���� 
���
������ ��� '���������� ^������ �� ����� ������� 
���
está sucediendo, tiene la palabra el doctor Didier.

%��������������
��������"	�	���#����
���-
����$�

_�����������������'������
����������������-
������������������������������	�����������'������

����	�\������"��'���������'�����������'��������
^��������	��*����������
����������������������
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actuar en el mismo sentido de la Comisión Sépti-
����	�\��������� 	��<�']�	����'��
��������������
�����������	���'��*���������	�*��������
���%�������
	���^�����������	�'����'���������������������	����
�����������������������������'������������������
���
no puede haber una Comisión Tercera, entonces 
*����������
�����������������������'����������	�
mismo sentido la misma posición del Senado, pero 
���W���_�����������*������*����������������
���
hagamos dos cosas, uno, yo no sé la Ley 5ª exac-
�����������������\�����������'��
����
���	��
���
se hizo ayer para enviarles ese proyecto de primer 
empleo y formalización del empleo a la Comisión 
��������^���
�������[�����������������	���_����-
������� '���� ���������
������"��������������� ���
hubo una reunión entre Presidentes, camine, de-
batamos, entonces yo no sé si hayan violado in-
�	���%�� 	����*�Q�� �'��
����	�"��"��
���"�[������
����������	�����*�������'����
�����������%�*��
a la Comisión Tercera y no hayan generado un de-
bate entre los siete Presidentes con argumentos, yo 
��������
����*���������&���	��	�*��%��	%��*���'�����
*����*���[���������%�	��'����	��	�[�����������
���	��
ley debe decir como yo estoy diciendo debería de-
cirlo así, eso en ese sentido; y en segundo término, 
ayer le decía yo a usted Presidente y me propuso 

���'���
�/���������'�������������������������	���
'����*����������
����	����������������������
����	������
��'���
���������"�������������������
'��
������
��� 	������������ ����	����������'����
conocimiento legal, se da es para defender los de-
rechos humanos, el derecho a la vida, los derechos 
^��������	���� ��������� �� '������ 
��� ��� ����-
tros hacemos una acción de tutela, entonces no la 
'������ ��[��� '��
��� ��� ��� '���������� ����������
���W�	�[����
���	������[��������	�������������/��
estudiando la situación pero yo buscaría otras al-
�������%���	�[�	����[��	������*�	���'�	�������
������
	��
����������"���������*����������
����������
hacer exactamente lo mismo, devolvamos todo a 
la Presidencia de la Cámara y sentamos una voz de 
'���������'��
��������������
���%���������������
tercera.

���������� �� '������ 
��� %������ ���� '��'�-
sición positiva y devolvamos, sentemos un prece-
dente, muchísimas gracias señora Presidenta.

La Presidenta:
Tiene la palabra la doctora Lina María Barrera
%��������� �����
�������� �	��� (����� #�-

rrera:
�������*����������������	��
���������	��������

�������}��[����'��
������������������W��'�	���-
���
�����������������^�������������	����*�Q������
�	���� *� ����� 
��� ������� ��� '�������� ��������� ���
competencias se reúnen los Presidente de las co-
��������*�'����*��������
������
������	�'��*��-
to en la comisión respectiva, ese tema del proyecto 

de formalización y primer empleo es un proyecto 

��� 	�� %�� �� [������� �	� '���� ���� [���� �#'������%��
*������������'�	������
����	�����������������	�

������ �'	���������������������'	�����"�����
���������W��	�'���	���
���'	��������	����������
���������'��
���*������%���*��	��������������������
�������'�	�����'����'����
���^���������/��'����
	��>�������\/'�������'���	��W	[����
������*�'���
	��
����'	����'�	��������������������'��%����-
te los de la Comisión Tercera fueron muchísimo 
W��"W��	���
��������������������������*�'�����-
�������� 	�����W��_�����������
����������	��~���
�����	���
����������
����'�*�����������'��������
obviamente nosotros hicimos lo mismo con nues-
tro Presidente de la Cámara y por eso el proyecto 
���	�*�		�[����	��>�������\/'�����*��'������
���
����"�*�
���������	����������	��"�&���	�\���-
�������%���
�������'���������[������'��������
��������������������	���*��'������
���	����������
����������'��������������>�������\/'�����
���
así como todas las demás comisiones son impor-
���������������/������'���������*�
������������
	���'��*���������	�*�
������[���
���%������������-
�������[���
������'����	���������!������'��*��������
ley realmente se lo está pidiendo la Comisión Ter-
��������'����	�'����[�������*��	��'�����
���%����
����������%�	��������	������'�	����������'	���
���
está proponiendo el Gobierno Nacional, entonces 
*��'������
���	��'�	�������*��'���������*�������

����	�'��*���������������	��'	�������	����������
����*� � ��'������� �"�� ��������� ���W� 	�� 	��������
��������� ���� _��	���������� ��� ����
������ ����
'��*���������������*��'������
������%�	�� 	��'����

����������������'�	��'��
����������'�	���������
�'	���
���%�����'	��������	�������������+����
Manuel Santos. Entonces ahí es donde estamos 
'��
�������'��*�����������	�����������"����"��
�	�'���	���������������������%����������
������
ese proyecto y a implementar realmente una políti-
ca de generación de empleo para Colombia.

La Presidenta:
El doctor Armando Zabaraín tiene el uso de la 

palabra.
%��������������
��������)�������)����	��

4��������
�����������������_��������������������
�������

debe preocupar a todos debe llevarnos a unos in-
�����[������������������'��*�����
�����������"���
����[���*����'�������#�������"�������/�����
���
���'����*�
�/������
���		�%��	����������������
congestionada donde haya tantos proyectos, esa es 
una posibilidad a mirar, yo creo señora Presidenta 
��� �	� ��W	�����������'������"������	� �������-
ras, todas ellas con acierto o no, pero esa puede 
�����������������������������
�������������������
�#���������������������*�
������������������-

�������	�'��*������*��������������������
������
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tiene congestión de proyectos, ese proyecto podría 
'������*��W'���������
�������������	�������-
���������
������������������������"�������'������
"����	���������������'�������*��	��
��������	�������
����������
����������������������
���%������
��%�����'��
�������[����
���%����������������
precedente como lo hizo la comisión séptima del 
\������� ��%���� ��'��� ����/�� �� 
����� ������� 	���
'��*�������	�������������^��W���	��
������������
����%������ 	���������� �����������'��*������
���
���[���
���%���������'�������'����'�����	����

������[���
���%���������������������	�������-
���� ���������� ��� ������� '	�&��� '��
��� ��� "�*�
�����	��'��*������������_����������
�������^�����
��� �	[���� ������ 	�� '����� ���������� *� ��� 	�� �-
����� ���� ���������� ������ ���� '��'������ 
���
���[��
���%�������
���	���������������	�>��[�����
��� ����
��� ��� ������ ��	������ ���[���� ����
���������� 	�� 
��� ������ 
��� %��� "�*� ���� 	�� >�-
������_������*�	��
���������
���%���"�*�����	��
>����������������'��
�����[]����������	���]������

���'�������%����	�������������
���������W��"�*�
tratando a nivel nacional.

\������ _����������� 	�� ��	������ 
��� ����������
���	��'��'������'����
���		�%������	��'	����������
	��>W��������'��'�������������������������	��
�������������	�>��[�����'����
���������������[�-
���	��'�����	�����������������'��
�����	������
���������������������'��
������
���������������
������� ���[���� ^�������� ��� ����� ������� 
���
mandarlo a la Comisión Tercera y a la Primera, 
yo no le vería funciones a las demás comisiones, 
���������� 	�� '��'������ ��� 	��� ���� ���������� ��
nivel de la estructura del Congreso, gracias señora 
Presidenta.

La Presidenta:
El doctor Elías Raad tiene el uso de la palabra.
%��������� �����
�������� ����
� ����� %��-

nández:
���������������_�����������*��'������
���'���	��


���"������������#��������	�����
����	�������-
to de competencias no se dirimió conforme a la 
��*�Q���'��
�������������	
�������������'	������
�����������������'��������������"��������� ��-
unión formal de los Presidentes de todas las co-
misiones, en esa reunión formal debe hacer uso 
de la palabra el Presidente o la Presidenta de la 
comisión a la cual le asignaron el proyecto inicial-
mente, de acuerdo al criterio de la mesa directiva 
���	��>W�����	��[�����
����		�������%��[��������
	��� ��&��������'���
�/���� 	����'�����	�'��*�����
a esa comisión, también debe hablar incluso pre-
viamente el Secretario General de la Cámara o el 
_�������������	��>W��������������'���
�/���%����	�
'��*���������	����������'��
���	�������������%��
���	��>W���������������'�������������
��������
��������������������'�/�����
���"��	����		��������

	����������
���'��������
����	�'��*�����%�*����
la suya ahí hablaría el Presidente y daría los ar-
[����������'��� 
�/� ����������
�������� ��� �� ���
comisión, luego intervienen los otros Presidentes 
de las comisiones y se inclinan o por una o por otra 
comisión, dando los argumento legales o políticos 
��
���"�������	�[����*�	��[���������"�*�	��%�������!�
una interpelación del Representante Didier, con la 
venia de la Mesa.

La Presidenta:
Doctor Didier Burgos.
%��������������
��������"	�	���#����
���-

����$�
��������_�������������������	��������
���	���	�-

ridad es absoluta, yo hago una pregunta a los abo-
[����� �
���� ����� ��� ��������� ��� ��� '��%����������
'��
��� ����� ���� ��������� ���� ��'	��� 	�� 	�*�� 	��
��*�Q����������*�������
�����������������������-
dable desde ese punto de vista doctor Elías, ese 
es el argumento fundamental para demandar el 
����������������%��
����������
����	�'��*��������
	�*�^������� 	��>����������������'��
������"����
	��
������W�'	����������	���������	��������"�����	�
debate, los argumentos, la reunión formal, como 
������	�'�����'����	��]�����
����������^���
������-
���������������������������[������	����������-
����������������	�����_���������������/���
������W��	�
abogado asesor de la comisión; una interpelación 
del doctor Zabaraín.

La Presidenta: 
Doctor Zabaraín, tiene el uso de la palabra.
%��������������
��������)�������)����	��

4��������
Doctor Didier, usted acaba de dar la puntada 

���������� ���
��� �"�� ��������� ��� ���W� ��'�������

��� ��� �
��%�
����	�>��[�����'���� �������"�*��
pasado o aprobado el proyecto ahí viene lo incons-
���������	����/	�*��"����������	�'��*��������
�������
�'���������"��������������W�����������	���
������

�������
���'�����	�'��*��������������	�'���������-
visar. Gracias señora Presidenta.

La Presidenta:
Doctor Elías Radd, tiene el uso de la palabra.
%��������� �����
�������� ����
� ����� %��-

nández:
Si no hubo la reunión ni el debate, hay un vi-

�������'�������������'��
������������/�����������
�
�������"����������������	����������\/'�����	���
<�'������������������������������'����		�������-
��W���������'��'���������W���	��'����'����-
da sin haber sido debatida, votada en una reunión 
formal de la comisión, ahí hay un vicio de pro-
cedimiento e incluso podría irse mucho más allá 
como explicaba el doctor Didier Burgos; ese vicio 
���'������������*��'������
������	��
����������
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aducir a la mesa directiva y a la comisión en pleno 
de la Cámara, ese vicio de procedimiento, para no 
devolver el proyecto, en primera instancia o sea 

����		�����������	�������
�����%�	%�����	�'��-
yecto, el proyecto no debe ser devuelto a la carre-
ra y mientras tengamos el proyecto acá seguimos 
nosotros con todas las de la ley, y en un debate, en 
�����������������	���_�����������[������
��������
'��*��������%�%����������"����[���*�������������-
tas, le correspondiera a la Comisión Séptima por 
votación de todos los demás Presidentes y la Co-
��������������������	��
��������������*����	����-
volvió ni a la plenaria ni lo debatió, nosotros sí lo 
reclamamos en la pasada legislatura y hasta ame-
nazamos con la Procuraduría con la vehemencia de 
la Procuraduría a la mesa directiva de la Comisión 
Tercera, lógicamente después de darle un tiempo 
prudencial, la mesa directiva de la Cámara le envió 
������������*�	����%�����'������	������������	��_��-
curaduría y la Comisión Tercera nunca devolvió 
ese proyecto, lógicamente no fue tramitado; en ese 
������ ��� ������ *�� '������ 
��� ��� '����� '���� ���
no correr a devolver el proyecto, sino forzar a una 
nueva reunión de la mesa directiva de la Cámara 
con la presencia de los voceros de los partidos con 
la mesa directiva de la Comisión Séptima de Se-
�����*�>W������
���%�����������������	��'�*��
���	��>�������\�[�����
�������������������
���
tiene realmente cierto grado de exclusión, diría yo, 
de proyectos importantes, de pronto de alguna otra 
������������	������
�������	����#����"�*�
���
hace ese lobby con ellos para avanzar; luego un 
'��*��������	�*�
�����[	������
���������	���������
legislativos y todas las leyes incluso estatutarias 

������������	������������������������

Deben ser debatidos en la respectiva comi-
�������������������	�������	���������'��
�����������
siempre va a haber dos comisiones y máximo tres 
��������������	�>��[�����
������[����	�@{�����
los proyectos de importancia y trascendencia le-
gislativa e historia o impacto para el país; miren 
*����	������'��������
���*����������^���������
	��'	����������	��>W�����*�^������	��	�*��	��
���
"�*����	�*����	��<�']�	����
�����'�����������	�-
to la comercialización de órganos humanos y de 
���������������*����	��'	������������������������
���� 	�[��	������ '���� ������ 
��� ���� ��� ��� ����
���^����������	�����	�"��"�����
��������W�����
�	� ����'���	�������� ��&���'����
������ ���������
'���	��>�������_�������'��
���	�������������
	��>�������_�������������
����������	�����
����������	�����'��������������	����	���������-
	�&������������������������*���[�����"�����������
debía ser tramitado por la primera, no podríamos 
hacer ninguna ley, la Ley 100 no hubiera podido 
����'����	��
��� ��� ���������'��� 	��\/'�����'��-

����"�����W�����'������������&�������������	����
����/���	�������W���	������������������������������


����������'���	�������������������	���	����	���-
�������'��
���"�*�
���%�������	�^�������	�'��*�����
de ley, yo sí avalaría eso devolver el proyecto y 
exigir una reunión de las mesas directivas con los 
voceros, y con la mesa directiva de las comisiones 
Séptimas, gracias.

La Presidenta:
\�������������
����	�������\�������������	��>�-

�������/'�������\������
���
�����������	��'�-
labra, señor Secretario.

,�
8
� (����� �
��>�'� ��������	�� ���	
	���
�.��	�������������

Buenas tardes honorables Representantes, me 
'��������^����	���
������	����������������������
hoy de la Comisión Séptima de Senado se apro-
bó tomar tres decisiones, una enviarle un escrito 
al señor Presidente del Senado de la República, en 
�	����	�	��>�������\/'����	����������	�����������
de devolverle en la tarde de hoy 50 expedientes 

�������������	��>����������	�q{������	���"�����
la fecha hemos recibido 46 proyectos nuevos y 5 

�������
�����������	��	�[��	����������������QK�	���
%��������%�	%��������������'��
������	���>�����-
nes Terceras reclaman la competencia de una cosa, 

��� 	�� ������ '���� ������ �	� '��*����� ��� '�����
empleo, halla tenemos dos proyectos sobre primer 
empleo, el 22 y el 74, la Comisión Séptima del 
\������'�����������������%��	����%��������������
la Presidente de la Cámara y el Presidente del Se-
�����'���/���	��
�����'	����������	�������	��KQq�
��	���[	��������	�>��[������
��������

j�����	�� KQq�� ���� ������� "�*� ��������%��� 
���
cursan simultáneamente en ambas Cámaras, los 
Presidentes deben tomar la decisión de acumular-
	��������*�����
������
����	�_��*��������	�*�{qq�
de la iniciativa del Senado, del doctor Manuel En-
��
��&�<������� ^��� ����������	� q{���� ��	���*�
���
el Proyecto 52 de 2010 Cámara y el 57 de 2010 
Cámara, sobre primer empleo de iniciativa del Go-
�������^����������������'������������	��
����������
hacer era enviar los dos proyectos de la séptima de 
>W������	���/'�������\������'����
���	����������
se tramitaran en un solo debate y después volvie-
������	���/'�������>W����	������������������
���
���	��
�����������	�������	��KQq�

En el proyecto de ley de vivienda hace año y 
�����"����������������������'��������*���'�-
�������
����������	%�����^�%������ 	���\/'������	�
expediente nunca se recibió, el mismo autor de 
	�� ��������%��
���������� /'�������� �	�$�����������
Ambiente, Vivienda y Desarrollo Territorial, hoy 
en su calidad de Senador, el doctor Juan Lozano, 
����������%������	����������%��
����������{����-
tículos, es el Proyecto de ley 99 de 2010 Senado, 
hace un mes está radicado y no se sabe adónde lo 
%�����������'��
���	�����W��'�����������	�����-
cera, los proyectos se pueden llamar estatutos, la 
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Corte Constitucional tiene toda la Jurisprudencia 

������
�����������������	��
���	�����	�����������&�-
ción de competencia no es el título, sino la esencia 
��	�'��*����!����������*�������������	%����
���"����
año y medio y sin embargo, no hemos recibido el 
proyecto de ley de techo digno, el proyecto de so-
ciedades anónimas deportivas en la legislatura an-
��������������������	���>���������\/'������
���
^����	�_��*��������	�*�q�����q{{@�\������
������
acumuló con un proyecto de ley de la iniciativa 
��	� ���������� �	� {K�� ��� >W���� 
��� ��� ������-
ron de manera acordada, posteriormente vino a 
	��\/'�������>W����� ��� �
��� ��� ^��� ��'	�������
���>W������	�'��*�����������"�%��'��
���	��^�	���
	�������	������!���������[���"�*�
�������������	��
misma iniciativa por Senado y Cámara, primero 
no se han acumulado y segundo en Senado proce-
�����������%���	����	��������������������
������	��
séptima de Cámara tienen un proyecto sobre ese 
mismo tema y está en la séptima, o sea es un des-
����������� ��� '����� "����� '��*������ ��� \/'����
del mismo tema y proyectos en las Terceras, un 
caso es en Senado y el otro caso es en Cámara, 
entonces se va a solicitar un concepto a la sala de 
consultas del Servicio Civil en donde la Comisión 
Séptima de Senado le pide al señor Ministro del 
���������
������^�����	�>���[��>�����������j�-
ministrativo se absuelve esa consulta en el sentido 
���
��������	������������������	���'��*��������	���
*���	�������
��������	����'������������/���������
�����	����������	���'��*������
����������������-
to el de primer empleo, el de techo digno, el de 
deportes de sociedades anónimas deportivas, el 
���%�%������*��'��������	�����	��%������
�����������
'������������'������
���������	��W�����������	��
*���������%�	%����	��#'��������"�����
������������-
cie el trámite y se resuelva o la consulta o también 
���'����������	������	���'��
������'��������	%����	�
��������������'���������	�����	�������	��	�*����-
������	���������������*���������^����
������'����-
ra reponer lo planteado por violación del debido 
'�������*�
������W�����W������'�����̂ ���������*�
eso es violación del debido proceso, es procedente 
�������������� ����	��� ��� ���'���������� ����
��� ���
'�����"�����	�������	���������	�>�����������������
��
�����������������W��	�_������������	�\������*�
el Presidente de la Cámara retomen, reconsideren 
	��
���"�����������'��
������"�*�����������������
^������*�����[������������
������"�*��������������
����������������������	%����	���������������'�-
tencia ayer, pero la decisión de los Senadores es 
hacer valer la competencia de la comisión séptima 
����������%�	%���	����#'���������*�
���	�����'������
���		����������������������'�����������	[��
���"�-
cer; gracias, honorable Representantes.

La Presidenta:
Doctor Holger Horacio Díaz, tiene el uso de la 

palabra.

%��������� �����
�������� %������ %����	��
"��$�%���=���$�

_�����������*��'������
����
���"��"�������	�-
���������'�������	���������	����<������
��������
nuevos en la Comisión Séptima casi todos excepto 
�	���������	����*���	�%�&�	�����������	�����
���%�����
de otra comisión pero ya había sido Representante, 
y evidentemente tenemos unas falencias importan-
�����������	�'��������%��������������*��
����������-
mos abogados en la comisión, sí sería importante 

��������� 	��_��������������� 	��\���������� �������
"�������������'�������������������������'��
���	��
%���������
�����������	���������������������������-
mas a veces tenemos dudas importantes, tenemos 
����������'���������������[������#'�������'����-
�����������������������*�Q��*����	���������
���
regulan el accionar del Congreso de la República; 
*��'������_����������
���������������������
���
���������	��'�*���*�������������	����	�����-
��������	��������������'��������[�����
�����-
plemente como espectadores, nosotros fuimos ele-
gidos en cada una de nuestras regiones para hacer 
��� �������� 	�[��	���%�� ������� �'�������!� ���������
no podemos simplemente aceptar y ser parte sim-
'	������������'��������	��]�����
���^�	������
���
�������		�[���	��	�*�
�����^��������������	�����
la seguridad social en Colombia también la pon-
[���'�����������'��������'���	����������'��
���
����������^����������'������	��������'��	�[�	������
������������	��������������!�"������������������-
�������%���
��� 	��$����������� �̀%������"��������
la presentación yo hablé de un proyecto de ley de 
%�%������
������������� ����������*��		���������

�����������������*�^������
������"�*�	�*����%�%���-
�����		���������
��������������������������	�����
����������������
�������������'����������*�������
'���������� �	����� *� ���������� ��������� ������
	��� ������������ *�� '������ 
��� ���'����� ����� 	��
'�����	��������
��� ���[������ ������ ��'	���-
�������
�/�������%�������'�������
�����}�[��W��
'��
���*��'������
���������	��
�������������
���
hacer si no tenemos un apoyo ni de la Presidencia 
de Cámara ni de las diferentes comisiones o como 
�	[�����'��'����
�����'	������"�*�����>��-
sión Primera y una Tercera en el Congreso de la 
República.

La Presidenta:
Doctor Sierra, tiene el uso de la palabra.
%��������������
��������)�	
��������	�����

�����
_����������[�������� ��� 	��� '��'������� 
���"�*��

una de la Presidenta, de la acción de tutela, con 
������ ���'���� *�� '������ 
��� ��� ��� '����������� ���
���������������
������'����	��
������"�*��%��	����
el debido proceso, los derechos fundamentales, es-
taríamos en entre dicho de saber si es cierto o no, 
������� ����� �"�
��� ��������� ���� 	��_������������



GACETA DEL CONGRESO  745  Miércoles, 6 de octubre de 2010 Página 85


�����"���%��W��
���%������'��������
���"�*�
���� '��'������� 	�� 
��� "�&�� 	�� >������� \/'����
de Senado de devolver todos los proyectos, a mí 
me parece eso es una manera de protestar contra 
la Presidencia del Senado, nosotros tomamos otro 
tipo de protesta, no los devolvamos, pero tampoco 
continuemos con su estudio hasta tanto la Presi-
dencia no nos resuelva, si son competencia o no 
��������� '��
��� ��� 
��� ����� ���� ��������� '���
���'	���	��������'������'	����	��[�����*�����
de nosotros teníamos bastante adelantado el traba-
����������'��*�������	��������	��
����"�����������	�
Secretario de la Comisión Séptima del Senado, el 
tema de vivienda.

Anoche estuve conversando con el ponente, el 
doctor Juan Lozano, durante una hora, hablando 
sobre el proyecto, discutimos sobre cosas y al ter-
�����	�����%����������������"�����
�/�	W������
pero esa cosa le corresponde a la comisión Primera 
del Senado, es decir, me enteré una hora después 
���
���/	�����'�������*����W�������
���%��������
������*�'�������'��
����������	��
���/	�
���������-
��������	��������'��*�����
���	�������������*�����	�
de las sociedades anónimas del deporte o del futbol 
��	��������"�*��������������������
�������/��
lo están solicitando en la Comisión Primera, por 
����������	����� ������������� ��������������
���
	��
��������_�������������
�������������������
���
"��������	%���	[�����'��'����������
�������������
������	�'�	���������� ������������W��
���"�����
�
������[W��	����	��_����������������%/����������-
crito tal vez como lo está haciendo la Comisión 
\/'�������\������
������'�������	��"����"�����
���������������	%������
�/��������'��������*�
���
�/����*����W��	��
��������������������������-
to, si eso violó el debido proceso demándemelo a 
través de un recurso de reposición.

Se violó totalmente el procedimiento de la Ley 
5a�� ��� ��� 	�%�������� ����� ��� 	�� 
��������� ����%��
'������������"�*��������������������������������
el proyecto como nuestro, y tampoco hay una vo-
�������
�����[��
������'	��������	����������'����-
��������
���	��������'���������	�������������-
plemente se hizo a dedo o se hizo no sé con cuál 
intención de favorecer a una comisión, entonces la 
'��'������������	����[��������
�����������������-
sideración de la comisión si suspendemos o no, la 
����%�����"�������������������	%���*����
��������-
%�	%�����	�'��*��������'������'	���"�����
���
no se lleve a cabo el debido proceso de la reunión 
de Presidentes de comisión. Gracias Presidente.

La Presidenta:
Hagámosla por escrito doctor Sierra. Y sometá-

mosla a votación, doctora Alba Luz. 
%��������������
��������)������$�;	�	����
��� 
������ ������ ������ ���� '��'��������� 
�/�

�����������
������	�����
������'�������	�������

������������������������_����������'����
�����
aclare.

La Presidenta:
���/�������	�'�	������%��������[������������-

do?
La están haciendo.
%��������������
��������)������$�;	�	����
����%����
���������������	�'�	������'����"�����

*�� '��'��[�� 
��� �������� 	��� '��'����������

���������������������������'��
���
��&W��������
	��
���%������������	��������������������������
'��*�����������[��	����������[��	��������������*�
�	� ������� 	��� �������������� ������	�'�	������� ����
todo respeto vuelvo y propongo.

La Presidenta:
Señor Secretario, sírvase leer las proposiciones 

en el orden de presentación.
El Secretario:

;����
	�	���
(24 de agosto de 2010)

Cítese a la comisión séptima constitucional 
'�����������	������������������	�'�	������
������
realizará en la ciudad de Bogotá en la fecha, lu-
[���*�"����
�������	��$�����������%�����������	���
siguientes funcionarios: doctor Mauricio Santa-
maría, Ministro de la Protección Social; a la doc-
tora Elvira Forero Hernández, Directora General 
del ICBF; y al Superintendente de Salud, Mario 
$�����>����������%���������	�����[����������������-
des: Defensor del Pueblo, Procurador General de 
la Nación, Secretario de Salud de Bogotá, Director 
��� 	��><�\��j����������>�	����������_��
���-
tría, la Sociedad Unidos contra la Depresión, Fun-
dación Rompiendo Barreras, Liga Colombiana de 
Autismo y la Clínica Nuestra Señora de la Paz, a 
los citados respetuosamente se les solicita resolver 
el siguiente cuestionario: Al Ministro de la Protec-
ción Social tiene 34 preguntas; al Superintendente 
de Salud, 3 preguntas y a la Directora de ICBF, 4 
'��[�����������Alba Luz Pinilla.

Siguiente �����
	�	�� señora Presidenta.
Cítese a la comisión séptima constitución per-

������� �� 	�� ������� ��� ������	� '�	������ 
��� ���
realizará en la ciudad de Bogotá en fecha, lugar 
*� "���� 
��� ���� 	�� $���� �������%�� ���� ��������� ��
los siguientes funcionarios: Ministro del Interior 
y de Justicia, Ministro de la Protección Social y 
a la Ministra de Educación. A los mencionados se 
les solicita respetuosamente resolver el siguiente 
cuestionario: primero al Ministro de Justicia, tiene 
8 preguntas; al Ministro de la Protección Social ,9 
preguntas; a La Ministra de Educación, 2 pregun-
���!�����Alba Luz Pinilla.
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Siguiente Pro��
	�	��: debate de control polí-
tico comisión séptima de la Cámara de Represen-
tantes 7 de septiembre de 2010, ante las necesida-
des de seguridad alimentaria, a nivel nacional y las 
irregularidades presentadas en materia de comedo-
res comunitarios y otros programas alimentarios y 
nutricionales en algunos lugares del país cítense 
al Ministro de la Protección Social, Mauricio San-
tamaría; al Director de la Agencia para la Acción 
Social, y la Cooperación Internacional, Diego 
Molano Aponte; a la Directora General del ICBF, 
doctora Elvira Forero Hernández; y al Alcalde Ma-
*������}�[��W��\���	�$������<������������������
������	�'�	������'����
����#'��[�����W	�������	���
políticas y programas de seguridad alimentaria y 
nutricional, su estado actual en el territorio Na-
cional, los mecanismos de control y las garantías 
de cobertura y calidad, atentamente Gloria Stella 
Díaz�*�W�������

Al respecto los cuestionarios al Ministro de la 
Protección Social, 19 preguntas; al Director de Ac-
ción Social, 19; a la doctora Elvira Forero, 19; y al 
j	��	���$�*����K��'��[�������
�������	��������
preguntas en su contenido.

Siguiente �����
	�	�� de citación para rendir 
información a funcionarios del Gobierno Nacional 
responsables de la política pública de resocializa-
ción de adolescentes infractores de la ley penal, 
de conformidad con lo establecido en los artículos 
233 y siguientes del reglamento del Congreso, Ley 
5a de 1992, cítense a los siguientes funcionarios: 
Directora del ICBF, Procurador General de la Na-
ción, Defensor del Pueblo, Director General  de la 
_�	������������	�'����
������������^�������������
la Comisión Séptima de la Cámara de Represen-
tantes en relación con los asuntos de su compe-
�������*�������^������������	��������������
�����
continuación se incluye.

_�������	��������������	��>}|�'����
������'��-
da 12 preguntas, al señor Procurador y Defensor 
��	�_���	��'����
������'�������'��[��������	���-
rector General de la Policía, 5 preguntas; invitar al 
Alcalde de la ciudad de Medellín y al señor Perso-
��������	��������������'����
�����^������������
��������������	������������
��������	����������	��
comisión de delitos por menores de edad se está 
presentando en esa ciudad y sobre la cual han in-
formado los medios de comunicación; igualmente, 
'����
�����^������	����������������	����	�����-
�����
��������'	����������	�����	�[��������
���
les impone el Código de Infancia y Adolescencia 
han recibido de las autoridades nacionales y en 
particular del ICBF.

Firma Ángela María Robledo, Juan Manuel 
Valdés, Alba Luz Pinilla.

Hay una proposición aditiva a la citación del 
Ministro de la Protección Social, y a la Directo-
�����	��>}|���������������	�����������������
���

oportunamente remitiremos a la Secretaría de la 
Comisión Séptima.

Firma Armando Zabaraín, Lina María Barrera, 
Martha Ramírez, Bogotá septiembre 7 de 2010.

;����
	�	���
Como es de público conocimiento, la grave 

�������
�������%������	�����^��������������
������-
forman el deporte nacional en especial el fútbol y 
�������
��		���
���	������[�����"W�	�������^����	��-
tas, clubes y organizaciones deportivas del futbol 
��	�������*�����	��'	�����	���
�������������[�-
nismos del Estado por parte de los mismos depor-
��������������������'���������*��������%�����
���-
nes conforman el fútbol profesional en Colombia 
y abonando a esto es notorio el desinterés del Go-
��������������	�'����������������������
��������-
lucione la grave crisis de este deporte insignia en 
Colombia, cítese a debate de control político el día 
*�"����
������� 	�������������%����� 	��"������	��
Comisión Séptima a los diferentes altos funciona-
rios del Estado a la Ministra de Cultura, al doctor 
Jairo Clopatofsky, Director de ICD (Coldeportes); 
al Director de la DIAN, y al Director de la Super-
intendencia Nacional de Salud, permítase hacer 
invitación al señor Vicepresidente de la República, 
Angelino Garzón; al señor Procurador General de 
	�����������������j	��������������&�$�	������!�
al doctor Luis Bedoya, Presidente de la Federa-
ción Colombiana de Fútbol (Colfútbol); al doctor 
Ramón Jesurum, Presidente de la División Mayor 
del Fútbol Colombiano (Dimayor); al doctor Car-
los González, Presidente de la Asociación Colom-
biana de Futbolistas Profesionales; a los señores 
representantes de los clubes deportivos; a los se-
ñores representantes de futbolistas profesionales 
y a los periodistas del gremio deportivo, con los 
��������������
���������#���*�����		�[��W���������
uno de ellos.

Firma Pablo Sierra León, Representante por el 
departamento de Boyacá.

Leídas las proposiciones señora Presidente.
La Presidenta:
Señor Secretario, sírvase llamar a lista para ve-

�������
�����
El Secretario:
Se encuentran 9 honorable Representantes en el 

recinto.
��*�
�������	�����������
La Presidenta:
Doctor Zabaraín, tiene el uso de la palabra.
%��������������
��������)�������)����	��

4��������
\������_�����������%�*�����������������'��[��-

tas para la Directora del ICBF, y mañana le radi-
caré otras para el Ministro de la Protección Social, 
Gracias Presidenta.
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La Presidenta:
Doctora Gloria Stella Díaz Ortiz, tiene el uso 

de la palabra.
%��������������
��������<���	���������"��$�
_����������� ����� 
��� ��� ������� 
����� ��-

�������!�*��
������"����	��������	��������*����-
petuosa a la Mesa Directiva, señora Presidente y 
señor Secretario, el día de ayer nosotros por co-
legage Parlamentario no votamos las proposicio-
���� '���� '������� 
��� 	��� ������ '�������� ��%������
el cuestionario, pudieran adicionarlo y por eso lo 
hicimos, la doctora Ángela Robledo y lo hice yo, 
"����� 
����� '���� %����� 	��� '��'���������� *� ����
embargo atendiendo esas solicitudes no lo hici-
mos, hoy señor Presidente, durante toda la mañana 
��%���� 
����� '���� ��^������������� %��� 
���
*���	����	�&�����	�
�����������"�����'����*�����	��
��[���������	��$�����������%��
���	������%����	������
�����������
�����������
�����	����������\/'��-
����� 	�� ���W����������������'���� 	���������
���
�������
���������������W���"���%����	�������	����-
��������	������������������%��������������'�/�����

��������	��	��"��*�	��'�	�����������������	��'	�-
naria los debates de control político, entonces y no 
�'�������	���'��'����������*��%���'������'	��
���� [���� '�����'������ 
��� <�'������������ �
���

�������	���
�������'��������'������	��'��'������-
nes o sacar adelante las iniciativas legislativas se 
levantan y se van eso no es serio, señora Presiden-
te, eso yo lo digo así me muera de la pena con los 
<�'������������ '���� ����� 
��� ��������� �������

�����������'����������	�����������[���������-
ñora Presidente. 

La Presidenta:
Doctor Zabaraín, tiene el uso de la palabra.
%��������������
��������)�������)����	��

4��������
Gracias señora Presidenta, voy a proponer para 

��������������"��"��
������	��'��#����������'��-
gamos en el primer punto del orden del día las pro-
'����������
���
�����������	�������
�����	[����
primero de las proposiciones y continuamos con 
las demás.

La Presidenta:
Doctor Alba Luz Pinilla, tiene el uso de la pa-

labra.
%��������������
��������)������$�;	�	����
Señora Presidenta, yo tengo claro por supues-

to mi planteamiento y hacer oposición no es nada 
^W��	�� *�� ��������� 
��� 	��� ���� '��'���������� 
���
están desde el 23 de agosto obedecen y fue una 
���������
���"�������������
������������	��	�*�
�����	����*��	��������������	��%��	�����������������
����/�����������
����	� ������������������-
�����'������������
���'����"��������������	�'�	���-

������'������������	��*�'����������������������
���
����	�'�'�	�W���'��������
����������
���"�����
los Congresistas no podamos darle seguimiento 
�� 	��� 	�*���
��� ���	����"���'������� 	��>�������
Séptima, cuando yo hablo de hacer un gran debate 
������	��	�*����%��	��������	��������������"����	��
�����[��������'��
����������	�*�
���������W���-
[	��������_�����������'�������W��������'��
���
����'�[������	��������������'��
������	��%��	������
�	���	����������	�
������W��		����	�
���[�	'��������-
trientico  y eso ya ha sido demostrado y nutrienti-
���
������W���'�����������	������%��	������*�
���
hoy, de acuerdo a los últimos estudios es la violen-
���������^��	����
���������W���'�����������	������-
�������	���K{���	���K�����������	�����'�����%���
���
�������W�������������������^���	��	�*����%������
���
nos va a llevar a superar uno de los grandes pro-
�	����
���"�*������������*�
��������������[���-
dad, Presidente, no se van a acabar proponiéndole 
al país seguir abriendo mas cárceles como está hoy 
����������
�������	�>��[�������� 	��<�']�	����*�
	�������	�������	��*��	��
��������������	�����-
'�������/����������������������
��������������
cierto, la idea de sacar una ley de salud mental no 
���'��
�������	����'����	���������	������'��������-
���	���'��
�����������>�	������	�����[���&����-
�����������	����'����������������	���������'��
���
por primera vez y en este momento bien vale la 
'����
�������'�[����������	���[��������������
���
�����	��� ����� 	�� 	�*�
��������	�������	��*�������

��������	��������	�����������	������������'�������

���������������������*��'��%��"�����'����
*�������
���'�������������� �	� �������� ����[������

��������%�����������
����_�����������'����
�������
me acompañen, una felicitación a las madres de 
mayo, en el 2010 varios países celebran el bicente-
nario hoy en Argentina contra las madres de mayo, 
están conmemorando el IV Encuentro Internacio-
nal de Economía Política y Derechos Humanos 
��� 	���'���	��������������������
�����������	���

����������������
���������
���%��������	��������
������'���������	�������������"���"��������-
�������������%���	�������������*�����'���������
'����
�����������	������	���������*���	������	����
�������������������	��
���	���������������'�������
*���[��������
��������/'	������������������^�����
������'���	���"��������'���	����������
���	��
consideren importante y les digo a las madres y a 
	���'��������*���[���&��������������������	���
���
���������	�����������
�������'��^�������'���������
solidaridad internacional deseo brindar un saludo 
de fraternidad latinoamericano al IV Encuentro In-
ternacional de Política y de Derechos Humanos, 

���"�*�������[��[��'�����������%�����	���$������
��� 	��_	�&�����$�*���
���������}�[��W�*������
condición de Representantes a la Cámara de la Re-
pública de Colombia acompaño el espíritu delibe-
����%��*���� ������������ ����������
��� 	���������
promueven en defensa de la vida, los derechos 
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humanos y la memoria colectiva de los pueblos la-
���������������
�������������	�����	��������������
*�%���������������������%�����"����� ��"��������
j/������������'��
�������������	��������������-
tos, tantas vidas y tantas heroínas de la patria sin 
������"�*�'���������	�&���������
��������"��������

��� ���"�� ��'������ �
��� ���>�	�����%�� ��"�����
una muy fuerte representación y de las  organiza-
ciones colombianas en este maravilloso encuentro 
donde uno de los grandes temas, doctora Gloria, es 
	�����
������*���	���	�����
���"�*���������������-
américa frente al tema de género, muchas gracias.

La Presidenta:
Doctor Holger Horacio Díaz, tiene el uso de la 

palabra.
%��������� �����
�������� %������ %����	��

"��$�%���=���$�
��*��
�������
������������	���'�	���������	�����-

tora Alba Luz con respecto al tema, al llamado 

����		��"������	���/�������'����������������-
portantes como es el tema de la salud mental, es 

���������������� ������	����� 	���/������� �����
un tema tan importante en este país, no como Psi-

���������
������������	��������'���	�[���������
con la sociedad, en este país solamente hay 5 o 
�����������������'���������']�	�����
����������
salud mental, en el oriente colombiano para una 
'��	������ 
��� ��'���� 	��� Q� �		����� ��� "������-
����"�*������	��"��'���	�'��
��W������
�������	����
\���>��	�����}�������[���
���������
�����������
pacientes no solo de Santander, sino de Norte San-
tander de Cesar, de Bolívar, de alguna región de 
}�*��W�����	�����*����j������*�����"��'���	���
���
tienen una problemática adicional al resto de la red 
']�	������	�������*����
��� 	��'���	�[�������	�
no está incluida en el POS subsidiado y, por lo tan-
to, millones de usuarios con problemática mental, 
����'���	�[�������	�
����������������
������>�-
lombia está entre el 20 y 30% no reciben efectiva-
mente una atención, yo pienso doctora Alba Luz 

�����
���������
���	�������������	����������
le tengamos miedo al disenso, pues evidentemen-
te yo respondo por mis actos y no por los demás; 
'���� 	�� �'�����������
���[������������ ��'�����

'��'�������
��������������	�'��������������	����-
^����
���"�*�
���"����	����	��	�*��%������	�_�\�
����������	�����	���	�[��W���
���	��'���	�[�����-
��	���������q���		����������	��������
���"�*����
tiene atención en salud efectivamente, la reciban y 
�������������	��'�*������	��������������
���'����
���������������	�*�
������	��/'�������
�������%��
en las Secretarías de Salud de Santander le discu-
tí al Ministro de la Protección Social y al mismo 
_��������������	[]��������'��
����������'��-
�	�W������*�[������
�����������'����������	��"��
�����	��������������
���������*�
����������
���
������������	�������		��������'���������
������
están siendo efectivamente atendidos y es parte, 
���	�����*�"�*�
��������	��']�	�����������	��%��-
	������
��������'����������

La Presidenta:
���"�*�
���������������'���	��������	�%����-

mos la sesión.
El Secretario:
Señora Presidente, antes de levantar la sesión 


�������������������	�_��*��������	�*��]����{KQ�
���q{K{��
���*�����������	�����������������'�����*�

�����'���� �	� '��#�����������	� �����\������ 	���
2:00 de la tarde se levanta la sesión.

El Presidente,
Diela Liliana Benavides Solarte.

El Vicepresidente,
Alba Luz Pinilla Pedraza.

Secretario Comisión Séptima,
Rigo Armando Rosero Alvear.
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